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 श्रन्य  लोगों  के  लिए  उपयोग  सिद्ध

 नई
 सुभाण

 महासचिव  ।
 जनवर  ,  1985

 1  LSS/85—1



 विशय-सूची

 प्रष्टम  खण्ड  31,  पहला  1985/1906

 अंक  8,  29  1985/4  1906

 चिषय
 पृष्ठ

 प्रएनों  के  भौखिक  उत्तर  :

 अतारांकित  प्रघन  77  से  82 -  ब  .  ५  .  ०.  i-l4

 प्रश्नों  फ ेलिखित  उत्तर  :

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  :  83  से  96  .,  धि  वि  »  *  «

 अ्तारांकित  प्रक्त  244  से  289  वि  वि  .  .  ,  29-49

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  :  का  कि  .  .  वि  .  49--60

 राष्ट्रपति  से  संदेश  हि  .  नि  *  .  60

 राज्य  सभा  से  संदेश  हि  .  व  ना  व  बि  60

 राज्य-सभा  हारा  यथापारित  विधेयक  .  वि  वि  .  वि  61

 कार्य  मंत्रणा  सर्मिति  :  हि  वि  .  :  .  .  61

 पहला  प्रतिवेदन  हि  वि  बे  वि  61

 विधेयक  :  स्थापित  :

 संविधान  (52  वां  संशोधन  )  .  .  .  «

 नियम  377  फे  अधीन  मासले  :  वि  .  .  नि  «  63--67

 राजस्थान  में  बोकानेर

 तथा  क्रो  गंगानगर  में  उच्च  शक्ति  ट्रांसमोटरों  को  स्थापना  ५  .  .  63

 श्र  वृद्धि  चन्द्र  जैन  .  न्  .  .  *  63

 .  काके:नाडा  पत्तन  को  महापत्तन  में  बदलता  64

 श्रों  थोटा  गोपाल  »  का  .  .  *  64

 डजड़ोसा  के  सूखे  प्रभावित  लोगों  को  तथा  सिंचाई  योजनाम्रों

 के  लिए  भो  केन्द्रेथ  सहायता  को  आवश्यकता  .  वि  न  .  64

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहो  ,  .  वि  .  नि  .  वि  64

 छोटे  नोटों  और  सिक्कों  को  कमी

 रमायेन  रामज/भाई  मावणि  .  ही  क  «  +  का  6  थै

 *किसो  नाम  पर  अंकित  |  चिन्ह  इस  बात  का  दयोतक  है  कि  उस  प्रश्त  को  स्रभा  में  उम्र

 भ्रदस्य  ने  पूछा

 (iii)



 कपास  उग्राने  वाले  किसानों  को  सहायता  नरमा  कपास  खरंधबने  पृष्ठ
 के  लिये  भारतंय  कपास  तिगम  को  निदेश  दिये  जाने  की  प्रावश्यकता  68

 रबल  व  म  .  .  *  .  65

 सारे  भारत  में  राजमर  तथा  बिन्द  जातियों  फो

 अनुसूचित  जातियों  को  श्रेषणों  में  मामिल  करना  65.

 श्रेजैनुत  बशर  ,  .  .  ॥  -  हह

 मिर्जापुर  जिला  के  ज्ञानपूर  तहसंल  क्षेत्र  में  नलों

 द्वारा  पेय  जल  को  सप्लाई  . .  65

 उमाकान्त  मिश्र  .  .  65

 भारतंय  त्रिकेट  दल  में  प्रांतरिक  मतभेदों  के  समाचार  686
 क्री  प्रियरंजन  दास  .,  *  *  66

 श्राग़ामों  विधान  सभा  चुनावों  में  स्वतंत्र  तथा  भयमुक्त  निर्वाचन  सुनिश्चित
 करने  हेतु  आन  प्रदेश  में  हरिजनों  के  लिये  सुरक्षा  फो  व्यवस्था  66

 रंगा  ,  “  नि  66

 राष्ट्रीय  ताप  ऊर्जा  निगम  को  सिंगरोलों  परियोजना  से  प्रभावित

 प्रत्येक  परिवार  के  कम  से  क्रम  एक  व्यक्ति  के  लिये  नौकरी  कः

 व्यवस्था  न  करने  के  कारण  लोगों  में  असंतोष  ५  66
 राम  प्यारे  पनिका  ०  66

 पश्चिम  वगाल  राज्य  में  ग्राम;ण  विकास  कार्य  फो  तेज  करने  हेतु
 पश्चिम  बंगाल  को  के्ं,य  सहायता  .  .  66.

 श्रो  झ्ञानन््द  पाठक  ,  म  ०  .  .  नि  66

 देश  में  बाल  कल्याण  परिषदें  गठित  करने  को  शभ्रावश्यकता  67

 मत  माधुरों  सिंह  वि  . .  67.

 भतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1982-83  वि  वि  67--7  6

 झौर  हे  भौर

 भतुदानों  की  अनतुपुरक  मांगें  .  :  ,  69.

 थी  मालारेडडी  रघमा  रेड्डी  «  ॒  हि  .  69
 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहों  .  वि  .  हि  ,  70
 श्री  अजित  कुमार  साहा  -  हि  ॥॒  . .  74
 श्री  बालकवि  बेरागो  -  *  .  74
 क्षी  थगाराजू  हि  ५  ,  हि  78

 रंगा  ५  हि  हि  े  े  े
 श्री  कृष्ण  भ्रयूयर  ,  वि  है  .  79.
 क्रो  लाल  डोगरा  न्  हि  ५  ५  हि  82

 नारायण  चौबे  ,  हि  ;  हि  ॥॒  82
 श्री  हाफिज  मोहम्मद  सिद्दंक  ,  +  *  *  *  न  84
 श्री  अब्दूल  रशंद  काबुलों  ,  ,  ;  ,  ॥॒  85

 श्री
 «

 ज.वाराधिनम
 हि  ह  ॥॒  े  ॥॒  89

 क्री
 पलास

 बर्मन  हि  ॥॒  े  दे  ु  90.
 ड्मर  लाल  बैठा  ५  .  े  ॥॒  9

 क्षी  अमर  रागप्रधाव  हि  9

 > ऊ कं ढ 3.



 (१)

 ही  शाम  प्यारे  पनिका  .

 शो  ईरासु  प्रययापु  रेड्डी  .,

 थी  राम  भगत  पासवान  वि  .

 श्रीमती  वेजयन्तों  भाला  बाली  ,

 श्री  बोलला  बलली  रमेया  .

 श्रो  कुप्पु  स्वामी  .

 श्री  वृद्धि  चन्द्र  जैन

 श्री

 श्रो  सैफूद्द  न  चोधर

 कल्पना  देवी

 श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिंह

 प्लांसो  लक्ष्मी

 वंसः  लाल

 बिनियोग  रेल  1985  .  .

 स्थापित/विचार  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव

 लाल  ,  ,  ध

 खंड  2,  3  धोर  1

 पास  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव

 थः  लाल

 विभियोग  संत्यांक  2  1985

 पुर  :स्थापित/विचार  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव

 श्र  बंसः  लाल

 छंद  2,  3  प्रोर  ,

 पास  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव

 अं  बस  लाल

 मन्दांनों  को  अनुप्रक  भांग्रें  1984-85

 तथा

 मतिरिक्त  लन॒दानों  को  मांगें  1982-83

 शओ  वड़्ढें  सोभानेद्ं/ए्वर  राव

 श्रो  प्रहूम  दत्त

 श्री  हननान  मोल्लाह

 श्रमतो  ममता  बनर्जी

 श्री  कृष्ण  अयूयर

 श्वी  योगेश्वर  प्रसाद

 श्र  मारायण  .

 चिन््तामणि  पाणिप्रद्दी

 सैफूद्द  न  सोक

 ओ  तुलस  राम

 हरि  राव

 शो  जनादन  पुजारो

 पृष्ठ

 109  --  134

 111

 112

 113

 115

 117

 119

 120

 123

 125

 न  127

 मु  128

 129



 पृष्ठ

 विनिषोध  1985...  .  .  . , .  .  *  184---135

 पुर  :  स्थापित/विचार  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव  *  *  -  134

 श्री  जनादन  .,  .  नि  .  .  134

 खंड  2,  3  भौर  1  .  oo  . . .  वि  135

 पास  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव  .  वि
 श्री  जनाद॑न  पुजारो  .  *  . .  .  135

 विनिधोण  1985  .,  .  .  .  135

 पुर  :  स्थापित/बिचार  किये  जाने  के  लिये  ५  136

 श्री  जनादेन  .  -  .  *  136

 खंड  2,  3  श्रौर  1  .  नि  न  136

 पास  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव  .

 जनादन  पुजारी  .  138

 अनुदानों  को  अनुपूरक  भांग  1984-85  85  139

 श्रो  सुल्तानपुरो  141

 श्र  लाल  व्यास  143

 श्री  सत्यगोपाल  मिश्र  .,  वि  वि  144

 श्रमता  कृष्णा  .  वि  ॒  +  145

 टोम्बी  सिह  ,  ि  ि  .  147

 थी  बड्ड  सोभानेद्र.शवर  राव  148

 तारायण  चन्द  पराशर  रि  .  150

 रंगा  .,  *  हि  151

 सैफुदद न  सोत्त  ,  वि
 रामेश्वर  नंखरा  ,  नि  152--156

 थ्री  जनादेन  पुजारो

 पंजाध  विनियोग  1985

 पुर  :  स्थापित/विचार  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव  155

 श्री  जनादंत  हे  ५  155

 खंड  2,3  और  1  हि  ॥॒  हि  156

 पास  किये  जाने  के  लिये  प्रस्ताव  ५  156

 थो  जनादन  ५  हु  156

 राज्य  सक्या  से  संदेश  ््््ि

 चोनी  उपक्रम  संशोधन  विधेयक  े  े  157
 राज्य  सभा  हारा  यथापरित  ५  वि  ५  .  157



 24  1985/4  1906

 लोक  सभा  11  बज  समधेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासोन

 प्रश्नों  के  मोखिक  उत्तर

 रानी  गंज-मंजिया  रेल  लाइन

 *77.  श्रो  बसुदेव  क्या  रेल  बेंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  रानं,गंज-मेजिया  बरास्ता  बांकुरा  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  अनेक

 भभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  उतका  ब्यौरा  क्या  है  श्ौर  उन  पर  सरकार  के  क्या  प्रतिक्रिया

 रेल  मंत्रों  बंसी  और  के  रास्ते  रानं  गंज  से  आकरोा  तक

 नर्यः  बड़े  रेल  लाइन  के  निर्माण  मांगें  प्राप्त  हुई  प्रस्तावित  सम्पर्क  के  लिए  छेज  नियरी  एबंनइयातायात

 सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  जिनसे  पता  चला  है  कि  यह  परियोजना  अभथेक्षम  नहीं  भारा  मांग  को  देखते

 हुए  हाल  में  सर्वेक्षण  को
 और  श्रागे  झद्यतन  किया  गया  है  श्रय्मतन  सर्वेक्षण  के  जो  परिणाम  निकले

 व ेम्राशाजनक  नहीं

 श्लो  बसुदेव  आचायें  :  प्रत्यक्ष  यह  प्रस्ताव  उस  समय  किया  गया  था  जबकि  भारत  के

 घू-सर्वेक्षण  विभाग  ने  राज्य  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  से  एक  क्षेत्र  में
 कोयले  के  भंडार  होने  संबंध  रिपोर्ट

 दो  यह  लाइन  न  केवल  कालाघाट-हल्दिया  श्रपितु  वस्तुतः  दक्षिण  जाने  गाड़ियों  के  लिये

 एक  विकल्प  होगा  जिससे  कम  खर्चे  में  शं.प्न  पहुंचा  जा  इससे  श्ररारा-चन्द.ल-टाटा-नं.मपुरा  खंड

 में  विद्यमान  कठिनाइयों  दूर  हो  कालः  खंड  में  भं.ड्भाड़  कम  हो  और  तर्टय  नौवहन

 और  कोयले  तथा  चंन  के  निर्यात  में  सुविधा  मैं  महोदय  से  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवें  द्वारा  तैयार  कः  भई  यातायात  झौर  एंज॑ंनिर्यरिंग  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  में  यह

 बताया  गया  है  कि  हस  परियोजना  पर  पूंजों  निवेश  से  14  प्रतिशत  लाभ  मिलेगा  और  छस  तरह  से  यह

 साक्षकारः  सिद्ध  यदि  तो  मैं  मंत्रों  महोदय  से  जानना  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  पर

 पुनः  विचार  |

 मो  रेलवे  सर्वेक्षण  से  पता  चलता  है  कि  लाभ  केवल  5.-02  प्रतिशत

 थो  बसुदेव  आाचायं  :  राष्ट्र  य  यातायात  नंति  समिति  ने  सिफारिश  के  कि  हस

 प्रदेश  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  नई  रेल  लाइनों  का  निर्माण  करने  पर  विचार  किया  जाना  मैं  अंत
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 महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  बंकुरा  जिले  जो  कि  हमारे  देश  के  ?35  पिछड़े

 जिलों  में  से  एक  मूल  ढ़ांचे  के  विकास  संबंधों  प्रस्ताव  पर  विचार

 धो  बंसों  दस  समय  हम  इन  लाइनों  के  निर्माण  पर  कोई  विचार  नहीं  कर  रहे

 श्रो  के०  रामसूति  :  अध्यक्ष  सातवीं  लोक  सभा  में  तत्कालोन  रेल  मंत्रों  ने  श्रपते  बजट

 भाषण  में  यह  घोषणा  कः  थ॑  कि  चालू  जिन्हें  काफो  घन  के  शवश्यकता  का  काम  जारी

 रहेगा  भौर  इसलिए  रेल  नई  लाइनों  का  निर्माण  करने  के  स्थिति  में  नहीं  मैं  माननं  य  रेल  मंत्रों

 से  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विध्टार  करेगे  कि  जहां  कहीं  भ॑  नई  रेल  लाएंनें

 बनाने  के  प्रावश्यकता  उत्हें  बनाया  जाएगा  ग्रथवा  क्या  तत्कालंन  रेल  मंत्रः  द्वारा  घोषित  नं  ति  ही

 भपनाई  ।

 शो  यदि  किस  रेल  लाइन  को  महत्वपूर्ण  समझा  जाता  तो  उस  पर  विचार

 किया  बशतें  कि  उसके  लिए  धन  उपलब्ध  हो  प्रोौर  योजना  प्रायोथग  उस  को  श्रनुभति

 )  नई  शिक्षा  नोति

 ्फः

 *78.  श्री  मूल  चन्व  डागा  :

 कुरियन  :

 क्या  शिक्षा  संत्री  यह  बताने  क्रपा  करेंगें  कि  :

 प्रधान  मंत्रों  द्वारा  शिक्षा  सुधारों  के  बारे  में  क्या  प्रमुख  सुझाव  दिये  गये

 इन  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जाने  भौर

 क्या  हस  भामले  में  राज्य  सरकारों  के  विचार  शक  श्राप्त  करेगो  भोर  क्या  उसके
 लिए  कोई  समयबद्ध  कार्यत्रम  तैयार  किया  गया

 शिक्षा  संत्रों  कृष्ण  चन्त्र  से  :  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 )  प्रधान
 ने

 5  1985  को  प्रपने  राष्ट्र  थ  प्रसारण  में  शिक्षा  पद्धति  में  परिवतंन

 के
 लिये  निम्नलिखित  सुझाव  दिये  :--

 --  शिक्षा  के  जरिए  राष्ट्रेय  सम्बद्धता  और  कार्य  नेतिकता  की
 -  -  भारत  के  स्वतंत्रता  संग्राम  के  वैभव  प्लौर  राष्ट्रंेय  एकता  के  लिये  इसके  महृत्य  से  छात्रों  को

 प्रवगत

 को  भारत  के  प्राचंन  विरासत  और  संस्कृति  से  परिचित
 -  -  भारते

 पक

 क्मिश्नित  संस्कृति  संक.ण  और  साम्प्रदायिक  व्याख्याओं  को  रोकने  के  लिए
 पुस्तकों  का  है

 “7
 हभारः  स्कूल  प्रणाल  में  नई  संचार  का  बड़े  पैमाने  पर

 --  सरकार  के  अधंन  नोकरियों  से  डिग्रियों  कः  पग्रनिवार्यता  को  समाप्त
 --  उच्च  शिक्षा  को  सभं  के  लिए  स्वंसुलभ  बनाने  के  लिए  श्रोपन  विश्वविद्यालय  को

 विद्यालय  संगठन  का



 रा
 हर  च

 आओ  च

 पिया
 ः
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 व्यावसायिक  शिक्षा  खंचार  शभ्रोौर  हमारे  प्रर्थ  व्यवस्था  के

 नल
 क्षेत्रों  के  साथ  जोड़ने  के  पुनर्गठ्सि

 का  भोर  :  सरकार  ने  विध्मान  शिक्षा  मीति  के  व्यापक  शोर  गहन  सप्र  क्षा  पहले  ध  झ्रारज

 कर दी  च्ंकि  राज्यों  ग्ोर  केन्द्र  को  एक  संयक्त  जिम्मेदार  नई  शिक्षा  नं।ति  पर  केन्द्रीय

 त्षा  सलाहञआर  बोर्ड  द्वारा  विचार  किया  ज;एगा  और  राज्य  सरकारों  भी  परामर्श  किया

 परामणशे  करने  प्रतिक्रिया  ज;एगा  तक  पुरों  हो  जाने  को  सम्भावना  ं

 ्ल
 अब  मूल  चरद  अउपज्ञ  5  हो  को  भारत  के  प्रष्ठान  मंत्रों  ने

 हि में  महत्वपूर्ण  परिवर्तत  करने  के  सुझाव  दिये  हैं  जिसमें  सबसे  बड़ा  सुझाव  यह  है  कि  शिक्षा

 ब  गा  र-मलक  द्वो  और  सरकार  के  ग्रधन  जो  नौकरियां  उनमें  डिग्र  के  पश्रनिवायता  को  समाप्त  शिक्षा
 क्र  दिया

 जाये  |  मतष्य  को  उजागर  करने  के  लिये  और  उसमें  देश-प्रेम  कः  भावना  भरने  के  लिये
 उन्होंने  सुझाव

 ये  इन  सब  कामों  को  करने  के  लिये  शिक्षक  भूमिका  सबसे  महत्वपूर्ण

 हे

 ग्राज  देश  में  शिक्षक  कਂ  क्या  दशा  प्राज  समाज  में  हरेक  ग्लादमं  चाहता  है  कि  शिक्षा  में

 सुधार  मूलमूत  सुधार  ।

 झा
 परिवतेन  के  बात  झापने  लेकिन  जिस  प्रादम  को  कहीं  मौकर  नहीं  मिलते  वह  जाकर

 क्क्षक  बनता  शिक्षा  मंत्र  ज  यह  बताने  क  कृपा  कर  कि  हन  शिक्षक्कों  कं  ज्ञो  महत्वपूर्ण  भूमिका  होते

 हे
 में  सुधार  करने  शिक्षा  ४]  &  तनथ्वाहों  में  वृद्धि  करने  के  उनका  समाज  में  महत्वपूर्ण  स्थान

 बनाने  के  कांविल  ऑर  योग्य  शिक्षक  बनाने  के  लिए  उसके  साथ-साथ  पब्लिक  और  प्राहववेट  स्कलों

 ५

 का  भ्रस्तर  मिटाने  के  लिये  यह  दोहरो  शिक्षा  नःति  चलतः  शहर  का  पढ़ने  वाला  बाब  या  भ्राफिसर
 Ss

 बनता  है  ओर  गांव  का  पढ़ते  वाला  चपरासा  बनता  इसको  दूर  करने  के  लिये  आआाप  क्या  उपाय  करेंगें  ?

 कृष्ण  चन्त्र  पन्त  :  ग्रध्यक्ष  मैं  डागा  ज॑  से  बिल्कुल  सहमत  हूं  कि  शिक्षक  को  भूमिका

 बहुत  महत्वपूर्ण  है  श्लोर  जाहिर  है  कि  भ्रगर  शिक्षा  में  सुधार  लाना  है  तो  शिक्षक  कः  जो  भूमिका

 हैं  उसको  झोर  अच्छा  बताता  उसका  जो  वेतन  है  श्रौर  अन्य  सुविधःयें  उनको  सुधारना

 इसके  साथ-साथ  समाज  शिक्षक  से  श्रपेक्षा  रखता  है  कि  वह  भ  एक  अच्छा  उदाहरण  पेश  करेगा  ताकि

 ह
 विद्यार्थी  भ्रच्छे  नागरिक  बन  जो  पढ़ाया  जाता  उससे  ज्यादा  शभ्रसर  उदाहरण  का  होता  इस  लिए

 शिक्षक  के  ऊपर  जिम्मेदारः  अत  है।हम  को  भ्रोर  आपको  यह  देखना  होगा  कि  उनके  प्रति  इन्साफ

 प्रनेक  योग्य  शिक्षकों  और  शिक्षा  शास्त्रियों
 ने  इस  सिलसिले  में  सुझाव  दिये  हैं  कि  कैसे  प्रशिक्षण  सुधारा

 ः

 जाये  शिक्षकों  उत  पर  तो  विवार  किया  हो  जायेगा  ओर
 ट  चर्स  ट्रेनिंग  इंस्ट  व्यूट  में  कोशिश  को

 जाएगी  कि  शिक्षकों  का  स्तर  मुधरे  ।

 यह  सब  जितने  झापने  विचार  दिये  हत  पर  प्रवश्य  श्राने  वाले  दिनों  में  कार्य  करना  पड़ेभा

 शोर  जैसे-जेसे  विचार  यहां  तक  पहुंचेंगे  कि  वह  भ्रापके  सामने  लायें  जा  सके  तो  मैं  आपके  सामने

 हो  भूल  चन्द  भ्रध्यक्ष  मैं  ग्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  झापने  योजता  विभाव

 है  अंदर  बड़े-बड़े  शिक्षा  शास्त्र  और  शिक्षक  लिये  जायेंगे  ?  कृपया  यह  बतायें  कि  श्रार्टिकल  45  में  यह

 था  कि  बड़े-बड़े  साल  के  अन्दर  साल  तक  के  बच्चे  के  लिये  शिक्षा  प्रनिवा्म  भोर  नि:शत्क  होगे  ।  झ्ाटिकल  35

 है

 यह  था  कि  हिन्द  जो  लिग  लेंग्वेज  उसका  सारे  ऋारत  में  प्रचार  भोर  प्रसार

 ....  क्या  इन  दोंतो  आटिकलों  को  लागू  करने  के  श्रापषपः  कमेट  उस  पर  विचार  करेगे  सन

 ह

 रिपोर्ट  कब  देग  ,  क्या  विचार  करने  के  लिये  श्राप  उस  रिपोर्ट  को  सदन  में

 कब
 तो  दोंतो  आटिकलों

 को लागू
 आस

 से  काफ़ों  घन  मांगने  कः  कोशिश  को  है  और  प्रापने  एक  कमेट  का  गठन  किया  क्या  उस  के
 |
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 श्रो  कृष्ण  चन्द्र  पन््त  :  अध्यक्ष  महोदय  ,  एलं  मेंट्री  एज्बेशन  भोर  मुफ्त  यह

 अआटिकल  ६5  में  ठिया  गया  है  ।  पिछले  वर्षो  में  पहसी  योजना  प्रारम्भ  हुई  थो

 तब  से  आज  तक  इस  में  प्रगति  श्रवश्य  हुई  लेकिन  सत्  60  के  बाद  वह  टलता  गया  ओर  अब

 1990  एस  का  लक्ष्य  है।अब  दस  वक्त  करं:बनकरं  व  11.  6  करोड़  बच्चे  इस  उम्र  के  स्कलों  में  हैं  जो

 कि  76  प्रतिशत  के  करोब  श्राता  है  झ्योर  झभो  भी  काफ  संख्या  बाक॑  लेक्नि  जो  पिछले  सालों  में

 लंक्य  रखे  हर  साल  नये  बच्चे  उतने  दाखिल  होते  गए  हैं  हुई  लेबिन  मैं  डागा  से

 सहमत  जब  तक  अ्रधिक  घनराशि  शिक्षा  फे  कार्य  के  लिए  विशेष  तौर  पर  केन््द्रय  स्तर  पर  नहीं

 तब  तक  वे  सारे  कार्य  नहीं  किए  जा  सकते  जो  सदन  चाहता  है  व्मोंकि  पहले  योजना  की  जो

 मेने  चर्चा  को  उस  वक्त  7.2  प्रतिशत  योजना  धनराशि  शिक्षा  पर  जात॑  शभ्राज  वह

 घट  कर  .2.  6  प्रतिशत  हो  गई  है  और  नेशनल  एजूकेशन  पालिस  में  राप्ट्रंेय  आय  का  6  प्रतिशत  कहा

 गया  तो  ये  सब  चज्जे  करनः  हैं  तो  एस  धनराशि  को  बढ़.ना  भावश्यक  होगा  हू  ।

 प्रो०  पो०  कुरियन  मैं  सरकार  का  शाक्रगुजार  हूं  कि  उसने  गहराई  मे  इसका

 अध्ययन  किया  और  नई  शिक्षा  नं:ति  बनाने  कः  घोषणा

 प्रो०  मध्  दण्डवर्ते  :- क्या  सरकार  के  प्रति  क्षृतज्ञता  प्रकट  करनाँ  आवश्यक  यह  प्रश्न  कान

 कुरियद  :  सरकार  स  बात  से  प्रवंगत  है  कि  श्राज  हमारे  देश  के  शिक्षा

 ऐसं  है  जो  दो  तरह  के  नागरिक  तंयार  करत  शहर  प्राइवेट  स्कूल  भ्रौर  पव्लिक  स्कूल  श्रच्छ॑

 शिक्षा  तथा  बढ़िया  सुविधाएं  प्रद/।न  करते  दूसरं  ओंर  ग्राम  ण  रकूलों  और  विशेषकर  सरकार  ग्रामं  ण  स्कूलों
 के  पास  सुविधाएं  नहीं  हैं।अतः  हम  श्रपने  नागरिकों  को  दो  तरह  क  शिक्षा  प्रदान  करते  क्या  हंस  पहलू
 पर  अध्ययन  किया  जाएगा  और  क्या  सरकार  इस  अंतर  को  कम  करने  का  प्रयास  करेग  ?  मैं  एक  बात  और

 कहना  चाहता  शिक्षा  ऐसਂ  दः  चाहिये  जिससे  छात्रों  के  मन  में  न  केवल  अपने  देश  के  प्रति

 झन॒राग  पैदा  हो  उनमें  भावनात्मक  श्रौर  राष्ट्र  4  झ्रखंडता
 कः

 भावना  बढ़े  अपितु  स्वः  अनुशासन  का

 भावना  भे  इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार  नैतिक  शार  रिक  शिक्षा  और

 यौन  शिक्षा  को  भीं  पाठ्यक्रम  में  शामिल  करने  पर  विचार  करेग  ।

 कृष्ण  चन्द्र  यह  स्पप्ट  है  कि  प्राइवेट  स्कूलों  के  शिक्षा  स्तर  कः  तुलना  में

 ग्रामंण  स्कूलों  और  सरकार  स्कूलों  का  जो  शिक्षा  स्तर  है  उसके  बारे  में  मानन  य  बहुत  चितित

 मैं  श्रपने  मित्र
 कਂ

 बात  से  सहमत  हूं  कि  एन  दोनों  तरह  के  स्कूलों  के  स्तरों  का  अंतर  कम  करने  का

 प्रयास  किया  जाना  चाहिए  और  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  स्कूलों  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  पर  बल  दिया

 जाना  केन्द्र  य  विद्यालयों  में  अ्र्थात्  सैन्द्रल  स्कूलों  में  शिक्षा  स्तर  अन्य  सरकार  स्कूलों  को  भपेक्षा

 भ्रच्छा  डिफेन्स  स्कूलों  में  शिक्षा  स्तर  काफ़ः  अच्छा  मने  भ्रपना  पद  ग्रहण  करने  के  पश्चात्  कुछ

 राज्य  के  मुख्यमंत्रियों  के  जिन्होंने  कि  पिछले  कुछ  हफतों  में  मुझसे  भेंट  हस  मामले  पर  चर्चा  कः

 झभोौर  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्ता  हो  रह  है  कि  उनमें  से  कुछ  मुख्यमंत्रियों  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  केन्द्र

 को  राज्यों  में  शिक्षा  के  संबंध  में  श्रौर  अधिक  सक्तिय  भूमिका  अदा  चाहिए  भौर  इस  संदर्भ

 में  हम  राज्यों  में  केन्द्र  य  स्कूल  बढ़ाने  पर  विचार  कर  रहे  लेकिन  हम  सातवें  योजना  में  क्या  कुछ  कर

 सकते  यह  इस  बात  पर  निर्भर  होगा  कि  शिक्षा  के  लिए  धनराशि  श्ौर  संसाधन  उपलब्ध  कराए

 जा  सकते  जिसका  मैंने  पहले  भ  जिक्र  किया

 जहां  तक  नेतिक  श्रथवा  शिक्षा  प्रणालः  में  नैतिक  शिक्षा  का  संबंध  यह  विचार

 समय-सम्य  पर  दिया  जाता  रहा  किस  भः  रूप  से  शामिल  किया  गया  लेकिन  यदि  कोई
 हों  हम

 विधिष्ट  सुझाव  दिए  जाएं  तो  उन  पर  विचार  करने  में  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  होगे  ।

 रथ



 4  1906  मोखिक  उत्तर

 क्रो  अमल  दत्त  :  प्रधानमंत्र  द्वारा  दिए  गए  जिन्हे  उत्तर  के  भाग  में  उद्घृत  किया

 गया  गुणात्मक  परिवहन  ले  के  संबंध  मैं  हैं  ताकि  वे  लोग  जो  पहले  हो  साधारण  शिक्षा  ब्रहण

 कर  रहे  उन्हें  भिन्न-भिन्न  प्रकार  को  शिक्षा  जो  हो  सकतो  है  श्ौौर  बुरंਂ  लेकिन

 प्रारत  में  इस  समय  झावश्यकता  केवल  यह  नहीं  है  कि  जो  लोग  साधारण  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  उसमें

 गुणात्मक  अंतर  लाया  जाए  प्रपितु  शिक्षा  का  क्षेत्र  भं  बढ़ाना  होगा  ताकि  वे  लोग  जो
 हस

 क्षेत्र  से  बाहर

 उन्हें  भो  इस  क्षेत्र  में  लाया  तक  प्राथमिक  श्र  उच्चत्तर  शिक्षा  का  संबंध  उसके

 राज्य  जिन  पर  यह  योग्यता  से  बढ़  कर  कार्य  कर  केन्द्र  सरकार

 फो  उनका  सहायता  करने  चाहिए  ।

 मुझे  नहीं  लगता  कि  उत्तर  के  भाग  अथवा  ओर  में  कोई  सुझाव  दिया

 गया  क्या  केन्द्र  य  सलाहकार  बोर्ड  भाग  में  बताए  गए  परिवत॑ंनों  श्रादि  पर  विचार  करने  जा

 रहा  तब  यह  एक  साधारण  बात  ।  मैं  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भाग

 में  बताए  गए  परिवततंन  के  अतिरिक्त  वह  प्राथमिक  शिक्षा  में  विस्तार  तथः  इस  प्संगति  को

 समाप्त  करने  पर  विचार  कर  है  कि  कुछ  छात्र  ग्रामण  क्षेत्रों  में साधारण  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे

 है  और  कुछ  छात्र  स्कूलों  जिन्हें  सरकार  बड़े  पैमाने  पर  सहायता  दे  रह  क्या  इस  सब  के

 केन्द्र  सरकार  अथवा  इसका  विभाग  यह  सुझाव  देगा  कि  इसके  लिए  भ्रधिक  धन  का  आबंटन  किया

 जाए  ग्रर  कितना  भ्रध्चिक  धन  दिया

 क्षण  चन्द्र  मैं  इस  प्रश्न  का  में  उत्तर  दे  चुका  हूं  लेकिन  संभंवतः  मेरे  दोस्त  ने

 छत  समय  श्रवण-यंत्ञ  नहों  लगा  रखा  वास्तव  में  मैंने  आंकड़े  बताएं  मैंने  कहा  था  कि  इस  समय

 स््कलों  में  11.  6  करोड़  बच्चे  प्राथमिक  शिक्षा  प्राप्त  कर  रह  यदि  हम  समान  प्राथमिक  शिक्षा  देना

 चाहते  हैं  तो  इसमें  कर  ब  6  करोड़े  बच्चों  को
 और  लाना  हर  तरह  से  यह  एक  बहुत  बड़ा  कार्य

 मैं  समझता  हूं  कि  हमें  दस  संबध  में  स्पप्ट  करना  होगा  कि  पारंपरिक  शिक्षा  यह  भार  वहन

 नहीं  कर  पाऐग  ।  हमें  गैर  पारंपरिक  शिक्षा  प्रणाल  को  मजबूत  करना  होगा  ताकि  शिक्षा  प्राप्त  न  कर

 राकने  वाले  छात्रों  तथा  उन  छात्रों  जिन्हें  ब.च  में  शिक्षा  गैर  पांरपरिक  शिक्षा

 में  लाया  जा  और  इससे  हृः  प्राथमिक  शिक्षा  को  शत-प्रतिशत  बनाया  जा  सकता

 यह  कार्य  पूर्णकालिक  पारंपरिक  शिक्षा  तथा  आशंकालिक  गैर  पांरपारिक  द्वारा  करना  होगा  ।

 शिक्षा  का  प्रसार  करने  भ्रथवा  निरक्षरता  समाप्त  करने  का  तसरा  घटक  है  प्रौढ़  शिक्षा  का  प्रसार  |  यहां
 भ॑  प्रौढ़  निरक्षरों  संख्या  काफ  से  35  वर्ष  तक  के  निरक्षरों  क  संख्या  11  करोड़  है  ।

 एस  क्षेत्न  में  भा  हमें  काफਂ  कुछ  करना  मैं  स्वयं  यह  महसूस  करता  हूਂ  कि  जब  तक  यह  जन  श्रांदोलन

 नहीं  बन  जब  तक  युवा  लोग  इसमें  नहीं  आते  और  जब  तक  चाहे  वे  सरकार  क्षेत्र  में

 हों  यः  गेर  सरकार  क्षेत्न  कम  से  कम  अपने  कंमंचारियों  में  निरक्षता  समाप्त  करने  कः  अपने

 ऊपर  नहीं  ऐसा  करना  फठिन  यह  एक  बहुत  बड़ा  काम  प्रत्येक  व्यक्ति  को  प्रयत्त  करना

 होगा  ।  हम  निरक्षरता  कः  समस्या  समाप्त  कर  सकते

 प्रोਂ
 ,  जਂ  ने  हमारे  सामाजिक  आ्िक  प्रयासों  पश्ोर  सामाजिक

 झाधिक  परिवतंनों  में  शिक्षा  को  प्राथमिकता  दं  ,  इसके  लिए  वें  बधाई  के  पात्न  मैं  मंत्र  महोदय
 से  यह  जानना  चाहता  हूਂ  कि  क्या  उन्होंने  शिक्षा

 कः
 वर्तमान  स्थिति  पर  विचार  किया  है।भ्रब  तक  शिक्षा

 समवर्ती  में  रह  क्या  समूचे  देश  में  शिक्षा  प्रतिमान  में  समानता  शिक्षा  को  अधिक  गतिश.ल

 बनाने  तथा  इसे  हमारे  बदलते  हुए  सामाजिक  आ्राथिक  परिवेश  के  श्रनुरूप  बनाने  एवं  देश  के  कुछ
 क्षेत्रों

 में
 शिक्षा  नंति  और  कार्यक्रम  व्याप्त  विकृतियों  को  देखतें  हुए  उनका  विचार  शिक्षा  को  केन्द्र.य

 सूच  में  लाने  का  है  ।  भारत  के  कुछ  भागों  में  भारत  के  दृतिहास  को  तोड़  मरोड़  कर  प्रस्तुत  किया
 जा  रहा  है  भ्रोर  विशेषकर  पश्चिम  बंगाल  में  विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों  को  राजनीति  प्रशिक्षण  के
 के  रूप  में  चलाया  जा  रहा  है  यह  वास्तविकता



 मौखिक  उत्तर  24  1985

 क्रो  सेफ  बीन  चोघरी  :  यदि  झापको  पसको  जानकारों  नहीं  दो  प्राप  कुछ  नहीं  कर  सकते

 जब  कभों  पश्चिम  बंगाल  का  जिक्र  किया  जाता  भ्राप  उछलवे  क्यों

 लगते  हैं  ?  क्या  शिक्षा  को  समवर्ती  सूचों  से  केन्द्रय  सूचो  में  लाने  का  कोई  विचार  है  ?

 को  कृष्ण  चनद  शिक्षा  केन्द्र  तथा  राज्यों  के  संयुक्त  ऐसे  मूल  पाठ्यक्रम  तथा

 पाद्यचर्याभों  के  संबंध  में  कुछ  कहने  गुंजाइश  जो  राष्ट्र  य  संस्कृति  विरासत

 पर  स्वतंत्नता  संत्राम  के  इतिहास  से  हमारे  राष्ट्र  य  नेताओं  ज॑वनियों  श्रादि  विचारों  पर

 बल  देने  वाले  हमें  पाठ्यचर्या  इन  विषयों  के  बारे  में  भर  कुछ  कहना  लेकिन  मैं  समझता  हुं  हमारे

 देश  में  शिक्षा  में  केवल  राज्य  स्तर  पर  हुं  नहीं  अपितु  जिलों  श्रादि  में  प्राथमिक  स्कूलों  के  स्थानय  स्तर

 से  परे  स्थान  य  परिक्कतंतों  को  भं  ध्यात  में  रखा  जाना  शिक्षा  के  प्रश्न  पर  विचार  करते  समय  देश

 के  विभिन्तंताओों  को  भ  ध्यान  में  रखा  जाना  शिक्षा  बच्चों  के  पर्यावरण  के  अनुकूल  होने

 मैं  समझता  हुं  कि  राज्यों  को  इसमें  भूमिका  झदा  होगे  ।  लेकिन  मेरे  मानन  य  मित्न  ने

 कुछ  विशिष्ट  राज्यों  में  पथ्नष्टता  का  जिक्र  किया  मैं  कंबल  कुछ  सप्ताह  से  यहां  हूं  आशा  है  कि

 पदि  इत  भ्रारोपों  को  गहराई  से  सम॑क्षा  कं  जाए  तो  इनका  कोई  झाघार  सिद्ध  नहीं  मैने

 भ्राशा  व्यक्त  विश्वास  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सवाल  काफ  लम्बा  घोड़ा  एक  प्राण  के  उत्तर  में  सारे  बात  नहीं  दः  जा

 सकते  लेकिन  पंत  एक  बात  मेरे  दिमाग  में  झा  रह  मैं  समझता  हू  90  प्रतिशत  जो

 बच्चे  गांव  और  देहात  के  उत  स्कूलों  में  पढ़ते  जहां  पैसे  का  अ्रभाव  दस  प्रतिशत  बच्चे  वहां

 पढ़ते  जहां  मनीडे  क्लास  पढ़तों  है  ओर  जब  क्रम  बांटने  का  सवाल  आता  तो  सारा  के  सारो

 दस  परसेंट  हजम  कर  जाता  इस  लिए  इसके  लिए  हमको  कुछ  करना  जहां  कहीं  पर  भ  सवित  में  या

 जगहों  में  स्थान  निकलते  वही  दस  परसेंट  कम्प  टं  शन  वगैरह  में  छा  जाते  ऐस  कुछ

 ब्यवस्था  वाहिए  कि  90  परसेंट  में  से  नौ  भौर  दस  परसेंट  में  से  एक  श्रच्छे  से  श्रच्छे  होकर  झा

 शो  कृष्ण  चन्द्र  प्रध्यक्ष  जो  प्राइवेट  सकल्स  उनको  सरकार  मदद  नहीं  देत॑

 प्रापक  बजट  से  पैसा  नहीं  जाता

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मैं  समझता  पैसे  वाले  का  झौर  बगर  पैसे  वाले  का  प्रश्न

 थो  कृष्ण  चना  केक  का  बड़ा  हिस्सा  उनको  जाने  का  प्रश्न  नहों  उठता  गवर्नंमेंट  स्कूल्स

 घोर  ऐडेड  सस््कलस  को  जाता

 अध्यक्ष  भहोवय  :  पैसे  बात  मैंने  नहों  कहूँ  |  यह  एक  लम्बे  चौडे  बात  इसको  भाप  देखिए  |

 इसे  उचिते  परिपेक्षय  में  देखा  जाना

 भध्  वंडवते  :  मेरा  सुझाव  हैं  कि  आप  प्रत्यक  प्रश्त  पर  प्रक  प्रश्न

 )

 निर्जल  करण  का  सरता  हलाज

 *79.  डा०  कृपा  सिर्धु  धभोई  :

 क्या  स्थस्थय  और  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने
 के

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करण  जो  भ्राजकल  बच्चों  कः  सबसे  बड़े  धातक  सस्ता  प्रौर

 र्वषं॑  करने  योग्यਂ  इलाज  एूंढ़  लिया  गया

 यदि  तो  तत्सम्वन्ध  ब्यौरा  क्या  प्ोर

 यह  भ्रस्तावित  दत्राई  या  फार्मूला  बाजार  में  बिक्र  के  लिए  फब  तक  उपलब्ध  हो  जाएगा

 तथा  बच्चों  के  ज:बवन  का  रक्षा  के  लिए  इसके  किस  समा  तक  कारगर  सिद्ध  होने  सम्भावना
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 ल्वास्यथ  विमाणश  में  राज्य  मंत्रों  योगेन्न  से  हां  बच्चों

 में  निजनोकरण  को  दूर  करे  के  लिए  ग्लूपकोस-नमंक  का  एक  मिश्रण  तैयार  किया  गया  है  जिसे

 पोरलरंहाइड्रेग  साल्ट  कहते  यह  मिश्रण  निर्जल  करण  को  दूर  करने  भोर  मोत

 से  बचाने  के  लिए  बहुत  पाया  गया  है।यह  बाजार  में  पहले  से  हूंਂ  उपलब्ध  है  ।  स्वास्थ्य

 गाहडों  के  जरिए  वितरण  के  लिये  प्राथमिक  स्वास्थय  केन्द्रों  में  केस्ेव  सरकार  हारा  भा

 पैकेट  सप्लाई  किये  जा  रहे

 छुपाप्तिस  भोई  :  माननंय  पश्रध्यक्ष  ने  इस  विषय  पर  बहुत  हू  संक्षिप्त

 उत्तर  दिया  हालांकि  कार्य  बहुत  हां  विराट  भत्पा  एट  घोषणा  के  भ्रनुसार  जिस  पर  हमारा

 स्वर्गीय  प्रधान  मंत्रों  श्रोमतां  इन्दिरा  के  हस्ताक्षर  हैं  और  जिस  पर  घोषणा  के  झनुसार  दक्षिण  पूर्वी

 एशियाई  देशों  तथा  विकसित  देशों  के  विश्व  स्वास्थय  संगठन  के  प्रादेशिक  निदेशक  कोको  ने  विचार

 किया  था  कि  शिशु  तथा  बच्चों  मृत्यु  का  कारण  सांस  के  बोमारः  तथा  प्रति  रक्ष.करण

 क्रम  का  श्रमाव  है  इसके  प्राघार  हमारे  देश  में  झतिसार  से  मरने  वाले  शिशुओं  तथा  बच्चों  के  संख्या

 कितनी  क्या  भारतं:य  चिकित्सा  शअ्रनुसंघात  परिषद  को  विषय  कः  जांच  करने  कः

 गई  है  और  किस  प्रतिशतता  से  हम  शिशु  तथा  बच्चों  कः  मृत्यु  दर  को  कम  कर  सकते  हैं  ?

 हम  विशेष  के  लिये  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  बताये  गए  घटक  क्या  हैं
 --

 रोहाइड्रेगन  किट  अथवा  6  ओरल  डिहाइड्रेशन  साल्टਂ  इस  पर  मतझ्ेद  मेरा  प्रश्न  इसे  भौर  स्वयं

 फरने  योग्यਂ  इलाज  के  विषय  में  जनसामान्य  इसके  बारे  में  कैसे  जान  सकता  है  और  कैसे  स्वास्थ्य

 प्रशिक्षण  दिया  जा  सक्रता  कौन  एजेन्सिया  हैं  जो  जन  सामान्य  के  घर  जाकर  उनके  परिबारों

 ध्ोौर  माताओं  को  छूस  बारे  में  बता  सकें  ?

 श्री  योगेन्व  :  प्रादर्ण  थ  साहब  से  सहमत  हूँ  कि  यह  काये  विराट  है  भभ्रौर

 एट  एਂ  घोषणा  के  अनुसार  जिस  पर  हमने  हस्ताक्षर  किये  हैं  कोंकों  के  विचार  थे  कि  छस  बं  मारा
 का  सह  ढंग  से  उपचार  होना  चाहिये  क्योंकि  शिशु  मृत्युदर  का  मुख्य  रूप  से  सबसे  बड़ा  कारण  अतिसार

 शिशु  मृत्युदर  के  बारे  में  पृथक  आंकड़े  मेरे  पास  उपलब्ध  नहीं  मेरे  पास  जिसमें  हँजा  तथा

 जठर-प्रांतेगोध  भ  शामिल  से  होने  वाल  मृत्यु  के  झांकड़े

 मेरे  पास  1980  क्  बाद  के  आंकड़े  हैं  और  अ्रगर  माननंय  सदस्य  चाहते  हैं  तो  मैं  उन्हें  दे

 सकता  हूं  ।  1983  में  52,90,065  लोगों  को  यह  बंमारਂ  हुई  थः  और  4,954  कः  मृत्यु  1984

 के  आंकड़े  60,37,723  हैं  श्र  मृतकों  संख्या  4,888  है  ।  इसके  बहुत  से  कारण  हैं  यह  एक
 ब  है  जिसमें  शर  र  में  पान  कः  कम  हो  जात  शर.र  में  नमक  के  मात्रा  भः  कम  हो

 प्रतः  इसलिये  इसका  सबसे  आसान  हल  है  नमक  तथा  ग्लूकोज  का  मिश्रण  मर.ज  को

 घरेलू  नुस्खा  नमक  और  का  मिश्रण  है  .।

 रंगा  :  चंनोी  और  पानों  ।

 श्रो  योग्रेनद्र  मकबाना  :  चं  नो  भ्रौर  क्योंकि  बिना  पानों  के  यह  घुलेगो  मैं

 झपनो  भूल  के  लिए  क्षमा  चाहता  यह  अ्रतिसार  के  लिये  घरेलू  नुस्खा  ह

 प्राथमिक  चिकित्सा  केद्धों  में  ग्राम  एन०  एम०  कार्यकर्ता  तथा  डाक्टर  रहते  ताकि
 वे  ग्रामंण  क्षेत्रों  में  लोगों  का  मार्गदशंन  कर  समय  समय  पर  सेमिनार  और  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम
 जित  किये  ज़ाते  हैं  जिनमें  ग्राम  स्वास्थ्य  सेवक  भाग  लेत  हैं  जो  कि  बाद  में  गांव  के  लोगों  को

 करते  हैं  ।
 अतिसार  में  शिशुओरों  के  लिये  माता  द्वारा  रूनपान  कराना  इसका  सबसे  भ्रचछा  इलाज  ग्रतिसार

 के  मामले  में  माता  द्वारा  स्तनपान  करवाने  से  इस  बोमारों  में  भा  मदद  इन  व॑.मारियों

 किसे  भो  तरह  का  तरल  पदार्थ  जैसे  कि  फलों  का  रस  और  चावल  का  मांड  भो  मदद  करेंगे  ।
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 कृपासिन्ध्  भोई  :  मैं  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  सिफारिफों  को  जानना  चाहता  हूं  ।  फार्मूला

 है  सामान्य  सोडियम  बाईकाबतनिट  तथा  पोटाशियम  क्लोराइड  को  एक  लिटर  उबलते  पातों  में

 घोल  दिया  जाता  तत्पश्चात  20  ग्राम  चं,ना  अथवा  ग्लूकोस  मिलाते  परन्तु  इस  समस्या  का  मूल  यह  है

 कि  के  श्न्दर  हम  कोई  रोगाणूरोधक  चं.ज  नहीं  मिला  रहे  हैं  जो  कि  पूरे  देश  में  प्रचलित  वें  माताप्रों

 का  देश  में  उपलब्ध  वकलपिक  सुझाव  दे  सकते  घरेलू  रोगाणुरोधक  का  नुरखा  एक  गिलास  दूल्न

 इसमें  कुछ  नं  बं  कः  बूंदे  डालिये  फिर  ठोस  हिस्से  को  फेंक  दं  जिये  बचा

 हुआ  रोगाणुरोधक  तरह  ष्यवाहार  घोल  में  मिश्चवित  हमारे  देश  को  भूभोतिक.य

 स्थितियों  को  छ्यान  में  रखते  हुए  मैं
 जः

 से  पूछता  चाहता  हुं  कि  क्या  भारत  य  चिकित्सा  श्रनुसंघान

 परिषद  हमारे  देश  जलवाय  दृष्टि  से  कोई  ग्रनुसंधान  कर  रहा  अल्पा  एंटਂ  ए  डिक्लेरेशन  के

 के  भ्रनुसार  क्या  जनसंख्या  तियंत्रण  और  बार-बार  गर्भ  धारण  तथा  बच्चों  के  जन्म  में  भ्रन्तर  रखने  के

 बंच  कुछ  संबंध  हैं  जिसके  कारण  बच्चे  अतिसार  के  प्रकोप  का  शिकार

 श्रो  योगेट्द  जं  इसमें  संबध  है  ।  परिवार  क्त्याण  कार्यक्रम  में  हम  स्वास्थथ

 सुधागर  को  महत्व  देते  हैं  क्योंकि  सिर्फ  स्वास्थ्य  माता  व॒  स्वस्थ  पिता  स्वस्थ  बच्चे  को  जन्म  दे

 सकते  अगर  स्वत्थ  बच्चे  होंगें  तो  लोग  परिवार  को  नियन्त्रित  करने  कोशिश  भ्रगर  मृत्यु

 का  डर  होगा  तो  कोई  भो  व्यक्ति  परिवार  नियोजन  में  विधभ्वास  नहीं

 व  ओरल  रिहाइड्ेशन  का  फामूला  जातना  चाहते  वह  इस  प्रकार

 सोडियम  3.5  पोटाशियम  क््लोराहुड  1,  5  सोडियम  बाई  काॉबोनिट  2.5

 ग्ल्कोस  20  ग्राम  ।

 ओझओ.आर.एस  .  पैकेट  बाजार  में  उपलब्ध  हूँ  ।  परन्तु  घर  में  बनाई  दवाई  यानिकि  नमक  तथा

 का  इन  ब.मारियों  में  उपयोग  कर  सकते

 कल्पना  देवी  :  एक  वर्ष  से  कम  आयु  के  लगभग  2500  बच्चे  हर  रोज  मरते  हैं  ।

 ग्रामंण  क्षेत्ञों  में  इसके  लिये  रोकथाम  के  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  जनसंख्या  शिशुश्रों

 के  स्वास्थ्य  देखभाल  तथा  ग्रामण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  शिक्षा  के  बारे  में  कया  उपाय  किये  जा  र

 श्री  योग्रेन्द्र  इस  समस्या  से  निपटने  के  लिये  इस  पर  दो  तरफा  प्रहार  करने

 जहरत  अल्पावधि  तथा  दं  धकालन  उपाय  करने  का  जरुरत

 अल्पकाल.न॒  उपाय  चिकित्सा  एवं  अर्ध-चिकित्सा  कमियों  फो  प्रशिक्षिण  देना  उत्पादन

 वृद्धि  करता  तथा  एस०  का  आवंटन  माताओं  को  प्रशिक्षित  करना  और  लोगों  को

 झोरल  रिहाइड्रेटिड  के  उपयोग  के  बारे  में  लगातार  स्तनपान  को  दशा  में

 समुचित  नंति  निर्धारण  करना  और  जहां  संभव  धवंनिगफडिगਂ  प्रथा  को

 अपनाना  तथा  कार्यान्वयत्र  हेतु  समूच्ी  नं.ति  विकसित  करने  के  लिए  कार्यात्मक/स्वास्थ्य
 सेवा  अनुसंघान  द॑ं  घेकाल,न  उपाय  इस  प्रकार  घुरक्षित  पेयजल  आपूर्ति  का  मल

 व्ययन  पद्धति  में  पर्यावरण  को  स्थिति  में  सुधार  तथा  लोगों  को  स्वस्थ  एवं  पौष्टिकता  के  बारे

 में  शिक्षित  ये  दोनों  तरह  को  नं|तियां  कार्य  कर  रहो  हैं  श्रौर  सरकार  इन  दोनों  म॑  तियों  से

 स्था  को  हल  करने  कं  कोशिश  कर  रहा  है  प्राथमिक  चिकित्सा  कन्द्रों  उपकेन्द्रों  तथा  ग्राम  कार्येकर्त्ताओं

 कं  एक  श्खंला  है  जोकि  स्वास्थ्य  ब.मारियों  रोकथाम  तथा  उनके  उपचार  के  लिये  कार्य  कर  रहे

 हू  ।  प्रोत्साहक  तथा  रोकथाम  के  पहलुओं  पर  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाता  हैऔर  1000  वाले  अथवा

 इससे  कम  आबाद  के  क्षेत्रों  में  ग्राम  चिकित्सा  उप  केन्द्र  के  अलावा  एक  प्राथमिक  चिकित्सा

 केद्र  ये  सभा  उपाय  जिनमें  अतिसार  भो  सम्मिलित  रोकथाम  के  लिये  है  ।
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 +80.  अओोमतों  किोरों  क्या  स्वास्थर  और  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  ग्रमेवतों  और  प्रधूता  महिलाओं  का  सहायता  के  लिए  वर्तमान  और  प्रस्तावित  योजनाएं

 क्या  और

 सरकार  द्वारा  ऐसो  योजनाओञ्ों  के  लिए  अधिक  वित्तय  आबंटन  किया  जाएगा  ?

 स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  योगेन्द्र  जच्चा-बच्चा  स्वास्थ्य

 परिचर्या  कार्यक्रम  के  प्ंतर्गत  जत्म  से  पहले  और  जन्म  के  बाद  परित्र्या  अपूतिक  प्रसवों  के

 लिए  सुप्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  व्यवस्था  पोषण  के  से  होने  वालो  घून  को

 कम्तों  से  बचाव  तया  टेटनेस  से  महिलाओं  का  रोगप्रतिरक्षण  करने  विभिन्न

 योजवाएं  आरभ्भ  को  गई  एक/कत  बाल  विकस  योजना  के  अंतर्गत  और  दृध  पिलाते

 महिलाओं  के  लिए  पूरक  पोषण  के  भा  व्यवस्था  गई  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान

 इस  योजनाओं  के  लिए  अधिक  वित्तोय  परिव्यय  व्ववस्था  करके  इनका  और  विस्तार  किया

 श्रोमतों  किशोरों  माननें.य॑  अध्यक्ष  महोदय  मेने  जबाब  पढ़  लिया  है  और  सुन  लिया  है  परन्तु
 में  जानता  चाहते  हूं  कि  क्या  यह  सव  नहों

 है  कि  यह  योजना  सिर्फ  दुकानों  तथा  प्रतिष्ठानों  में

 रत  महिताओं  का  लभ  अउ्छित  क्षेत्र  में  कार्यरत  महिलाओं  के  लिये  ये  सुविधायें  नहीं

 अव्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  पढ़ते  से  ज्यादा  प्रभावित  हुई  हैं  अथवा  सिर्फ  सुनकर

 श्रो  पोगरेनद्र  महोदव  यह  ठोक  नहीं  पक्ष  माननय  सहिला  सदस्थ  के

 पिछले  अनुपूरक  प्रश्तत  का  जबाब  देते  हुए  मेंत्रे  बमारियों  रोकथाम  तथा  चिकित्सा  के  लिये  तथा

 स्वास्थ्य  सुधोर  के  लिये  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  शंखला  बनाई  अतः  यह  पहलू  इस  योजना  के  तहत

 आ  जाता  परिवार  कल्पाण  कार्यक्रम  के  लिये  बजट  रखा  गया  है  ।  छठ  पंचवर्षीय  योजना  में

 यहू  1,458  करोड़  रोते  यहू  सरा  पैता  सिर्फ  केन्द्रों  को  हः  नहीं  जा  इसका  एक

 काफा  बड़ा  भाशग्रावोंग  ज़ेत्रों  को  भ|  जाता  है  क्योंकि  प्रत्येक  गांव  या  1000  आबादं  के  पछे  एक

 ग्राम  स्त्र/स्थ्य  सेवक  है  किर  5000  के  के  एक  उप  स्वास्थ्य  केन्द्र  है  जिसमें  एक  ए*

 एप  सेवक  और  एक  सेजेका  होते  गांव  में  मुख्य  रूप  में  महिलाओ्रों  में  से  है

 स्वास्थ्य  सेविका  चुत  जातो

 एक  मसाजतताय  सदृस्तः  हमे  उहहें  तड़ीं  देख  ।
 ्ण

 श्रो  योगेद्र  आपों  तहों  देखा  होगा  परन्तु  जम्मू  और  कश्म  र  तथा  केरल  के

 अजय  बड़  देश  के  तमों  भाएों  में  राज्य  सट॒हारों  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जाता  है  थे  थोजनाएं

 पृथक्त  परतु  अवेफ़ार  राज्य  में  कार्येक्र  स्वेकार  कर  लिये  गये  हैं  और  बहुत  सो  योजनाश्रों  में

 कर  सौ  बतितवा  धादशि  बुड्भे  रुएतों  है  अतः  यह  योजना  ग्रार्म.ण  तथा  दोनों  ही  क्षेत्रों  में  लागू  है  ।

 आओमतो  किगोरी  धिहा  :  में  मानताय  मंत्रो  जो  का  धन्यवाद  करना  चाहूुंगं।कि  उन्होंने  आश्वासन  दिया

 है  कि  सतततवों  पंववर्योत्त  योजना  में  इस  बोजया  का  विस्तार  किया  जायेगा  ।  परन्तु  साथ  ही  मैं  जानना

 चाहूँगी  कि  कया  इतर  बोज  के  प्रतीत  लाभान्वित  होने  महिलाश्रों  क  प्रतिशतता  ज्ञात  करने

 को  कोश  को  इत्र  तरह  को  महिला  कार्यकर्ताओं  संख्या  जानने  के  लिये  बया  कोई  जनगणना

 को  गई

 क्रो  योतद्र  महदाता  :  जित  महिलाओं  को  लाभ  मिला  है  उनके  संख्या  बताना  भेरे  लिये

 बहुत  हो  काठ  में  देश  में  इप  सतत  जिदययन/त  केन्द्रों  को  संख्या  दें  सकता  मैं  इस  पर  हुए  खर्च

 विव्वारित  लत  तथा  इत्ी  उतजज्य्रियों
 के

 बारे  में  आंकड़े  दे  सकता  वर्ष  1981-82  में  रोभप्राति  .
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 रक्षण  कार्यक्रम  का  लक्ष्य  79,  6  लाख  का  झोर  71.  1  लाख  का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  प्रतिशततावार  उपलब्धि

 39.5  थी  1982-83  में  उपलब्धि  76.4  लाख  यानि  कि  84,  9  वर्ष  1983-84  में  81.  9  लाख

 यानि  कि  71.3  प्रतिशत  झर  1984-85  में  41.3  लाख  यानि  कि  13.7  प्रतिशत  ।

 शोमती  किशोरी  ने  बात  का  संतोषजनक  जबाब  नहीं  दिया

 शोमतो  प्रभावतो  गुप्ता  :  प्रध्यक्ष  में  मानन  य  महोदय  से  यह  जानना  चाहतः  हूं  कि

 भो  योजनाएं  बनाई  गई  हैं  क्या  वे  धरातल  पर  महिलाझ्रों  के  बारे  में  बतलाया

 बषबाता  है  :--

 देह  शिखा  है  जो  नवदेहों  के  नवदप  संजोतत

 क्या  सरकार  द्वारा  गई  सुविधाएं  सुदूर  ग्रा  मंण  धंचलों  तक  पहुंच  रह  हैं  ?  हमको  इन

 योजनाओं  के  प्लंतगंत  सुदूर  ग्राम.ण  प्रंचलों  में  कोई  भ  फ  मेल  वर्कर  नजर  नहीं  प्ात  भौर  न

 कोई  काम  हैं  |  महोदय  एक्चुअल  फिगर  बताने  का  कष्ट  करें  कि  पूरे  राष्ट्र  में  महिलाए

 इन  योजनाओं  से  लाभान्वित  हुई  हैं  श्रौर  कितनः  राशि  प्रावंटित  है  इस  योजना  के  लिए  झौर

 श्रागे  करेंगे  ।

 स्वास्थ्य  मौर  परिवार  कल्याण  मोहसिना  :  प्रध्यक्ष  मूल  प्रश्न

 एक्सपेक्टेंट  मदर्स  एण्ड  नंसिंग  मदर्स  के  बारे  में  घा  ।  जो  हैल्प  इम्फ्रास्ट्क्चर  हैं  ओर  जो  डिफरेंट

 स््कास  उनके  डिफरेंट  आंकड़े  दिए  गए  हैं  ।  टिटनेस  इन्जेक्शन  के  श्आँकड़े  एनिमिया  से  प्रभावित

 महिलाओं  के  प्रांकड़े  इन्फेंट  के  आंकड़े  ये  सब  मकवाना  ज  ने  सह  बताए  हैं  ।

 टिटनेस  से  बचाव  के  लिए  महिलाओं  को  टिटेनस  टाक्साइड  के  टके  लगाए  जाते  हैं  +

 यह  टं,के  प्रसवोत्तर  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  तथा  उपकेन्द्रों  में  लगाए  जाते  हैं  और  जब  महिला

 स्वास्थ्यकर्ता  गांवों  में  हैं  तो  वे  भ  यह  ट  के  लगात  हैं  ।

 महिलाओं  तथा  दृध  पिलाने  वाल  माताओं  में  पोषक  श्राह्दार  के  कारण  होने

 रक्त  क्षणता  को  रोकने  के  लिए  एक  प्रोफ  लेएकंस  स  योजना  है  ।  इस  योजना  के  अंतर्गत  ऐसी

 महिलाओं  में  श्रायरन  और  फोलिक  ऐसिड  गोलियां  बांट  जात  है  ।

 अब  मैं  व्बंवार  आंकड़ों  को  तथा  उपलब्धियों  को  लेत  1981-82  में  लक्ष्य  11.88  88  था  और

 महिलाओं  तथा  दूध  पिलाने  माताओं  के  कुल  संख्या  जिन्हें  इस  योजना  से  लाभ  हुआा
 क्रमशः  12.04  तथा  6.38  था  ।  यह  लक्ष्य  प्राप्ति  0।  प्रतिशत  ।  1982-83  में  लक्ष्य

 प्राप्ति  103  प्रतिशत  ।

 इस  प्रकार  विभिन्न  योजनाग्रों  के  संबंध  में  लक्ष्यों  और  उपलब्धियों  के  भिन्न-भिन्न  आंकड़े  हैं  ।

 इस  तरह  से  इम्फास्ट्रक्चर  बताया  गया  है  उसमें  ए०एन०एम०  हर  विलेज  में  जाते  हैं  और

 पेक््टेंट  मदर्स  को  देखते  हैं  ।  आपको  मालूम  है  कि  फ  मेल  एजुकेशन  हमारे  यहां  वजह

 ते  परेशानियां  होता  हैं  ।  इन्फेंट  एक्सपेक्टेंट  मदर्स  या  एम०स  ०एच  ०  के  प्रोग्राम्स  ये  सब  आपस

 में  जुड़े  हुए  हैं  ।

 उनको  हम  गझलग-अ्लग  नहीं  देख  सकते  ।  इस  तरह  से  जो  हमारे  प्राइमरों  सेन्टर्स

 उनमें  भं  डाक्टर्सं  जाते  हैं  ।  यह  बात  दुरूस्त  है  कि  स्टेट  गवर्नमेन्ट  के  द्वारा  यहं  काम  होता  है  |  बहुत  सा

 जगहों  पर  लेडो  डाक्टसे  और  डाक्टर्स  नहीं  यह  सबसे  बड़ा  है  |  उसके  लिए  हम

 स्क.म  लाए  हैं  ।  रूरल  एरियाज  में  जो  डाक्टर्स  जा  रहे  उनके  लिए  फाइनेंस  कम्|शन  ने  रूरल  अलाउंस
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 दो  सौ  पचास  रुपए  और  एक  सौ  पचास  रुपए  रेज  डेन्शियल  क्वार्ट्स  के  लिए  मंजूर  किए  हैं  ।  जहां  पहले

 कुछ  नहीं  मिलता  था  वहां  पर  डाक्टर्स  को  चार  सौ  रुपए  दिए  जाने  की  योजना  है  जो  कि  रूरल

 एरियाज  में  काम  कर  रहे  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  डाक्टर्स  वहां  पर  जाएं  ।  यह  बात  दुरूस्त  है  कि  डाक्टर्स

 के  न  जाने  से  और  वहां  के  फकशनर्र/ज  के  काम  न  करने  से  लोगों  को  दिक्कत  होता  यह  सारा

 इन्फास्ट्रक्चर  रूरल  हैलथ  के  लिए  हैं  जिससे  कि  जहां  पर  लोगों  को  जरूरत  मदद  की  जा  सके  ।

 राजेश्वरन  :  प्रध्यक्ष  एक  डाक्टर  होने  के  नाते  मुझे  गह  मालूम  है  कि

 गांवों  में  संख्या  में  लोग  खून  के  शिकार  हैं  मैं  मानन.य  स्वास्थ्य  मंत्रों  से
 जानना  चाहता

 हैँ  कि  क्या  उनकः  कोई  ऐसः  योजना  है  जिस  के  अंतर्गत  शहरों  तथा  ग्राम-ण॒  क्षेत्रों  गर्भवतः  महिलाझों

 को  आयरन  फार्टीफाइड  साल्टਂ  दिया  जाएगा  जिस  प्रकार  तमिलनाडु  सरकार  बच्चों  को  दांत

 साफ  करने  का  मंजन  दे  रहो  है  ।  मेरा  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  विनम्र  सुझाव  है  क्रि  वह  तथा  ग्रार्मीण

 दोनों  क्षेत्रों  में  महिलाओं  को  आयरन  फोर्टीफाइड  साल्टਂ  निशुल्क  दें  ।

 थोग्रे्न  मकवाना:-माननोय  सदस्य  के  सुझाव  को  हमने  नोट  कर  लिया  है  ।

 मोहसिना  किदवई  :  हम  पिलाने  वालो  माताओं  को  झायरन  फोलिक  ऐसिड  को

 गोलियां  दे  रहे  है  ।  रक्त  को  कर्मी  को  दूर  करने  के  लिए  आयरन  और  फोलिक  ऐसिड  की  गोलियां  दी

 है  |  एक  कृत  बाल  विकास  योजना  के  प्रंतगंत  पूरक  पोषाहार  को  भी  व्यवस्था  है  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  नोति

 #81.  शभ्रो  चित्त  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  वो  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  राष्ट्र  य  पुस्तक  नं  ति  बनाने  पर  विचार  कर  रहः  है  ;

 यदि  तो  ब्यौरा  क्या  है  ;  श्रोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र  हां  ।

 इस  मामले  को  राष्ट्र  थ  पुस्तक  विकास  परिषद  को  भेज  दिया  गया  जिसका  सरकार

 द्वारा  1983  में  भारतंय  पुस्तक  उद्योग  के  विकास  के  लिए  पुनंगठन  किया  गया  था  ।  भारत

 सरकार  के  संकल्प  के  अनुसार  परिषद  का  एक  एक  राष्ट्रेय  पुस्तक  नोति  तैयार  करना  परिषद

 17  1984  को  हुई  अपनो  बंठक  में  श्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  दस  विषय  पर  विस्तार  से

 विचार  किया  और  यह  सिफारिश  को  कि  विषय  के  विभिन्न  पहलझों  का  प्रध्ययत  करने  और  परिषद
 के  विचाराथ  एक  राष्ट्रंय  पुस्तक  नं:ति  का  सुझाव  देने  के  लिए  परिषद  को  श्रध्यक्ष  पुस्तक  के  क्षेत्र  से
 संबंधित  व्यक्तियों

 का  एक  का  दल  गठित  कर  सकते  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 थो  चित्त  महाठा  :  प्रध्यक्ष  मानन:य  मंत्रो  ने  उत्तर  में  कहा  है  कि  सरकार  द्वारा  सितम्बर
 1983  में  राष्ट्रय  पुस्तक  विकास  परिषद  का  पुन्गंठठव  किया  गया  था  ।  मैं  मंत्रो  महोदय  से  जानना

 चाहता  हूँ  कि  सरकार  द्वारा  हस  परिषद्  का  पुनर्गठन  क्यों  किया  गया  ।  क्या  पहला  भारतोय
 उद्योग  के  विकास  के  संबंध  में  सिफारिशों  देने  में  सक्षम  नहीं  था  यदि  नहों  था  तो  इस  निकाय  के  विरुद्ध
 क्या  कारंवाई  को  गई  ।

 ह
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 दूसरे  मंत्र  महोदय  ने  उत्तर  में  यह  भः  कहा  है  सरकार  ने  विषय  के  विभिन्न  पहलुग्रों  का  भष्ययन

 करने  श्रौर  राष्ट्र  य  पुस्तक  नं  ति  का  सुझाव  देने  के  लिए  पुस्तक  क्षेत्र  से  संबंधित  व्यक्तियों  का  एक

 दल  गठित  किया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  दल  सिफारिश  क्या  हैं  ?

 कृष्ण  चन्द्र  मैने  कहा  है  कि  सरकार  द्वारा  परिषद  का  पुनर्गठन  किया  इसका

 एक  यह  कारण  था  कि  पहले  इस  संबंध  में  एक  बोड़े  था  जिसने  1967  से  लेकर  1974  तक  काम  किया

 भ्रौर  1974  में  यह  बोर्ड  समाप्त  कर  दिया  गया  लेकिन  बाद  में  फिर  इसकः  जरूरत  महसूस  के  गई  झोर

 लिए  इसका  पुनर्गठल  किया  गया  और  इसका  नाम  से  बदलकर  रख  दिया  ।  छसं.लिए

 मैंने  कहा  कि  सरकार  द्वारा  इसका  पुनर्गठन  किया  गया  ।

 जहां  तक  कार्यदल  का  संबंध  है  सरकार  द्वारा  निर्णय  ले  लिया  गया  है  और  अध्यक्ष  हारा  कार्यदल

 का  गठन  किया  जाना  है  ।

 श्री  चित्त  महाटा  :  क्या  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  उपकुलपतियों  के  नाम  कार्यदल  में

 लित  किए  गए  हैं  ?

 कृष्ण  चन्द्र  पन्त  :  इस  परिषद  में  राष्ट्र  य  पुस्तक  न्यास  के  अ्रध्यक्ष  के  अतिरिक्त  कई  अन्य  लोग

 पदेन  अधिकारों  के  हेसियत  में  भ॑  हैं  ।  इसमें  पुस्तक  उद्योग  पुस्तक  विक्रेताओं  ,

 बाल  साहित्य  सम्पांदकों  और  विश्वविद्यालय  प्रकाशकों  के  प्रतिनिष्ठि  सम्मिलित  साथ  हो

 कुछ  सहयोजित  सदस्य  भ॑  हैं  ।  उनके  नाम  मेरे  सामने  हैं  इसमें  कुलपति  का  नाम  नहीं  है  |  जो  भो

 हो  उपकुलपति  तो  उपकुलपति  होते  हैं  और  मै  नहीं  कह  सकता  कि  वह  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  सभा

 कुलपतियों  को  सम्मिलित  करने  के  लिए  सहमत  होंगे  या  नहीं  ।

 श्री  प्रियरंजत  दास  मुंशी  :  राष्ट्रीय  पुस्तक  विकास  परिषद  की  श्राधारभूत  नं  ति  शायद  सभी

 सम्बद्ध  विषयों  पर  महत्वपरूण  पुस्तकों  को  यथासम्भव  कम  मूल्य  पर  प्रकाशित  करना  है  ।  क्या  मंत्रों  महोदय

 को  इस  बात  है  कि  टैगोर  पिछले  पांच  वर्षों  से  देश  के  बाजारों  किसी

 भो  दुकान  पर  उपलब्ध  नह  है  यहां  तक  कि  इंगलैंड  में  भो  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 क्या  यह  सुनिश्चित  करते  के  लिए  तत्काल  कदम  उठाए  जायेंगे  कि  टैगोर  की  ग॑  तांजलि  का

 संस्करण  प्रति  बाजार  में  उपलब्ध  हो  ?

 मैं  यह  भे  कहना  चाहूंगा  कि  चार  वर्ष  बाद  हम  लोग  जवाहरलाल  नेहरू  कं  सौँवी|  जन्म  तिथि

 मनाने  वाले  हैं  |  क्या  माननंय  मंत्री  जी  यह  बात  पर  विशेष  घ्यान  देंगे  कि  जवाहरलालਂ  नेहरू  के

 कार्यों  से  संबंधित  शताब्द+  खण्ड  सस्ते  से  सस्ते  मूल्य  पर  बाजार  में  उपलब्ध  हो  और  प्रकाशन  का  कार्य

 से  आरम्भ  कर  दिया  जाए  जिससे  कि  वह  बाजार  में  समय  पर  उपलब्ध  हो  सकें  ।

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  पंत  :  मैंने  मानने  य  सदस्य  के  दोनों  सुझाव  नोट  कर  लिए

 ओरो  पोयूष  केन्द्रय  विद्यालय  मुख्य  रूप  से  सरकारों  कर्मचारियों  के  लिए  श्रारक्षित  हैं

 दूसरे  लोगों  के  बच्चों  को  उनमें  प्रवेश  नहीं  मिलता  है  ।  इस  समय  हमारे  देश  की  मिलो  जुलों  श्बादं  हूं

 झौर  भिन्न  क्षेत्रों  के  भिन्न-भिन्न  भाषा  बोलने  वाले  लोग  यत्न-तत्न  सत्र  रह  रहे  यह  बहुत  अच्छा

 प्रकृति  है  ।  मैं  मानर्न.य  मंत्रों  जी  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननं  य  प्रधानमंत्री  के  सुझाव  के

 अनुरूप  फेन््रय  विद्यालयों  में  भ्रन्य  लोगों  के  बच्चों  को  प्रवेश  मिल  सकेगा  और  क्या  इस  बात  को

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  को  जाएगी  कि  दूरस्थ  क्षेत्रों  विशेषकर  जनजातिसत्रों  में

 अंधिक  से  शतक  केन्द्रीय  विद्यालय  खोले  जायें  ?

 थी  कृष्ण  चन्द्र  पंत  :  यदि  आप  अनुपूरक  प्रश्न  को  अनुमति  दे  रहे  तो  में  उत्तर

 मी  बस्तुतः  यह  प्रश्न  पिछले  प्रश्न  से  सम्बद्ध  किन्तु  यदिआप  पूछते  हैं  तो  मैं  उत्तर  दू  गा
 ।

 हुक  पहले  प्रशन  के  उत्तर  में  मैं  कह  चुका  हूं  कि  कुछ  मुख्य  मंत्रियों  ने  राज्यों  में  केन्द्र.थ  स्कूलों  को  भूमिका
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 को  और  अ्रधिक  व्यापक  बनाने  का  सुझाव  दिया  है  ।  मेरे  माननीय  मित्न  के  एस  सुझाव

 एस  संदर्भ  में  विचार  किया  जा  सकता

 आप्ता-रोहा  रेल  लाइन  का  विस्तार

 *82.  सधु  इंडघते  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  गोआ  और  कर्नाटक  फे  पश्चितमी  तट  को  जोड़ने  तथा  केरल  ओर  तमिल  नाडु
 के  बोच  स॑,घा  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  उद्दंपरय  से  इस  मार्ग  पर  आप्ता  से  रोहा  के  बीच  पहले  से  ही

 निर्मित  61  किलोमीटर  लम्बों  रेल  लाइन  सम्पूर्ण  पश्चिमों  तट  रेल  परियोजना  को  पूरा  करने

 के  लिए  तेजी  से  विस्तार  किया  जाएगा  ;  और
 ह

 यदि  तो  यह  कार्ये  कब  तक  आरम्भ  किया  जाएगा  ?

 रेल  संत्रो  बंसो  शभौर  इस  प्रस्तावित  लाइन  की  लम्बाई  श्रौर  लागत  फो

 देखते  हुए  इसका  निर्माण  कार्य  विभिन्न  चरणों  में  शुरू  करना  होगा  ।  आ्राप्ता-रोहा  (61

 नयो  बड़ी  लाइन  का  निर्माण-कार्य  पहले  से  ही  श्रनुमोदित  है  ।  पेन  खण्ड  (20  )

 यातायात  के  लिए  पहले  हो  खोला  जा  चुका  है  ।  पेन-तागोथाणे  खंड  (27  1985

 तक  पूरा  हो  जाने  का  आशा  है  ।

 मंगलूर  से  मडगांव  तक  (325  कि.मी  .  )  इंजोनियरो-एवं-यातायात  सवरक्षण  पहले  से  हो  चल  रहा  ;

 हसमें  खंड  (50  को  प्राथमिकता  दो  जा  रहो  है  ।  पु

 प्रस्तावित  लाइन  के  अन्य  खंडों  पर  निर्माण-कार्य  शुरू  करने  के  प्रशत  पर  यथोचित  विचार  विद्ना

 जाएगा  जो  संसाधनों  को  सुलभता  तथा  योजना  आयोग  कं  स्वोकृति  पर  निर्भर  करेगा  ।

 मधु  दंडवते  :  मैं  माननीय  मंत्नों  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनको  हस  ब्रात

 की  जानकार  है  कि  सरकार  द्वारा  नियक्त  को  गई  राष्ट्रीय  परिवहत  नोति  समिति  ने  यह  सिफारिश  की

 थो  कि  रई  लाइनों  का  निर्माण  करते  समय  विभिन्न  प्रकार  के  परिवहन  साधनों  के  बारे  दैकल्पिक

 व्यवस्था  के  रूप  में  नहीं  अपितु  एक  दूसरे  के  प्रतिपूरक  रूप  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  जिससे  कि

 काल  और  युद्ध  जैसे  विषम  परिस्थितियों  रक्षा  संबंधी  ग्रावक्ष्यक्ताओों  को  पूरा  किया  जा  सके  और

 यदि  एक  प्रकार  का  परिवहन  साधन  नष्ट  भी  हो  जाए  तो  भो  अन्य  साधन  कार्य  करते  रहें  और  उन

 साधनों  का  उपयोग  मुख्य  रूप  से  देषा  के  प्रमख  मार्गों  पर  किया  जाना  चाहिए  ?

 हस  पृष्ठभूमि  के  झ्राधार  पर  क्या  मानर्नय  मंत्नो  जी  हस  बात  पर  ध्यान  देंगे  कि  सम्पूर्ण  पश्चिमी

 तटवर्तीय  रेलवे  जो  गोवा  श्रौर  कर्नाटक  को  जोड़तों  है  जो  तमिल  नाडु  और  केरल  को

 सोधा  जोड़तों  शोघ्रातिशोघ्र  पूरा  किया  जाना  चाहिए  |  यदि  उसे  शोप्न  पूरा  किया  जाता  तो  उसके

 लिए  शअ्पेक्षित  वित्तीय  साधन  उपलब्ध  करने  होंगे  ।

 क्या  माननीय  मंत्रों  हस  विशेष  मार्ग  को  प्राथमिकता  दिए  जाने  के  बारे  में  योजना  ग्रायोश्

 पर  दबाव  डालेंगे  जिससे  यह  मार्ग  यथासंभव  कम  से  कम  समय  में  पूरा  किया  जाए  ?

 थ्रो  बंसो  में  मधु  दंडवते  के  विचार  से  सहमत  हूं  ।  किन्तु  से

 मंगलूर  तक  को  लाएन  की  दुरो  910  किलोमीटर  है  झोौर  रोहा  से  मंभलूर  तक  लाइन  बिछाने  को  लागत

 लगभग  700  करोड़  रुपए  होगो  ।  इस  लाइन  के  बारे  में  स्वर्गीय  प्रधानमंत्री  श्रीमती  इन्दिरा

 सिद्धांत  रूप  सहमत  थो  श्रौर  उस  समय  हसे  ऑरम्म  कर  दिया  गया  था  और  भब  हम  उसे
 '

 पूरा  करने

 फो  चेष्टा  करेंगे  ।

 मत्  दंडवते  :
 ऐतों  स्थिति  इस  लाइन  का  निर्माग  श्रोसतों  क्षदिंदरा  गांधो  के

 भ्रति  सर्वोत्तम  श्रद्धांजलि  होगो  ॥  कृपया  श्से  सथापया |  ॥  |  पूर  जिए  ।
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 श्री  बसी  लाल  :  इस  लाइन  के  लिए  और  अधिक  धन  देने  के  लिए  हम  सोग  योजना  आयोग

 पर  दबाव  डालेंगे  ।

 संघ  वष्डव्ते  :  प्रश्न  के  भ्रंतिम  भाग  के  उत्तर  में  मानन,य  मंत्रो  जो  ने  कहा  है  कि

 मंगलूर  से  मडगांव  तक  (325  कि०  इंजोनियरों  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  पहले  से  ही  घल

 रहा  है  ।  इसमें  मंगलूर-उर्दपो  खंड  (50.  कि०  को  प्राथमिकता  दो  जा  रहो  है

 क्या  यह  सच  है  कि  सम्पूण  पश्चिमी  तटवर्ती  रेलवें  लाइन  भाप्ता  से  लेकर  मंगलूर  तक  का  सामान्य

 सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया  है

 थ्रों  बंसों  वह  पूरा  हो  गया  है  ।

 प्रोण  सधु  वषण्डवते  :  सामास्य  सर्वेक्षण  पूरा  होने  के  बाद  हो  प्राप्ता  से  रोह्ा  तक  एक  सैक्शन

 बताने  को  श्रनुमति  दो  गई  थो  ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हंर्ज  नियर  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  करने  के  श्राप  काम  को

 सोधे  पूरा  क्यों  नहीं  करते  हैं  ?  इस  प्रसिद्ध  कहावत  पर  कृपया  ध्यान  दं।जिए  :--

 चाह  वहां  रेलवे

 जहां  चाह  वहां  केवल  सर्वेक्षण  है  ।

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  घ्त  क्या  प्रोफेसर  साहब  झापना  अनुभव  बता  रहे  हैं  ?

 क्री
 बंसी  मैंते  इसको  नोट  कर  लिया  है  |  इसे  मंजूर  कर  दिया  गया  था  |

 प्रोਂ  मध्  वण्डवते  :  हमारे  माननोय  रेल  मंत्रों  श्रपने  पैनेपत  और  गतिशं.लता  के  लिए  प्रसिद्ध  हैँ  ।

 बहू  ओऔपचारिकताओं  में  नहीं  पड़ते  ।  उनके  बारे  में  हमारा  यहां  भ्रनुभव  है  ।  यह  बधाई

 नहीं हैं  ।  यह  सच्ची बात  है  ।

 ह

 oF  में  चाहता  हूं  कि  मानने  य  मंत्रों  जी  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखें  कि  न  फेवल  तन  संबंधित  राज्यों

 ने  बल्कि  तमिल  महाराष्ट्र  सभो  राज्यों  तथा  उनके  सरकारों  ने  इस  पश्चिमो

 तटवर्तों  रेलबे  को  पुरा  करने  के  बारे  में  निविरोध  सिफारिश  को  थों  ।  क्या  मानन  य॑  मंत्रों  एन  सभो

 प्वरकारों  में  से  प्रत्येक  को  सिफारिश  को  समुचित  श्रधिमान  इस  सभा  के  सभं  दलों  के  सदस्यों  ने

 श्रीमती  हंदिरा  भांधो  से  बार-बार  हस  बात  के  वकालत  के  कि  दस  काम  को  प्राथमिकता  दे  जाए  ।

 क्या  मंत्रों  इस  बात  पर  ध्यान  देंगे  और  इस  कार्य  को  पूरा  करेंगे  ?

 भरी  बंसो  लाल  :  हम  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 प्रश्नों  के लिखित  उतर

 बांसपानो  रेल  लाइन

 शीम्तों  क्षप्रतों  पटनायक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गया  सरबार  ने  छठी  योजना  उर्ड़सा  में  जखापुरा-बांसपानों  रेल  लाइन  के  हरे  भर

 तोपरे  चरणों  का  निर्माण  कार्य  हाथ  में  लिया
 |  ा  _

 यदि  तो  इस  काये  में  क्या  प्रगति  हुई  भोर

 14

 [4



 4  1906  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  उक्त  रेल्  सम्पर्क  के  दूसरे  ओर  घोसरे  घरण  का  निर्माण  कार्य  कब  तक  शुरू

 किए  जाने  को  शआाशा  है  ?

 रेल  मंत्रों  बंसो  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 जखापुरा-बांसपानो  रेल  सम्पर्क  के  दूसरे  श्रर्यात्  देतारी  श्रौर  क्योंझरगढ़  के  बोॉच

 लाइन  का  निर्माण  करने  के  लिए  यातायात  एवं  प्रंतिम  स्थान  निर्धारण  सर्वेक्षण  का  काम  चल  रहा

 परियोजना  का  निष्पादन  सर्वेक्षण  के  परिणामों  पर  निर्भर  कि  से  योजना  झायोग  की

 स्वीकृति  मिल  जाए  और  संसाधन  उपलब्ध  इस  परियोजना  के  दूसरे  चरण  के  बारे  में  निर्णय  ले  लिए

 जाने  के  पक्षचात्  हो  इसके  तोसरे  चरण  के  बारे  में  विचार  किया  जाएगा  ।

 सातवों  योजना  में  प्राथमिक  स्वस्थ्य  केन्द्रों  मौर  मातू  एवं  शिशु  फल्याण  केन्द्र  खोलने  के  लिए  मानवंढों
 में  छूट  देने  फा  प्रस्ताव

 *84.  ओशो  हरीश  रावत  :  कया  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपो  करेंगे

 क्या  देश  में  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  पर्वत॑,य  क्षेत्रों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 पधोर  मात्  एवं  शिश्  कल्याण  केन्द्र  खोलने  के  लिए  निर्धारित  वर्तमान  मातदण्डों  में  छूट  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;

 रु
 यदि  तो  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पर्व॑तंय  क्षेत्रों  में

 अ्रनेक  लोगों  को  भौगोलिक  कारणों  से  कम  स्वास्थ्य  केन्द्र  होने  के  कारण  भो  आवश्यक  चिकित्सा

 सुविधाएं  नहीं  मिल  रहे  और
 ह

 यदि  तो  इसके  लिए  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  जा  रहे  हूँ  ?

 स्वास्थ्य  और  परियार  फल्याण  मंत्री  मोहसिना  :  से  पव॑र्तय  झोर

 झादिवासी  क्षेत्रों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  प्रौर  उप-केन्द्रों  को  छोलने  के  मानदण्हों  में  पहले  हो  छूट  दे

 दी  गई  है  ।  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  और  उप-केन्द्र  जच्चा-बच्चा  स्वास्थ्य  परिचर्या  भरी  करते

 पानदण्डों  में  दी  गई  छूट  के  आ॥लराघार  पर  अभी  अपेक्षित  संख्या  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  नहीं  खोले

 गये  हैं  ।  मानदण्डों  में  दी  बई  छूट  के  श्राधार  पर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  सभी  प्रायमिक

 स्वास्थ्य  केन्रटों  को  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।  इससे  पत्रतीय  क्षेत्र  के  लोगों  को  स्वास्थ्य  सेवाएं  आसानो  से

 मिलने  लगेंगी  ।

 पूर्चे  और  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  नेसित्तिक  श्रमिकों  को  छंटनों

 +835.  श्रो  सेफ्दीन  चौधरों  :

 _  श्री  नारायण  चौबे  :

 क्या  रेल  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलों  विशेषकर  पूर्व  भौर  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  मैमित्तिक  श्रमिकों

 कौ  छंटनो  की  जा  रहो

 |
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 उनकों  नियुक्तित  के  संबंध  में  क्या  नीति  और  प्रक्रिया  श्रपनाई  जात  और

 कितने  नैमित्तिक  श्रमिकों  छंटनो  को  गई  है  श्रौर  उनको  मसीबतों  को  किस  प्रकार  दूर
 करने  का  सरकार  का  विचार  है

 ?

 रेल  मंत्रों  तथा  रेलवे  पर  नेमित्तिक  श्रमिकों  को  मौधमो

 नैमित्तिक  अथवा  आवतेक  किस्म  के  कामों  के  लिए  तथा  परियोजनाओं  के  निष्पादन  के  लिए

 रखा  जाता
 है

 |  उनको  समय-समय  पर  उद्भूत  ग्रपेक्षाओं  के  अनुसार  काम  पुर  लगाया  झ्लोर

 हठाया  जाता  है  |  इस  प्रकार  काम  होने  पर  ऐसे  श्रमिकों  को  रखना  तथा  काम  ते  होते  पर  उनके

 करना  एक  निरन्तर  चलते  वाली  प्रक्रिया

 पूर्व  रेलवे  के  माल्दा  मण्डल  में  वर्ष  1984  अंतिम  तिमाहां  में  कुछ  विर्माण  कार्यों  के  लिए

 392  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  काम  पर  लगाया  गया  था  ।  काम  की  आवश्यकता  के  समोक्षा  करने  पर

 1985  के  प्रथम  सप्ताह  में  उन्हें  हटा  दिया  गया  था  ।  इस  संबंध  में  प्राप्त  ग्रम्यावेदनों  को  देखते

 हुए  तथा  कार्य  मौसम  में  काम  को  गंति  को  बढाने  के  लिए  पूर्व  रेलवे  को  नैमित्तिक  श्रमिक  को  थुनः

 काम  पर  लगाने  के  अनुदेश  दिये  गये  थे  ।  रेलवे  ने  तंदनुसार  कारेवाई  है  ।  इसके  व

 1984  अंत्तिम  के  दौरान  मात्दा  क्षेत्र  में  कुछ  निर्माण  कार्यों  के  लिए  पूर्वोत्तर  स;मा  रेलवे

 पर  लगभग  140  नेमित्तिक  श्रभिकों  को  भर्ती  किया  गया  था  ।  उन्हें  1985  के  प्रथम  सप्ताह
 में  हूटा  दिया  गया  था  ।  इस  मामले  में  कार्य  मौसम  होते  तथा  इस  क्षेत्र  व  इसके  आस-पात्त

 के
 क्षेत्र

 म॑  तात्कालिक  कार्यों  को  तेज  करने  आवश्यकता  को  देखते  हुए  पूर्वोत्तर  समा  रेलवे  ने  उन्हें  काम

 पर  वापस  ले  लिया  है  ॥

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  निकट  भूतकाल  में  कोई  भारी  नहीं  गया  है  ।

 जैसा  कि  ऊपर  अताया  गया  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  आवतंक  ग्रथवा

 किस्म  के  कार्यों  के  लिए  तथा  रेल  परियोजनाओं  के  निष्पादन  के  लिए  रखा  जाता  है  ।  सामान्यतः

 ऐसे  श्रमिकों  को  स्थानःय  तौर  पर  भर्ती  किया  जाता  परन्तु  परिस्थिति  भनुसार  ऐसे  श्रमिकों  को

 बाहर  से  भर्तों  किया  जाता  है  ।  रेल  मंत्रालय  ने  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  रोजगार  के

 छंटनी  तथा  नियमित  नियोजन  में  उनको  फ़रने  के  संबंध  में  विस्तृत  श्रनुदेश  जारी  किये  हैं  ।

 नौकरियों  के  लिए  डिप्रियों  कौ  अभिवायंता  समाप्त  किया  जाता

 *86,  क्रो  के०  टी०  कोसलराम  :  क्या  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नौकरियों  के  लिए  डिग्रियों  श्रनिवार्यता  को  समाप्त  करते  का

 यदि  तो  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  और

 क्या  इस  प्रस्ताव  में  उच्च  श्रध्ययनों  के  लिए  चयन  के  आधार  पर  भ्रवेश  शामिल  है  ?

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  चन्द्र  श्रौर  उच्च  शिक्षा  विस्तार  के  लिए  दबाघ

 फो  कमर  करने  श्रौर  उत्कृष्टता  को  प्रोन्नत  करने  दृष्टि  से  नौकरियों  में  भर्ती  के  लिए  डिग्रियों

 प्रनिवायेता  को  समाप्त  करने  को  सं  भ्ायना  औरं  उच्च  अध्ययनों  में  दाखिले  के  लिए  प्रवेश  पर.क्षाएं  सारम्भ

 करने  जांच  जा  है  ।  इन  उपायों  पर  ब्र॒भों  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 अनौपचारिक  और  प्राथमिक  शिक्षा

 #87.  श्रोमतों  साधुरों  क्या  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  शिक्षा  के  बं,च  में  हो  छात्रों  द्वारा  स्कूल  छोड़ते  को  समस्या  के  कारण

 विजिन्न  राज्यों  में  प्रतौपचारिक  शिक्षा  के  प्रसार  और  प्राथमिक  स्तर  को  छिक्षा  का  आरम्भ  करने  में

 कठिनाई  पैदा  हो  रहो  प्रौर
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 यदि  तो  उक्त  स्थिति  में  सुधार  करने  हुँंवु  सरकार  का  विचार  क्या  कदम  उठाने  का

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  :  स्कूल  छोड़ते  वालों  को  उच्च  दरें  अ्रनेक  राज्यों  में

 प्रारंभिक  शिक्षा  के  प्रसार  में  बाधक  हैं  ।  स्कूल  छोड़ने  वालों  और  गैर-दाखिल  बच्चों  के  लिए  गैर-प्रौपचारिक

 शिक्ष  को  औपचारिक  शिक्षा  एक  वैकल्पिक  सहायक  पद्धति  के  रूप  में  विकसित  किया  जा  रहा  है  ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 1.  पंचवर्षीय|  योजना  के  अन्तर्गत  शिक्षाਂ  में  शिक्षाਂ  को  उच्च  प्राथमिकता
 दो  गई  है  |  इसे  योजना  के  ब्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया  इसे  सरकार  के  नए

 कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया  छू  गंचवर्षाय्र  योजना  द्ांचे  क  अनुसार
 प्रारंभिक  शिक्षा  का  करण  1990  तक  प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 2.  स्कूल  विशेषकर  प्रारंभिक  शिक्षा  मूल  रूप  से  राज्यों  की  जिम्पंदारी  हैँ  और

 अधिकतर  इसकी  व्यवस्था  भी  राज्यों  द्वारा ह
 हैं  के  जाती  है  ।  दर्ष  1979-89  के  आंकड़ों

 से  पता  चलता  है
 कि  प्राथमिक  स्तर  केअन्त  तक  59.8%  बच्चे  और  मिडिल  स्तर  के  तक

 76.6%  बच्चे  स्कूल  पद्धति  को  बच  में  ह  छोड़  देते  स्कूल  शिक्षा  बच  में  हਂ  बालों

 कः  बड़  दरों  से  व्यापक  प्रारंभिक  शिक्षा  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में

 समस्पा  उत्पन्न  हो  जात  है  ।  प्रारंभिक  शिक्षा  के  सर्वसुलभ  करण  के  संदर्भ  में  धच  में  सकल

 शिक्षा  छोड़ने  वालों  संख्या  कम  करने  के  लिये  राज्यों  को  दिए  गए  सुझावों  में  प्रेड  रहित  सकल  पद्धति
 को  लागू  करना  ओर  जब  तक  बच्चे  कक्षा  नहीं  करते  निरंतर  मूल्यांकन  पद्धति  के  साथ

 को  न  रोकते  का  नति  और  नियमित  उपस्थिति  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  समदाय  का  समर्थन

 जुटाना  शामिल  है  |  वंचित  वर्गों  तथा  समाज  के  अन्य  कमजोर  वर्गों  के  बच्चों  के  लिये  राज्य  प्रोत्साहन
 कार्यक्रम  चलाते  हैं  ।  संदर्भ-उन्मुख  शिक्षा  प्रदान  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  जो  देश  के

 भन्न-भिन्न  क्षेत्रों  में  रह  रहे  बच्चों  ज.वन-स्थितियों  गौर  वातावरणों  के  अनुरूप  हों  ।
 आशा  है  कि  इससे  बच्चों  शिक्षा  में  रुचि  पैदा  ।

 बहुत  से  राज्यों  में  गंभ,र

 3.  जिन  बच्चों  ने  स्कूल  शिक्षा  शुरु  नहीं  है  और  जिन्होंने  सकल  शिक्षा  ब 1  च  में  छोड़
 इन  दोनों  प्रकार  के  स्कूल  बाहय  बच्चों  को  शामिल  करने  के  लिए  एक  भख्य  नंति  के  तौर  पर

 गैर-प्पचारिक  ग्रंशकालिक  शिक्षा  पद्धति  को  बड़े  वैशनते  थयर  विकसित  किया  जा  रहा  प्रारंभिक

 आयु  वर्ग  बच्चों  के  लिये  गेर-झ्रौपचारिक  शिक्षा  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अंतर्गत  शिक्षा  मंत्नालय

 गैर-पपचारिक  शिक्षा  केद्धों  क ेसंचालन  के  लिये  50  :  50  हिस्से  के  ग्राधार  पर  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़े
 9  राज्यों  अर्थात्  ग्रान्थ  जम्मू  और  मध्य  उड़  राजस्थान

 उत्तर  प्रदेश  श्रौर  पश्चिम  बंगाल  को  विशेष  सहायता  देता  इस  योजना  को  1983-84  से  उदार  बना

 दिया  गया  जिम्के  अन्तगंठ  इन  राज्यों  को  केवल  लड़कियों  के  लिए  गैर-प्रौपचारिक  शिक्षा  केन्द्र  खोलने

 लिए  90:  10  हिस्से  के  श्राधार  पर  सहायता  हैं  |  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़े  9  राज्यों  में  स्वैच्छिक
 संगठनों  को  गे्र-प्रोपचारिक  शिक्षा  केनद्दों  को  चलाने  के  लिए  एत-प्रतिशत  आधार  पर  सहायता  जात

 है  ।  गेस्अोपचारिक  क्षिक्षा  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  पाठन  के  के  अधिकांश  राज्यों

 बनाने  के  सन्दर्भ  आशा  गर-ऑओपचारिक  शिक्षा  कार्यक्रम  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  जो  तैयार

 रू  जा  एक  भूमिका  निभाएगा  ।
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 अबर  ह्नातक  विज्ञान  छात्रों  के  लिए  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  को

 विशेष  छात्रवृतियां

 +$88.  औी  सत्येन्र  नारॉबण  सिंह

 श्रों  चिन्तामण  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  ब्र्चो  के  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  अवर  स्नातक  स्तर  पर  विज्ञान  के  विशेष  रूप  से

 छात्रों  को  2000  श्रतिमास  1000  विशेष  छात्रवृत्तियां  देने  योजना  का  प्रस्ताव

 रखा

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  विज्ञान  शिक्षा  में  उत्क्ृष्टता  प्राप्त  करने  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  क्या  गझ्न््य  थोजनाएं  है  ?

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  चन्द्र  :  विश्वविद्यालय  श्रनुदान  आयोग  ने  विज्ञान  के  विषयों

 में  अवर  स्तातक  पाठ्यक्रमों  में  छात्रों  के  लिए  प्रति  मास  200  सौ  का  100

 वृत्तियों  योजना  प्रारभ्भ  कः  है  ।
 ह

 झ्ौर  छात्रवृत्तियां  उन  छात्मों  को  द॑  हैं  जो  राष्ट्रेय  शैक्षिक  अनुसंधान  तथा

 प्रशिक्षण  परिषद्  द्वारा  आयोजित  राष्ट्र  य  प्रतिभा  खोज  परीक्षा  में  अरहंता

 प्राप्त  करते  हैं  ।  इन  छात्रवृत्तियों  के  लिए  केवल  वे  छात्र  पात्र  होते  हैं  जो  शारं,रिक

 भूमि  विज्ञान  अथवा  गृह  विज्ञान  में  अवर  स्नातक  पाठ्यक्रम  का  अध्ययन  करते  हैं  ।

 कलकता  सें  मेट्रो  भोर  परिक्रमा  रेल  सेवा

 +89.  श्री  अमर  राय  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता  में  मेट्रो  श्रौर  परिक्रमा  रेल  के  निर्माण  संबंधी  नव  नतम  स्थिति  क्या

 उपर्यक्त  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  श्रौर

 क्या  सरकार  उक्त  परियोजनाओं  को  द्वुत  गति  से  पूरा  करने  हेतु  पर्याप्त  धनराशि  मंजूर
 करने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रों  बंसों  मेट्रो  रेलवे  के  दो  आंशिक  खंड  एक  ऐस्प्लेनेड  से  भवान  पुर
 तक  लम्बाई  है  तथा  दूसरा  दम-दर्म  से  बेलगछिया  तक  जिसके  लम्बाई  2.2  .

 लाइन  खंड  के  रूप  में  वाणिज्यिक  सेवा्ों  के  लिए  खोल  दिये  गये  हैं  ।  जहां  तक  सर्कुलर
 रैलवे  का  सम्बन्ध  प्रिसेप  घाट  से  डल्टा  डांगा  तक  के  संरेखण  के  10  लम्बे  मार्ग  को

 लाइन  के  रूप  में  वाशिज्यिक  सेवाओं  के  लिए  खोल  दिया  नया  है  जिस  पर  डजल  इंजनों  द्वारा  गाएह५«यां

 जात॑  हैं  ।

 दोनों  परियोजनाओं  पर  कार्य  कः  प्रगति  के  श्रनुमार  हो  रह

 योजना  श्रायोग  द्वारा  धन  का  शआ्लाबंटन  किया  जाता  है  जो  संप्ताधनों  पर  निर्भर

 करता  है  णिसका  मूल्यांकन  वर्षानुवर्ष  किया  जाता  है  ।

 ग़जरात  में  नम्नक  के  परिवहन  के  लिये  वेगनों  का  आबंटन

 +90,  श्री  नवॉन  रावबणों  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गजरात  के  सौराष्ट्र  और  कच्छ  क्षेत्र  में  नमक  का  उत्पादन  करने  वाले  विभिन्न  केन्द्रों
 देश  में  विभिन्न  स्थ/नों  को  नमक  भिजवाने  के  वैगनों  को  सप्लाई  बहुत  ही  अपर्याप्त  तथा  अनियमित

 418
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 होने  के  कारण  नमक  उत्पादकों  को  स्थिति  अत्यस्त  दयनीय  हो  गई  है  और  इसके  कारण  इन  जगहों  पर

 जारी  मांत्रा  में  नमक  जमा  हो  गया

 सोौराष्ट्र  क्षेत्र  में  नमक  निर्माताओं  को  वैगनों  की  मासिक  आवश्यकता  कितनी  है

 उन्हें  प्रतिमास  कितने  वैंगत  संब्लाई  किये  जाते  और

 गुजरात  के  नमक  वाले  क्षेत्रों  से  नमक  स्थानान्तरित  करने  हेतु  अधिक  वैगन  आबंटित  फरने

 के  लिये  बष्या  कदम  उठाये  जा  रहें  हैं  ?

 रेल  मंत्रों  बंसीं  जी  नहीं  ।  1984  में  सोराष्ट्र  और  कच्छ  क्षेत्रों  सेनमक  को

 सध्लाई/लदान  पिछले  दो  वर्षों  को  तुलना  में  उच्च  स्तर  पर  बनाये  रखा  जैसा  कि  नीचे  दिये  आँकड़ों

 में  दिखाया  गया  है  :--

 घिवरण

 बर्ष

 ।

 .  माल  डिब्बों  के  हिसाब

 बड़ी  मीटर  लाइन  कुल

 1982  43918...

 का

 33083

 रा

 77001

 1983  45614  29044  74658

 1984  46353  31416  77769

 और  :  बड़ी  लाइन  तथा  मीटर  लाइन  दोनों  प्रणालियों  पर  प्रस्तुत  किये  गये  माँगपत्रों

 के  अनसार  माल  डिब्बों  को  औसतन  मासिक  माँग  5331  माल  डिब्बे  जबकि  वास्तविक  लदान  4471

 माल  डिब्बों  का  रहा  ।  माल  डिब्बों  को  आवश्यकताओं  में  जनवरी  से  अप्रेल  तथा  अक्तूबर  से  दिसम्बर

 तक  के  अधिकतम  लदान  वाले  महीनों  के  दोसन  के  अनिश्चित  माँग  पत्रों  का  तत्व  भी  सम्मिलित  है  जेबकि

 माल  डिब्बों  की  प्रतियोगी  माँग  बनी  रहती  हैं  ।  यह  इस  तथ्य  से  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  अकेले  सौराष्ट्र
 क्षेत्र

 में
 3609  माल  डिब्बों  के  माँग-पत्र  उस  समय  रह  कर  दियें  गये  थे  जब  मई  से  1984  के

 मंदी  के  महोनों  के  दोयन  माल  डिब्बे  सप्लाई  करता  आसान  था  ।

 इस  क्षेत्र
 से  नमक  के  लदात  में  और  सुधार  करने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये

 हूँ  ।

 (1)  रेल  लद्ान  तथा  इसके  बदले  में  माल  डिब्बों  को  उपलब्धता  को  प्रोत्साहित  करने  के  उद्देश्य
 से  सिथायतं  गाड़ी  लदान  माल  भाड़ा  दरें  उदधत  करना  ।

 (2)  उत्तर-पूर्वी  उत्तर  चितपुर  आदि  जैसे  विशेष  कठिन  क्षेज्नों  में  प्रेषण  बताए

 रखने  के  लिए  वाणिज्य  एवं  नमक  आयकक््त  के  साथ  निकट  सम्पर्क  बनाए  रख  कर  नमक  के

 लंदान  को  निरन्तर  करना  ।
 ह

 स्वृतस्त्रता  सेनानियों  को  रेले  पांस  जाशें  किया  जाना

 +91.  थश्रो  विजपव  कुमार  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  क्रियाविधि  को  अंतिम  रूप  देने  के  लिए  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  फाई  पास
 करना  बंद  कर  दिया  है

 19
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 यदि  तो  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  कब  से  पुनः  कार्ड  पास  करने  का  सरकार  का

 विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  साधवराव  :
 जी

 इस  मामले  को  अभी  गह  मंत्रालय  द्वारा  जाँच  की  जा  रही

 भारत  में  बच्चों  के  लिए  अपर्याप्त  स्वास्थ्य  रक्षा  और  सोखने  के  अवसरों  के  संबंध  में

 को  रिपोर्ट

 +92.  श्रो  क्या  समाज  और  महिला  फल्याण  मंद्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फिः

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  बच्चों  की  स्थिति  का  विश्लेषण  शीर्षक  संबंधी

 को  रिपोर्ट  के  अनुसार  देश  में  27  करोड़  बच्चों  में  से  आधे  से  कम  को  आवश्यक  न्यूनतम

 स्वास्थ्य  रक्षा  और  सींखने  के  अवसर  प्राध्त  होते

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  द्वारा  दी  गई  उक्त  रिपोर्ट  समीक्षा  को

 जोर

 क्या  देश  में  बच्चों  को  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कोई  समयबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया

 समाज  ओर  महिला  कल्याण  मंत्रालय  को  राज्य  मंत्री  एम०

 हाँ  ।

 कई  कार्यक्रम  शुरू  किये  गये  हैं  :  गर्भवती  दूध  पिलाने  वाली  माताओं  और  छः

 वर्ष  से  कम  आयु  के  बच्चों  को  पोषाहार  और  शैक्षिक  सेवाएं  प्रदान  करने  के  लिए  समेकित  बाल

 विकास  सेवा  प्रतिरक्षण  और  रक्त  की  कमो  को  पोषाहार  से  दूर  करने  और  विटामित-ए  को

 कमी  के  कारण  अन्धेषन  को  दूर  करने  संबंधी  रोग  निरोधन  जैसी  मात्रिक  एवं  बाल  स्वास्थ्य  योजनाएं

 और  प्रारम्भिक  शिक्षा  को  सर्वव्यापी  बनाने  की  योजनाएं  ।

 और  अन्य  दवाइयों  के  अंधाधृंध  प्रयोग  तथा  छिड़काव  पर  अप्रतिबन्ध

 *93.  श्री  ड्मर  लाल  बेठा  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  पंत्रो  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  पद  अनुसंधान  उत्तर  प्रदेश  ने  विभिन््य

 बाजारों  से  एकत्र  किए  गए  नभूनों  के  विश्लेषण  के  बाद  यह  फहा  हैकि  विभिन्न  भारतीय

 बाजारों  में  उपलब्ध  अण्डों  में  कीटनाशक  और  अन्य  जहरीली  दवाइयों  के

 सुरक्षित  सॉमा  से  अधिक  अंश  हीोंतें  जो  मानव  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक्त  और  जन

 समुदाय  के  लिए  घातक  हैं  ;  और

 क्या  यह
 भी  सब  है  कि  हाल  हो  में  हुई  विज्ञात  कांग्रेस

 ने  और

 इस  प्रकार  की  दवाइयों  के  अन्धाधुन्ध  प्रयोग  और  व  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  को

 माँग  को  है  ?

 20
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 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  मोहसिना  :  इस  संस्थान  ने  बतलाया

 है  कि  कीटनोशो  अंशों  अथवा  अन्य  जहरोली  दवाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  एस  संस्थान  ने  बाज़ार  से

 गोश्त  और  अण्हों  के  नमूने  एकत्र  नहीं  किये  और  न  ही  उनका  विश्लेषण  है  ।  उस  सस्थान

 ने  ऐसा  भो  कुछ  नहीं  बतलाया  है  कि  इन  पदार्थों  में  ये  अंश  सुरक्षित  सोमा  से  अधिक  होते  हैं  ।

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  द्वारा  उपलब्ध  की  गयो  सूचना  के  अनुसार  भारतीय  विज्ञान

 काँग्रेस  फो  हाल  ही  में  लखनऊ  में  हुई  बैठक  को  सिफारिशों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 अखिल  भारतोय  आपुर्विज्ञान  संस्थान  में  आसबात  विभाग  खोलना

 #94.,  श्रो  उत्तम  राठौड़
 -  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मसंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  अनेक  संसद  सदस्थों  ने  अखिल  भारतोय  आयुविज्ञान  नई  दिल्ली  में  एक आमवात

 विभाग  खोलने  के  लिए  स्वास्थ्य  मंत्री  को  ज्ञाप्रन  दिया  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रों  मोहसिना  किदवई  )  अनेक  संसद  सदस्यों  ने

 भूतपूर्व  स्वास्थ्य  मंत्री  को  एक  ज्ञापन  दिया  था  जिसमें  उन्होंने  रोग  लाक्षणिक  प्रतिरक्षण  और  देहिक  आमवात

 रोगों  का  एक  सम्पूर्ण  विभाग  खोलने  का  अनुरोध  किया  था  ।
 ः

 यह  मामला  अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  को  भेजा  गया  है  और  वह  संस्थान  इसकी

 जाँच  कर  रहा

 हिमाचल  प्रदेश  में  नांगल-तलवाड़ा  रेल  लाइन

 ४95.  नारायण  चन्द  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 हिमाचल  प्रदेश  में  नॉगल-तलवोड़ा  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 और  हिमाचल  प्रदेश  के  ऊना  जिले  में  मेहतपुर  तक  रेल  मांग  बढ़ाने  का  कार्य  पूरा  करने  के

 लिए  निर्धारित  तिथि  क्या

 पिछली  निर्धारित  तिथि  (30  1984)  को  आगे  बढ़ाने  के  क्या  कारण  हैं  और  निर्धारित

 तिथि  और  आगे  न  बढ़ायों  जाय  इसके  लिए  कया  उपाय  किए  गए

 क्या  ऊना  जिला  मुख्यालय  और  अम्ब  तक  इस  बड़ी  रेल  लाइन
 क

 निर्माण  के

 लिए  कोई  निर्धारित  तारोंख  निश्चित  की  गयो

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  निर्वारित  समय  पर  निर्माण-कार्य  को  पूरा  करने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 यदि  तो  कया  ऊना  और  अम्ब  तक  उक्त  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  लिए  कोई  तारोब

 निर्धारित  की  जाएगो  ?

 रेल  संतालय  में  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  नॉगल  डैम  :  अम्ब  अन्दोरा  खंड

 पर  निर्माण  को  समग्र  प्रगति  8.90  प्रतिशत  है  ।  राय  मेहतपुर  के  वार्य  पर  ध्यान  केन्द्रित  किया

 जा  रहा  है  जिसके  1985  तक  पूरा  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 पंजाब  में  अशान्त  परिस्थितियों  तथा  एक  भूखण्ड  को  प्राप्त  होने  में  विलम्ब  के  कारण  जन

 1984  के  निर्धारित  लक्ष्य  के  अनुसार  काये  पूरा  नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  फार्ये  को  प्रगति  पर  कड़ी

 बिनभरानी  रखों  जा  रहो  है  और  इसके  1985  तक  पूरा  हो  जाने  को  आशा
 है  ।
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 जॉ  नहीं  ।

 प्रपन  नहीं  उठता  ।

 (3)  ऊना  और  अम्ब  तक  लाइन  पूरों  होने  को  लक्ष्य  तिथि  राज्य  सरकार  द्वारा  भूमि  के  हस्तान्तरण

 तथा  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  संसाधनों  को  सुलभता  पर  निर्भर  करेगी  ।

 दोहरा नवादा-किउल  तथा  नवाबा-गया  रेलवे  लाइन  को  दोहरा  बनाना

 +96.  श्री  कुंवर  राम  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नवादा  से  किउल  तथा  नवादा  से  गया  तक  दोहरो  रेलवे  लाइन

 का  निर्माण  करने  का

 गदि  तो  इस  कार्य  के  कब  तक  पूरा  होने  को  संभावना  और

 यदि  तों  उसके  क्या  कारण  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  माधवराव  जी  नहीं  |

 भानपुर  खंड  में  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  1

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 लाइन  क्षमता  के  वर्तमान  उपयोग  को  देखते  हुए  इस  खंड  में  दोहरी  लाइन  बिछाना

 त्रर्ण  नहीं  है  ।

 ]  ह

 रेल  फर्मंचारियों  के  लिये  पास  और  सुविधा  टिकट  अआवेश

 244.  की  अजोस  कुमार  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  रेल  कर्मचारियों  को  क्रितने  पास  और  सुविधा  टिकट  आदेश  दिए  जाते  हैं  ;  श्रौर

 अन्य  दंशों  रे  तुलना  में  इस  सुविधा  को  क्या  स्थिति  है  ?

 रेल  भंत्रो  बंसी  रेल  कमंचारियों  को  गनुमेय  सुविधा  पासों  टिकट  भ्रादेशों

 का  वतंमान  मानदंड  निम्नलिखित  है  :--

 कर्मचारियों  कोटि  प्रतिवर्ष  अ्नुमेय  पास/सुविधा  टिकट  प्रादेश

 पास  सुविधा  टिकट  झभ्ादेश

 राजपत्नित  भ्रधघिकारी  6  सैट  6  सैट

 अराजपत्िित  प्रधिकारी  (1)  5  वर्ष  के  सेवा  सैट  6  सैट

 (2)  5  वर्ष  सेया  पूर्र  होने  के
 ह

 6  सैट

 कुछ  देशों  में  रेल  कर्मचारियों  को  प्रनुमेय  पास  सुविधा  टिकट  झ्ादेशों  का  मानदंड  संलग्न

 विवरथ  में  दिया  गया  है  ।
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 देश  का  नाम

 ब्रिटिश  रेलवे

 अ्रधिकारों  और  प्रबंध

 (1)  10  वर्ष  या  श्रप्तिक  सेवा

 (2)  10  वर्ष  से  कम  सेवा

 कम  चारी

 (1)  10  वर्ष  या  प्रधिक  सेवा

 (2)  10  वैं  से  कम  सेवा

 फ्रांस

 सभी  रेल  कमंचारो

 कर्मचारियों  के  परिवार

 जमंन  फंडरशाल  रसते

 स्तरों  के  VIC  कर्मचार  ।

 पाफिस्तान  रेलवे

 सं,धो  भर्तो  वाले  के

 विवरण

 सेवा  रत
 रेल  कमंचारियों

 2

 पास  संख्या

 पहले  वर्जे  में  9  सेट

 पहले  दर्जे  में  6  सेट

 दूसरे  दर्जे  में  7  सेट

 दूसरे  दर्जे  में  4  सेट

 स्वयं  के  लिए  असं.मित  8  सेट

 8  सेट

 लिखित  उत्तर

 प्रतिवर्ष  अनुमेय  यात्रा  स्थायत

 छे

 सुविधा  टिकट  ग्रादेश  संख्या दर

 चोथाई  दर  पर

 प्रसं  मिति  संछ्या

 -

 --

 :  इसमें  श्रौर

 बच्चे  शामिल

 10  प्रतिशत  पर  ग्रसं  मित

 आधे  दर  पर  ग्रस  मित

 स्वयं  के  लिए  8  सेट  और  --

 वार  के  लिए  4  सेट

 ड्यूटो  पासों  का  उपयोग  गैर

 ड्यूटी  और  परिवार  सहित

 निःशुल्क  यात्रा  के  लिए  नहों

 किया  जा  सकता  ।

 वातान॒कूल  दर्जे  के  6  सेट

 926  से  श्रधिक  बेतन  वाले  औहदे
 से  पदोन्नत  अधिकारो

 926  से  कम  बेतन  पाने  वाले  औहदे  पहले  दर्ज  के  6  सेट

 से  पदोन्नत

 झराजपद्वित

 एक  वर्ष  को  सेवा  तक
 ।

 से  10  वर्ष  सेवा

 10  से  25  वर्ष  सेवा

 25  वर्ष  से  अधिक  सेवा

 थ्रो  लंका  रेलव

 सभो  बेतनभोगी  और  पेंशन  भोगो  कर्मचारो

 1  सेट

 2  सेट

 3  सेट

 6  सेट

 बातानुकूल  दर्जे  के  6  सेट

 ---

 पहले  दर्जे  के
 6  सेट

 :  पाकिस्तान  रेलवे
 पर  480  रुपये  से  अधिफ

 वेतन  वाले  2  सेट

 पत्रित  कर्ंचारों  पहले  दर्जे

 के  4  सेट  पास  और  शेष

 दूसरे  दर्ज  के  पास  के  6

 सेट  पात्र
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 लिघित  उत्तर

 रायगडा  नगर  सें  रेल  फाटक  पर  ऊपरि  पुल

 24  5-  आओ  गिरिघर  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 क्या  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  रायगंडा  नगर  में  रेल  फाटक  पर

 ऊपरि  पुल  के  निर्माण  का  प्रस्तावित  लागत  में  अंशदान  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को

 राशि  उपलब्ध  कराने  के  अपने  विचार  सूचना  दे  दो

 यदि  तो  यह  सूचना  कब  गई  ;

 यदि  तो  क्या  उड़ं  सा  सरकार  लागत  में  ग्रंशदान  देने  के  लिए  सहमत  हो  गई  है  श्रोर

 इस  पुल  के  वर्ष  1984-85  में  निर्माण  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  करने  के  निर्णय  को  सूचना

 पूर्व  रेलवे  प्राधिकारियों  को  भेजी  और

 यदि  तो  ब्यौरा  क्या  है  और  उनके  मंत्रालय  द्वारा  क्या  निर्णय  लिया  गया

 रेल  मंत्रों  बंसो  :  से  :  दक्षिण-पृव  रेलवे  के  17-12-83  के  पत्र  ए

 झार  प्रो  ब/प्रार  जी  ए  द्वारा  उड़े.सा  राज्य  सरकार  से  शअ्रनुरोध  किया  गया  था  कि  राज्य  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  निष्पादित  किये  जाने  वाले  पहुंच  मार्गों  से  सम्बन्धित  कार्य  के  नवज्ञों  को  भ्रन्तिम  रूप  दिया  जाये

 झ्और  उनका  अनुमान  भेज  दें  ।  राज्य  सरकार  से  इन  ब्यौरों  कं  प्रतेक्षा  जा  रही  इस  चरण  पर  धन

 के  व्यवस्था  का  प्रपन  नहीं  उठता  ।

 सोरपपुर  रेलवे  लेवल  क्रासिग  पर  फ्लाई  ओवर

 246.  श्री  हन्नान  सोल्लाह  :  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 रोड  के  ऊपर  सं+रमपुर  सेल  फाटक  पर  झोवरਂ  के  निर्माण  के  संबंध  में  क्या

 प्रगति  हुई  हैं  ;  और

 यह  परियोजना  कब  ही  जाएगी  ?

 रेल  मंत्री  बंसों  :  रामपुर  फूलाई  ओवर  पुलਂ  में  पोलपाया  लगाने  संबंधो  काम

 चल  रहा  सड़क  यातायात  को  मोड़ने  के  लिए  रेलों  द्वारा  समपार  खोल  दिया  गया  है  । यु

 फूलाई  ओवर  पुल  उप-संरचना  संबंधो  काम  के  1985  तक  प्रा  होने  जाने  को

 सं  प्रावना  राज्य  सरकार  द्वारा  पहुंच  मार्गों  का  कार्य  पूरा  कर  लेने  के  बाद  गर्डर  लगाने  का  काम  शुरू

 किया  जा  सकता  पहुंच  मार्गों  पर  राज्य  सरकार  को  प्रगति  का  परियोजना  का  पूरा  होना  निर्भर  करता

 जाल  इंडिया  जोको  रनिंग  स्टाफ  ग्रंगापुर  सिटी  से  ज्ञापन

 247.  श्री  आनन्द  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 क्या  उन्हें  चर्चगेट  बम्बई  में  पश्चिम  रेलवे  के  प्रशासन  के  बारे  में  श्राल  इंडिया  लोको  रनिय

 स्टाफ  गंगापुर  सिटो  से  दिनांक  13  1984  का  कोई

 जापन  मिला  है  ;  भौर
 ॥

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाहें  को  गई  है  ?

 रेल  मंत्रों  बंतो  जो  हां  ।  अखिल  भारतंःय  लोकों  रनिंग  कर्मंचारो

 गंगापुर  सिटो  का  18-12-84  का  एक  पश्चिम  रेल  बम्बई  को  प्राप्त  हुआ
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 इस  कथित  ज्ञापन  में  अनुकम्पा  के  आधार  पर  नियुक्ति  के  चार  मामलों  में  विलम्ब  के  सम्बन्ध

 में  शिकायत  की  गयी  है  ।  शिकायत  जांच  है  ।  इनमें  से  दो  मामलों  सम्बन्धित  कर्मचारियों

 की  मृत्यू  14  वर्ष  पहले  हुई  थः  और  नियमों  के  अ्रधन  अनुकम्पा  के  श्राधार  पर  नियुक्ति  काल-बाधित

 है  श्रौर  इस  प्रकार  इसमें  नियुक्ति  के  श्रनुरोध  को  स्व  कार  करने  के  लिए  नियमों  में  छूट  देना  श्रन्तर्निहित

 तीसरे  मामले  1983  में  वर्ग  में  अनुकम्पा  के  भ्राधार  पर  नियुवित  का
 प्रस्ताव

 किया  गया  था  उम्म.दवार  वर्ग  के  पद  में  नियुक्ति  हेतु  श्रपेक्षित  अहँताए  नहीं

 रखता  था
 ।

 चौथे  मामले  कः  मृत्यु  1984  में  हुई  और  अनुकग्पा  के  श्राधार  पर

 विधवां  नियुक्ति  पहले  हो  जा  च॒ुकः  है  ।

 यह  उल्लेखन.य  है  कि  लोको  रनिग  एसोसिएशन  एक  कोटिवार  खंड.य  एसोसिएशन  है

 और  रेलों  पर  मान्यता  प्राप्त  नहीं  है  ।  भारत.य  रेलों  में  दो  अखिल  भारतं.य  श्रम  फेडरेशनों  प्र्थात्  भ्राल

 इंडिया  रेलवेमैन  फैडरेशन  श्लौर  नेशनल  फैडरेशन  आफ  इंडियन  रेलवेमैन  को  मान्यता  दो  गये  स्थायी

 वार्ता  तंत्न  तथा  संयुक्त  परामर्श  तंत्र  योजनाओं  के  ग्र्ध.न  श्रायोजित  आवधिक  बैठकों  में  इन  दोनों  भान्यता

 प्राप्त  फेडरेशनों/यूनियनों  के  साथ  कोटियों  के  रेल  कर्मचारियों  को  समस्याशञ्रों  पर  विचार  विमर्श  किया

 जाता  है  श्रौर  उसके  निकर्षों  के  आधार  पर  कारंबाई

 ग़जरात  में  बाडोनार  पत्तन  का  विकास

 248.  भ्रो  मोहन  लाल  पंटेल  :  क्या  नौबहन  और  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सातवीं  योजना  के  दौरान  गजरात  में  बाड.नार  पत्तन  का  प्राकृतिक  बन्दरगाह  के
 रूप

 में  विकास  करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  और

 यदि  तो  निर्माण  काये  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने  संवावना

 नोबहन  और  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  जिया  उरंहमान  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 दिल्ली  परिवहन  निगम  को  बसों  में  इलेक्ट्रोनिक  ग्रति  न्यिद्क  रूभागता

 249.  कुमारी  पुष्पा  देवी  सिह  :  क्या  नौबहन  और  परिवहन  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 ःः

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रौर  इसके  आस-पास  के  क्षेत्रों  में  दुर्घटनाओं  बढ़त  हुई  दर

 के  बावजूद  परिवहत  निगम  बसों  में  तक  सामान्य  गति  नियंत्रक  के  स्थान

 पर  इलेक्ट्रोनिक  गति  नियंत्रक  नहीं  लगाए  भए

 क्या  यह  भंः  सच  है  कि  देश  में  कई  राज्य  परिवहन  उपत्रमों  को  सामान्य  नियंत्रकों  के  रथा[न

 पर  इलेक्ट्रोनिक  गति  नियंत्रकों  के  उपयोग  के  विभिन्न  प्रकार  के  लाभ  हुए  और

 यदि  तो  परिवहन  निगम  की  बसों  में  ऐसे  इलेक्ट्रॉनिक  गति  नियंत्रकों  का

 करने  के  लिए  इलेक्ट्रोनिक  गैजेट्स  श्रौर  उपकरणों  का  उपयुक्त  रूप  में  तेजी  से  विकास  करने

 को  सरकार  का  धोधित  नं.ति  के  अनुरूप  क्या  किए  जाने  का  विचार  है  ?

 नोबहन  और  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :

 वहन  निशम  ते  संघ  क्षेत्र  में  चलने  वालः  ग्राड़ियों  में  प्रराते  मेकेन  कल  गवर्नरों  के  स्थान  पर  जो  फूयल
 इजेक्शन  पम्प  के  साथ  लगे  होते  वर्ष  1983  में  प्रयोग  के  आधार  पर  30  इलेवट्रानिक  स्पं.ड  गवर्नर

 लगवाये  थे  ।

 कृछ  राज्यों  से  सूचना  मिले  है  कि  इलेक्ट्रानिक  स्पड  गवनेर  अक््रार  काम  बन्द  कर

 देते  हैं  व  उन्हें  ठीक  करने  के  लिए  प्रशिक्षित  कारीगरों  की  सेवाएं  आवश्यक  होती  हैँ  तथा  ये  प्रशिक्षित  कारीगर

 के

 उपलब्ध  नहीं  होते  हैं  ।  श्रभ  सभो  राज्यों  ने  मेकेन-कल  गवर्नरों  को  तुलना  में  इलेक्ट्रानिक नरों
 को  उपयोगिता  के  बारे  में  पूरो  जांच  नहीं  को  है  ।

 टेक
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 इसके  अलावा  अन््तर्राज्य  य  मार्गों  पर  परिबहन  निगम  जो  बसें  हैं  उन  पर

 20  इलेक्ट्रानिक  स्प,ड  गवर्नर  लगाने  का  प्रस्ताव  है  |  परिवहन  निगम  इन  गवर्तरों  कः  टपयोगिता  के

 बारे  में  जांच  कर  रहा  है  |

 अरूणाचल  एक्सप्रेस  का  देरी  से  घलना

 250,  श्री  क्या  रेल  संत्रो  यह  बतने  को  कृपा  करंगे

 क्या  अरूणाचल  एक्सप्रेस  अक्सर  देर  से  चलती  है  जिससे  न्यू  बोगाइगांव  ओर  मुरकींग  सलेक

 के  बीच  यात्रियों  को  असुविधा  हो  है  ;

 यदि  तो  वर्ष  1984-85  में  उक्त  गाड़ी  कितनी  बार  देरी  से  चली  और  उसके  क्या

 कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रो  बंसों  हां  ।

 1984-85  में  5  1985  तक  245  दिनों  में  से  न्यू  अलोपुरद्वार  से  म्  रकांगस लक
 तक  9  अप  अरुणाचल  एक्सप्रेस  103  दिन  और  विपरीत  दिशा  में  10  डाउन  एक्सप्रेस  77  दिन  प्रत्येक

 दिशा  में  विलम्ब  से  पहुंची  ।  समय  पाबन्दी  में  गिरावट  के  अनेक  कारण  हैं  जैसे  यांत्रिक  उपस्कर  को

 दुर्घटनाएं  तथा  उनकी  प्रतिक्रियाएं  तदनुरूपी  रेक  का  देर  से  -  शरारती  तत्वों  की

 बाढ़  एवं  पटरी  सिगनल  गियरों  की  खराबी  आदि  ।

 श्रोनगर  रेल  लाइन

 251.  सेफुहोन  सोज  :  वया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 '
 क्या  सरकार  का  विचार  रेल  लाइन  का  ऊधमपुर  से  श्रीनगर  तक  विस्तार  करने  का  हैं  ;

 और

 यदि  तो  उक्त  मार्म  सर्वेक्षण  संबंधा  आये  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  और  उसके  लिये

 घनराशि  कब  आबंटित  की  जायेगी
 “

 रेल  मंत्रों  बंसो  :  अभी  नहीं  ।

 ऊधमपुर  तक  नथी  लाइन  के  निर्माण  की  पर्याप्त  प्रगति  हो  जाने  के  पश्चात्  इस  प्रएन

 पर  विचार  किया  बशतें  कि  संसाधन  उपलब्ध  हों  ।

 बिहार  में  रेल  डिक्ने  बनाने  फे  फारखानों  फो  सांग

 252-  श्री  थिजय  कुमार  क्या  रेत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बिहार  में  पटना  अथवा  किसी  अन्य  स्थान  पर  रेल  डिब्बे  बनाने  के  कारखान  लगाने  की

 मांग  समय-समय  पर  की  जाती  रह  है  ;

 यदि  तो  क्या  ब्रिहार  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेख  मंत्रों  बंसो  ओर  :  जी

 रेल  इंडिया  टेक््तोकल  एंड  इकानामिक  सर्विसिज  की  रेलवे  क्षेत्र  में  नया  सवारों
 झज्त्नो डिब्बा  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  सया  स्थान  निर्धारण

 सर्वेक्षण  का  काम  सोंपा  गया  था  ।  राइट्स  से  उनकी  रिपोर्ट  में  स्थान  निर्घारण  के  लिए  प्राप्त  सिफारिशों

 26
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 का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  और  तकनोकी  आशिक  प्रतिफलों  के  आधार  पर  इस  कररखाने  के  लिए

 अधिक  लाप्मप्रद  स्थान  वे  सम्बन्ध  में  निर्णेय  किये  जाने  की  संभावना  है  ।

 5५  go.  कब  गे हावड़ा  स्टेशन  पर  फिल्टर  किये  गये  पेयजल  को  सप्लाई

 253.  श्रो  हन्तान  मोल्लाहः  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हावड़ा  रेल  स्टेशन  पर  फिल्टर  कियां  गया  पेयजल  सप्लाई  करने  की  योजना  की  स्थिति

 क्या

 क्या  उक्त  योजना  से  स्टेशन  की  दैनिक  आवश्यकता  पूरा  हो  जाएगा  ;

 -  यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यदि  तो  वहां  फिल्टर  किये  गये  पेयजल  दी  पर्याप्त  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिए

 सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  जाने  का  विचार  है

 रेल  मंत्रों  :  से  :  हावड़ा  रेलवे  स्टेशन  सहित  हावड़ा  रेलवे

 लेक्स  में  निस्पन्दित  पेयजल  की  सप्लाई  के  लिए  76,63  लाख  की  अनुमानित  लागत  पर  एक  योजना

 1984-85  के  बजट  में  स्वीकृत  की  गयी  है  |  इस  योजना  में  हुगली  नदी  से  पानी  लेने  तथा  निस्पन्दन

 संयंत्र  से  इसकी  सफाई  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  योजना  के  विस्तृत  नक्शों  को  अन्तिम  रूप  दियाजा

 रहा  है  |  इस  योजना  के  चालू  होने  पर  इसमें  प्रतिदिन  लगभग  25  लाख  गेलन  निस्पन्दित  पेयजल  की

 सप्लाई  छोगी  ।  इस  समय  हावड़ा  रेलवे  परिसर  के  लिए  प्रतिदिन  22  लाख  गैलन  पेयजल  की  आवश्यकता

 है  ।

 हावड़ा  रेलवें  स्टेशन  के  महत्वपर्णः  स्थलों  जेसे  जल  शोतकों  और

 पान  यूनिटो  आदि  के  लिए  84  से  सीमित  घंटों  के  लिए  पेयजल  सप्लाई  को  एक  अन्तेरिम

 व्यवस्था  की  गयी

 आसन  सोल  में  चटा-पत्वर  फलाई  ओवर

 254.  श्री  हन्नान  मोल्लाह  :  क््यः  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आसनसोल  में  चटा-पत्थर  फ्लाई  ओवर  के  निर्माण  को  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा

 और  उक्त  फूल।ई  ओवर  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ;  और

 परियोजना  को  पूरा  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्री  बंसी  चटा-पत्थर  फूलाई  ओवर  का  काम  1985  तक  पूरा

 हो  जाने  की  संभावना  है  ।  दोनों  सिरों  पर  पीलपायों  का  काम  पूराहो  गया  है  गर्डर  बिछाने  का

 काम  चल  रहा

 धस  व्यस्त  विद्युतीकृत  मार्ग  पर  रेल  यातायात  की  रूकोनो  की  रोकथाम  के  लिए

 इन-सिट्  गडंरों  के  स्थान  पर  प्री-कास््ट  गडरों  का  प्रयोग  करने  से  कुछ  विलम्ब  हुआ  है

 राऊरकेला  तथा  कलकत्ता  के  बोच  रेलगाड़ो  का  चजाया  छाना

 255.  श्री  चितार्माण  जेना  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  काफी  संख्या  में  लोग  प्रतिदिन  राऊरकेला  से  विशेषत  :  कलकत्ता  की  ओर  यात्रा  करते  हैं
 और  लोगों  को  राऊरकेला  में  आरक्षित  तथा  अनारक्षित  डिब्बों  में  स्थान  प्राप्त  करने  में

 भारी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़े  रहा  है  हे

 था

 1  --3
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 यदि  तो  क्या  र:ऊरकेला  तथा  कलकत्ता  के  बीव  एक  और  चलाने  के  लिग्रे

 भार  मांग  है
 ;  और

 ह

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्यः  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  मंत्रों  वंसी  से  र  उरकेला  और  हावड़ा  के  बीच  मौजूदा  यातेयात

 कमदूरी  की  दो  जोड़ी  एक्सप्रेस  गड़ियों  और  लंबी  दूरी  की  चार  जोड़ी  डाक/एक्सप्रेस  गाड़ियों  द्वारा

 जनक  रूप  से  पूरा  किया  जा  रहा  है  ।  वास्तव  6  डाउन  संबलपुल  एक्सप्रेस  और  12  डाउन  इस्पःत

 एक्सप्रेस  द्वारा  रा'डरकेला  के  लिए  आंटित  आरक्षित  स्थानों  के  कोठे  का  उपयोग  दूसरे  दर्जे  में  १00

 प्रतिशत  से  कम  है  जबकि  पहले  दर्ज  के  लिए  प्रतीक्षा  सूर्च'ः  नाम  मंत्र  छोती  राउरकेला  और

 हावड़ा  के  बीच  होने  गले  मौजूदा  गत्तायात  से  अतिरिक्त  नाड़ी  का  औचित्य  नहीं  है  ।

 लिलुआ  रेलवे  लेवल  क्रासिंग  पर  ऊपरी  पुल

 256.  श्री  तंफुहीन  चोधरो  :  क्या  रेल  भंत्रों  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  लिलुआ  रेलवे  लेवल  क्रांसिंग  पर  एक  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  पर  विचार  कर

 रहे  जिसके  लिए  विभिन्न  क्षेद्रा  से  कई  अभ्यवेदन  दिए  गए

 यदि  तो  कब  और  संबंधित  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 रेल  मंत्री  बंसो  :  और  लिलुआ  मे  वतंमान  समपार  1/17  क्रे

 स्थान  पर  एक  ऊपरी  सड़क  पुल  का  निर्माण  करने  के  प्रस्ताव  पर  राज्य  सरकार  तथा  रेलवे  द्वारा  संयुक्त

 रूप  से  जांच  को  जा  रहो  है  ।  प्रस्तावित  ऊपरी  सड़क
 पुल  तक  पहुंच  मार्गों  के  लिए  उपयुक्त  संरेखण

 तक्शों  को  राज्य  के  सार्वजनिक  निर्माण  विक्षग  द्वारा  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  इस  प्रस्त:व  का

 अन्तिम  रूप  दे  दियेजाने  पर  इसे  रेलवे  के  रावों  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  के  प्रश्न  परविचार

 किया  जायेगा  बशर्ते  कि  धन  उपलब्ध  हो  ।

 प्रश्न  हु
 नहीं

 उठता  ।

 बढरामपुर  -  बिलासपुर  रामपुर  बड़ी  रेल  लाइन

 257.  श्री  जॉरायण  चन्द  क्या  रेल  मंत्री  यह  बत.ने  की  कृपया  करेंगे  कि  ::

 क्या  उत्तर  रेलवे  द्वारा  पंजाब  में  बहरामपुर  और  हिमाचल  भ्रदेश  में  बिलसपुर  मंडी  रामपुर

 के  ब.व  बड़ी  रेल  लाइन  के  लिए  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  खर्च  पर  वर्कਂ

 के  रूप  में  प्रररंभिक  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  राज्य  सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दी  गई  है  और  उसके

 निष्कर्ष  क्या  हैं  ;  और

 क्या  सरकार  हिमाचल  के  औद्योगिक  विकास  के  जिए  इस  रेल  लाइव  के  महत्व  को  ध्याव

 में  रखकर  इस  क!र्यां  को  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  श.मिल  करेगी  ?

 रेल  सर्वेक्षण  प्रगति  पर  है  ।

 जो

 ..._  सर्वेक्षण  पूरा  होने  और  सर्वेक्षण  रपठ  की  संवीक्षा  करने  के  पश्चत्  योजना  अयोग  के

 शंत  से  इस  काम  को  शुरू  करते  का  विचार  किया  जा  सकतः  बशतोें  कि  संसघन  उपलब्ध  हों  ।

 2९



 4  1906  लिखित  उत्तर

 सातवीं  पोजना  के  दौरान  नये  राष्ट्रीय  राजमागों  के  निर्माण  के  प्रस्ताव

 258.  नारायण  चन्द  क्या  नौबहन  और  परिघहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  नए  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  निर्माण  के  लिए  राज्य  सरफारों

 से  कोई  विश्थ्टि  प्रस्त  व  प्राप्त  हुए
 हैं

 यदि  तो  उनका  राज्यव।र  ब्यौरा  क्या  है  और  जिन्हें  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  और

 प्रत्येक  के  अनुमानित  लागत  कितनी  और

 क्या  पर  तोय  राज्योंक्षेत्रों  में  रेलो  की  अत्यधिक  कमी  को  देखते  हुए  उन्हें  कोई  प्राथमिकता

 द  गई  है  ?

 नौबहन  और  परिवहन  मं  जालय  के  राज्य  मंत्री  जिया  उरंहमान  अन्सारी  )  :  से  :  सातवीं

 पंचवर्षीय  बोजना  को  अंतिम  रूप  नहीं  दिशा  गया  है  ।  योजना  को  दिए  जाने  केतृरन्त  बाद  सभी  राज्य

 सरकारों  से  रःप्ट्रंय  राजमार्ग  सिस्टम  में  नई  सड़कों  को  शश/मिल  करने  का  प्रस्ताव  भेजने  अनुरोध  किया

 जाएगा  ।  उन  पर  धन  को  उपलब्धता  और  सइको  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सिस्टम  में  गमिल  करने  के

 बारे  में  विधार  करने  के  लिए  निर्धारित  मापदंड  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निर्णय  किया  जाएगा  ।  इसमें

 अन्य  बतों  के  साथ-स,थ  परिछई  आर  पर्वर्तय  इलाकों  लिए  सड़क  कः  प्रावधान  करना  शामिल  है

 कु  लपतियों  और  विश्वविद्यालय  एवं  कालेज  शिक्षकों  फो  सेवानिवत्ति  को  आय

 259.  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रूप  से  यह  स्वं:कार  कर  लिया  हैकि  कुलपत्तियों  और
 विद्यालय  एवं  कलेज  शिक्षवरों  क॑ः  सेव,निवृत्ति  की  आयु  65  वर्ष  होगी  और  कुछ  समय  के

 लिए  तदर्थ  व्यवस्था  को  छोड़कर  इस  नियम  में  कोई  छूट  नहीं  हैं  ?

 यदि  तो  क्या  ५रतय  विश्वध्यालयों  में  किसी  विश्वविद्यालय  में  कोई  ऐसे  कुलपति
 हैं  जो  इसे  आयु  समा  को  पर  कर  चुके

 हैं  और  अभी  भी  नियमित  रूप  से  सेवा  मे  बने

 हुए  हैं  ;  गौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  चन्द्र  सरकार  ने  यह  सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिया  है  कि
 पतियों  की  सेवा  की  आय  65  वर्ष  होता  चाहिए  ।  इस  आशय  को  व्यवस्था  बना  रस  हिन्द
 विद्यालय  को  छोड़  कर  सन्नी  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  अधिनियमोंसंविधियों  में  कर  दो  गई  है  ।  अध्यापकों
 के  म।मले  में  यह  निर्णय  था  कि  सेक  निवृत्ति  की  अयु  60  वर्ष  होनो  चाहिये  और  सेवा  निवत्ति
 की  आयु  से  आगे  सेवा  में  कोई  दद्धि  नहीं  की  जानी  च  हिये  ।  विश्वविद्यालयों  को  यह  सुझाव

 गया  है  कि  वे  यदि  च'हें  तो  एक  सीमित  अवधि  के  लिये  उन  विशिष्ट  अध्यापकों  को  फिर  से  नियक्त
 कर  सकते

 हैँ
 जो  सेव  निवृत्त  ही  गए  परन्तु  इस  प्रकार  को  निम्रक्ति  65  वर्ष  की  आय  से  आगे

 तहों  रहनः  चाति

 ओर  :  केरद्रोय  विश्वविद्यालयों  में  इस  समण  ऐसा  कोई  कुलपति  नहीं  है  जिसने  ।

 सेवा नियृत्ति की अयु पर कर ली राज्य विश्वविद्यालया के मामले में सम्बन्धित र ज्य सरकःरो द्वारा कुलपतियों को सेवा निवृत्ति को अबू के लिये विश्वविद्यालयों के सम्बन्धित अधिनियमों| 29
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 संविधियों  में  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  राज्य  विश्वविद्यालयों  के  अधिनियमों  और  संविधियों  में  मौजूदा

 प्रावधान  के  बारे  में  या  उन  विश्वविद्यालयों  में  कुलपतियों  के  पद  पर  इस  सम  क्य  कर  रहे  ब्यक्तियों

 की  आयु  के  बारे  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  जहां  तक  विश्वविद्यालय  समझी  जाने  वाली  संस्थाओं  का

 सम्बन्ध  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसं/र  गुरूकुल  कांगड़ी  हरिद्वार  और  श्री  सत्य  साई  उच्च

 अध्ययन  प्रसान्ति  निलयम  के  कुलपतियों  को  आय  65  वर्ष  से  अधिक  है  ।

 बाड़ौबार  बन्दरगांह  को  रेल  लाइन  से  जोड़ना

 260.  मोहन  लाल  पटेल  :  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बतने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बाडीबार  बन्दरगाह  को  रेल  लाइन  से  जोड़ने  को  जोरदार  मांग  है  ;  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेल  मंत्रों  बंसो
 .  न

 गुजरात  राज्य  सरकार  को  सूचित  कर  गया  है  कि  यदि  वाडोनगर  में  गहरे  पानी

 घाट  का  निर्माण  करने  के  लिए  उन्होंने  कोई  योजनाएं  तैणार  की  है  जिनमे  पोर्ट  को  सेबिल  करने  के  लिए

 सीधी  बड़ी  लाइन  सम्पक  अपेक्षित  हो  तो  रेलवे  कांडला  पोर्ट  ट्रस्ट  की  लागत  पर  बाडीनगर  पोर्ट  तक
 x

 प्रस्तवित  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  तैयार

 शिक्षा  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  के  लिए  तौकरियों  से  डिग्रियों  को  अलग  करना

 261.  भ्रो  चित्त  क्या  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  क  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आधिक  प्रशासन  सुधार  आयोग  के  चेयरमैन  ने  केन्द्रव  सरकार  को  देश  में  शैक्षिक

 स्तर  को  उठाने  के  उपायों  के  रूप  में  नौकरियों  से  डिग्रियों  को  अलग  करने  तथा  एसे  छात्रों  के  मामले

 में  प्रादेशिक  शुल्क  लागू  करने  का  सुझाव  दिया  जो  उसका  भुगतान  करने  में  समर्थ

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  लिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  घन््द  मा  शिक्षा wat (ot कृष्ण ae पंत): (क) मा 1983  में  आर्थिक  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  के

 अध्यक्ष  ने  सुझाव  दिया  थ्रा  कि  उच्ज  शिक्षा  प्रति  के  दबाव  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  के  अन््तगेत

 विभिन्न  संगठित  सेवाओं  में  नियुक्ति  की  पद्धतियों  को  संशोधित  करना  चाहिये  |  उनके  द्वारा  यह  विशेष

 सुझाव  दिया  ग़या  था  कि  को  विभिन्न  सेवाओं  में  नियूक्ति  के  लिये  उम्म  दवारों
 का

 चयन  करने

 के  लिये  -  2  स्तर  के  बाद  एक  परीक्षा  आयोजित  को  विशेष  रूप  से  हस  प्रयोजन  के

 लिये  स्थापित  किये  गये  कालेजों  भ्रयवा  संस्थाओं  में  लोक  सेवा  आवश्यकताओं  के  उचित  विषयों  में

 गहन  प्रशिक्षण  देता  श्र  प्रशिक्षण  पूर्ण  करने  पर  फाइनल  पर  क्षा  में  अहंता  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तितयों

 को  सरकार  के  अन्तर्गत  विभिन्न  सेवान्रों  और  पदों  में  नियुक्त  करना  ।  उन्होंने  यह  भो  सुझाव  दिया

 कि  जिन  उम्मोदवारों  ने  अन्तिम  परीक्षा  में  श्रहता  प्राप्त  कर  लो  उन्हें  स्नातक  को  प्रदान  को

 जानो

 झौर  :  क्योंकि  यह  मामला  विभिन्न  विशेष  रूप  से  भर्ती
 के

 लिये  जिम्मेदार

 एजेन्सियों  से  सम्बन्धित  ये  सुझाव  उनके  विचार  के  लिये  भेज  दिये  यये  हैं  |  इस  पर  कोई  भो  निर्णय

 नहीं  लिया  गया  है  ।
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 देक्षिण  मध्य  रेलब  क्तचारों  विजयवाड़ा  से  ज्ञापन

 26  2.  श्री  बसुदेव  आचार  :

 क्या  रेल  मसंत्रो  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे

 जो
 क्या  रेलवं  बोर्ड  को  दक्षिण  मध्य  रेलवे  कर्मचारो  विजयंबाड़ा  से  दिनाक  26  तथा

 29  1984  के  दो  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  उनका  व्यौरा  क्या  है  और  उन  पर  सरकार  क्या  प्रतिक्रिया

 रेल  मंत्रों  बंसों  ज

 दिनांक  26-12-84  के  ज्ञापन  में  यूनियत  ने  दक्षिण-मध्य  रेलवे  के  विजयवाड़ा  मंडल  के

 इंज  विभाभ  में  कार्यरत  महिला  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  नियमित  रूप  से  समाहित  करने  कः  मांग

 है  ।  291284  के  दूसरे  ज्ञापन  में  यूनियन  ने  मांग  का  है  कि  1982  में  बनाये  गये  पैनल  के

 उम्मं  दवारों  को  नियुक्त  करने  क  बजाय  विजयवाड़ा  मंडल  के  आसपास  के  नैमित्तिक  जिनके

 संख्या  1600  को  गंतपलल  के  माल  डिब्बा  मरम्मत  कारखाने  में  रिक्तियों  पर  स.धे  नियुक्त  किया

 जाये  ।

 जहां  तक  पहल  मांग  का  संबंध  है  यह  उल्लेखन  थ  है  कि  महिला  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  नैमित्तिक

 श्रमिकों  में  उनक  सेवा  अवधि  को  देखते  हुए  नियमित  नियोजन  में  और  उन्हें  जिन  पदों  के  लिये  उपयुक्त

 पाया  जाता  है  ऐसे  नियमित  पदों  पर  समाहित  किया  जाता  है
 ह्

 जहा  तक  दूसर  भांग  का  संबंध  कारखाने  में  वर्ग  को  रिक्तियों  में  नैमित्तिक  श्रमिकों  की

 स्क्र  निन  उन्हें  सधे  समाहित  करने  मौजूदा  निर्देशों  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 पतल  कारखाना  में  वर्ग  क  रिक्तियों  को  भरने  के  लिये  500  उम्म  दवारों  का  पैनल  बताया  गया  हैं

 उसमें  1290  वे  नैमित्तिक  श्रमिक  भं  शामिल  हैं
 जिन्होंने  इस  भर्ती  के  लिये  रोजगार

 सूचना  के  संबंध  में  आवेदन  क्रिया  था  ।  जब  कभ  नियमित  रिक्तियां  होंगो  पैनल  का  वैधता  के  दौरान

 पैनल  में  रखे  गये  उम्प्  दवारों  को  समाहित  कर  लिया  जायेगा  ।

 हू  भो  उल्जेखनोय  है  कि  दक्षिण  मध्य  रेलवे  इम्प्लाइन  यूनियन  को  रेलों  पर  मान्यता

 नहीं  है  |  दो  अखिल  भारतं  य  श्रमिक  फैडरेशनों  को  अर्थात्  आल  इंडिया  रेलवे  मैंन्स  फैडरेशन

 ग्जौर  नेशनल  फेडरेशन  आफ  इंडियन  रेलवेमैन  को  मान्यता  दो  गया  जो  रेलवे  कर्मचारियों  को

 कोटियों  का  प्रतिनिधित्व  है  ।  रेलों  पर  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  समाहेत  करने  से  सबंधित  मामले  पर

 स्थाय  वार्ता  तंत्र  ओर  संयुक्त  वार्ता  तंत्र  योजनाशों  के  अन्तर्गत  इन  दोनों  मान्यताप्राप्त  फैडरेशनों  के  साथ

 ग्रायोजिंत  ग्रावधिक  बेठकों  में  निरंतर  विच्ञार-विमर्श  किया  जाता  है  .1

 सातवों  योजना  के  दौरान  प्राथमिक  स्वास्थ्य  फेन्द्र

 263.  श्रो  भूलचन्द

 क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  2000  तक  प्रत्येक  भारतं.य  को  स्वास्थ्य  सेवा  उपलब्ध  कराने  का

 निर्णय  किया  और

 यदि  तो  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  लिये  कितनो  घनरशाशि  आवंटित  को  गई  है

 आर  देश  में  योजना  में  स॒  योजना  के  लिये  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  का  विचारं  है  जिनमें

 कि  इस  उद्देष्य  को  प्राप्व  किया  जा  सके  तथा  दूरदराज  के  प्रत्येक  गांव  में  सभो  नागरिकों  को  चिकित्सा

 सुविधायें  उपलब्ध  कराने  के  लिग्रे  क्या  अन्य  उपाय  किये  जा  रहे

 31



 24  1985 लिखित  उत्तर

 स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  योगेरद्र  मकब/णा)  :  हां  ।

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  सम्बन्धा  स्टियरिंग  ग्रुप  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के

 दोरान  10,250  अतिरिक्त  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  सिफारिण  के  है  ।  खोले  जाने  वाले

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  कः  संख्या  और  उन्हें  आाबंटित  किये  जाने  वाले  धन  के  बारे  में  अर  निर्णय

 नहीं  लिया  गया  है  ।

 यात्रियों  फे  लिये  सुआवजा  व्यवस्था

 264.  श्री  मूलचद्ध  डागा

 क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  रेल  विभाग  उन  यात्रियों  को  मुआवजा  देता  जो  यात्रा  करते  समय

 शंदिग  आदि  के  दौरान  धक्का  लगने  के  कारण  मर  जाते  हैं  गंभ  र  रूप  से  घायल  हो  जाते

 |  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  प्रकार  के  मामलों  में  किस  यात्र  को  मुश्रावणा  देने

 दायित्व  स्व  कार  करने  का  है  जैसा  कि  कर्मकार  प्रतिकर  अधिनियम  तथा  मोटर  यान  अधिनियम  में

 उपबंध  और

 कया  सरकार  का  विचार  शज्द  को  व्यापक  बताते  हेतु  इसे  एुतः  परिभाषित  करने

 का  है  ताकि  रेलवे  के  परिचालन  के  परिणामस्वरूप  नुकमान  उठाने  वाले  किस  गात्र  को  मुझ्रावजा  देने

 का  दायित्व  स्व  कार  कया  जा  सके  ?

 रेल  संत्री  बंसी  नहीं  ।

 यात्रियों  को  ले  जाने  वार्ल  क  दु्घेटना  के  सम्बन्ध  में  रेल  प्रशासन  क  देखता  भारत  य

 रेल  1890  कं  धारा  में  विनिदिष्ट  है  ।  चोंट  और  यात्रियों  सम्पत्ति

 हानि  के  लिये  क्षतिपूर्ति  का  भुगतान  करने  यह  देयता  या  तो  गाड़ियों  के  बच्च  टक्कर  या  पटरः

 से  उतर  जाने  के  कारण  हुई  दुर्घटना  अथवा  यात्रियों  को  ले  वाल  किस  गाइड  या  गाड़  के

 भाग  के  साथ  हुई  किस  प्रन्य  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यह  देयता  दुर्घटना  के  लिये  रेल  प्रशासन

 ओर  से  किस  ल्रुटिपूर्ण  लापरवाह  या  दोष  के  प्रमाण  के  बिना  निरपेक्ष  है  ।  अन्य

 मामलों  में  जहां  रेल  प्रशासन  क  ओर  से  लुटिपूर्ण  लापरवाह  या  दोप  सिद्ध  हो  जाये

 देश  के  कानून  के  अन्तर्गत  क्षतिपूति  के  लिये  दावा  करने  पर  कोई  रोक  नहीं

 और  नहीं  ।

 जोीवनवापन  के  साधनों  से  वंचित  विधर्वाओं  को  सहायता

 265.  किशोरी

 क्या  समाज  और  महिला  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  बड़  संख्या  में  महिलायें  अपने  बच्चों  के  युवा  होने  से

 प्॒वे  विधवा  हो  है  और  ज॑  वनयापन  के  साधनों  से  वंचित  रहत॑

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  ऐस  विधवाझ्रों  क  सहायता  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  और

 यदि  तो  ब्यौरा  क्या  भौर

 यदि  नहीं  ऐसे  अभागो  और  असहाय  महिलाझों  के  सहायता  के  लिये  सरकार  का

 विचार  क्या  कदम  उठाने  का  है  ?
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 सम/ःज  और  महिला  कल्याण  में  राज्य  मत्रो  मारगथम  :

 हां  ।

 विधवाओं  के  लिग्रें  कोई  पृथक  योजनायें  नहीं  हैं  ।  फिर  कुछ  योजनाओं  हैं

 जिनके  अन्तर्गत  निराश्चित  महिलाओं  को  उनके  आशिक  पुनर्वास  के  लिये  सहायता  जात॑  है  ।  विधवाशं

 को  इन्हीं  योजनाओं  के  ग्रन्तर्गत  सम्मिलित  किया  भया  है  ।  मंत्रालय  द्वारा  कार्यान्वित  जा  रह

 योजनाओं  का  नचे  उल्लेख  किया  गया  है  :--

 (i)  भहिलाओं  के  प्रशिक्षण  के.द्व  स्थापित  करने  के  लिये  सह्ठायता  क  योजना  के  अन्तर्गत

 निराश्चित  महिलाओं  को  कौशल  में  प्रशिक्षण  प्रदान  करके  उन्हें  ग्राथिक  रूप  से  पुनर्वासित  करने  के

 उद्देश्य  से  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |  ऐस  विधंवाओरों  के  भ्राश्नित  बच्चों  के  लिये  भ  सहायता  द  जात

 (il)  सरका£  निगमों  और  स्वायत्त  संगठनों  द्वारा  प्रायोजित  परियोजनाओं  क  सह्दायता

 देते  क  योजना  के  अन्तर्गत  महिलाशों  को  हर्घकालन  रोजभार  प्रदान  करने  के  प्रयोजन

 से  प्रशिक्षण  हेतु  सहायता  द॑  जात  है  ।  इस  कार्यक्रम  के  लिये  लाभ-प्राप्तकर्ताओं  का

 पता  लगाने  के  लिये  विधवाओं  को  समूह  के  रूप  में  प्राथमिकता  द  जात॑  है  ।

 (ill)  केन्द्र  य समाज  कल्याण  बोर्ड  के  सामाजिक-आर्थिक  कार्यत्र्म  के  अन्तर्गत  महिलाओं  के  लिये

 प्रशिक्षण  एवं  उत्पादत  केन्द्रों  के  लिये  वित्त  य  सहायता  ग्रदान  क  जात

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 समाज  कल्य/ण  के  लिए  दान  देने  के  इच्छुफ  मसान्यताप्राप्त  स्वयं  सेवों  संगठनों  को  निर्देशिका

 266.  श्रोमती  किशोरों

 समाज  और  कन्याण  मंत्रो  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  उनके  मंत्रालय  द्वारा  मान्यताप्राप्त  संशठनों  का  निर्देशिका

 करने  का  है  जिससे  समाज  कल्याण  के  लिये  दान  देने  के  इच्छुक  व्यक्ति  इन  संगठनों  के  माध्यम  से

 धनराशि  सारण  बद्ध  कर

 -  यदि  तो  क्या  मंत्रालय  के  पास  इस  प्रव  स्वथंसेव  संशठनों  कोई

 उपलब्ध  और

 यदि  तो  समाज  कल्याण  में  लगे  स्वयंसेव  संगठनों
 का

 रिकाई  रखने  के  लिये  प्रन्य

 क्या  उप/य  किये  जायेंगे  ?

 समाज  और  महला  कल्याण  सत्रालव  राज्य  संत्रो  मरगथम  चन्द्रशेखर  )  :  ज॑  ,

 मंत्रालय  के  पास  उन  स्वयंसेब  संग्रठनों  का  एक  रिकार्ड  है  जो  इस  मंत्रालय  से  सहायक

 अनुदान  फ्राप्त  कर  रहे  ।  मंत्रालय  के  पास  उन  भारत  ब॒  स्वयंसेव  संशठनों  क  सूच  भ  है  जो  की

 देशों  के  साथ  द्विपक्ष  य  करारों  के  अन्तर्गत  मान्यता  प्राप्त  हैं  जो  इन  देशों  में  विदेश  संगठनों  से  सप्लाई
 प्राप्त  करते  हैं  ।  केन्द्र  य समाज  कल्याण  बोर्ड  ने  उन  स्वयंसेव  संगठनों  क  पहले  निर्देशिकाय  निकाल

 हैं  जो  विभिन्न  राज्यों  में  समाज  कव्याण  कार्यों  से  सम्बन्धित
 ह

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 (  रेल  लाइन  परियोजना  )

 267.  श्री  जित्त  महांटा

 सत्यग्रोपाल  मिश्र  :
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 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि  ताम्बलुक-दं  घा  लाइन  रेल  परियोजना  को  योजना  आयोग  और

 गई

 क्या  यह  सच  है

 रेलवे  बोर्ड  द्वारा  मंजर  दे  द

 यदि  तो  ब्यौरा  कया  है  और  यह  परियोजना  कब  तक  प्र  हो  जाशेग  ;  और

 रथ

 तु
 (1)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  माधव  राव  जो

 और  प्रश्न  ह  नहीं  उठते  |  इस  लाईन  के  निर्माण  के  लिये  योजना  आयोग  सहमत

 नहीं  हुआ  है

 वर्ष  1984  औरਂ  1985  के  दौरान  हुई  रेल  दुर्घटनाएं

 268.  श्री  चित्त  महांटा  :

 श्री  सत्येनद्र  नारोज्ण  सिंह

 श्रो  देसाई  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1984  और  1985  में  अब  तक  रेलग्राड़ियों  के  शल  उतरत  और  उतके

 ग्रस्त  होने  की  कितनी  घटनाएं  हुई  ;

 (@)  इन  घटनाओं  के  कारणों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इन  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिए

 क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ;

 क्या  उक्त  उपायों  में  रेलगाड़ियों  की  टक्कर  न  होने  देने  के  लिए  विद्युत  .  उपकरण  लगाना

 भी  शामिल  है  ;  और

 क्या  हाल  ही  के  दिनों  में  रेलों  में  तकनीकी  गड़बड़ी  की  घटनाओं  में  भी  वृद्धि  हुई  ?

 रेल  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  मांघव  राव  :  1984  और  1985  के  वौरानਂ

 भारतीय  रेलों  पर  हुई  दुर्घटनाओं  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  --

 वर्ष  टक्कर  पटरी  से  समपार  गाड़ी  में

 उतरना  दुर्घटनाएं  आग
 ॥

 2  3  4  5  6

 38  652  6]  हे

 3  29  हे

 जनवरी  तक  )

 इन  दुर्घेटनाओं  के  विस्तृत  कारण  नीचे  दिये  गये  हैं  :-  -

 [.  भानवोय  चुक

 रेलवे  कमंचारियों  की  गलती  396

 (2)  रेलवे  कर्मचारियों  के  अतिरिक्त  अन्य  75

 लोगों  की
 क  +-
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 ]  2  4  5  G6

 Il.  उपस्कर  को  खराबो

 (1)  यांत्रिक  86

 (2)  रेलपथ  28

 (3)  विद्युत  2

 जोड़  116

 (3)  तोड़फोड़  10

 (4)  मिश्रित  कारण  9

 (5)  आनुपंगिक  35

 (6)  वे  कारण  जिसका  पता  नहीं  चल  सका  व

 (7)  वें  कारण  जिसकी  छानबीन  की  जा  रहो  है  153

 गाड़ी  दुर्घटन।ओओं  रोकथाम  के  लिए  किये  गए  उपायों  में  से  कुछ  इस  हूँ
 :--  ॥

 गहन  और  अथंपूर्ण  निरीक्षणा  द्वारा  सभो  स्तरों  पर  कमंचारियों  में  संरक्षा  संबंधी  चेतन

 पैदा  करना  ।  हाल  ही  में  रेलों  पर  में  सुधार  करने  के  लिये  एक  आपातिक  कारवाई  योज  ना

 प्रारंभ  की  गयी  है  ।

 (2)  दुर्घटनाओं  के  लिये  जिम्मेदार  कमंचारियों  के  विरुद्ध  कड़ी  दणात्मक

 (3)  मानवीय  सतर्कता  बढ़ाने  के  लिए  प्राद्मोगिकीय  उपकरणों  जैसे  रेलपथ  गाड़ी  के

 गजर  जाने  के  बाद  स्वेचल  सिग्नल  आदि  की  चरणवद्ध  रूप  में

 (4)  सहायक  चेतावनी  प्रणाली  का  संस्थापन  जो  पहले  ड्राइवर  को  श्रव्य-दृश्य  चेतावनी  देता

 गैर  यदि  वह  खतरें  पर  सिगनल  की  ओर  व्यान  नहीं  देता  है  तो  इस  प्रणाली  से  गाड़ी

 अपने  आप  ही  रुक  जाती  है

 (5)  उपलब्ध  संसाधनों  के  अच्दर  चल  स्टाक  और  रेलपथ  का

 (6)  जहां  आवश्यक्रता  वहां  बिता  चोकोंदार  वाले  समपारो  पर  उत्तरोतर  चौकोदारों  की

 व्यवस्था  और  चौकीदारों  वाले  व्यस्त  समपार  फाटकों  पर  उठने  वाले  अवरोधकों

 आंदि  को  व्यवस्था  ।

 हां  ।

 यांत्रिक  खराबो  के  कारण  हुई  दुबंटनाओं  को  घटनाएं  कमीवेश  विगत  को  भांति  ही  हैं  ।

 केरल  में  नई  रेलव  लाइनें

 269.  कुरियन  :

 क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  के  पहाड़ी  जिलों  का  विक!स  करने  के  लिये  राज्य  में  कतिपय॑

 ई  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  करने  का  सुझाव  विया

 यदि  तो  प्रस्तावित  रेलवे  लाइनों  का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  मरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्रो

 माधव  राव  :

 निम्नलिखित  नथो  लाइनों  के  निर्माण  को  मांग  की  गयी  है  :--

 कोचिन--भदुरै
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 (2)  बोदित।यक्कत्र

 (3)  चेंगन्न  र---तिर्वनन्तप् रम

 (4)  कुटिट्र॒टपुरम--गुरवाय  र---त्रिचु
 २

 (5)  तेल्लिचेरी--.मंसूर

 कोचिन--मद॒रे  और  -  बोदितायक्कन र  :

 दुरे->जोदिन!यक्कतु  कॉचित  के  बोच  बड़ी  लाइन  के  आमान  परिवर्तत|निर्माण  के  लिए

 सर्वेक्षण  कार्य  में  पर्यात  प्रगति  हो  चुकी

 सेंगन्त्  रम

 चेंगननू  कायमकुलम  से  तिशववन्तपुरम  सेंट्रल
 के  बोच  बड़े  आमान  की  दोहरी  लाइन  विछाने

 के  लिए  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  भों  किया  जा  रहा

 किलिमप्नू  २,  वेमवायम  और  नेड्भनगाडु  के  रास्ते  चेंगन्नूर  और  तिरवनन्तपुरम  के  बीच  एक  लाइन  के

 निर्माण  संबंधों  अनुरोध  को  भी  ध्यःन  मेंਂ  रवा

 फुट्टिपुरम-गुरत्रायू  त्रिचुर  और  तेल्लिचेरी-मैस ुर
 :

 संसाधनों  की  ठेंगी  को  देखते  इस  समय  इत  लाइनों  का  निर्माण  शुरू  करने  का

 ग्रेई  प्रस्ताव  नई

 पोड़ित  महिलाओं  के  पुनर्वास  और  प्रशिक्षण  के  लिए  केद्रीय  योजनाएं

 270.  श्रोमतोी  जयन्तो  पटलायक्र  :  क्या  समाज  और  महिला  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि  :

 पोडित  महिलाओं  के  पुनर्वास  और  प्रशिक्षण  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  में  कौन  सी  केन्द्रीय

 योजनाएं  क्रियान्वित  हो  रही  और

 आबंटित  की  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  क्या  है  और  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  उन

 केन्द्रीय  योजनाओं  के  अन्तर्गत  कीन  से  कार्यक्रम  क्रियान्वित  किए  गए  ?

 समःज  और  महिला  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एसम०  :  आर

 :  संकटग्रस्त  महिलाओं  के  पुनर्वास  के  लिए  महिला  प्रशिक्षण  केन्द्र[संस्थान  स्थापित  करने  के  लिए

 सहायता  की  योजना  नामक  एक  केन्द्रोय  प्रायोजित  योजना  चलाई  जा  रहे  है  ।

 के  अन्तर्गत  केन्द्र  शासित  क्षेत्र/राज्य-वार  अबंटन  नहीं  किया  स्वयं  सेवी  संगठनों

 में  प्रा्स  आवेदन  पत्रों  के  आत्वार  पर  अनदात  दिया  जाता  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  में

 ब्य
 >

 क्रियान्वित  किये  गए  का्यत्रमों  का  व्योर  प्रकार

 वर्ष  स्वोकृत  किये  गए  प्रशिक्षित  की  ॥'ने  केन्द्रीय  सरकार  के

 पःरयव्म  बाली  महिलाओं  की  में  अंश  के  रूप

 संख्या  में  उड़ोसा  राज्य

 कार  को  दी  गई

 राशि ) . 40,535 हि 96,420 | 0] 5) ५5 2 & 2-8 3 3. 3-8 4 36
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 अल्मोड़ा  में  केन्द्रीय  विद्यालय

 271.  श्री  हरीश  राबत  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;  --

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  अल्मोड़ा  शहर  में  एक  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  क्या  उनको  इस  तथ्य  को  जानकारी  है  कि  स्थानीय  प्रशासन  द्वारा  इंसके

 लिए  भूमि  और  भवन  प्रदान  करने  की  पेशकश  किए  जाने  के  बावजूद  भी  केन्द्रीय  विद्यालय

 संगठन  वहां  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  में  देरी  कर  रहा

 शिक्षा  मंत्रों  कृष्ण  चन्द्र  :  और  नए  वोन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए

 प्रस्ताव  जब  उपयुक्त  प्रायोजक  प्राधिकार  द्वारा  प्रायोजित  किए  जाते  है  तब  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  निर्धारित

 मार्गदर्गी  रूपरेखाओं  के  अनुसार  उन  पर  विचार  करता  है  ।  एक  नया  केन्द्रीय  विद्यालय  तभी  खोला
 जा  सकता  है  जब  प्रायोजक  संगठन  की  आवश्यक्रताओं  के  अनुसार  कक्षाएं  आदि  लगाने

 के  लिए  अस्थायी  आवश्स  जैसी  भोतिक  सुविधाएं  उपचत्ध  करने  के  योग्य

 अलमोड़ा  में  एक  नया  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए  उत्तर  सरकार  से  1974

 में  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ
 इस  प्रस्ताव  में  इस  लिए  कोई

 प्रगति  नहीं  हो  सकी  क्योंकि  कक्षाएं  लगाने  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  »  बस  उपलब्ध  करने

 आवश्यकता  पूरी  नहीं  का  गई  थी  ।

 टनक  र-घाट  बागेश्वर  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण

 272-  हरश  रावत  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टनकपुर  से  घाट  बागेश्बर  के  लिए  नई  रेल  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण  करने  के  आदेश

 जारी  कर  दिए  गए  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  कार्य  के  कब  तक  ऋरम्म  होने  की  आशा

 रेल  मंजालव  में  राज्य  संक्रों  माधव  राव

 चालू  सर्वेक्षों  के  पूरा  होते  ही  पूर्वोत्तर  रेलवे  द्वारा  इस  लाइन  का  सर्वेक्षण  शुरू  किया

 जायेगा  ।
 ः

 नडियाड  कपाडगंज  रेल  लाइन  को  बदलना

 273.  श्री  अभ्र  सिह  क्या  रेल  घमंत्रा  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केच्र  य  सरकार  नॉाडियाड-कपाडगंज  छोट  रेल  लाइन  को  बद्ध  रेल  लाइन  में

 बदलने  ओर  इसे  गुजरात  में  मोडाना  तक  बढाने  क  परियोजना  को  स्व  कृति  प्रदान  कर

 यदि  तो  यह  स्व  कृति  कब  प्रदान  के  गई  आर

 उक्त  परियोजना  को  पूरा  करने  वर्तमान  स्थिति  क्या

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  माधव  राव  :  ज

 परियोजना  को  1977-78  के  बजट  में  अनुमोदित  क्रिया  नया

 अद्यतन  प्रगति  लगभग  8  प्रतिशत  घनराशि  क  कम  उपलब्धता  के  कारण  इसको

 प्रगति  को  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  हो  पाया  संप्ताधनों  भारी  को  देखते  हुए  इस  कार्य  के  लिए

 कोई  लक्ष्य  तिथि  निर्वारित  नहीं  जयी

 37
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 वृद्धावस्था  में  गरोब  और  असहाय  बविधवाओं  के  कल्याणाथं  योजना

 274.  श्रीमती  माधुरी  क्या  रूमाज  और  महिला  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  समाज  के  उपेक्षा  के  कारण  गरंब  गौर  असहाय  विधवाएं  कष्ट  उठा  और

 यदि  ता  देश  में  वयोवुद्ध  विधवाओों  के  कल्याण  और  आराम  के  लिये  सरकार  द्वारा

 प्रस्तावित  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 समाज  और  महिला  कल्याण  मंल्नालवं  को  राज्य  मंत्रों  मारनथस  :

 सामान्यतः  वृद्ध  लोगों  को  देखभाल  परिवार  द्वारा  की  जातो  है  जिनमें  बृद्ध  विधवाएं  भी  शामिल

 निराश्चित  वृद्ध  व्यक्तियों  के  लिए  लगभन  सभਂ  राज्य/केन्द्र  शासित  प्रदेश  बृद्धावस्था  पेंशन  देते

 राज्य  सरकारें  और  स्वयंसेवी  सं+ठुतन  उन  बुद्ध  व्यक्तियों  को  कुछ  सेवाएं  प्रदान  करता  जिनके  पास

 सहायता  के  लिए  परिवार  का  कोई  सदस्य  नहीं  होता  ।
 ह

 निराश्रित  वृद्ध  व्यक्तियों  के  लिए  केन्द्र  सरकार  के  पास  कोई  योजना  नहीं

 पारादंपष  बन्दरगाह  को  गवदियों  पर  कार्य

 275.  श्री  सत्येन््र  नारायण  क्या  नौबहन  और  परिवहन  भंत्रो  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे

 क्या  गोद  श्रमिकों  के  पिछले  समझौते  के  बाद  प्रमुख  वन्दरगाहों  पर  कार्यकरण

 में  सुधार  हुआ  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है

 क्या  पारादप  बंदरभाह  कਂ  गोदियों  में  कार्य  ठप्प  पड़ा  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नौबहन  और  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जियाउरंहमान  :  और

 बेतन  समझौते  पर  ]।  1984  को  हस्ताक्षर  महापत्तनों  पर  हैंडल  किए  गए  कूल

 ट्रैफिक  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  को  गति  ३.उैल  गे  दिसंबर  1984  की  अवधि  में  भ॑  कायम  रह  ।  वर्ष  1993  5

 को  इस  पअ्रवधि  में  हैंडल  किए  भए  ट्रैफिक  ग्र्थात्  73.  9  मिलियन  टन  के  तुलना  में  यह  बढकर  76.  9

 मिलियन टन हीं भया । अभ पराद प पोर्ट पर प्रचालन सामान्य है । प्रश्न नहीं उठता । अहमदाबाद शहर में परिक्रमा रेल नवीन क्या रेल संत्री यह बताने कृपा करेंगे कि :- क्या अहमदाबाद शहर में परिक्रमा रेल के निर्माण का कोई विचार यदि तो पब तक इस संबधध में क्या प्रगति हुई और ' इसके कब तक चालू होने क संभावना है रेल मंत्रालय में राज्य माथव राव सिन्धिया ) : नहीं । >..- ) और प्रश्न ह नहीं उठदे ।
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 ५ पटना  में  राजेन्द्र  यररपुर  और  चितकोहरा  में  पूल
 ~

 277.  श्री  विजय  कमार  यादव  :  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  क्पा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  यातायात  के  भ  ड्भाड़  गंभ  र  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  पटना

 में  राजेन्द्र  यारपुर  और  चितकोहरा  में  चार  लेन  वाले  पक्के  ऊपर  पुलों  का  निर्माण  करने  का

 निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  इन  पुलों  के  निर्माण  वतेमान  स्थिति  क्या

 उनके  निर्माण  में  विलम्ब  होने  के  कारण  और

 उनका  निर्माण  कब  तक  पूरा  करने  का  सरकार  का  विचार

 ।  रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  यातायात  समस्या  के  समाधान

 के  मौजूदा  समपारों  के  बदले  पटना  में  राजेन्द्र  नगर  पर  चार  लेन  वाले  ऊपर  सड़क  यारपुर
 में  दो  लेन  वाले  पुल  तथा  चितकोहरा  में  दो  लेन  बाले  पुल  के  निर्माण  क  स्व  क्रंति  द  जा  चुक

 रेलय  रेल  षथों  पर  मुख्य  पुल  का  निर्माण  कर  रह  है  और  पहुंच  मार्गों  का  निर्माण

 राज्य  लोक  निर्माण  विशान  द्वारा  किया  जाना  रेलवे  के  हिस्से  के  कार्य  की  वर्तमान  प्रगति  इस ह्  छ्प्त
 प्रकार  है  :---

 राजेन्द्र  नर  सड़क  पुल  53%
 यारपुर  ऊपरं  सड़क  पुल  33%
 चितकोहरा  ऊपर  सड़क  पुल  25%

 राजकं  य  लोक  निर्माण  विभाग  ने  केवल  राजेन्द्र
 नगर

 ऊपर  सड़क  पुल  के  पहुंच
 मार्गों  परह  कार्य  शुरू  किया  है  ।

 शुरू  में  राजेन्र  नगर  तथा  यारपुर  ऊपरी  सड़क  पुलों  पर  काये  शुर  करने  में  कुछ  विलम्ब

 हुआ  क्योंकि  इसमें  डाक-तार  उच्च  दाव  वालों  लाइनों  आदि  का  हटाया  जाना  निहित
 ऊपरी  सड़क  पूल  सड़क  यातायात  का  दिग्परिवर्तन  करने  के  निकटवर्ती  लिए  समपार

 को  चौड़ा  करने  के  बाद  मौजूदा  सभपारों  को  बन्द  कारता

 इन  ऊपरी  सड़क  पुलों  के  निर्माण  रेलवे  के  हिस्से  के  कार्य  के  पूरा  होने  की  सम्भावित

 तारीख  इस  प्रकार  है

 राजेन्द्र  नगर  ऊपरी  सड़क  पुल

 यारपुर  ऊपरो  सड़क  पुल

 हैं

 जितकोहरा  ऊपरी  सड़क  पुल

 31-3-1986

 30-6-1986

 31-12-1986

 शिक्षा  को  दृष्टि  से  पिछड़े  राज्य

 278.  श्री  चिन्तामणि  जेना  :  क्या  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिक्षा  को  दृष्टि
 से  कौन-कौन  से  राज्य  बहुत  ही  पिछड़े  हुए

 हैं  ओर  इसके  क्या  कारण  हैं

 कर

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  उड़ोसा  राज्य  इन  राज्यों  में  से  एक  है

 ओर

 यदि  तो  इन  राज्यों  विशेषकर  स्थिति  में  सुधार  करने  हेतु  क्या

 विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र  :  जिन  नौ  राज्यों  में  6-14  वर्ष  को  आयु-वर्ग  के  देश

 में  लगभग  70/%%  भो  अधिक  गेर-दाखिल  बच्चे  उनको  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़े  यज्यों  के  रूप  में
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 समझा  गया  ये  राज्य  हैं  आन्ध्र  जम्मू  और  मध्य

 उत्तर  प्रदेश  और  पश्चिम  स्कूलों  में  भौतिक  सुविधाओं  का  रिर्धनता  तथा

 अन्ध  सामाजाथिक  काश्क  इन  राज्यों  के  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़ेपन  के
 मुख्य  कारण

 जी

 प्रारम्भिक  मुख्य  रूय  से  राज्यों

 करने  की  जिम्मवारी  राज्यों  की  हो  हैँ  ।  तथाए  केन्द्रीय  सरकारਂ  ने  उड़ीसा  सहित  पिछड़े  राज्यों  मं

 प्रारम्भिक  शिक्षा  को  प्रोल्तत  करते  के  लिए  विभिन्न  उपाय  किए  हैं  ।

 द्वारा  चलाई  जा  रहो  इस  सम्बन्ध  में  कारवाई

 उपायों  में  निम्दलिखित  शामिल  है  :-.

 (1)  प्रःरम्भिक  उयु-वर्ग  के  बच्चों  के  लिए  गैर-औपचारिक  शिक्षा  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजन

 हाँ  श॑क्षिक  रूप  से  पिछड़े  राज्यों  को  अनदान  50:50  को  के  आधार  पर  दिए

 लद्धकियों  के  दाखिले  के  लिए  गेर-औपचारिक  शिक्ष  को  योजना  को  उਂ  1  दिया  गया

 केन्द्रीय  सरकार  ५0:10  की  सौझेदारी  के  आधार  पर  अनुदाव  दे  रही

 (3)  प्राथमित्र  स्कूलों  में  की  नियुक्तित  के  लिए  भारत  सरकार  80:20  की
 “

 दारी  के  आधार  पर  वित्तीय  सहायता  दे  रही

 (4)  गैर-औपचारिक  केन्द्रों  में  लड़कियों  के  दाखिला  में  ऊलक्ृष्टता  के  लिए  पुरस्कार

 योजना  भारत  सरकार  द्ववय  उड़ेमा  सहित  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़े  सभो  नौ  राज्यों
 में

 बनाई  गई
 है

 ।

 (5)  राज्यों  में  औपचारिक  तथा  गैर-औपचारिक  शिक्षा  में  सुक्षार  बारने  के  लिए  का

 प्रयोग  करने  वाले  शैक्षिक  दूरदर्शव  व्र्यतक्रम  के  अस्तगत  छठों  योजना  अवधि  के  दौरान

 चुने  गए  छः  राज्यों  में  से  उस  भर  एक  है  ।

 (6)  राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  और  प्रशिक्षण  परिबद्  ने  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़े  नौ  राज्यों

 प्रारम्भिक  शिक्षा  पर  एक  कार्य  बल  शिक्षा  के  कार्यक्रमों  के  कार्यासवयन  तथा  प्रगति  की

 समय-समय  पर  समीक्षा  करने  के  लिए  गठित  किया  है  |

 राज्यों  में  समाज  कल्पाण  कार्यों  के  लिए  अधिक  धनराशि  का  आबंटन

 279.  श्री  बों०  वो०  क्या  समाज  और  फल्याण  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि:ः

 क्या  हाल  में  नई  दिलल्लों  में  राज्यों  के  समाज  कल्याण  मंत्रियों  और  सचिवों  के  दो  दिन

 का  सम्मेलन  आयोजित  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  सम्मेलन  ने  समाज  कल्याण  कार्यक्रमों  के  लिए  आबंटन  में  तिगनी  वद्धि

 और  उन्हें  लागू  करने  के  लिए  प्रशासनिक  तंत्र  को  मजबूत  करते
 के

 उपायों  को  सिफारिश  की  थी  ;

 यदि तो सम्मेजन में कितने मंत्रियों और सारजिवों ने भाग लिया था और चालू वर्ष के दौरान राज्यों द्वारा शरु विए जाने वाले कार्वक्रों का ब्यौरा क्या है ; और प्रधसर्शार शज्यों को कितनों धरराप्ति आवंटित करेगी ?
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 सराज  ओर  महेला  कल्याण  मंत्ालव  की  राज्य  मंत्रो  मारणथंम

 जीहाँ  ।

 सम्मेलन  में  यह  सिफारिश  को  गई  है  कि  सातवीं  योजना  में  सरकारी  क्षेत्र  के  परिव्यय॑

 का  कम  से  कम  एक  प्रतिशत  समाज  कल्याण  के  लिए  निर्वारित  किया  समाज  कल्याण  का्यंत्रमों

 के  कार्यान्वथन  के  लिए  प्रशासनिक  मशीनरी  को  मजबूत  इसने  को  भो  सिफारिश  को  गईं

 विभिन्न  राज्यों|केनद्र  शासित  प्रदेशों  के  20  मंत्रियों  और  2)  सचिवों  ने  सम्मेलन  में  भाग

 लिया  ।  राज्यकिन्द्र  शासित  प्रदेश  अंयने-अपने  समाज  कल्याण  कार्यक्रम  स्वरथ  बनते  मोटे  तौर  पर

 कार्यक्रम  विकलांगों  और  वृद्धों  के  कल्यण  से  संबंधित  होती  हैं दि

 संसद्  द्वारा  प्रति  वर्ष  स्त्रीकृत  किए  गए  बजट  पर  निर्मर  करता

 भोकर  रेल  लाइन  का  सर्वेक्षण

 १280.  श्रों  उत्तर  राठौड़  ;  कया  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दरवहा-पुसाड  भोकर  बह  रेल  लाइन  का  सर्वक्षण  प्रारम्भ  कर  दिया

 और

 यदि  तो  इसमें  कटा  प्रगति  हुई
 है  और  यह  कब  तक  पूरा  हो

 रेल  मंत्रालव  में  राज्य  मंत्रों  माधव  राव  जी

 वर्तमान  प्रगति  283,  4;  प्रतिशन  व्ेभाद  संकेतों  के  सर्वेक्षण  कार्य

 1985  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावदा  .

 रेल  सुधार  सप्धात  को  सिफारिश

 281.  प्रो०  नाराधण  चन्द्र  परशर  :  कया  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  सुधार  समिति  ते  अपनों  प्रत्तिम  रिपोर्ट  सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दी  है  और  कार्यो

 एवं  नई  पस्योजताओं  के  जिए  उस्ाधनों  को  जठाने  के  द्ाय-साथ  रेल  व्यवस्था  के  विस्तार  सहित  रेल

 प्रशासन  के  विभिन््त  पहलुओं  पर  विशिष्ट  प्लिफारिशें  की  हैं

 यदि  तो  आजामी  पंचवर्षीय  योजना  में  नई  रेल  लाइनों  के  निर्माण  के  लिए  मंजूरी

 और  थिंत  व्रद्राव  हे  के  भा  इड़ों  के  साव-वाव  वर  जोन  और  प्रभ्ागों  के  बनाए  जाते  के  संबंध  में

 सिफारिशों  का  सार  क्या  है  ;

 क्या  सफ़ार  ने  कोई  सिफारिशें  स्वोकार  को  हैं  और  उनपर  कार्यान्वित  कर  दों  ओर

 यदि  तो  वत्वं३  धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रों  सा|थव  राव  से  तक  रेत

 सुत्रर  समत  ते  १३4  रिंयो्ट  प्रस्तुत  की  जितमें  रेल  कार्य  जल्लेत्र  का  परिचालन  तथा  वयों

 परियोजनाओं  के  वित्त  पोंषण  के  लिए  तंसाधन  जूटाने  और  नये  क्षेत्रों  तथा  मण्डलों  के  संजन  सहित  रेल

 संचालत  भिन्त  पहलू  सम्मिलित  इस  रिपोर्टों  को  पाँच-पाँच  प्रतियाँ  माननोय  संदस्पों  को  सुविधा
 के  लिए  संसद्  भझत्रत  पुस्तकालव  में  रख  दो  गयो  अब  तक  750  सिफारिशों  स्वेकार  को  जा  चुकों

 हैं  जितने  ते  ssa  को  क्यशित  किया  जा  प्रिकारिों  में  रेल  छंचालत  के

 प्रवस्थधको  आथित्ष  और  संजठनात्मकं  पहल  शामिल

 4!
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 तुझान  एक्सशत्रैस  को  सप्ताह  में  दो  बार  बरास्ता  नवादा  चलाना

 282.  श्रो  कुंबर  राम  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवादा  से  दिल्ली  और  हावड़ा  की  यात्रा  करने  वाले  मुसाफिरों  को  सुविधा  के  लिए

 पूर्व  रेलवे  के  नवादानाथा-कियूल  सेक्शन  पर  कोई  एक्सप्रेस  गाड़ों  उपलब्ध  नहीं गा  3

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 क्या  पटना  होकर  दिल्लों  और  हावड़ा  के  बोच  प्रतिदिन  चलने  वालों  गाड़ों  तूफान  एक्सप्रेस

 को  सप्ताह  में  कम  से  कम  दो  दित  बरास्ता  नवादा  चलाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  माधव  राव  जो
 कयूल-गया

 शाखा  लाइन  खंद  पर  स्थित  नव्रादा  स्टेशन  से  दिल्लों  और  हावड़ा  के  लिये  कोई  सोधों  एक्सप्रेस  गाडी

 नहीं  है  ।

 और  :  लम्बों  दूरों  का  एक्सप्रेस  गाड़ियाँ  लम्बों  दूरो  के  सीधे  उच्च  रेलपथ

 गति  आदि  जैसे  कुछ  को  ध्यान  में  रखकर  चलायी  जाती  ।  चूंकि  नवादा  क्यूल-गया  शाखा

 इकहरों  लाइन  बंड  पर  स्थित  है  जहाँ  रेलयय  गति  अपेक्षाकृत  कम  है  और  पूरी  गाड़ी  का  औचित्य  सिद्ध

 करने  के  लिए  सीधे  यातायात  को  मात्ना  पर्याप्त  नहीं  इसलिए  7|8  तूफान  एक्सप्रेस  का  मार्ग  परिवर्तन

 करने  अथवा  नयादा  को  हावड़ा  और  दिल््लों  से  मिलाने  वाली  एक्सप्रेस  गाड़ों  आरम्भ  करते  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 हि

 गया  से  तथा  किंवूल  से  हावड़ा  जाने  वाली  गाड़ियों  में  और  अधिक  शयिक्राओं  की  व्यवस्था

 ०
 83.  कंचर  रास  :  वया  रेल जे

 क्या  अप  मंगव  एक्सप्रेस  गाड़ी
 में

 तबं)दा  के  लोगों

 लिये  द्वितोव  श्रेणों  को  दो  शायिक्राएं  आरक्षित  हैँ  तथा  कियूल  से

 आरक्षण  द्वोता  है  ;

 हेतु  मगलगराय  रढेशन  से  दिल्ली  बे

 बड़ा  के  लिये  दो  शायिकाओं  का /5॥  ब्न्क

 यदि  तो  क्या  ती  लाब  को  गअबादों  वाले  क्षेत्र  के  लिप  यह  व्यूवर्था  पर्वप्त  समझी

 ती  है

 किसो  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  गया  से  दिल्ली  के  लिए  दो  शाय्रिकाओं  को  व्यवस्था  न  करने  के

 कारग  हूँ  क्योंकि  नंवादा  से  मुगलसराय  की  दूरों  काफी  अ्रधिक  और

 है

 क्र

 क्या  उनका  विचार  किसी  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  गया  से  नवादा  के  तथा  कियूल  से  हावड़ा
 के  लिए  द्वितीय  श्रेणी  को  कम  से  कम  10  शायिकाओं  तथा  प्रथम  श्लेणी  की  कम  से  कम  चार  शायिकाओ्रं

 की  व्यवस्था  करने  का  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  साधव  राव  :  झौर  :  जी  हां  दिल्ली  के

 लिये  मा  उत्तर  में  मुगलतराय  से  दुसरे  दर्ज  की  2  शायिकाओों  और  हावड़ा  के  लिये  दानापुर-हावड़ा

 एक्स्रेत्  में  क्रियल  से  दूसरे  दर्जों  की  2  शायिकाओ्ं  के  गया  से  हावड़ा  के  लिये  10  डाउन

 देहरादुन  हावड़ा  एक्सप्रेस  में  नवादा  के  यात्रियों  के  लिये  कोदे  के  रूप  में  दूसेरे  दर्ज  की  2  शायिकाझों  की

 व्यवस्था  की  गयी

 नावादा  स्टेशन  क्ितल-गयां  शाखा  लाइन  के  मध्य  में  स्थित  है  और  हावड़ा  तथा  दिल्ली  के

 प्रोर  यात्राप्रीं  के
 लिये  कियूक  और  गया  मुख्य  लाइन  के  स्टेशनों  से  सेवित  गया  के

 वे
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 रास्ते  दिल्ली  की  ओर  केवल  दो  दैनिक  तेज  गाड़ियां  भ्र्थात्  श्रप  हवड़ा  कालका  मेल

 और  175  नप्री  दिल्ली  एक्सब्रेत  हैं  जोयात्ियों  में  बहुत  नोकप्रिय  हैं  भौर  था  यात्रियों  द्वारा

 इनका  पूरा  पूरा  उपयोग  किया  जाता  है  ।

 नवादा  के  यात्रियों  के  लिये  ऊपर  भाग  और  के  उत्तर  में  दिया  गया  कोटा

 संत्रंधित  गाड़ियों  में  स्थान  की  समग्र  उपलब्धता  और  प्रारम्भिक  तथा  महत्वपूर्ण  मध्यवर्ती  स्टेशनों  में  बातायात

 की  मांग  को  ध्यान  में  रखकर  ग्र/बंडित  किया  मध्यवर्ती  स्टेशनों  के  लिये  कोटों  की

 आवधिक  समोक्षा  की  जातो  है  जब  इस  प्रकार  के  कोटों  को  ऊपरल्लिखित  कारकों  को  ध्यान

 में  रखकर  समायोजित  जाता

 परी  में  रेलवे  होटल  में  घटिया  किस्म  का  भोजन  दिया  जाना

 284.  श्रो  चिन्ता  मणि  जेना  :  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  की  क्रपा  करेगें

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  पुरी  स्थित  रेलवे  होटल  में  सेवाझ्रों  के  स्तर  में  तेजी  से

 गिरावट  आई

 कया  सरकार  को  इस  संबधमें  कोई  शिकायत  प्राप्त हुई  और

 यदि  तो  वहां  भोजन  के  स्तर  में  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  गई

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  माधव  राव

 जी  नहीं  ।

 पिठले  चार  वर्षों  में  केवल  एक  ही  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  जो  भोजन  क्राकरी  और

 लिनेन  के  स्तर  से  संबंधित

 होटल  में  सविस  के  स्तर  की  निरन्तर  समीक्षा  की  जातो  रही  भोजन  और  साथ  ही

 क्राकरों  तथा  लिनेत  के  स्तर  में  सुआर  हुआ  सविस  का  उच्च  स्तर  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 वरिः्ठ  ब्रेततमान  के  अधिकारी  को  होटल  में  प्रबंधक  के  रूप  में  तैनात  किया  गया  पिछले  6  महीनों
 के  दोए  संप्तर  विध्वात्रक्रों  मौर  अन्य  प्रतिष्ठित  व्यक्षितयों  से  प्रशंसा  के  32  पत्र  प्राप्त  हुए
 हैं  जिययें  जियेथ  रूय  से  भोजन  और  सर्विस  के  स्तर  के  संबंध  में  सराहना  की  गयी

 छठो  योजना  के  दोरान  नई  रेल  लाइनें

 285.  श्रो  गिरिधर  प्रोमांग्रो  :  क्या  रेल  मंत्रों  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 छड्ी  योजाबये  के  दौरान  कितव-कित  नई  रेल  लाइनों  का  निर्माण  प्रारम्भ  किया  गया

 है  और  उन  लाइनों  पर  कितना  व्यय  किया  गया  है

 (a)  योजता  के  दौरान  सरकार  के  विचाराथं  जिन  रेल  लाइनों  के  लिये  तकनीकों

 ग्  विक  रिपोर्ट  तैयार  कर  ली  गई  है  उनमें  से  कौन  सी  लाइनों  का  स्वक्षण  प्रारम्भ

 किया  गया  है  ग्रौर

 देश  में  दुदरों  लाइनों  के  लिपे  उनके  मंत्रालय  के  पास  कौन-कौन से  प्रस्ताव  मंज्री  के  लिये

 लंबित  हैं

 रेल  मंत्रलय  में  राज्य  मंत्रों  माधव  राव  :  अपेक्षित  जानकारी  विवरण  में  दी

 नई

 प्रपेक्षित  जानकारी  विवरण-दो  में  दी  गई  है  विवरण  सं  लग्न  है  ।
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 रेतों  द्वारा  प्रति  वर्ष  अबने  प्रबंधित  निर्माण  कार्यक्रम  में  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  प्रस्ताव

 भेजे  जाते  हैं  जितको  रेल  मंत्नालय  द्वारा  जांच  की  जाती  है  और  संसाधनों की  उपलब्धता  को  ध्यान  में

 रक्ते  हुए  ऐव  प्रत्वेक  प्रस्ताव  से  संबंधित  निर्गय्य  की  सूचना  दे  दी  जाती  अनुमोदित  निर्माण-कार्य

 बजट  में  शामित  कि  जयਂ  और  धन  के  आबंटन  के  अनुसार  शुरू  किये  निर्णय  लेने  के  लिये ््

 कोई  भी  प्रस्ताव  शेष  नहीं  है

 एक

 छठी  योजना  के  दोरान  शुरु  की  गयी  नई  रेल  लाइनें

 क्र  परियोजता  का  नाम  1-  4-80  से  31-3-85

 तक  संभावित  निवेश

 रुपयों

 1.  मोटुमारी---जगश्यापेटा  5.43

 2.  औल्ड  माधवनगर  को  मुख्य  लाइन  पर  लाना  कुछ  नहीं

 3.  मिरज--सांगलीਂ  )  कृछ  नहीं

 4.  कोटा--चित्तौडगढ़---ती मच  20.  39

 5.  लक्ष्मीकांतपुर--कुल्पी  सहित  बजबज--नमखाना  कुछ  नहीं

 6.  नंगल  डैम--तलवाड़ा  और  मुक्ररियां  से  तलवाड़ा  तक  साइडिंग  का  अ्रधिग्रहण  4.  25

 7.  ततवी-ऊधमपुर  5.05

 8.  चित्रदृर्ग---रायदुर्ग  2.32

 9.  कझर--डिंडिगुन्न--मनिशथाची--तुती को  रिव|तिझ्ने  लवे  ली  16.  1.2

 10.  तेलापूर--पाटनचेरू  2.87

 11.  कोरापुट--रायगडा  32,  20

 13.  भुज-नालिया  106.23  .23

 भटिंडा  बाईपास  1.50

 14.  परवानू  0.26

 15.  अलेप्पो--कायन  कुलम  0.51

 16.  सथुरा--अलवर  0,97

 17.  जोगीघोपा  में  ब्रहमपुन्ने  पर  रेल  एवं  सड़क  पुल  के  निर्माण  के  साथ  साथ
 _

 जोगीवोषा  से  गुवाहाटी  तक  बड़ी  लाइन
 ह

 1.69.

 18.  आदिलावाद--पिपलकुट्टी  2,

 एक  लाखी--बलूरघांट  3.01

 20.  तालचेर--..सं  बलपुर  1,00

 21.  तामलुक--कोथा  0.30

 जोड़  111.84  .  34
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 -  दो

 सर्वेक्षण  के  लिए  पारंभ  की  नयी  लाइनों  को  जिनकी  रिपोर्ट  छठी  योजना  के  दौरान

 तैयार  को  गयी

 सर्वेक्षण  के  ब्यौरे

 च्क्ृ  ऊ  सर  क

 सध्य  रेल॑च

 1.  घुले  से  अमलनेर  तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  प्रारंभिक  इंजीनियरी एव
 यातायात  सर्वेक्षण

 2.  मथु  रो  से  अलवर  तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं

 यातायात  सर्वेक्षण  ।

 3.  गुना-शिवपुरी  से  ग्वालियर  और  भिंडसे  इटावा  तक  नयी  बडी  लाइन  के  निर्माण  के  लिये

 प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात

 पूर्व  रेलवे

 पूर्व  आरा  से  सासाराम  तक  एक  बड़ी  ल'इन  के  निर्माण  के  लिये  प्रारंभिक  एवं  य)तायात

 सर्वेक्षण  ।

 2.  डेहरी-अ'न  सोन  से  अजमेर/बंजःरी|पिपरडीह  तक  बड़ीं  लाइन  के  लिये  पहले  किये  गये

 यातायात  सर्वेक्षण  का  पुर्नमूल्यांकन

 3.  बापु  का  ताथ  के  रास्ते  देवगढ़  से  दुमका  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिपे  प्रारंभिक  इंजीनियरी

 एवं  यातायात  का  सर्वेक्षण  ।

 4.  लोलमटिया  '  से  काहलगांव  तक  एक  नी  बड़ी  लाइन  के  लिग़रे  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात

 सर्वेक्षण  ।

 5.  मधुपुर  से  दुमका  तक  नयी  बड़ी  लाइन  के  रेल  संपर्क  के  लिये  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं

 यातायात  सर्वेक्षण  ।

 उत्तर  रेलवे

 1.  शाहांज--घुलतानपुर--अमेठी---गढ़ी  मानिकपुर  के  लियें“नयी  बड़ी  लाइन  के  रेल

 संपर्क  के  लिय  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  1

 2.  बिलाडा  से  बार  तक  एक  नयी  मीटर  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं

 यातायात  सर्वेक्षण  ।

 3.  नागंल  डेम  से  तलवाडा  तक  बड़ी  लाइन  के  रेल  सपर्क  के  लिये  य।तायात  सर्वेक्षण  का  पुर्न॑मृल्योंकन

 और  इंजीनियरी  लागत  को  श्रद्यतन

 4.  कालका  से  परवानू  तक  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  का  पुर्त  मूल्यांकन  ।

 सर्वेक्षण  का  ब्यौरा

 उत्तर  रेलव  जारी

 5.  अ्यास  रेलवे  और  गोइंदवाल  साहिब के  एक  नयी  रेलवे  लाइन  के  लिए  प्रारम्भिक

 इजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वक्षण  ।
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 6.  बाबतपुर  से  बडोही  तक  एक  तयी  बड़ी  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  एवं  यातायात

 सबक्षण  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे

 1.  हाजीपुर  और  बछवाड़ा  के  बीच  एक  समानान्तर  बड़ी  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी

 एवं  यातायात  सर्वक्षण  ।

 2.  से  पढ़रोना  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  और  यातायात

 सर्वेक्षण  ।

 3  दौराम  माधेपुरा  से  शीगेश्वर  तक  एक  नयी  लाइन  क  लिए  इंजीनियर  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 _
 4.  मुजफ्फरपुर  से  सोतामढ़ी  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  यातायात

 सर्वेक्षण  ।

 5.  आलमनगर-ऐशबाग--मल्हौर  बड़ी  लाइन  के  साथ  चारबाग  पर  बड़ी  लाइन  के  दूसरे  टमिनल

 के  लिये  प्रारम्भिक  इंनीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 पूर्वोत्तर  सोमा  रेलवे

 1.  जागी  रोड/गृुवाहांटी  से  बदरपुर  तक  एक  वेकल्पिक  बड़ी  लॉइन  सम्पर्क  के  लिये  प्रारम्भिक

 इंजीनियरी  एंवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 og.  2.  टिपलिय  से  /  इटानगर  तक  एक  मोटर  लाइन  के  लिग्रे  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं

 यातायात  सर्वक्षण  ,  का  पुनः  मूल्यांकन  ।

 3.  एकलाखी  से  बालरघाटठ  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिये  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण

 4.  जोग्रोधोपा  में  पर  एक  रेल  एवं  सड़क  पुल  के  लिये  प्रारम्भिक  जांच  पड़ताल  तथा

 ग्राथिक  अध्ययन  सर्वेक्षण  ।

 5.  लालाबाजार से  तक  मीटर  आमान  की  रेल  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं

 सर्वेक्षण  ।  औ६

 6.  लेबपानी  से  खारसोंग  तक  मीटर  आमान  की  एक  रेत  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी

 एवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 सर्वेक्षण  का  ब्योरा

 दक्षिण  मध्य  रेलवे

 1.  सांगा  सिंद्दीपेट  ओर  करीमनगर  के  रास्ते  प/टनचेरु  से  पोददापल्लि

 एक  बड़ी  लाईन  के  लिए  प्रारम्भिक  इंज्ञीनियरी-एवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 2.  नन्दयाल
 से  ये

 रगुटला  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  |

 3.  आदिलाबाद  से  पिम्पलकुट्टी  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिय॑  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात

 सर्वेक्षण  ।

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे

 1.  के  रास्ते  बांकुरी  और  रानोगंज  के  बॉँच  रेल  अवसंरचना  तथा  दामोदर  नदी  पर  एक

 पुल  की  व्यवस्था  के  लिये  सर्वेक्षण  ।
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 2.  बरवाडीह-करोंजी  रेल  संपर्क  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरों  एवं  यातायात

 सर्वेक्षण  ।

 3.  सम्बलपुर  से  तालचेर  तक  एक  नयी  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  सर्वेक्षण  ।

 4.  तामलुक  से  दीघा  तक  एक  नयी  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  सर्वेक्षण  ।

 3.  कोरापुट  से  रायगड़ा  तक  प्रस्तावित  बड़ी  लाइन  के  लिये  अंतिम  स्थान  निर्धारण  एवं  इंजोनियरी

 एवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 दक्षिण  रेलवे

 1.  ग्रवायूर  के  रास्ते  कूटिटप्रम  से  त्विचूर  तक  एक  बड़ी  लाइन  रेल  सम्पर्क
 के  लिए

 सर्वेक्षण  को  अद्यतन  करना  ।
 ह

 2.  एर्णाकुलम-अलेप्पाी  से  कायनकुलम  अंतिम  स्थान  निर्धारण  सर्वेक्षण  तक  बड़ी  लाइन  के  विस्तार

 के  लिये  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  ।

 3.  चित्रदुर्ग  ओर  रायदुर्ग  के  बीच  एक  मोटर  लाइन  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं

 यातायात  सवक्षण  ।

 पोरबन्दर  रेल  लाइने  को  बड़ो  लाइन  में  बदलना

 286.  श्री  मोहन  लाल  पटल  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृणा  करेंगे  कि  :

 वीरमगांव-झ्रोखा-पोस्बन्दर  रेल  लाइन  को  छोटी  लाइन  से  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के

 संबंध  में  कितनों  प्रगति  हुई  है  ;

 )  इस  कार्य  के  कब  तक  पूरा  होने  को  आशा

 उक्त  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिये  निर्धारित  समय  सीमा  क्या  थी  ;

 इसमें  विलम्ब  होने  के  मूछ्य  कारण  क्या  और

 इस  पर  आयी  अतिरिक्त  लागत  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  माधव  राव  :  से  कुछ  छोटे-मोटे  अवशिष्ट

 कार्यों  को  छोड़कर  जिन  पर  काम  चल  रहा  वोरमगाम-ओखा-पोरबन्दर  के  बीच  आमान  परिवतेन

 का  संपूर्ण  कार्य  पूरा  किया  जा  चुका  है  और  खंड  को  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  गया  बीरनगाम

 के  बीच  आमान-परिवतंन  का  पहला  चरण  80  में  और  दूसरा  तथा  अंतिम  चरण  अप्रैल  84

 में  खोल  दिया  गया  इस  निर्माण  कार्ये  पर  संसाधनों  की  उपलब्धता  के  आधार  पर  प्रगति  हुई  ।

 घनराशि  की  अनिश्चित  उपलब्धता  के  कारण  इसके  खोले  जाने  का  कोई  निश्चित  लक्ष्य  निर्धारित  नह्ठीं

 किया  जा  सका  है  ।

 खाड़ो  क्षेत्र  में  भारतोय  तेल  वाहक  जहाज  पर  प्रक्षेत्रास्त्रों  दारा  हमला

 287.  डा०  कृपासिन्ध्  भोई  :  क्या  नौवहन  और  परिवहन  मंत्री  यह  घताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  हाल  में  खाड़ों  क्षेत्र  के  किसी  स्थान  में  भारत  के  एक  तेलवाहक  जहाज  पर  प्रक्षेपास्त्तो

 से  हमला  किया  गया

 यद्दि  तो  तत्संबंधों  ब्यौरा  क्या

 क्या  उस  देश  का  पता  लग  गया  है  जिसने  तेलवाहक  जहाज  पर  हमला  किया  था  और  क्या

 मामले  को  संबंधित  सरकार  के  साथ  उठाया  गया  और
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 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 नोौवहन  और  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  जियायरंहमान  जी

 एम०  टी०  कंचनजंगा  पर  शाह  आलम  बालूचर  से  लगभग  15  मील  दक्षिण  की  ओर

 25.12.1984  को  हमला  हुआ  यह  जहाज  रास  तनूरा  से  बाडीनगर  तेल  टमिनलਂ

 की  को  जा  रहा  था  इस  जहाज  को  कुछ  नुकसान  हुआ  ।

 और  इस  बारे  में  हमने  ईरान  में  स्थित  अपने  राजदूत  और  नई  दिल्ली  में  स्थित  ईरानी

 राजदूत  के  माध्यम  से  ईराव  सरकार  से  तुरन्त  संपर्क  किया  और  फास्स  की  खाड़ी  में  भारतीय  समुद्रीਂ

 जहाजों  पर  सेना  के  जहाजों  द्वारा  हमला  किये  जाने  के  विरोध  में  गहरी  चिन्ता  व्यक्त  की  ।

 भारतोय  और  विदेशी  संमाचार  पत्नों  में  प्रकाशित  इस  आरोप  के  बारे  में  जिसमें  हमारे  समुद्री

 जहाजों  ५९  सेता  के  जहाजों  द्वारा  हमला  किये  जाने  का  सम|च।र  मिला  ईरानी  अधिकारी  चुप

 आशा  है  कि  फारस  को  खाड़ी  में  हमारे  समूद्री  जहाजों  पर  इस  प्रकार  के  गर  जिम्मेदाराना  हमले

 भत्र  भविष्य  में  नहीं

 स्कूली  पाठयचर्चा  में  यौत  शिक्षा

 288.  डा०  कृपासिन्ध  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि  :

 कया  स्कूली  पाठ्यचर्चा  में  यौन  शिक्षा  को  स्थान  देने  की  वांछनीयता  पर  विच्षार  किया  गया

 यदि  हां  तो  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  और  इसके  विपरीत  पहलू  क्या  हैं  ओर  उस  पर  सरकार

 की  क्या  प्रतिक्रिया

 इससे  छात्रों  और  छात्राओं  में  चरित्र  निर्माण  की  भावना  पैदा  करने  में  कहां  तक  सहायता

 मिलेगी  ;  और

 )
 कोचीन  में  मेंਂ  आयो

 Se  >  रतिरो  जे  च्य
 कोचोन  में  हाल  ही  आयोजित  भारतीय  त्वचा  रतिरोग  विज्ञानों  और  कुष्ठ  रोग

 विज्ञान  संघ  के  13  वें  वाषिक  सम्मेलन  में  क्या  सिफारिश  को  गई  थी  और  उस  पर  सरकार

 की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रों  (  श्री  कृष्ण  चन्द्र  स्कूली  पाठ्यचर्या  के  सभो
 पहलुओं  में  यौन  शिक्षा  शुरु

 करने  के  प्रश्न  पर  अभी  तक  विचार  नहीं  किया  गया  परिषद  की  दस

 वर्षीय  पाठ्यचर्या  के  ढांचे  के  अंदर  विज्ञान  पाठ्यचर्या  में  मानव  पुनरुत्यादक  जीव-विज्ञान  शुरू
 किया  गया

 और  प्रश्न  हवीਂ  नद्दी

 इस  सम्मेलब  की  कार्यवाह्वी  से  संबंधित  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  उनकी  सिफारिश
 उस  पर  सरकार  का  दृष्टिकोण  सभा  पटलਂ  पर  रख  दिया  जायेशा  ।

 खड़गपुर  तथा  प्रद्रक  के  बोच  एक  नई  शटल  चलान्ध

 289.  श्री  चिन्ताम्णि  जैना  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  पृवव  रेलवे  उड़ीसा  में  खड़गपुर  से  भद्रक  तक  एक
 नई  शटल  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  चलाने  को  सहमत  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इसे  अब  तक  न  ऋलाय॑  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;
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 उस  क्षेत्र  के  लोगों  की  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसको  तुरन्ते  चलाने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  जा  रहे  और

 इसे  कंब  तक  चलाया  जायेगा  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  (  :  खड़गपुर  और  भ्द्रक

 के  बीच  1.10.84  से  पहले  है|  एक  जोड़ी  एक्सप्रेस  गाड़ी  अर्थात  467  डाउन  चलः:ई  जः  रही  है  ।

 .00  भध्याह्न

 प्रतिलिप्पाधिकार  तथा  बाल  भवन  सोसाइटी  नई  दिल्लो

 के  वर्ष  1983-  84,  मौलाना  आजाद  प्रौद्योगिकों  भोषाल  के  वर्ष  1983-34,  84,  केन्द्रय  लिब्बतों

 स्कूल  नई  दिल्लों  के  वर्ष  1983-  84  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  एवं  उनके  कार्यक्रण  को  सरकार

 हारा  ससोक्षा  ।)

 शिक्षा  मंत्रो  कृष्ण  चन्द्र  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  1957  की  धारा  को

 प्रतिलिप्याधिकार  1984  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 जो  10  1984  को  भारत  के  राजपत्न  अधिसूचना  संख्या  सा०

 का०  नि०  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 धारा  (3)  के

 में  रखी  देखिए  संडया  एल०  टो०  173/85]

 (2)  बाल  भवन  सोंसाइटों  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  वाधिक

 प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 बाल  भवन  सोसाइटी  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (3)  उपर्युक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 ग्रथालय  में  रखें  गए  |  देखिए  संख्या  एल  टो०  174/85]  .

 (4)  मौलाना  आजाद  प्रौद्योगिको  भोपाल  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धों  वाषिक

 प्रतिवेदन  के  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 मौलाना  आजाद  प्रौद्योगिको  भोपाल  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समोक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०टी०  175/35]

 (5)  केन्द्रीय  तिब्बतीं  स्कूल  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  तथा  लेखे  और  उन  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  ।
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 केन्द्रीय  तिब्बती  स्कूल  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  को

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 (6)  उपर्युक्त  (5)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो  ०17  6/8  5]

 (7)  राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  एवं  प्रशिक्षण  नई  दिल्लों  के  वर्ष  1983-84  के

 वाधिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  एवं  प्रशिक्षण  नई  दिल्लों  के  वर्ष  1983-84

 के  कार्यकूरण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  ।

 (8)  उपर्युक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दश्शाने  वाला  एक  विवरण  ।

 में  रखे  यढ्  |  वेखिए  संख्या  एल०  टो०  177/85]

 (9)  केन्दीय  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983---84  3---8  4  को  वार्षिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  और  लेखें
 तथा

 उन  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  ।

 केन्द्रीय  विद्यालय  नई  दिल्लों  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  को  एक्र  प्रति  तथा  अंग्रेजों  ।

 (10)  उपर्युक्त  (9)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  संख्या  एल०  टो०  178/85]

 केन्द्रीय  योग  अनुसंधान  नई  बिल्ली  के  वर्ष  1980-  81

 स्नातकोत्तर  अध्यापन  तया  अनुसंधान  संस्थान  आयपुर्वेद  विश्वविद्यालय  जामनगर  के

 ब्ं॑  33-84,  84,  केन्द्रोय  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  अनुसंधान  नई  दिल्लों  के  वर्ष  1982-83  83

 संग्रंधों  व्राषिक  प्रतिवेदन  तथा  उनके  कार्यक्रण  के  सरकार  समीक्षा  एवं  इन  पत्नों  को  सभा  पटल

 पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  को  दर्शाने  वालों  का  एक  विवरण

 स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्र  योगेन्दत  :  मैं  श्रीमती  मोहिसिना  किदवई  की

 ओर  पै  निम्नलिखित  पत्च  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  :---

 (1)  केन्द्रीय  योग  अनुसंधान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1930-81  संबंधी  वाषिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखे  ।

 केन्द्रीय  योग  अनुसंधान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1980-81  के  कार्यकरण  को

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 ॥  तु  ]
 '

 उपर्थुक्त  (1)  )  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बविलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संष्या  टी०  179/8  5]

 (3)  स्नातकोत्तर  अध्यापन  तथा  अनुसंधान  संस्थान  आयुर्वेद  जामतगर

 के  बर्य  1983---84 4  के  वाषिक  प्रतिवरे  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )
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 4  1906  )  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 अनुसंवात  संस्थान  आयुर्वेद

 जामनगर  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक

 प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 स्तातंकोत्तर  अध्यापत  तथा

 (4)  उपर्युक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्नों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों  को

 दर्शान  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखे  देखिए  रंड्या  एल०  ट  ०  180/8  5]

 (5)  केन्द्रीय  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  अनुसंधान

 वाषिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा

 लेखे  ।

 नई  दिल्ली  के  वर्ष  1982-83  संबंधी

 अंग्रेज  तथा  लेखापरीक्षित

 कर्द्रीथ  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  अनुसंधान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1982-83  के

 कार्यकररण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (6)  उपयुक्त  (5)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शानें  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रे  गए।देखिए  सख्याएल,र्ट  ,  181/8  5]

 (7)  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  के  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  !

 भारतोय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 सें  रखे  गए|देखिए  सखया  एल.र्ट  ,  182/85]

 (8)  कम्पनी  1856  को  धारा  619  क॒की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--
 हु

 इंडियन  मैडिसंज  फार्मास्यूटिकल  कार्पोशन  जिला

 उत्तर  प्रदेश  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा

 इंडियत  मैडिसंज  फार्मास्यूटिकल  कार्पोरेशन  जिला

 उत्तर  प्रदेश  का  वर्द  1983-84  संबंधी  वाधषिक्

 परोक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  महालेखा  परीक्षक्त  की  टिप्पणियाँ  ।

 (9)  उपर्युक्त  (8)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए।देख्लिए  संख्या  एल.ट  .  183/85]  3/|8  5]

 अमुतसर  आयल  बक्से  का  अर्जन  तथा  केन्द्रीय  भाडागारण  निगम

 नई  दिल्ले  के  वर्ष  1983-84  मा्डत्  फूड  इडस्ट्रीज  नई  दिल्लीं

 के  य्ष  1983-84  संबंधों  वाधिक  प्रतिबंदन  और  उनके  क.र्यकरण  की  सरकार  समीक्षा

 संसदीय  फार्यमंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  स्ुलाम  नवों

 से  निम्नलिखित  पत्न  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  अमृतसर  आयल  वदज़़्स  के  अन्तर्गत  तथा  1982  को  धरा  27

 ऊँ  पल  यह  अपयाल  सजा  ८  गा
 चः

 न  हि अजतगत  अनृत्तमर  आय्ल  व॒क्स  का  अजन  तथा  अच्तरण  /  1984,  जो

 मैं  सब  बीरेन्द्र  सिह  को  ओर

 31



 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  24  1985
 -  नी  -+  अनभननत-त-+  +-++

 24  1984  को  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  सा

 878  में  प्रकाशित  हुए  को  एक  प्रति  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल  .  184/85]  5]

 (2)  केंद्रीय  भाण्डागारण  निगम  1982  को  धारा  31  को  उपधारा  (11)

 के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  भाण्डागारण  नई  दिल्लीं  के  वर्ष  1983-84  के  वाषिक

 प्रतिविदेद  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा

 उन  पर  प्रतिवेदन  ।

 (3)  केद्धीय  भाण्डागारण  नई  के  वर्य  1983-84  के  कार्यकरण  को

 कार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संब्या  एल  185/85]  5]

 (4)  कम्पतो  1956  को  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 माडरन  फूड  इंडस्ट्रोंज  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के
 करण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा

 माडने  फूड  इंडस्ट्रेज  नई  दिल्लों  का  वर्ष  1983-84  का

 वाथिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरोक्षक  की

 टिप्पणियाँ  ।

 में  रखे  गए।बेखिए  संख्या  -  186/85]  5]

 स्त्री  तथा  लड़की  अनेतिक  व्यापार  दसन  और  निकोबार  हंप

 1984,  बालक  अधिनियम  1960  के  अंतग्रनेत  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  नई  दिल्लो

 के  1983-8  4  नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दी  ओरथोपोडिकली  कलकत्ता  के  वर्ष  1982-83  संबंधी

 घाषिक  प्रतिवेदन  एवं  उनके  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा

 झमाज  ओर  महिला  कल्याण  मंत्रालय  की  राज्यसंत्रो  सारगाथम  ;  मैं

 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :--  |

 (1)  स्त्रों  तथा  लड़की  अनैतिक  व्यापार  दमन  1956  को  धारा  23  कीं

 उपधारा  (4)  के  अस्तर्गत  स्त्री  तथा  लड़की  अनैतिक  व्यापार  दमन  और

 निकोबार  द्वीप  1984  को  एक  प्रति  जो  28

 1984  को  अन्दमान  और  निकोबार  के  याजपत्न  में  अधिसचता  संख्या  526/8  संख्या

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया|देखिए  संख्या  एल०  टी०  187/85]

 (2)  बालक  1960  की  धारा  59  की  उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :---

 अन्दमान  और  निकोबार  द्वीपसमूह  बालके  1984  जो  27  अगस्त

 1984  को  अन्दमान  तथा  निकोबार  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  525/84|
 वर  र्या  48-38/$3-2r.  .  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 अन्दमान  और  निकोबार
 द्वीपसमूह

 बालक  स्कूलों  का  कृत्य  और
 संप्रेषण  गृह  तथा  पर्चातृवर्ती  देख  रेख  )
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 1984,  जो  27  1984  को  अन्दमान  तथा  निकोबार  के  राजपत्न

 में  अधिसूचना  संख्या  .  डब्ल्यू  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल.टी  .-188/8  5]

 (3)  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  वाधिक

 वेदन  की  एक  प्रति  तंथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरोक्षित  लेखें  ।

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  को

 यरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रख  गए/देखिए  संख्या

 (4)  नेशनल  इंस्टोंट्यूट  फार  दी  ओर्थोपैडिकली  कलकत्तां  के  वषे  1982-83  के

 वाषिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 लेखे  ।

 नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दीं  ओरथोपेडिकली  कलकत्ता  के  वर्ष  1992-

 83  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  कीं  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 |

 (5)  उपर्युक्त  (4)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाल्ला  एक  विवरण  तथा  संस्करण  )

 में  रखे  गए[दिखए  संख्या  एल  .-190/85]

 (6)  इंरस्ट/ट्यूट  फार  दि  फोजिकली  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लखापरीक्षित  लेखे  ।

 इंस्टोट्यूट  फार  दि  फीजिकली  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण

 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 में  रखे  गए/देलिए  संख्या  .-191/8  5]

 (7)  नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दि  विज्युअली  हैंड ठ डीकैप्ड  दृष्टि-अपंग

 के  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदत  को  एक  प्रति  तथा

 अंगजी  तथा  लखापरोक्षित  लेखे  ।

 नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दि  विज्युअलीਂ  दृष्टि-अपंग
 के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या

 (8)  नेशनल  इंस्टीट्यूट  आफ  दि  पब्लिक  कोआपरेशन  एण्ड  चाइल्ड  डेवलपमेंट

 सावंजनिक  सहकार  तथा  वाल  विकास  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84.  4.  संबंधीਂ

 वापषिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 नेशनल  इंस्टीट्यूट  आफ  दि  पब्लिक  कोआपरेशन  एण्ड  चाइल्ड  डेवलपमेंट

 सार्वजनिक  सहकार  तथा  बाल  विकास  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (9)  उपर्युक्त  (8)
 में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुंए  विलम्ब  के  कारणों  को

 दर्शाेने  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या  एलटी  .,-193/85]
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 (10)  नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दि  ओरथोपैडिकली  हैंडिकैप्ड  विकलांग

 कलकत्ता  के  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा

 अंग्रेजी  तथा  लंखापरीक्षित  लेखे  ।

 नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दि  ओरथोपैडिकली  विकलांग

 के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  ।

 (11)  उपर्यकत  (10)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  द्काने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 सें  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल.टी  .-194/8  5]

 (12)  अली  यावर  जंग  नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दि  हीरयरिग  हँडिकैप्ड  यावर  जंग

 राष्ट्रीय  श्रवण-अपंग  के  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखें  ।

 अली  यावर  जेंग  नेशनल  इंस्टीट्यूट  फार  दी  होरय्रिंग  हैंडिकैप्ड  यावर  जंग

 राष्ट्रीय  श्रवण-अपंग  बम्बई  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 सें  रख  गए/देखिए  संख्या  एल  5]

 (13)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तगंत  निम्नलिखित

 पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 आर्टीफिशियल  लिम्बूस  मैन्यूफंक्चॉरिग  कारपोरेशन  ऑफ  इंडिया  कृद्विम  अंग

 निर्माण  कानपुर  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 )  आर्टीफिशयल  लिम्बूस  मैन्यफंक्चरिंग  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  रतीय  कृत्रिम  अंग

 निर्माण  का  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  लेखापरीक्षित

 लेखें  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महांलेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 सें  रखे  गए/देखिए  संख्या  5]

 किक

 लुबरोजोल  इंडिया  बम्बई  के  वर्ष  1983-84  कंपनों  कलकत्ता  तथा

 उसकी  सहायक  कंपनी  सेसस  बालमेर  लारो  एण्ड  कम्पनी  कलकत्ता  के  वर्ष  1983-84,  3-84,  इंजोनियर्स

 इंडिया  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  और  बीको  लारी  कलकत्ता  के  वर्ष  198  3-8  4

 के  फार्यकरण  की  सरकार  द्वारर  एवं  उनके  वाधषिक  प्रतिवेदना  ।

 पेट्रोलियम  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  नथल  किशोर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  :

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  को  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित
 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  :--

 लुबरीजोल  इंडिया  वम्बई  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  ।

 लुबरीजोल  इंडिया  वम्बई  का  वर्ष  1983-84  संबंधी  वार्षिक  प्रतिवेदन
 लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या  8  5]
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 आई०  कम्पनी  कलकत्ता  तथा  उसकी  सहायक  कम्पनी

 भैसर्स  बालमेर  लारीं  एण्ड  कम्पनी  कलकत्ता  के  वर्ष  1983-84  के

 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 कम्पनी  कलकत्ता  तथा  उसकी  सहायक  कम्पतों

 मैसर्स  बालमेर  लारी  एण्ड  कम्पनों  कलकत्ता  का  वर्ष  1983-8  4  संबंधी

 वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उतर  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक

 को  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए/देडिए  संख्या  ca.zt.-198  /85]

 इंजोनियर्स  इंडिया  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 इंजीनियर्स  इंडिया  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1983-84  संबंधी  वार्षिक

 प्रतिविदद  लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखाप रीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 ग्रियालय  में  रखे  गए/देखिए  संख्या

 बीको  लारी  कलकत्ता  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 बीको  लारी  कलकत्ता  का  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाषिक  प्रतिवेदन

 लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखें  गए/देखिए  संख्या

 मारतीय  टेलीफोन  बंगलोर  के  बर्थ  1983-84  और  हिन्दुस्तान  देलीप्रिन्ट्स  मद्रास  के
 वर्द  1983-84  के  वाधिक  कार्यकरण  सरकार  द्वारा  समीक्षा  एवं  उनके  वार्षिक  प्रतिवेदन

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राम  निवास  भिर्धा  )  :  मैं  कम्पनी  1956  की  ध्वारा
 की  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्करग  )  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 भ!।रतीय  टेलीफोन  उद्योग  बंगलौर  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 भारतोय  टेलीफोन  उद्योग  बंगलौर  का  वर्ष  1983-84  का  वार्षिक  प्रतिवेदन
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या  एल  .८/.-201/85]  5]

 हिन्दुस्तान  टेलीप्रिन्टस  लिमिटेड  मद्रास  के  वर्ष  198 3-84  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 हिन्दुस्तान  टेलीप्रिन्ट्स  लिमिटेड  का  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रख  गए/देखिए  संख्या  202/85]
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 तौबहन  और  परिवहन  मंत्रालय  विकास  सलाहकार  भर्ती  1984  और  कलकत्ता

 पत्तन  1984,  4,  महापत्तन  न्यास  1963  के  अंतग्रेत  अधिसूचना  आदि  ।

 नौवहन  और  परिवहन  मंत्रालय  राज्य  के  मंत्री  जियाउरंरहमान  :  मैं  तिम्नलिखित

 पत्ष  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  संविधान  के  अनुच्छेद  309  के  परन्तुक  के  अंतगगत  जारी  नौवहन  और  परिवहन  मंत्रालय

 विकास  सलाहकार  भर्ती  1984  जो  8  1984  के

 भारत  के  राजपत्न  में  अधियूचना  संख्या  1230  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 ग्रिंथालय  सें  रखी  गई/देखिए  संझ्या  एलटी  5]

 (2)  भारतीय  पत्तन  1908  की  धारा  के  अंतगत  कलकत्ता  पत्तन

 1984,  जो  29  1984  को  भारत  के  राजपत्नर  में  अधिसूचना  संख्या

 1039  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखों  गई/देखिए  संख्या  एल०  5]

 (3)  महापत्तन  न्यास  1963  कीधारा  124  की  उपधारा  (4)  के  अंतर्गत

 अधिसूचना  संख्या  जो  26  1984  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जो  भद्गास  पत्तन  न्यार्स  न्यास  प्रत्िभूतिओं

 के  निर्मेमनन  तथा  1978  में  संशोधनों  के  अनुमोदन  के  बारे  में

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल  5]

 (4)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत

 लिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 केन्द्रीय  अन्तर्देशीय  जल  परिवहत  निगम  कलकत्ता  के  वर्ष

 1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 केन्द्रीय  अन््तर्देशीय  जल  परिवहन  निगम  कलकत्ता  का  वर्ष

 1983-84  सम्बन्धी  वाषिक  लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन  पर

 नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  कौ  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या

 ड्रेजिंग  कार्परेशन  आफ  इंडिया  निकर्षण

 नई  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा

 ड्रेजिय  कार्पोरेशन  आफ  इंडिया  निकर्षण  लिमिटेड

 नई  दिल्ली  का  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वायिक  लेखापरीक्षित

 लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या

 (5)  महा-पत्तन  न्यास  1963  की  धारा  103  की  उपधारा  2  के  अन्तगंत

 निम्तलिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :-+-

 मरभमुगाओ  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वाधिक  लेखें  तथा  उन  पर

 परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए/देखिए  संख्या  5]

 $6
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 न्जल  ++

 बम्बई  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वाधिक  लेखें  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  ।

 ग्रिथालय  में  रखे  गए/देखिए  संख्या  एल.टो  .-209/8  5]

 न्हावा  सेवा  पकत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वाषिक  लेखे  तथा

 उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  :  देखिए  संख्या  5]

 तुतीकोरिन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वापिक  लेखें  तथा  उन

 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 ग्रंथालय  में  रख  देखिए  संख्या  एल  5]

 मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वार्षिक  लेखें  तथा  उन  पर

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल  5]
 .

 (&:)  कोचीन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वार्थिक  लेखे  तथा  उन  पर

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रख  देखिए  संख्या

 विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  के  वा्षिक  लेखें  तथा

 उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रख  देखिए  संख्या

 (6)  बम्बई  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वाषिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदद  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 सें  रखे  देखिए  संख्या  5]

 (7)  मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  बाणिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या

 (8)  कांडला  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वाषिक  प्रशासनिक  प्रतिदेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।
 ॥

 में  रखें  देखिए  संख्या  एल,टो

 (9)  तुतीकोरिन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  सम्बन्धा  वाधषिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल  ,-218/85]  5]

 विशाजापत्तनम  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वाधिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संज्या  5]
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 कोचीन  पक्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वाषिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  5]

 (12)  मरमागाओं  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वार्षिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजों  ।

 में  रख  देखिए  संख्या  एल  .-221/8  5]

 (13)  कांडला  मोदी  श्रमिक  बोर्ड  के  वर्ष  1983-84  सम्बन्धी  वाषिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 कांडला  गोदो  श्रमिक  बोरई  के  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा

 समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  5]

 (14)  मरमृुगाओ  गोदी  श्रमिक  बोर्ड  के  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 मस्स्मुगओ  गरोदी  श्रमिक  बो्  वर्ष  1983-84  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  देखिए  संख्यः  एल०  223/85]

 (15).  पैप्सू  सड़क  परिवहन  पटियाला  के  वर्ष  1981-82  के  वार्षिक  लेखें

 की  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षित  प्रतिवेदन  ।

 (16)  उपर्युक्त  (15)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 को  दे्शाने  वाला  एक  विवरण  तुग्ना  अंग्रेजी  ।
 F

 में  रख  गए/देखिए  संख्या  21,-224/8  5]

 (17)  भारतीय  सडक  निमाण  |  निगम  लिमिटेड  के  वर्ष  1983-84  संबंधी  वा्िक  प्रतिवेदन

 तथा  लेखापर  क्षित  लेखाओं  को  लेखा  वर्ष  की  समाप्ति  के  बाद  9  महनों  की

 निर्धारित  अवधि  के  अन्दर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारण  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संरुषा  टी  .-225/8  5]

 केद्रोय  उत्पाद-शुल्क  1954  के  अन्तगंत  अधिसूचना

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  जनादंन  :  मैं  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क
 1954  के  अन्तर्गत  जारी  को  गई  अधिसूचना  संख्या  से  तक  की

 एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संभा  पटल  पर  रखता  हूं  जो  16  1984

 को  ५रत  के  राजपत्न  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  जिनके  द्वारा  13

 1976  की  अधिसूचना  संख्या  तथा  अधिसूचना  संख्या  275/76
 और  1  1981  की  अधिसूचना  संख्या  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं

 ऊनी  कपड़ों  के  लिये  प्रोसेसरਂ  शब्द  को  परिभाषित  किया  जा  सके  ।
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 4  1906  )  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पढ़
 33  नग-मगनानाा  नायर  कण  ने  ना  नीयत  -  “+>न  अ  नि  2  क्ननमनननीन  विनीनीनीीनतीीओत  OO

 प्रंथालय  में  रखो  गई  ।  देखिए  संड्या  एल०टी०  226/85]

 भारतोष  रेल  1890,  के  अंतर्गत  भारतोय  रेल  निर्माण  कंपनी  लिसिटेड

 नई  बविल्लो  के  वर्ष  1983-84  के  और  रेल  इंडिया  टेक्निकल  और  इकानासिक  सर्विस  नई

 बिल््लों  के  बंध  1983-84  के  को्यंकरण  को  समोक्षा  एवं  घाषिक  प्रतिवेदन  ।

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रों  माधवराव  :  मैं  निम्नलिखित  पत्च  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  :--

 (  भारतीय  रेल  1890  घारा  825  की  उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 अधिसूचना  संछ्या  जो  11  सितम्बर  1984  को  भारत

 के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुआ  था  तथा  रेल  दुर्घटना

 1984  के  बारे  में  है  ।

 रेल  द्घटना  1984,  जो  27

 1984  को  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 (2)  भारतीय  रेल  1890  की  धारा  47  के  अन्तर्गत  जारी  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  --

 रेल  पर्यटक  एजेंटों  का  नियुक्ति  संशोधन  1984,  जो  22  1984

 को  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  में  प्रकाशित  हुए

 रेल  और  1984,  जो  14

 1984  को  भारत  के  राज़पत्र  में  अधिसूचना  संख्या  में
 x

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 ग्रंयालय  में  रखे  गए  ।  देखिए  संज्या  एल०

 (3)  कम्पनी  1956  की  धारा*  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत

 लिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :-+-

 भारतीय  रेल  निर्माण  कम्पनी  नई  के  वर्ष  4

 के  कार्य्रण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 भारतोय  रेल  निर्माण  कम्पनी  नई  का  वर्ष  1983-84  4

 संबंधी  वाषिक  प्रतिवेदेन  और  लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन

 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 ग्रांयालय  में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  $]

 रेल  इंडिया  टेक्निकल  एण्ड  इकोनोमिक  स्विसिज  नई
 के  ब्ष  1983-84  के  कार्यक्रण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 रेल  इंडिया  टेक्निकल  एण्ड  इकोनौमिक  सविसिज  नई
 का  वर्ष  1983-84  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदद  और  लेखापरीक्षित  लेखें

 तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  दी  ,-229/85]  । |

 i  --5.



 24  1985
 पे  न  5

 राज्य  सभा  से  संदेश

 खाद्य  अरमिश्रण  निव/रण  1984,  नरसिग  कैडसिल

 उपचारण  परिवद्  के  वर्ष  1983-84  और  भारतोय  वन्त  चिकित्सा  परिषद्  के  वर्ष  1983-84  के  वाधिक

 प्रतिवेवन  और  कार्यकरण  को  समीक्षा  ।
 ।  |

 स्वास्थ्य  और  परिवार  फल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  योग्रेख  मैं  निम्नलिखित

 फ्त्त  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  1954  घारा  23  को  उपधारा  (2)  के  पअन्तगंत

 जारो  खाद्य  भ्रपमिश्रण  निवारण  1984,  जो  27  1984

 को  भारत  के  राजप्र  में  प्रधिसूचना  संख्या  744  में  प्रकाशित  हुए

 को  एक  प्रति  तथा  ।

 प्रिंयालय  में  रखो  गई  ।  वेखिए  संख्या  5]

 (2)  इंडियन  नरसिंग  काउसिल  उपचारण  के  व्ब  2983-84  संबंधी

 वाधिक  प्रतिवेदन  एक  प्रति  तथा  श्रंग्रेजों  तथा  लेखापरं,क्षित  लेखे  ।

 इंडियत  नसिंग  काउन्सिल  भारतं  य  उपचारण  परिषद्  के  वर्ष  1983-84  के  कार्थेक्रम

 सरकार  द्वारा  सम  क्षा  का  एक  प्रति  तथा  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संदया  5]

 (3)  भारतंय  दन्त  चिकित्सा  परिषद्  के  वर्ष  1983-84  संबंध  वाषिक  प्रतियेदन

 तथा  को  एक  प्रति  तथा  लेखापरी  क्षित  लेखे  ।

 भारतीय  दन्त  चिकित्सा  परिषद्  के  वर्ष  1983-84  84  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा  समंक्षा  को

 एक  प्रति  तथा  प्रंग्रेज  ।

 में  रखे  थए  ।  देखिए  संख्या  टी  ,-232/8  5]

 {12.02

 राष्ट्रपति  से  सन्देश

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  सूचित  करना  है  कि  मुझे  राष्ट्रपति  से  दितांक  23  1985

 का  निम्नलिद्धित  सन्देश  प्राप्त  हुश्ना  है  :

 17  1985  को  एक  साथ  समवेत  संसद  दोनों  सभाओं  के  समक्ष  जो

 अभिभाषण  दिया  उसके  प्रति  लोक  सभा  के  सदस्यों  द्वारा  व्णणतत  किए  गए  धन्यवाद  को

 में  सहर्ष  स्व.कार  करता

 है  हि
 राज्य  सभा  स  सन्दश

 महासचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  सहासचिव  से  प्राप्त  निम्न  सन्देशों  के  सूचता  सभा  को

 देनो

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालच  नियभों  के  नियम  111  के  उपबन्धों  के

 सरण  मुझे  राज्य  सभा  द्वारा  23  1985  को  हुई  झपनः  बैठक  में  पारित  साधारण

 कारबार  संशोधन  .  1985  कं  एक  प्रति  संलग्न  करने  का  निदेश

 हुआ

 सभा  के  प्रत्रिया  तथा  कार्य-प्तंचालन  नियमों  के  तियम  111  के  उपबन्धों  के

 अनुसरण  गुझे  राज्य  सभा  द्वारा  23  1995  को  हुई  बैठक  में  पारित  राष्ट्रीय

 राजधान  क्षेत्र  योजना  बोर्ड  1985  का  एक  प्रति  संलग्न  करने  का  निदेश  हुआ  है  ।”
 ध-घ

 #+



 4  1906  (  विधेयक

 राश्यसभा  द्वारा  यथापारित  विधेयक

 भहा  सचिव  :  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  निम्म्नलिखित  वि  धेयक  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।

 साधारण  बोमा  कारबार  1995

 राष्ट्रीय  राजषानो  क्षेत्र  योजना  बोर्ड  हैं  ।

 2  छ  3  म  प  छा

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 प्रथम  प्रतिवेदन

 संसदीय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गुलाम  नबी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  ।

 यह  संभा  23  1985  को  सका  में  प्रस्तृत  किये  गये  कार्य  मंत्रणा  समिति

 के  पहले  प्रतिवेदन  से  सहमत  हैं  ।”

 अध्यक्ष  महोदयः  :  प्रश्न  यह

 यह  सभा  23  1995  को  सका  में  प्रस्तुत  किये  ग्रये  काये  मंत्रणा  समिति

 के  पहले  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 12.04

 संविधान  (52  वां  विधेयक

 अध्यक्ष  महोदयः  :  श्रो  ए०  के०

 ु
 प्रोਂ  भध्  दण्डबते  )--  मैं  व्यवस्था  का  एक  प्रश्न  उठाता  हूँ  ।  मेरा  व्यवस्था  का

 प्रश्न  इस  विधेयक  को  सभा  में  प्रस्तुत  करने  कः  प्रत्निया  के  संबंध  में  है  |  मैं  दस  मामले  के  गुणावगणों  में

 नहीं  जा  रहा  हूँ  ।  एस  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  से  पहले  प्रधान  मंत्रों  ने  विशेधो  दलों  के  सदस्यों

 भ्रौर  शासक  दल  के  प्रतिनिधियों  को  एक  बैठक  बलाई  थो  ।  हमने  हस  विधेयक  की  उस  व्यापक्र  झूप  रेखा

 पर  चर्चा  को  है  जिसके  आधार  पर  यह  विधेयक  बनाया  जाता  एक  झ्राम  सहमति  हो  गई  है  और  हमने

 उस  झाम  सहमति  कः  एक  प्रति  प्रधान  मंत्री  जः  को  भेज  थो  परन्तु  आज  हम  दंख  रहे  हैं  कि  जिस

 विधेयक  को  सभा  सें  पुर/स्थापित  करने  को  भ्रनुमति  जा  रहो  उसमें  उस  विश्वेयक  जिस  पर

 उपस्थित  सदस्य  सहमत  हुए  एक  अस्तर  है  |  उदाहरण  के  लिए  यह  सहमति  हुई  थो

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  वह  गुणावगणों  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 मध्  मैं  गुणावगणों  में  नहीं  जा  रहा  हूं  ।  हसका  संबंध  केवल  प्रत्रिया  ते  है  ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय  को  श्रपना  काम  करने  दं  जिए  ।  हमें  अध्यक्ष  महोदय  से  सहथोग  करना  चाहिए  ।

 *दिनांक  24-1-19  85  के  भारत  के  कतावारण  भाग  ?,  खण्ड  ०  में  प्रकाशित
 ।  ्ि
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 संविधान  विधेयक  24  1985
 — ्ीजितप०-ा

 ञज  ध्यक्ष  महोदय  :  एक  बात  हैਂ
 *  ''  *

 वण्डवते  :  महोदय  मुझे  ग्रथना  व्यवस्था  का  प्रश्न  पूरा  करने  दोजिए  |

 विनिर्य  व्यवस्था  का  प्रश्न  पूरा  होने  के  बाद  ही  दिया  जाता  मैं  एक  विशिष्ट  बात  बताना  चाहता

 यह  निर्णय  हुआ  था  कि  यदि  सचेतक  के  किसी  आ्रादेश  का  उल्लंघन  किया  जाता  है  और  दल  व्वारा  सभा

 में  की  गई  हरकत  के  बारे  में  कार्यवाही  को  जाती  है  तो  यह  श्रयोग्यता  होगे  ।  परन्तु  वे  दस  विधेयक

 बाहर  जो  कुछ  होता  उस  पर  लाग्  कर  रहे  कुछ  ऐसे  तानाशाह  दल  हैं  जो  सदस्यों  से  विद्वेष

 होने  के  कारण  कार्यवाहों  करते  हैं  इस  प्रकार  वे  भो  दस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  ब्रा

 मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  उसआझ्माम  सहमति  के  आधार  पर  बनाया  जाना  चाहिए  ज्ञो  हस

 संबंध  में  हुई  बाद  में  एसे  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  सभा  के  बाहर  जो  कुछ  हुमा  मैं  उससे

 बंधा  हुआ  नहींਂ
 *  **

 *

 मधु  वण्डबते  :  यह  संसद  भवन  में  हुआ  संसद  भवन  में  प्रधान  मंत्रों  के  कमरे  में  ।

 श्री  ईरासु  अय्याप्  रेड्डी  मैं  सभा  श्रध्यक्ष  के  निदेशਂ  के  निदेश  संख्या

 19  (4),  जो  निम्नलिखित  के  अधे/न  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाता

 विधेयक  पुरः  स्थापित  करने  के  लिए  दिन  को  कार्यसूर्चः  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 जायेगा  जब  तक  कि  उसको  प्रतियां  उस  दिन  से  जब  कि  विधेयक  को  पुरःस्थापित  किये  जाते  का

 विचार  कम  से  कम  दो  दिन  पूर्व  सदस्यों  के  उपयोग  के  लिए  उपलब्ध  न  को  गई  हो  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंते  इसे  इससे  छूट  दी  है  ।  मैंने  श्रनुमति  दः  है  विधेयक  के  प्रतियां  उपन्ब्ध

 करा  दी  गई  हैं  |

 श्री  ईरासु  अय्यापु  रेड्ड  :  मेरे  विचार  में  मैं  बात  स्पष्ट  महीं  कर  पाया  हूं  ।  यह  एक  अत्यन्त

 महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।  संविधान  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  अत्यन्त  गरम्भ।रता  से  लिया  जाना

 चाहिए  ।  राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  17  तारोख  को  हुआ  था  है

 अध्यक्ष  सहोदय  :  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  रद्द  किया  जाता  है  ।

 श्रो  ईरासू  अधष्याएपए  रेंड्डों  :  आप  हमें  आश्चर्यचकित  करना  चाहते  हैं''*ਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  आश्चर्य  नहीं  ।

 अबुल  रशीद  काबुलो  )  :  मेरे  राज्य  ने  भो  दल-बदल  विरोध  विधेयक  पारित

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसका  यहां  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 श्रो  अब्दुल  रशोद  फाबुल  :  प्रश्न  यह  है  कि  यह  कानून  न्यायालय  में  विचाराधोन  है
 **  '

 अध्यक्ष  सहोदय  :  अनुमति  नहीं  दो  जाते  है  रहू  किया  जाता  है  ।

 भ्री  अब्बुल  रशोद  काबुलो  :  यदि  संसद  द्वारा  पारित  कानून  को  हमारे  राज्य  में  लागू  किया
 जाता  है  तो  हमारे  कानून  का  क्या  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपना  मुद्दा  बाद  में  उठा  सकते  हैं  ।

 श्री  अब्दुल  रशोद  काबुलो  :  आप  हमारा  मर्ग-दर्शन  करें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  किया  जाएगा  ।
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 शी  अब्दल  रशोद  फायलों  :  यह  हमारे  राज्य  में  निर्णाधोन  है  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  मेरा

 दर्शन  किया  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  जिह  क्यों  करते  हैं  ?'' *  *
 कृंपया  बैठ  जाएये  ।

 ,  को  अब्दुल  रशोद  में  विधेयक  के  विरुद्ध  नहीं  बोल  रहा  हूं  ।  परल्तु  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  हमारे  राज्य  द्वारा  पारित  दल  बदल  विरोधी  विधेयक  का  क्या  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बैठ  जाइये  ।  दस  समय  हमारा  उससे  कोई  संबंध  नहीं  है  !

 विधि  और  न्याय  मंत्रों  अशोक  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मुझे  भारत  के  संविधान

 में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  परःस्थापित  करने  को  श्रतमति  दो  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रयन  यह  है  :

 भारत  के  संबिधान  में  श्रौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 अनुमति  दी  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 औओ  अशोक  सेन  :  मैं  विधेयक  की  पुर:स्थापित  करता  हुं  ।

 —_—

 12.07  म॒०  प७

 ॥
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 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  वद्धिचद्ध  जन  ।

 राजस्थान  में  बोकानेर  तथा  श्रोग्रंगानगर  में  उच्च  शक्ति  ट्रांसमोट्रों

 को  स्थापना

 थी  वृद्धि  चन्र  जन  :  यह  संतोषजनक  बात  है  कि  सूचना  झौर  प्रसारण  मंत्नालय  ने

 देश  में  द्रदशेन  केन्द्रों  का  जाल  बिछाने  के  लिए  प्रभावों  कदम  उठाएं  जिससे  कि  1994-85  के  प्रन्त

 तक  70  प्रतिशत  जनसंख्या  इसका  लाभ  उठा  सके  ।

 यह  वास्तव  में  एक  प्रचार  माध्यम  क्रान्ति  जो  व  केवल  जनता  को  शिक्षित  जानकारी

 देने  झौर  उनका  मनोरंजन  करने  में  सहायक  होगो  अपितु  छसमें  राष्ट्रीय  अ्रखण्डता  को  भी  मिलेगा  ।

 मंत्रालय  ने  कम  शक्ति  के  ट्रांसम  टरों  हारा  राजस्थान  के  संमावर्ती  नगरों  भ्र्यात्
 ब!कानेर  और  श्रंगंगानगर  में  दूरदर्शन  का  विस्तार  किया  है  ।  ये  जिले  आकार  में  बहुत  बड़े  है  प्रौर

 कम  आबाद॑  वाले  कम  शक्ति  वाले  ट्रांसम-ठरों  से  केक्ल  25  को  सं.मा  में  हो  दूरदर्शन

 के  कार्यक्रम  देखे  जा  सकते  देश  में  70  प्रतिशत  जनसंख्या  को  दरदर्शन  का  लाभ  मिलने  के  मकाबले

 इन  जिलों  की  केवल  5  से  10  प्रतिशत  जनरांख्या  को  हो  लाभ  मिलेगा  ।  लगभग  65  प्रतिशत  जनसंख्या

 को  तो  पहले  हो  इसके  अंतर्गत  लाया  जा  चका  है  ।

 ये  जिले  पाकिस्तानी  दूरदशेन  सिगनल  ग्रहण  करते  हैं  जो  कि  बहुत  शक्तिशालो  हैं  ।
 हम

 प्रचार  का  भप्रतिकार  कर  सकते  हैं  यदि  हम  छन  क्षेत्रों  में  श्रपने  प्रचार  माध्यमों  को  पर्याप्त

 शवितशाले  बनासके  ।

 यह  निवेदन  है  कि  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  ब॑,कानेर

 भर  श्रंगंगानगर  में  उच्च  प्ाक्ति  के
 ट्रान्समं:टर  लगाने  का  तुरंत  निर्णय  ले  ।
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 बी

 दो  काकीनाड़ा  पत्तन  को  भहांपतन  में  बदलता

 थी  थोटा  ग्रोपाल  कृष्ण  काकोनाडा  बन्दरगाह  को  विश्व  बैंक  सहायता  से

 एक  बड़े  मुझ्य  बन्दरगाह  में  बदलने  का  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधोन  प्रधान  मंबों  महोदय

 ने  काकोनांडो  को  जनता  को  आं'ध्र  हो  एस  परियोजना  को  प्रारंभ  करने  का  प्राश्वासन  दिया  है  ।

 यह  एक  ऐसों  परियोजना  है  जो  न  केवल
 नगर

 के  लिए  उपयोगों  रहेंगे  बल्कि  समस्त  पआ्रान्प्न  प्रदेश

 के  लिए  उपयोग  रहेगी  ।  उस  क्षेत्र  के
 लोग  इस  परियोजना  को  आरंभ  करने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 बहुत  क्षुब्ध  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  जाने  वाले  शंत्न  से  उस  क्षेत्र  के  लोग  सन्तुष्ट

 उड़ोसा  के  सूख  से  प्रसावित  लोगों
 को

 तथा  सिचाई  योजनाओं  के  लिए  भी  केखोय

 सहायता  फो  आवश्यकता

 श्रो  चिस्तामणि  पाणिप्र ही  नियम  377  के  मैं  अविलम्बनं,.य  लोक  महत्व

 के  निम्नलिखित  मामले  को  उठाना  चाहता  हूं  ।

 उड़ं,सा  में  1934  से  चले  आ  रहे  बहुत  गंभं;र  सूखे  स्थिति  से  भुवनेश्वर  खुर्दा

 और  नयागढ़  सबडिविजनों  सहित  राज्य  के  138  खण्डों  को  7.83  लाख  हेक्टेयर  भूमि  में  फसलों  को  हानि

 पहुंचो  है  जिससे  55  लाख  से  श्रधिक  जनसंख्या  प्रभावित  हुई  है  और  उनको  बहुत  कठिनाई  हुईं  है  ।  इससे

 पहले  4.19  लाख  हेक्टैयर  में  फसलों  को  बाढ़ों  से  हानि  हुई  थे  ।

 मेरा  केन्द्र  सरकार  से  आग्रह  है  कि  उसे  200  करोड़  रुपये  से  उनके  सहायता  करके  राज्य

 प्रभावित  जनता  के  सहायतार्थ  श्रागे  श्राना  जिससे  कि  लोगों  कों  रोजगार  मिल  सके  झौर  जिन  क्षीत्रों

 में  सिंचाई  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  उनको  भविष्य  में  सूखे  को  स्थिति  से  बचाने  के  लिए  सिंचाई

 योजनाएं  शुरू  जा  सके  ।

 छोटे  नोटों  ओर  सिक्कों  को

 श्रोमती  पटेल  रमाबेन  रामजीभाई  मावणि  :  अध्यक्ष  पिछले  कुछ  महीनों

 से  देश  में  सिक््रे  तथा  एक-एक  रुपयों  के  नोट  उपलब्धि  नहीं  हो  रहो  जहां  भें  जाते

 चाहे  छोटे  व्यापारों  हों  या  बड़े  व्यापार  कोई  व्यक्ति  फूटकर  या  देने  को  तैयार

 सब  यही  बोलते  हैं  कि  रेजगारं  नहीं  सरकार  नहीं  ।  जब  शहरों  में  यह  हालत  है  तो  सबसे  बुर

 हालत  तो  छोटे-मोटे  थांव  एवं  बेहातों  में  हैं--जहां  की  बात  पर  झणड़े  एवं  मारपं:ट  तक  हो  जाती

 है  ओर  वे  गरंबों  को  लूटते  खासतौर  से  महिलाओं  को  ज्यादा  होतः

 जब  बैंक  में  जाते  हैं  तो  बोलते  हैं
 कि  हैड  आफिस  से  आते  रिजवं  बैंक  देता  नहीं  ॥  हमारे

 संसद  भवन  में  भी  बैंक  में  जाते  हैं  तो  न  मिलत  है  और  न  एक-एक  के  नोट  उपलब्ध  होते

 हैं  ।  जब  सांसदों  कः  हो  यह  हालत  है  तो  आम  जनता  की  क्या  हालत  होगी  ।

 यह  इसलिए  हो  रहा  है  कि  जमाखोर  श्रौर  पैसे  वाले  छोटे  नोट  और  इक्टूठे  करके  बैड

 गए  हैं  और  वे  एक  रुपए  के  सिक्के  में  साठ  पैसे  देते  इस  तरह  वे  इतना  नाजायज  फायदा  गर  बों  व

 जरूरतमंद  लोगों  से  उठाते  हैं  ।

 झतः  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करते  हूं  कि  सरकार  को  बड़ं  मात्रा  में  सिक्के  एवं  एक  रुपए
 के  नोटों  को  कोआपरेटिव  राष्ट्र  यकृत  सुपरबाजार  तथा  के  मारफत  वितरण

 5.
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 करना  चाहिए  झौर  ऐसे  काला  बाजारियों  एवं  जमाखोरों  को  पकड़कर  बन्द  करना  चाहिए  श्लौर  इस

 को  लक्ष्य  में  रखकर  सरकार  को  भश्रध्यादेश  निकालना  चाहिए  कि  सौ  रुपए  से  ज्यादा  जिसके  पास  फुटकर

 उसका  जब्त  किया  जाएगा  श्लोर  सख्त  सजा

 कर्पांस  उगाने  वाले  किसानों  को  सहायताय  नरसा  कपांस  खरोदने  के  लिए  भारतोय  कपास

 निगम  फो  निवेश  दिये  जाने  को  आवश्यकता

 को  बोरबल  अध्यक्ष  84  में  नरमा  का  भाव  675  के

 करोब  जो  कि  माह  1984  एवं  1985  में  530  प्रति  क्विंटल  रह  गया

 इसलिए  मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  सी  स  आई  को  कपास  नरमा  कः  खर  द  के  लिए  बाजारं  में

 उतार  कर  किसान  को  पेदावार  का  उचित  मूल्य  दिलवाया

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृषि  जा  भ:ः  दूसरे  को

 12.14

 (  उपाध्यक्ष  महोदय  पोठासोन

 सारे  भारत  में  निवाद  राजभर  तय  बिन्द  जातियों  को  अनुसूचित  जातियों  को  श्रेणों  में

 शासिल  करना

 को  लेनुल  बशर  :  उपाध्यक्ष  निशाद  राजभर  श्रौर  बिन्द  जाति  के

 लोग  देख  के  प्रायः  प्रदेशों  में  बड़ं  संख्या  में  रहते  ये  लोग  आ्रथिक  एवं  सामाजिक  तौर  से  उतने

 है|  पिछड़े  और  गरंब  जितने  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  लोग  हैं  ।  देश  के  कुछ
 प्रदेशों  में  य॑  लोग  अनुसूचित  जाति  की  सूची  में  शामिल  हैं  तथा  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  सहित  देश  के

 कुछ  अन्य  भागों  में  ये  लोग  अनुसूचित  जाति  कः  सूच  में  शामिल  नहीं  किए  गए  हैं  ।  इन  जातियों  के  लोग

 जहां  अनुसूचित  जाति  में  शामिल  नहीं  बहुत  दिनों  से  यह  मांग  करते  आ  रहे  हैं  कि  उन्हें

 अनुसूचित  जाति  कः  में  शामिल  किया  जाए  ।  ये  मामला  गृह  मंत्रालय  के  विचाराघ  न  है  ।

 अनुसूचित  जाति  क॑  में  शामिल  हो  जाने  से  समाज  के  बहुत  ही  कमजोर  वर्गों  में  शामिल  इन

 लोगों  को  काफ  सुविधा  प्राप्त  हो  जाएणग  और  इनको  अन्य  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  तरह  आगे

 बढ़ने  के  समान  अवसर  प्राप्त  हो  सकेंगे  ।  मेरा  गृह  मंत्र  जंਂ  से  अनुरोध  है  कि  वे  श॑  स्लातिश  प्र  ऐसे

 वाहो  करने  का  कष्ट  करें  कि  इन  जातियों  को  अनुसूचित  जाति  सूच॑  में  देश  के  भागों  में

 शामिल  कर  लिया

 मिर्जापुर  जिला  के  ज्ञानपुर  तहसील  क्षेत्र  में  नलों  हारा  पेय  जल  को

 सप्लाई

 ओऔ  उम्राकान्त  सिश्र  उपाध्यक्ष  मेरे  संसदंय  क्षेत्र  मिर्जापुर

 के  ज्ञानपुर  तहसील  क्षेत्र  मे ंतथा  आस  पास  कुओं  के  का  स्तर  से  नचे  जा  रहा  है  और  कुएं

 सूख  रहे  हैं  ।  अम  जनवरों  से  ह  इस  क्षेत्र  के  गांवों  ओर  कस्बों  में  पेय  जल  का  संकट  उत्पन्न  हो  रहा

 मैंने  गत  सप्ताह  अपने  दौरे  के  समय  अनुभव  किया  कि  इन  क्षेत्रों  में  प्रति  वर्ष  जनवर  से

 जल  कठिनाई  होने  लगत  है  ।  इस  क्षेत्र  में  बड़े-बड़े  गांव  हैं  श्रौर  आसपास  में  हैं

 झ्रौर  कस्बे  भ  इसलिग्रे  यहां  पर  हैण्ड  पम्प  कामयाब  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसलिये  सरकार  से  मेरा

 ्रनुरोध  है  कि  तात्कालिक  संकट  के  समाधान  के  साथ-साथ  इस  पूरे  क्षेत्र  के  लिये  पाइपलाइन  द्वारा

 जल  झापूरति  करने  योजना  बनाई  जावे  और  उसे  कार्यान्वित  किया  जावे  ।
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 नियम  377  के  अधीन  मामले

 भारतोय  क्रिकेट  दल  में  आंतरिक  मतमेदों  के  समाचार

 श्री  प्रिवरंगन  दास  मृंशों  :  चालू  टेस्ट  श्रृखला  में  भारतःय  कत्िकेह  टं'म  का

 इग्लैंड  के  विरुद्ध  ट,म  में  कथित  मतभेद  कारण  अच्छा  रहा  है  ।  खेल  मंत्र
 महोदय

 से

 मामले  पर  छ्यान  देने  और  उन  समस्याओं  को  सुलझाने  का  निवेद्रन  किया  जा  रहा  है  जो  देश  को  प्रतिष्ठा

 को  दांव  पर  लगा  रह  हैं  ।
 ु

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  आपने  स्व  कृत  पाठ  को  बदल  दिया  आपको  कृपया  यह  पता

 होना  चाहिये  कि  केवल  स्त्रीकृत  पाठ  को  ही  कार्यवाही  बृतान्त  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।

 आगामी  विद्याव  सभा  चुनावों  सें  स्वतंत्र  तया  भयमुक््त  निर्वाचन  सुनिश्चित  करने  हैतुं

 आन्न्न  प्रदेश  में  हरिजनों  के  लिए  सुरक्षा

 रंगा  :  संतद  केहाल  ह  में  हुए  आम  चुनावों  के  दिन  श्र  इसके

 तीन  दिन  बाद  तक  स्थान,य  सवर्णों  नेस्थान  ये  हरिजनों  पह  आक्रमण  करके  बहुत  से  लोगों  को  घायल  कर

 निर्देयता  से  महिलाओं  पर  हमला  किया  |  हरिजनों  के  घरों  और  अन्य  सम्पत्ति  को  नष्ट  कर  दिया  और

 यहः  सब  आन  प्रदेश  के  गांव  विशेष  कर  दवुल॒फ

 गारिकापड  नौरूकोन्डा  और  वेंकटापलेम  गांवों  में  हुआ  जो  कि  गृन्टर  और

 चनाव  क्षेत्रों  में  पड़ते  हैं  ।  इन  बहुत  से  हरिजनों  को  मदतान  करने  से  रोका  गया  और  उनके  वोटों  में

 हेराफेरों  गयः  |  एक  हरिजन  महिला  को  इतन  तरह  चोट  पहुँचाई  गई  कि  उसका  शर्भ  गिर

 एक  हरिजन  को  सिर  में  गंभ  र  चोटें  दूसरे  का  हाथ  तोड़  दिया  गयाझऔर  बहुत  से  लोगों  को

 ताल  में  दाखिल  किया  गया  ।  इसके  बाद  खेत  के  काम  से  निकाल  दिए  जाने  का  धमकियां  जा

 हैं  ।  हरिजनों  के  घरों  में  या  उनके  निकट  मतदान  केच्ध  स्थापित  करने  के  लिए  विशेष  कदम  उठाने

 ओर  तूरंत  आवश्यकता  है  श्रौर  आन्ध्र  प्रदेश  विधानसभा  के  झ्रागाम  चुनावों  में  स्वतन्त  और  तिर्भीक

 मतदान  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हरिजनों  कः  सुरक्षा  के  लिए  सुरक्षा  उपाय  करने  इस  प्रकार  को

 ज्यादतियों  तुरंत  जांच  किये  जाने  कਂ  आवश्यकता  है  ।

 ]

 राष्ट्रीय  ताप  ऊर्जा  निगम  को  सिगरोलो  परियोजना  के  प्रभावित  प्रत्येक  परिवार  के  कस  से

 कम  एक  5ऊ>क्ति  के  लिए  नौकरी  को  सुव्यवस्था  न  करने  के  कारण  लोगों  में  असंतोष

 थी  रास  प्यारे  पत्रिका  :  उपाध्यक्ष  तक  ट  ,  के

 अन्तगंत  शक्तिनग्गर  परियोजना  से  विस्थापित  जनता  को  प्रति  परिवार  से  एक  श्रादर्मਂ  को

 न  मिलने  से  लोगों  में  भहर  चिन्ता  व्याप्त  हो  गई  है  और  विस्थापितों  के  समक्ष  उनका

 की  समस्या  खड़े  भारत  सरकार  का  ध्यान  इंस  महत्वपूर्ण  समस्या  क  ओर  आकर्षित  करते  हुए
 विस्थापितों  के  प्रत्येक  परिवार  से  एक  व्यक्ति  के  नौकर  देने  कः  मांग  करता  हूं  ।

 परश्चिस  बं  हल  राज्य  में  ग्रामोण  विकास  कार्य  को  तेज  करने  हेतु  परिचस  बंगाल  को

 को  आनन्द  पाठक  :  उपाध्यक्ष  पश्चिम  बंगाल  में  ग्रामण  विकास  कार्यों  को

 जारी  रखने  शौर  उन्हें  गति  प्रदान  करने  के  लिए  केन्रय  सहायता  स्व  कृति  न  मिलने  के  कारण  गत
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 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँग  1984-85

 चार  मास  से  ऐसे  सभो  काय॑  ठप्प  पड़  गये  हैं  ।  ग्रामःण  क्षेत्रों  में  विकास  सम्बन्धी  गतिविधियों  को  गति

 प्रदान  करने  का  यही  सह  समय  स्वीकृत  योजनाओं  के  ग्राधार  पर  लाम  ग्राहियों  को  एकीकृत  आ्रामोण

 विकास  कार्यक्रम  और  अन्य  परियोजनाओं  के  अध्ु  न  बैंकों  से  पैसा  करता  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य

 द्वारा  भारत  सरकार  के  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  मंत्री  को  लिखे  पत्न  के  अनुसार  राज्य  सरकार

 ने  अपने  हिस्से  के  अंशदान  को  पहले  ही  बैंकों  में  जमा  कर  दिया  है  जिससे  इन  योजनाओं  के  अध.न  राज

 सहायता  का  हिस्सा  प्रा  किया  जा  परन्त  केन्द्र  सरकार  से  बराबर  का  अनुदान  न  मिलने  के  कारण

 बंक  धन  देने  में  असमर्थता  व्यक्त  कर  रहे  हैं

 केन्द्र  य  सरकार  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  बराबर  का  अनुदान  श  प्र  स्व  कृत  किया

 जिससे  कि  ग्राम.ण  क्षेत्रों  में  विकास  कार्य  को  गति  प्रदान  का  जा  सके  ।

 देश  में  ब/त्र  कल्याण  परिवदें  मात  करने  को  जआावश्यकता

 श्रश्सती  माधुरी  सिह  :  उपाध्यक्ष  भारत  का  विकास  एवं  इसे  आत्मनिर्भेर  बनाने

 के  लिये  हमें  देश  के  शिशुओं  पर  ध्यान  देना  होधा  |  जैसा  कि  हम  सभ  जानते  हैं  भारत  में  उम्र  के

 बच्चे  ब.मारं  समय-समय  पर  स्वास्थय  लाभ  के  अभाव  में  तथा  पालन-पोषण  रूप  में  न  होने

 कः  वजह  से  हर  साल  सैकड़ों  बच्चों  मृत्यु  हो  शिशुओं  के  संबंध  में  केन्द्रंय  प्रौर  राज्य  सरकारों

 को  सलाह  देने  के  लिये  केन्द्र  य  शिशु  कल्याण  परिषद  श्र  प्रांतंय  तथा  राज्य  शिशु  केल्याण  परिषद

 बनाई  ये  परिषदें  शिश्  कल्याण  सेवाओं  सम  क्षा  करें  और  सम्बद्ध  सरकारों  को  अपने  सिफारिशें

 शिशु  परामश्श  केन्द्रों  में  मनोवैज्ञानिक  और  अन्य  विशेषज्ञों  को  नियुक्त  किया

 इसके  लिये  भारत  के  सामाजिक  कार्येक्र्ताओं  को  शिशु  सेवा  कार्यक्रमों  में  सहयोग  देना

 में  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  केन्द्र  सरकार  इस  क्षेत्र  में  शं'त्र  कारगर  एवं

 कार्यक्रम  शुरु  करें  और  देश  की  अनेक  गम्भ  र  समस्याओ्रों  में  इसे  सर्वप्रथम  प्राथमिकता  इन

 शिश्  कल्याण  परिषदों  के  अध  ने  कम  आमदने  वाले  परिवारों  श्रासन्नप्रसवा  स्ल्ियों  और  शिक्षझ्रों

 मं  फूत  चिकित्सा  जायें  |  आजकल  माताओं  में  नौकरियां  करने  बढ़ते  प्रवृति  को  देखते  हुए

 इस  झावश्यकता  बहुत  श्रधिक  हो  गई  के  द्वारा  हम  देश  से  को  मजबूत  फर

 सकग  |

 खो  प्रियरंजन  दास  मुन्शो  :  उपाध्यक्ष  महोदय
 **  ****

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  नहीं  कृपया  बैठ  जाइये  |  आप  इसे  लिखित  में  दे  सकते  हैं  |  ग्राप  जो  कूछ  भी

 कह  रहे  उसे  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
 ॥

 72.24

 *अरतिरिक्त  अनुदानों  कोः
 सांग  साथ

 झोर

 *अझनुदानों
 को

 अनुप्रक  मांगें  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  मद  संख्या  और  को  एक  साथ  लेगे  ।  इसके  लिये  एक  घंट

 का  समय  आवंटित  किया

 जिन  सदस्यों  ने  कटौरत  प्रस्तावों  के  सूचना  द॑  वे  उन्हें  प्रस्तुत ब+  ——— न  नॉन
 **  क्ार्योंवाहों  वत्तांत  में  सम्मिलित  नहों  किया  गया  ।

 +राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।
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 प्रौर  बनुदानों  के  अनुतुस्क  मांगें  1984-85

 शो  बनातवाला  :  आपने  प्रक्रिया  में  परिवर्तत  कर  दिया

 इससे  पहले  पःठाध्यक्ष  यह  घोषणा  कर  रहेहेँ  कि  यदि  सदस्य  अपने  प्रस्ताव  पेंस  करना  चाहते

 हैं  तो  वे  इसके  लिये  15  मिनट  के  शअ्रन्दर  पत्ियां  सभा  पटल  पर  भेज  झब  आप  सदस्यों  के  समय  में

 कमी  कर  रहे  इसलिये  प्रक्रिया  में  अचानक  परिवर्तत  हुआ  इससे  सदस्यों  को  नुकसान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  संख्या  अधिक  होने  पर  हम  ऐसा  करते  यदि  संदस्थों  को  संदया

 कम  है  तो  यह  प्रथा  नहीं

 थो  प्रक्रिया  में  परिवर्तत  करना  सदस्थों  के  साथ  प्त्याय  शाप

 उसमें  परिवर्तत  नहीं  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  श्राम

 झो  यह  झ्ाम  परिपाटः  नहीं  है

 ज्रपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 कार्य  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  संबंध  में  3

 1983  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  दोरान  संबंधित  अनुदानों  अतिरिक्त  राशि  को  पूरा  करने  के

 लिये  कार्य  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राशियों  से  अनवधिक  संबंधित  झ्तिरिक्त  राशियां

 भारत  के  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दो  जायें  :-

 मांग  संख्या  4,  5,  6,  10,  13  ओर  151”

 कि  कायें  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांग  के  संबंध  में  31

 1985  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  दोरान  होने  वाले  खर्च  को  पूरा  करने  के  लिये  कार्य

 सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  लेखा  राशियों  से  अनधिक

 सम्बंधितਂ  अनूपुरक  राशियां  भारत  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को

 मांग  संख्या  161”  |ਂ

 लोक  संभ्ा  को  स्वोकृति  के  लिए  भ्रत्तुत  1982-83  के  लिए  अनुवान  को  अतिरिक्त  सांग्र

 मांग
 की  मांग  का  नाम  सदन  क॑  स्वीकृति  के  लिये

 संख्या  प्रस्तुत  मांग  की  रकम

 3

 सु

 रेलपथ  और  निर्माणों  मरम्मत  और  अनुरक्षण  2,92,  26,650

 5  रेल  इंजनों  को  मरम्मत  और  शअनुरक्षण  5, 21,  94,902

 6  सवारਂ  और  माल  डिब्बों  मरम्मत  और  अनुरक्षण  1,41,  17,

 10  परिचालन  व्यय-ईंधन  12,02,  72,800

 13  भविष्य  पेंशन  ओर  सेवा  निवृति  लाभ  22,  56,8  5,397

 15  सामान्य  राजस्व  को  सामान्य  राजस्व  से  लिये  गये  ऋण  कः

 श्रीर  अंति-पूंज.करण  का  परिशोधन  20,  90, 33,  73  2

 काया  एखया  छू  ee ः आज  ---  -----
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 4  1906  )  श्रतिखित  श्रनुदानों  को  मांगें  1982-83

 ओऔर  अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85

 लोक  समा  स्व  कृति  के  लिये  प्रस्तुत  1984-85  के  लिये  झनुदान  कः  अनुपूरक  मांग

 मांग  मांग  का  नाम  सदन  क  स्व  कृति  के  लिए

 संख्या  प्रस्तुत  अनुदान  के  मांग

 कः  राशि

 1  2  ठ

 सर

 16  परिसम्पत्तियां  -  खर  द  निर्माण  और  बदलाव  अन्य  व्यय  91,00,000

 श्री  सैफुदोन  चोधरों  :  :  मे  प्रस्तव  करता

 अधिग्रहण  निर्माण  और  बदलाव  के  संबंध  में  91,00,000  रुपये  से

 भ्रनधिक  राशि  के  अनुदान  पूरक  मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ।”

 पूर्वी  रेलवे  कटवा  रेल  लाइन  को  लाइन  में  बदलने

 (2)

 परिसम्पत्तियां  अधिग्रहण  निर्माण  और  बदलाव  के  संबंध  में  91,00,000  रुपये  से

 अनधिक  राशि  के  अनुदान  पूरक  मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ॥ਂ

 रेलवे  कः  कटवा  रेल  लाइन  को

 लाइन  में  बदलने  क  (3)

 श्री  अजोत  कुमार  साहा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :-

 भ्रध्िग्रहण  निर्माण  और  बदलाव  के  संबंध  में  91,00,000  रुपये  से

 ग्रनधिक  राशि  के  अनुदान  पूरक  मांग  में  100  रुपये  कम  किये

 रेल  को  लाइन  में  बदलने

 अआ्रावश्यकता  ]  (4)

 भी  सालारेड्डी  रधुमा  रेड्डों  उपाध्यक्ष  मैं  रेल  बजट  कः  भश्ननुदान  कीं

 मांगों  का  समर्थन  नहीं  कर  रहा  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  आन्ध्र  प्रदेश  में  केवल  एक  नई  रेल  लाइन

 अर्थात  -  नगर  लाइन  पर  है  कार्य  आरम्भ  किया  गया  सरकार  ने  पर्याप्त  धनराशि  नहीं

 जतता  सरकार  ने  काफ  घनराशि  दः  ।  यह  लाईन  केवल  नलगोंडा  तक  हू  बन  उसके

 वाद  घनाभाव  के  कारण  कार्य  रुका  पड़ा  नलगोंडा  से  मिर  यालागुडा  लाईन  का  कार्य  निर्माणधन

 स्वर्गीय  प्रधान  मंत्र  ने  अपने  उद्घाटन  भाषण  में  यह  वचन  दिया  श्रा  कि  छठ  बोजना  क  समाप्ति  से

 पहले  यह  कार्य  समाप्त  हो  कृष्णा  पर  एक  उपरि  पुल  तथा  नड  गुडा  तक  लाईत  का

 निर्माण  होना  यदि  सरकार  आज  ह॒  पर्याप्त  घनराशि  दे  देत  है  तो  इसको  पूरा  होने  में  भो  लगभग  चार

 वर्ष  राज्य  में  कोई  सरकार  क्यों  न  मैं  रेल  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  कार्य  को

 करने  के  लिये  कम  से  कम  भ्रब  तो  पर्याप्त  धनराश्मि  इस  लाइन  के  तिर्माण  से  मद्रास  से  हैदराबाद

 जाने  कम  हो  जायेगी  और  इससे  पिछड़ा  जिला  नलगोंडा  को  सह।ण्ता  मिलेग  |  अतः  मैं

 महोदय  तथा  सरकार  से  ग्रनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  श  प्र
 हू  पर्बाप्त

 राशि
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 अतिरिक्त  श्रनुदानों  को  मांगें  1982-83  24  1985

 और  अनुदातों  को  अनुपूरक  मांगें  1984-85

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  घंटे  समय  आवंटित  किया  गया  मेँ  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं
 किये  झपने  भाषण  संक्षेप  में  दें  ।

 श्री  चिन्तामंणि  पाणिप्रही  ):  हम  श्राप  से  समय  बढ़ाने  के  लिये  अनुरोध  करते

 अनेक  सदस्य  अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहते  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  में  मंत्र  महोदय  द्वारा  सभा  में  प्रस्तुत  रेल  के  अनुपूरक  मांगों  का  सप्तर्थन  करने

 के  लिये  खड़ा  हुआ  रक्षा  के  बाद  देश  में  सरकार  क्षेत्र  में  रेलवे  अत्यन्त  अनुशासित  एवं

 सुगठित  संगठन  है  और  रेलवे  बोर्ड  तथा  मंत्रालय  के  अनेक  निष्ठावान  विभिन््त  योजनाओं  के  पंतर्गत

 हमारे  देश  के  विकास  गति  तं.त्र  करने  में  सहायता  के  कार्य  का  दायित्व  उठा  रहे  मुझे

 इस  बात  को  प्रसन्नता  है  कि  रेंल  का  काये  श्र  लाल  तथा  सिंधिया  के  योग्य  हाथों  में  *संएपा

 गया  हम  आशा  करते  है  कि  जो  कमियां  तथा  कठिनाईयां  हैं  उन  पर  रेलवे  द्वारा  ध्यान  दिया

 जायेगा  और  वे  शअ्रपना  काये  सुधारेगें  |
 '  ॥  ह

 संप्ताधन  कम  होने  के  बावजूद  रेलवे  ने  आम  तौर  पर  एक  विकसित

 करं  है  कि  वह  इस  देश  परिवहन  व्यवस्था  सहायंता  कर  हैं  क्योंकि  जहां  तक  मालਂ  एवं

 यातायात  का  संबंध  रेलवे  का  इस  क्षेत्र  में  एकाधिकार

 1983-84  के  पहले  नौ  महं  ने  में  रेलवे  ने  97  नई  गाड़ियां  चलाई  नये  सर्वेक्षण  कार्य  हाथ

 में  लिये  नये  डिव  जन  स्थापित  किये  नई  रेलवे  लाइने  बिछाई  हैं  तथा  विभिन्न  विकास  काये  हाथ

 में  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  लोगों  आंकाक्षाओ्रों
 को  पूरा  करने  के  लिये  औ्लौर  माल  कः  इूलाई  तथा

 यात्रियों  के  परिवहन  में  हुई  वृद्धि  को  ध्यात  में  रखते  हुए  इस  विषय  में  जो  समस्यायें  स।मने  आई  उन्हें

 दूर  करने  के  प्रयास  किये  गये  ।

 प्रधान  राजं.व  के  नेतृत्व  में  नई  सरकार  ने  दिशाओं  में  कार्य  करना  प्रारम्भ

 कर  दिया

 मैं  रेलवे  के  समक्ष  पिछले  कई  वर्षों  से  जो  बुनियाद  समस्याएं  हैं  उनको  महोदय  के

 विचारार्थ  प्रस्तुत  करना  चाहता

 आ्राज  यदि  आप  हमारे  समक्ष  अनुदानों  कः  मांगों  को  देखें  श्रौर  उनका  विश्लेषण  करें  तो  आप

 पायेंगे  कि  378  करोड़  रुपये  का  घाटा  है  तथा  रेलों  कः  आय  में  100  करोड़  हुई  है  तथा  198  4-

 85  के  दौरान  रेलवे  द्वारा  जाने  ढ़  लाई  में  80  लाख  के  झाने  कः  उम्म'द  ।

 जैसा  कि  आप  जानते  हैं  योजना  आयोग  ने  आरम्भ  में  30.5  करोड़  टन  ढ़लाई  का  भ्रनुभान
 लगाया  बाद  में  उसे  घटा  कर  25  करोड़  टन  कर  दिया  फिर  रेलवे  ने  योजना  आयोग  के

 प्रनुमान  को  अधिक  आशावाद  मानकर  क्योंकि  वह  अधिक  वस्तु  परक  नहीं  था  -  उसमें  और  कमो

 अर्थात  उसे  24.  5  करोड़  टन  कर  श्राज  आप  पायेंगे
 कि

 अब  वह  घटकर  23  करोड़  टन  रह  गया

 है  ।

 रेलवे  श्रथ्व्यवस्था  का  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  हैं  परन्तु  उसमें  पिछले  8  अथवा  9  वर्षों  में  वृद्धि

 शून्य  ह  रह  इस  समस्या  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  तथा  हमें  पता  लगाना  है  कि  ऐसा  क्यों

 हुआ  |  भाड़े  के  रूप  में  जो  राजस्व  प्राप्त  होता  है  तहत  1976-77  में  21.  2  करोड़  टन  माल  ढोया
 गया  1983-84  में  यह  बढ़  कर

 केवल  22.9  करोड़  टन  1984-85  में  उसके  23.  5

 करोड़  टन  होने  क  संभावना

 परिवहन  लतभग  स्थिर  हु  रहा  1977-78  में  यह  350.5  करोड़  था  और
 1983-84  में  बढ़कर  365  करोड़  हुआ  उस  प्रकार  यदि  आप  किलोमं  टर  पर  भी  विचार
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 4  1906  )  श्रतिरिक््त  अनुदानों  मांगें  1982-83:

 और  अनुदानों  अनुपूरक  मांगें  1984-86.

 करें  तो  उसमें  भे  कोई  सुधार  दिखाई  नहीं  देता  |  यात्तियों  द्वारा  किलोम  टर  यात्रा  जोकि  1982-83  में

 22678.  7  करोड़  थ  उस  वर्ष  घटकर  21493.4  करोड़  रह  1984-85  के  लिये  इसका

 झ्रनुमान॑  22196.4  करोड़

 योजना  में  विद्युतीकरण  के  कार्यक्रम  का  लक्ष्य  2800  किलोम॑  टर  परन्तु  उपलब्धि  केवल

 1800  किलोम  टर
 ह

 अरब  रेलपथ  के  बदले  जाने  योजना  के  बारे  में  यह  अत्यन्त  आवश्यक  है  कि  रेल  पटरियों  को

 बदला  जाये  योजना  के  दोरान  14000  किलोमे:ठर  लाइन  को  बदलने  का  लक्ष्य  परन्तु  उपलब्धि

 लगंभग  9000  किलोम॑  टंर  यदि  आप  भारत.य  रेलों  के  परिचालन  झसत  पर  ध्यान  दें  -
 हु

 मैं  पृथक  पृथक  क्षेत्रों  को  नहीं  लेता  क्योंकि  मेरे  पास  समय  बहुत  कम  है  तों  यह  ग्रौसत  बड़कर

 94%  हो  गयो  है  जो  कि  1982-83  में  88.3%  यदि  आप  हमारे  समक्ष  जो  समस्या  है  उस  पर

 थोड़ा  और  ग्रम्भं  रता  से  विचार  करेगें  तो  आप  पायेंगे  किहम॑  भारतंय  रेलों  में  आत्म-निर्भरतां  लाने

 चैंष्टा  कर  रहे  प्रायोजना  के  माध्यम  से  हम॑  इसे  क्रियान्वित  करने  चेष्टा  कर  रहे  हैं  ।  यदि  झ्राप

 भास्तं
 य॒  रेलों  द्वारा  आयात  पर  विचार  करें  तो  आप  पायेंगे  कि  स्थिति  इस  प्रकार  1970-71

 हमने  14  करोड़  के  मूल्य  का  आयात  1973-74  के  माल  एवं  उपकरणों  में  यह  25  करोड़

 1975-76  में  17  1977-78  में  18  करोड़  और  1978-79  में  13  करोड़
 '

 1979-80  में  यह  बढ़  कर  30  करोड़  रुपये  हो  गया  था  ।  नियमित  असंतुलनों  को  दूर  करना

 राष्ट्रीय  उद्देश्य  इस  उद्देश्य  को  प्राप्ति  के  लिये  रेल  विभाग  को  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभानो

 परन्तु  यदि  हम  रेलों  के  सम्पूर्ण  व्ययों  को  विश्लेषंण  करें  तो  हमें  पता  चलता  है  कि  रेलों  को  विकास

 के  के  लये  आवंटित  राशि  का  45  प्रतिशत  भाग  कलकत्ता

 दिल्ली  जैसे  मुख्य  पथों  पर  ही  व्यय  कर  दिया  जाता  तो  अन्य  क्षेत्रों  का  विकास  कैसे  होगा  प्रत्येक

 राज्य  विकास  के  लिये  माँग  कर  रहा  है  परन्तु  भाग  मुख्य  पथों  पर  हों  व्यय  हो  जाता

 जितना  अधिक  आय  व्यय  करेंगे  उतना  अधिक  गतिरोध  पैदा  यदि  किसों  जगह  तोन  लाइने  हैं  तो

 वह  चार  लाइने  चाहते  हैं  इत्यादि  ।  मधु  दण्डवते  ने  कहा  है  कि  मंत्रों  महोदय  नौकरशाही  तरोकों  का

 अनुसरण  नहीं  वह  जनता  के  प्रतिनिधि  उसी  प्रकार  श्रीों  माधव  राव  सिन्धिया  भो  लोक  प्रिय

 व्यक्ति  वे  क्यों  नहीं  इस  पर  ध्यान  देते  और  देखें  कि  कम  विकसित  क्षेत्रों  में  भों  पेसा  खर्च  किया  गया

 इतनों  अधिक  धन  लगा  कर  पो  ऐसा  क्यों  नहीं  कर  अपनी  अधिणेष  तिंधि  नहीं  तैयार  कर

 पाये  जिससे  कि  वे  अपने  खर्चों  को  पूरा  कर  फालतू  राशि  उन  राज्यों  में  लगा  सकते  जहाँ  विकास

 कार्य  पिछड़ा  हुआ

 छठों  योजना  के  आरम्भ  में  13000  किलोमीटर  रेल  पथ  के  नवीकरण  का  कार्य  अपेक्षित

 वह  कम  होने  के  स्थान  पर  बढ  कर  20,000  किलोम टर  हो  गया  अधिक  व्यय  करने  स्रोतों  पर

 अधिक  दबाव  के  कारण  रेल  पथ  सुधार  केक्षार्य  का  लक्ष्य  पूरा  नहीं  हो  पाया  ।

 यदि  आप  प्रभारित  पूजी  पर  ध्यान  दे  तो  आप  पायेंगे  क्रि  1950-51  में  यह  केवल  827  करोड़

 अब  आप  इस  पर  योजना  बार  ध्यन  ।  381-3-53  को  ये  7251.09  करोड़  रुपये  इस

 वजह  से  रेलों  पर  अधिक  पूजी  लगीं  हुई  है  क्योंकि  प्रभारित  पूजी  बढ़तों  जा  रहों  जब  तक  हम  अपनी

 अधिशेष  निधि  तैयार  नहीं  करते  तब  तक  यह  बढ़तों  इस  पर  अधिक  भार  डाला  जा  रहा  है  ।

 दूसरे  रेलें  सामान्य  राजस्व  से  उधार  बढ़ातों  आज  यह  ऋण  500  करोड़  रुपये  जब

 उन्होंने  शुरू  किया  था  तो  यह  रकम  100  करोड़  रुपये  अतः  इस  पूरे  मामले  पर  गम्भोंस्ता  से  पुन
 -

 विचार किये जाने की आवश्यकता है । 7]



 प्रतिरिक्त  श्ननुदातों  को  मांगें  1982-83  24  1985

 ओर  अनुदानों  अनुपूरक  मांगें  (  1984-85

 हमारे  देश  मैं  बिना  टिकट  यात्रा  बढतों  जा  रही  1982  में  बिना  टिकट  यात्रियों  को  संब्या

 2.84  लाख  अब  यह  3.27  लाख  हो  गयी

 पश्चिम  बंगाल  में  पूर्वो  रेलवे  क ेकई  हजार  कर्मचारियों  की  छंटनी  कर  दी  गई  ।  मंत्री  महोदय  तथा

 प्रधान  मंत्री  के  हस्तक्षेप  से  उन्हें  पुन  ले  लिया  गया  उसी  तरह  जखपुरा  दैतरी  रेल  लिक  के  मामले  पर

 मैं  पिछले  3  वर्ष  से  रेलवे  बोर्ड  का  ध्यान  दिलाता  रहा  लगभग  374  कामिक  3  वर्ष  से  कार्य  कर  रहे

 .  उन्हें  निकाल  दिया  गया  है  उनमें  से  अधिकांश  आदिम  जातिय  गुृह-विहीन  और  गरीब  जब  आप

 छंटनी  किये  गये  हजारों  कमंचारियों  को  पूर्वी  रेलवे  में  बहाल  कर  रहे  मेरी  मंत्री  महोदय  से  अपील  है  कि

 इन  आदिम  जातीय  374  छंटनी  किये  गये  कर्मेचारियों  को  भी  बहाल  किया  क्योंकि  वहां  नईं  लाईन

 का  निर्माण  हो  रहा  जिस  पर  उन्हें  खपाया  जा  सकता  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ते

 घोषणा  की  थी  कि  रेलवे  को  प्रमुख  क्षेत्र  की  सूची  में  सम्मिलित  किया  उक्त  घोषणा  अभी  भो  पुरी

 नहीं  हुई  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  पुनः  निवेदन  करता  हूं  कि  इन  बातों  पर  ध्यान  दें  क्योंकि  रेल  संसाधनों  के

 अभाव  के  कारण  रेलें  रोगग्रस्त  हो  गई  बहुत-सो  बातें  रेलों  के  सुधार  पर  निभेर

 खुर्दा  फुलामो-बोलनगीर  बड़ी  लाईन  जोड़ने  के  सर्वेक्षण  के  काये  को  1933  में  स्वीकृति  वीं

 गई  परन्तु  कार्य  की  प्रगति  बहुत  ही  धीमी  इसमें  तीत्रता  लायी  जानी  चाहिये  और  रेल  लाइन  का

 निर्माण  किया  जाना  चाहिये  ताकि  इससे  जनजातोय  आबादी  याले  तीन  जिलों  को  मदद  मिलेगी  ।

 अब  मैं  एक  अन्य  बात  की  ओर  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  1983  में  रेल  मंत्री  तथा  भूतपूर्व

 प्रधान  मंत्री  इस  सभा  में  खुदरा  रोड-फूलबती  बोलांगीर  लिक  का  सर्वेक्षण  करने  की  बात  कही

 क्योकि  यह  पूर्णतः  आदिम  जातोय  क्षेत्र  इसके  लिए  घन  की  स्वीकृति  1983  में  दी  गई  थी  परन्तु  अभी

 तक  फाय॑  में  प्रगति  नहीं  सर्वेक्षण  कार्या  पुरा  किया  जाना  चाहिए  तथा  कार्य  को  तुरन्त  हाथ  में  लिया

 ज;ना  चाहिए  क्योंकि  यह  लाईन  राज्य  के  छः  जिलों  को  जोड़ती  जिनकी  अधिकांश  जन  संख्या

 आदिम  जातीय

 श्रीमान  हाल  हो  में  नौलांचल  जोकि  राजघानी  से  उड़ीसा  के  लिए  एक  प्रतिष्ठित  अति  तीत्र

 गति  की  गाड़ी  के  रख  रखाव  का  कार्य  पुरी  से  स्थानांतरित  किया  गया  पहले  यह  अनुरक्षण  कार्य

 पुरी  में  होता  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  महा  प्रबंध  के  आदेश  से  इस  प्रतिष्ठित  गएड़ी  के  रख-रखाव  का  कार्य

 सत्तारा  गाछ  में  हावड़ा-पुरी  रेल  लिक  के  सं,थ  जोड़  दिया  गया  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  नलांचल

 एक्सप्रेस  के  रख-रखाव  में  उपेक्षा  बरती  जा  रहो  उचित  सफाई  नहीं  बत्तियों  को  मरम्मत  नहीं  होती

 तथा  रख-रखाव  का  स्तर  गिर  रहा  मैं  तुरन्त  यथा-स्थिति  बहाल  करने  के  लिए  निवेदन  करत

 इन  शब्दों  के  साथ  रेलों  के  कार्यकरण  के  सुधार  में  जो  दिलचस्पी  मंत्री  मझेदण  दिखा  रहे  हैं  उसके

 लिए  मैं  उतका  पुनः  धन्यवद  करत  उर्ड,सा  में  खुर्दा  रोड  डिबोजन  में  य्त्नियों
 के  सुविधा  पर  कोई

 ध्यान  नहों  दिया  जा  खुर्दा  रोड  तथा  वालूगांव  के  बीच  रुकने  वाले  स्टेशनों  से  यात्नि  यों  के  छोने  बालो

 परेश।नी  की  वजन  से  पुर-तिरपति  एक्सप्रेस  को  यहां  नहीं  रोका  जाता  इस  स्थाव  पर  कोई

 उपयुक्त  यात्रो  गाड़ी  का  इंतजाम  नहीं  किया  गया  हमने  रेल  मंत्री  तथा  अन्य  उचच  अधिकारियों  से

 निवेदन  किया  कि  इस  पर  हमने  निव्दन  किया  था  कि  कुछ  नई  गाड़ियां  चालू  की

 इस  सैक्सन  में  समय  7  बजे  प्रातः  से  7  बजे  सायं  तक  कोई  गाड़ो  नही  जिस  से  यात्रियों  को

 भारी  असुविधा  छोतो  मैं  रेल  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  पर  छ्यान  दें  तथा  कटक  और  बरहमपुर

 के  बीच  एक  शटल  चलव!यें  और  खुर्दा  रोड  मंडल  में  भूसान्दपुर  रेलवे  स्टेशनपर  37  अप  तथा  38  डाजन  को

 रोका

 थ्रीं  अजीत  कुमार  :  मेरे  पास  बहुत  कम  समय  है  परन्तु  मैं  कुछ  टिप्पणियं  करना

 चाहता  मेरी  पहली  बात  यह  है  कि  1980  में  सत्ता  में  आने  के  समय  उन्होंने  अश्वासन  दिय।था  कि

 रेलवे  के  नैमित्तिक  मजदूरों  को  नियमित  किया  परन्तु  अभी  भी  22900  नैमित्तिक  कर्मचारी
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 4  1906  )  भ्रतिरिक्त  भ्रनुदानों  की  मांगें  1982-83

 और  अनुदानों  अनुपूरक  मांगें

 निवमित  नहीं  किये  गये  अतः  में  मंत्री  मह्षीदण  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इसे  पर  ध्यान  यह  एक  अत्यन्त

 गशीर  मसला  अतः  उन्हें  अधिक  रुचि  लेनो
 ह

 नई  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  के  संबंध  में  मैं  रानी  गंज  से  बांकुरा  बरास््ता  मिक्षिया  के  निर्माण  के

 बारे  मे  उल्लेख  करना  चाहता  यह  प्रस्ताव  उस  समय  शुरू  किया  गया  था  जब  भारत  के  भू-वैज्ञानिक

 सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  में  गया  था  कि  पश्चिम  बंगाल  के  पिछड़े  जिलों  में  कोयले  के  अ!सीम  भंडार

 विद्यमान  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  द्वारा  परिवहन  तथा  इंजीनिर्यारिग  सर्वक्षण  किया  गया  था  तथा  राज्य  सरकार

 ने  घन  भी  दें  दिया  रह  प्रतिवेदन  नये  रेलवे  संपर्क  को  स्थापना  के  पक्ष  में  क्योंकि  यह  लाइन  न  केवल

 लभ्प्रद  अपितु  यहां  से  कोल।घाट  ताप  बिजलो  परियोजना  तथा  दक्षिण  भारत  के  कुछ  भागों  को

 कोयला  भेजे  जाने  के  कःरण  भों  इससे  लाभ

 वहां  पर  कछ  मोटर  गेंज  तथा  कुछ  छोटो  लाइनें  हैं  जिन्हें  बडो  लाइनों  में  बदलने  को  आवश्यकता

 है  इस  संदर्भ  में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  मेरे  जिले  में  एक  बाकुर.-दामोदर  रेलवे  लाइन  है  ।  इस  लाइन

 का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  मैं  मंत्री  भहोंदण  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इसे  लाइन  का  राष्ट्रोयकरण
 करें  तथा  इसे  बड़ी  लाइन  में  इस  लाइन  को  बर्दवान  तक  बढ़ाय्य  जा  सकता  यदि  ऐसा  किया

 जाता  है  तो  इस  क्षेत्र  की  जनता  को  बहुत

 लगभग  20,000  किल्रोमटर  रेल-पथ  अत्यन्त  खराब  हालत  में  इसो  के  कारण  बार-बार  दुघंटनाएं
 द्वोतों  हैं  तथा  गाड़ियां  विलम्ब  से  चलतो  मंत्री  महोदय  से  निवेदन है  कि  इस  पर  ध्यान  दें  तथा  पुरने
 रेत्र  पयों  को  शोप्न  बदलने  के  लिए  कयंवही

 हम'रे  भतपूर्व  रेल  मंत्री  श्रे  गनी  खान  चौधरी  ने  निर्वाचन  से  पूर्व  तमलुक  रेलवे  लाइन  की

 चुनव  प्रचार  के  रूप  में  आधार  शिला  परन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  योजना  आयोग  ने  उस

 रेलवें  लाइन  को  अभी  तक  मंजूरी  नहीं  दी  मैं  रेल  मंत्रों  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस  लाइन  को  शोघ्र  हाथ
 में

 हमारे  कामरेड  दिवंगत  श्रीं  ज्योतिमंय  बसु  अपने  पूरे  जीवन  बज  बज  से  नमखाना  रेलवे  लाइन
 के  निर्माण  के  लिए  संघर्ष  करते  परन्तु  उस  पर  विचार  नहीं  किया  इस  रेलवें  लाइन  के  निर्माण
 के  प्रस्त॑व  सुन्दर  बन  के  पिछड़े  क्षेत्र

 के  लिए  फरवरी  बाकुर.-दामोदर  में  योजना  मंत्री  ने  इस  बारे  में  हमें
 आएवसन  दिया  परन्तु  अभी  तक  योजना  आयोग  ने  इसको  मंजूरी  नहीं  इसके  विपरीत  उन्होंने
 इस  परियोजना  को  छोड़  दिया  यह  अत्यन्त  दुर्भाग्य  को  बात  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा
 कि  इस  प्रस्ताव  को  हाथ  में

 पुलिया  के  पिछड़े  जिले  में  पुलिया-कोटशिला  रेलवे  लाइन  इस  परियोजना  की  अनुमानित  लागत

 6  करीड़  रुपए  तत्कालीन  रेल  मंत्री  श्री  केदार  पांडे  ने  हमें  सभा  में  आश्वासन  दिया  था  कि  महेोंने
 के  भीतर  इसका  निर्माण  किया  परन्तु  योजना  आयोग  ने  अभी  तक  कुछ  नहीं  किया  मैं  मंत्री

 प्रहोदय  से  इसे  शीघ्र  हाथ  में  लेने  का  निवेदन

 इस  क्षेत्र
 से  बहुत  से  यात्री  कलकत्ता  जांते  परन्तु  इस  क्षेत्र  में  चलने  वाली  गाड़ियों  की  संख्या  बहुत  कम

 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  यात्रियों  को  सुविधा  पहुंचाने  के लिए  अधिक  गाड़ियां  चलाई

 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ने  पूरे  में  हावड़ा-जनता  रेलवे  लाइन  को  आधार-शिला

 रखी  इसे  बहुत  वर्ष  छो  चुके  परन्तु  केवल  विचार  किलोमीटर  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  हुआ
 मेरा  रेल  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  इसे  प्राथमिकता  के  आधार  पर  लिया  मेरा  उनसे  यह  भी  निवेदन

 है  कि  आगामों  बजट  में  कुछ  और  रशशि  दी
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 भूतपूर्व  रेल  मंत्री  ने  हमारे  क्षेत्  एक  गाड़ी  नीलचल  एक्सप्रेस  चालू  परन्तु  श्रीमान्

 पुर  ओर  कद्रा  सेक्शन  के  बीच  कुछ  किलोमोटर  के  क्षेत्र  का  विद्युतीकरण  नहीं  हुआ  मेल  तथा

 प्रेंस  गाड़ियों  के  लिए  प्लेटफार्मों  का  निर्माण  नहीं  किय्य  गया  अतः  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा

 कि  इस  बारे  में  आवश्यक  कार्यवाही

 श्री  बालकावें  बेधागी  उपाध्यक्ष  रेलवे  के  पूरक  बजेट  पंरं  जो  मांगें  पेश  की  गई

 में  उन  का  समर्थन  करता  हूं  और  सदन  से  भी  यह  आग्रह  करता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  में  आजादी  के  बाद  हम

 बंडी  उमंग  के  यह  पहला  अवसर  देख  रहे  हैं  कि  जहां  हमकों  परिंणामंवादी  प्रधानमंत्री  मिले  हैं  और

 इसी  तरह  रेल  विभाग  में  जो  हमें  मंत्री  मिले  चाहे  बंसीलाल  जी  चाहे  माघंव  राव  जी  ये  भी

 परिणामवादी  जहां  जहां  इन्हें  काम  सौंपा  गया  इन्होंने  अच्छे  परिणाम  दिये  ऐसे  मंत्रियों  के  द्वारा

 प्रस्तुत  की  गई  इस  मांग  को  सदन  में  सादर  स्वीकार  करना  उसका  समर्थन  करना

 मैं  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  की  समर्थन  करते  रेल  मंत्रालय  को  ध्यान  आकंषित  करना

 चाहता  हमारी  रेलों  में  हम  योत्रियों  को  सुविधाएं  ज्यादा  इस  पर  थोड़ा  ध्यान  देना  वैसें  नया

 मंत्रालय  ध्यान  दे  रहा  लेकिन  इसको  और  संघन  किया  जाना  परन्तु  एक  मंहत्वपूर्ण  सुरक्षा  की

 स्थिति  के  ओर  में  रेल  मंत्रालय  को  ध्यान  आकर्षित

 जब  हम  रेल  में  सफर  करते  हैं  तो  सुरक्षा  के  दो  तरह  के  बल  हमरे  सामने  आते  एक  होता  है

 जी  और  दूसरा  छीता  है  ।  हमें  है  कि  पुलिस  वाले  शस्त्रों  के  साथ

 अ  र  वर्दी  के  साथ  रेल  में  सफर  कर  रहे  लेकिन  जन-जीवन  सुरक्षित  नहीं  कई  बार  वहां  पर  बखेड़े

 हो  जाते  जब  उसकी  तेह  में  हम  पता  लगाते  हैं  तो  मालूम  पड़ता  है  कि  और

 के  बीच  कई  कार्य-विभांजन  बड़े  अयपटे  के  लोगों  के  पास  किसी  तरह  के

 कोई  अधिकार  नहीं  उनके  बॉच  और  हमारे  बीच  केवल  वर्दी  का  शत्त्रों  का  फर्क  होता  क्षगर

 किसी  के  पास  लाइसेंस  वाली  बंदूक  तो  वह  को  तरह  ही  व्यवहार  कर  सकता  है  और

 वाले  में  और  नागरिक  में  कोई  फर्क  नहीं  आग्रह  यह  कहूंगा  कि  क्योंकि

 वालों  को  कोई  अधिकार  नहीं  इसलिये  उनके  सामने  अपराध  होते  रहते  हैं  और  वह

 निरीह  छ्ोकर  देखते  रहते  उनको  अधिकार  दिये

 दूसरी  फोर्स  है  जो  कि  छोतो  है  प्रांतीय  सरकार  की  और  इस  पर  खर्च  भो  होता

 है  प्रांतीव  सरकारों  उनके  पास  जो  वेध्ानिक  अधिकार  होते  वें  के  पास  नही  होते

 इस  विश्ष॑गति  को  दूर  किया  जाना  मैं  रेल  मंत्रालण  का  ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  करना  चाहूंगा

 कि  इसके  लिये  हमको  संविधान  में  संशोधन  भी  करना  पड़े  तो  हमें  करना  स्टेट

 सबर्जक्ट  के  अंतर्गत  काम  करतो  है  काम  करती  है  केन्द्र  के  अन्तर्गत  इस  विसंगति  को

 अगर  दूर  नहीं  करेंगे  तो  रात-दित  अपराध  बढ़ते  और  जिनके  पास  अधिकार  नहीं  उनको  लोग

 गाली  देते  जायेंगे  और  जिनके  पास  अधिकार  वह  काम  नहीं  कर  यह  मेरा  सुझाव

 दोनों  मंत्रियों  से  मैं  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  चेन-पुलिग  की  बीमारी  हमारे  देश  में  दिनों-दिन  बढ़ती

 जा  रही  है  नागरिक  चेन  को  खींचते  हैं  लेकिन  उसके  बदले  गाली  रेल  विभाग  को  खानी  पड़ती  जब  कि  रेल

 विभाग  कः  उसमें  कोई  कयूर  नहीं  है  क्योंकि  चेन  रेलवे  वाले  नहीं  खींचते  हैं।इसके  बारे  में  कुछन  कुछ

 व्यवस्था  अपपकों  करनो  हम  लोग  जो  सदन  में  चुनकर  आये  उनकी  भी  जिम्मेदारा  यह  जो

 बीमारी  देश  में  बढ़ती  जा  रही  बड़ी  से  बड़ी  तेज  रेलगाड़ी  को  हमारे  लौग  चाहे  जहां  रोक  लेते  हैं  और

 चेन-पुलिंग  हो  जाती  है  और  हमारा  स्टाफ  खड़ा  रहता  है  और  अगले  स्टेशन  पर  इंतजार  करते  हुए  लोग

 सरकार  को  गाली  देते  रहते  इसमें  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  का  कोई  अपराध  नहीं
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 ुझ  है  कि  सरकार  ने  आते  हो  माधव  राव  जी  के  वक्ष  में  मानिर्टारिग  का  सिस्टम  शुरू  किया

 है  और  हम  कई  गाड़ियां  उनके  यहां  चार्ट  पर  देख  सकते  हैं  कि किस  कारण  विलंबित  किस  कारण  निलंबित

 हैं  और  किस  कारण  से  वह  चलते  हुए  भी  नहीं  पहुंच  रह

 यह  अच्छी  बात  इसका  निरीक्षण  किया  जा  रहा  लेकिन  साथ  एक  निवेदन  और  कहूंगा

 और  खास  कर  मैं  बंसोलाल  जी  अपेक्षा  करता  हूं  कि  बंसीलाल  जी  ने  हरियाणा  की  मिट्टी  को

 उसका  चरित्र  बदल  दिया  यह  यश  की  खातिर  बात  मैं  चाहूगा  कि  जितनी  बधय-वीकली  चला  रहे

 इन  बाय-वीकली  की  कोई  नति  बनाये  कि  हफ्ते  में  2  या  3  दिन  चलने  वाली  गाड़ियां  पूरे  हफ्ते  चर्लें

 क्योंकि  हमारे  मुसाफिरों  को  संख्या  बढ़ी  सथ  है|  हम.रा  आदत  भो  छी  गई  है  कि  20-25  किलोमीटर

 को  टूरों  पर  जाने  के  लिये  भी  बसे  पर  जाने  की  बजाय  गाड़ी  पर  जाना  प्रेफर  करते

 मैं  द्ानता  हूं  इस  सब  के  लिये  अपपको  रेक्स  की  तकलीफ  अगर  इसको  अप  सिद्धांत  के  आधार

 पर  भी  तय  करेगे  तो  गति  आजादी  आने  के  बाद  से  अजमेर  से  खंडवा  के  बौच  एक  भी  गाड़ी

 नहीं  दी  मिनाक्षी  हफ्ते  में  दो  दिन  चलती  बरकी  दिन  हम  मीनाक्षी  की  प्रतीक्षा  करते  रहते
 मैं  चाहूंगा  कि  इसको  नियमित

 इसके  साथ  दो  छोट  बातें  और  निवेदन  करना  चाहूंगा  ।  पता  नहीं  कैसे  इंन  3-4  सालों  में

 ये  हो  पहले  खंडवा  से  जो  भाड़  चलल  थ  तो  दिलल  तक  हम  को  फस्ट  क्लास  में  रिजर्वेशन  मिल

 जाता  कोच  मिल  जाता  था  और  आगे  जाकर  चित्तौड़  में  चेतक  में  लग.जाता  3-4  साल  में  सरकार
 ने  कई  अद्भुत  काम  एक  कामये  हुआ  चेतक  एक्सप्रेस  जो  उसक  कमर  तोड़  अ्रव  हमको
 चेतक  में  नमच  से  स्थान  नहीं  मिलता  मैं  चाहूंधा  कि  प्रथम  श्रेण  जो  बोग  पहले  लगतः  उस

 बो्ग  को  पुनः  श्राप  लगायें  ताकि  खंडवा  से  चला  आदर्मः  अपने  गंतव्य  स्थान  पर  पहुंच

 उपाध्यक्ष  हम  मं  टरगेज  वाले  लोभ  हम  सरकार  का  प्रोटेकान  चाहते  एक  तो

 हमार  स्पड  कम  दूसरा  हमार  ग्रेज  मं  टर  गेज  उस  पर  यदि  आप  हम  को  प्रोटैक््शन  *.;  देंगे  तो

 ट्म  हास्यास्पद  स्थिति  में  आयेंगे  |  एक  तरफ  हमारे  चांद  पर  चले  उ्र  रोहिण  घबूमत  रह
 राकेश  शर्मा  भ्रन्तरिक्ष  से  बात  कर  रहे  मगर  हम  लोग  म॑  टर-गेज  क॑  भा  पर  बैठ  जायें  तो  हम

 को  घंटों  लग  जाते  10-20  किलोम  टर  चलते  इस  संबंध  में  मैं  यह  निर्वेदन  करूंगा  कि  हस  गेज

 हम  को“कुछ  फास्ट  गाड़ियां  मिल

 मैं  ब्राड  गेज  का  उदाहरण  देना  चाहता  बम्बई  से  दिललो  जाने  बाल  डे  लक्स  गाड़ो
 पहले  शामरंढ  में  र्कत  मगर  मालम  नहीं  किस  कारण  से  बंद  हो  नई  ?  मानन  य  उपाध्यक्ष  देशा  में

 है
 पहला  उदाहरण

 हैं  कि
 40  लाख  के  पापुलेशन-में  ऋपकी  गाड़  कहीं  रुकतਂ  वह  चलत  है  कोटा  से

 सं  थे  जाकर  माभदा  रुक  40  लाख  लोगों  के  सर  पर  से  सरसराती  और  भंड़गड़ांत  हुई  गुजर  जात

 हम  लोग  कम  से  कम  इतने  तो  उपेक्षित  नहीं  रहे  कि  हमें  कोई  रेल  गाड़ਂ  देखने  वाली  न  मैं  इतना
 वायदा  तो  करता

 हूं  कि  झापकों  वहां  मुसाफिर  यह  पुनः  शामशढ  पर

 भर  महत्वपूर्ण  बात  मैं  मानंनव  बंस  लाल  ज  से  कहना  चाहता  चंकि  बंस  लाल  जे
 किसान  हैं  प्रौर  किसानों  को  समस्याओों  को  अच्छ  तरह  से  जानते  आशा  है  वे  इसको  प्रवश्य  सुलक्षायेंर
 वरना  हम  ग्रपने  चुनाव  क्षेत्र  में  जाकर  न  तो  सरकार  का  नाम  ले  न  रेल  विभाग  पश्रौर  न  हो

 आपने  रेल  के  फाटक  बनाये  समवार  जिन्हें  कहते  हैं  चेन  लगा  देते  हैं  ऋसषिश  पर  ।
 तो  खेत  रह  भई  ओर  हमार  बैल  जोड़ियां  श्रौर  मकान  खलिहान  इधर  रह  क्रासिंय  पार  करने

 लिये  6-7  घंटे  तक  आपके  श्रादम  को  ढुढना  पड़ता  अगर  आपका  आदम  किस  ठंकं-ठ  क  तरंम  में
 प्राकर  तरन्नुम  में  शाम  पड़े  आ  था  तो  ८क  लेकिन  रात  भर  मिलता  नहीं  हम  किसान  भ्रापके
 उस  आदम  ने  अभर  शाम  को  एक-पआध  पोवा  लगा  दिया  तो  फिर  वह  राजा  हो  जाता  हमार  खत
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 और
 अन्  दानों  के  अनुपुरक  मांगे  198  4-85  24  1985 छः

 जा  ओआणा  ष्ा  ————

 मैं  3-4  नाम  बताता  एक  नाम  एक  स्टेशन  है  वहां  75  परसेंट  हमारी

 पापुलेशन  हमार  खेत  उधर  रह  और  ग्रापका  चौक  दार  हम  को  झ  ने  नहीं  देता  नया  गांव  न  मच

 के  पास  भ  यह  समस्या  जावरा  के  पास  भैसानता  में  भ  यह  समस्या  मातत  ये  चौधरः  साहब  मैं

 आपके  माध्यम  से  आग्रह  करूंगा  कि  आपके  राज्य  मंत्र  बैठे  हैं  सिधिया  इनको  एक  दिन  के  लिये

 हमारे  पास  भेज  दें  ।  इत  4-5  सालों  में  एक  स्टेशन  ऐसा  बना  दिया  जो  क्रासिंआ  का  लेकिन  उसको  आप

 ने  रेग्लर  कर  दिया  !  कितु  50-60  गांव  ऐसे  मैं  नाम  लेता  कचनारा  स्टेशन  है  म॑  टर  गेज  पर  उस  के

 रास  पास  के  उन  30  नांवों  के  लोगों  को  पता  नहीं  कौन  से  अपराध  को  सजा  दः  है  कि  वे  सब  आदम  ट्रेन  पर

 बैठने  रोमहरूम  हो  इसलिए  आप  कृपा  कर  के.उस  कचतारा  स्टेशन  को  फिर  से  चालू  और

 जो  आपने  क्रार्सिग  स्टेशन  बनाया  है  उसे  ऋरतिंग  रहने  कचनारा  पर  फिर  से  दया  क  जिए  और

 ऐसा  कोंजिए  में  लोग  वहां  पर  बैठ  सकें  ।

 मच  का  लोकों  शेड  आप  उठा  रहे  हैं  और  उस  को  कहीं  बाहर  ले  जा  रहे  आप  क  यह

 करता  नं  मच  हर  तरह  से  योग्य  है  श्रौर  उस  के  पास  इतना  पोटेशियल  है  कि  वह  सेवां  कर

 सके  |  इसलिए  आप  क्रप्ता  के  उस  लोकों  शेड  को  उठाइए

 मैं  एक  मितट  और  लगा  ।  आपने  काम  शुरु  उस  के  लिए  धन्यवाद  आपका  कि  आपने

 कोटा  से  मच  ब्राड  गेज  का  काम  शुरु  मैं  बहुत  शक्तिया  अदा  करता  हूं  और  हम  एहसान  मानते  हैं  कि

 सरकार  का  और  इंदिय  ज॑  का  विशेष  रूप  से  कोटा  से  न  मच  क  ब्राडगेज  उन्होंने  मान  ल॑  ।  लेकिन  मैं  यही

 कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  आप  ने  ब्राड  गेज  का  काम  कोटा  से  शुरु  करवाया  है  कृपा  करके

 साहब  और  सिंधिया  साहब  से  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  से  नीमच  से  शुरू  करवाइए  ताकि  दोनों

 तरफ  के  लोगों  को  बराबर  रोजगार  मिल  इधर  से  भं  काम  शुरु  करें  ताकि  कुछ  गति  आए  |

 ॥  एक  बात  और  निवेदन  कर  आप  के  पिक  आप  ने  उस  को  गर  ब  निवाज  बना  कर

 चित्तौड़  तक  चला  श्रगर  उस  रतलाम  तक  बढा  देंगे  तो  टाइमिंग  में  कोई  फक  नहीं  परसेजर

 बढ़  जायेंगे  और  रतलाम  ब्राड  गेज  और  म॑  टर  गेज  दोनों  से  एक  हं  दिन  में  से  जुड़  हम

 14  घंटे  के  भंतर  इधर  से  आ  सकते  हैं  श्रौर  उधर  से  भः  श्रा  सकते

 दूसरा  मेरा  एक  सपना  मेरे  क्षेत्र  का
 सपता  हो  सकता  है  लेकिन  इस  देश  कः  महत्वकांक्षाओं  में

 एक  महत्वाकांक्षा  यह  चाहिए  कि  अब  अजमेर  से  खंडवा  जो  सेक्शन  मीटर  गेज  का  है  कंपा  कर

 के  उस  को  ब्राड  गेज  बनाने  का  नोतिबत  सिद्धांत  स्वंपषकार  कर  लें  अभर  स्वंकार  नहीं  करेंगे  तो

 सरकार  का  हम  कब  तक  इंतजार  करते  हमें  कहा  गया  है  झ्लौर  हम  ने  यह  कहा
 है  कि  झाप

 प्ररिणामवादी  लोग  लेकिन  आप  शुरु  नही  करंगे  तो  परिणाम  बाहां  से  मिलने  वाला

 में  उम्मंद  करता  हैँ  कि  आप  हमारे  बातों  पर  विचार  इन  णब्दों  के  साथ  मैं  भ्राप  को

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  प्लापने  मुझे  समय  दिया  श्रोर  रेल  विभाग  से  उम्मं  द  करता  हूं  कि  वह  हमारे  सुझावों

 पर  विचार  बहुत  बहुत  शुक्रिया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्रव  सभा  मध्याहत  भोजन  के  लिये  स्थगित  होता  सभा  2  बजे  पुनः

 समवेत  ।
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 और  श्रनुदानों  को  अनुपूरक  मांगें  (  4-8  5

 तत्वश्चात्  लोक  सभा  मसध्यानह  भोजन  के  लिए  दो  बज  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 मध्याहुन  भोजन  के  प्रचात  लोक  सभा  2  बज  पर  समवेत  हुई

 उपाध्यक्ष  महोदव  पीठासोन  हुए

 1.02  म०प०

 अतिरिक्त  अनुदानों  को  भांगे  1982-83

 ग्योर

 अनुदानों  की  अनुप्रक  मांग

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  अतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  और  झनुदानों  को  अनुप्रक  मांगें

 प्र  चर्चा  एवं  मतदान

 इसके  लिये  एक  घंटे  का  समय  श्रावंटित  है  ।  हम  35  मिनट  पहले  हो  ले  चुके  हैं  ।  प्रतः  मैं

 अश्रब  बोलने  वाले  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  5  मिनटों  में  सपने  भाषण  समाप्त  करें  ।  श्रव  लगभग
 शआाधा  घंटा  बचा  है  ।

 श्री  अमर  राय  प्रधान  :  में  झाप  से  निवेदन  कि  हसका  समय

 बढ़ाया  जाये  ।  दोनों  पक्षों  के  सदस्य  अपने  अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  बारे  में  कुछ  न  कुछ  कहना  चाहते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  घंटा  आ्रावंटित  किया  गया  है  ।  45  मिनट  हो  चुके  हैं  ।  हम  झ्ाधा  घंटा

 और  ले  सकते  हैं  ।  पहले  ही  समय  15  मिनट  बढ़ाया  जा  चुका  क्रो  घंगाराज्

 *श्रो  एस०  थंगाराजू  (  श्रीमान  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  धन्यवाद  हूं  कि  श्रापने

 मुझे  अनुदानों  का  अनुप्रक  मांगों  पर  अपनों  पार्टी  अन््ना-्रुमुक  को  शोर  से  तमिल  में  कुछ  शब्द  कहने

 का  अवसर  दिया  है  ।

 शुरू  में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  आधथिक  विकास  की  श्रनिवाय  श्रावश्यकता  है  ,  रेलों  का  विकास  ।

 धस  बात  का  खण्डन  नहीं  किया  जा  सकता  कि  रेलों  का  विकास  पूरे  देश
 में

 एक  समान  नहीं  है  ।  एक

 केत्र  का  तलना  में  दूसरे  क्षेत्र  में  प्रत्यक्ष  असमानता  है  ।  किन््हीं  क्षेत्रों  में  सभो  बड़ी  लाइनें  हैं  किन्दीं  में

 मीटर  गेज्ञ  लाइनें  |  उदाहरण  के  तौर  पर  तमिलनाडु  में  कूल  रेल  पथ  का  केवल  20  ९८  बड़ी  लाइन  है
 बोष  छोटी  लाइन  हैं  ।  स्वतंप्नता  के  37  बर्ष  पश्चात  भी  फेवल  20?  रेल  पथ  बड़ी  लाइन  निश्चित  ही

 इससे  राज्य  के  ओद्योगिक  विकास  को  नुकसान  पहुंचा  मीटर  गेज  के  डिब्बों  फे  माल

 फो  लाइन  के  डिब्बो  में  बदलने  में  काफी  समय  नष्ट  होता  हू  ।  डिब्बों  के  माल  की  अदला-बदली  में

 भारी  नुकसान  भो  उठाना  पड़ता  इससे  तीज  ओद्योगिक  विकास  में  बाधा  पड़ती  है  ।

 1981  में  रेल  मंक्नालय  ने  करूर-डिन्डोगुल-तुतीकोरिन  तिरनेजवेली  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में

 बदलने  को  मंजूरों  दो  थीं  ।  उस  समय  प्रस्तावित  पूंणी  40  करोड़  थो  ।  पिछले  4  वर्षो  में  इस  परियोजना

 पर  केवल  15  करोड़  रुपये  ख््न  किये  गये  हैं  ।  हससे  सिद्ध  हो  जाता  हैं  कि  तमिलताडु  में  रेलवे

 का  विकास  कार्य  प्रभावों  रूप  से  नहीं  चल  रहा  है  |  यह  परियोजना  अत्यन्त  धं.मो  गति  से  चल  रहो  है  ।

 यदि  केन्रंयथ  सरकार  तमिलनांडू  के  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  में  झचि  रखतो  है  ती  इस  श्रत्यन्त

 महत्वपूर्ण  परियोजना  को  दुत  गति  से  क्रियान्वित  किया  जाता  चाहिये  ।  इसके  लिये  यह  अ्रावश्यक  है
 जज तो  तल  चचन  भा  "5

 में  दिये  गये  साषण  के  अंग्रेजो  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।

 जज  नतम-त_लंहतललह



 श्रतिरिक्त  शअनुदानों  को  मांगें  1982-83  24  1985

 ओर  श्रनुदानों  क॑ः  भ्रनुपूरक  मांगें  1984-85  4-85

 कि  एस  परियोजना  के  लिये  अ्रधिक  धन  श्रावंटित  किया  जाये  ।  मैं  रेलਂ  से  श्रप॒ल  करता  हूं  कि

 करूर-डिल्ड,गुल  बड़ो  लाइन  परियोजना  को  जोकि  स्वतन्त्रता  के  बाद  को  तमिलंनाडु  को  एक  मात्र  बड़ी

 परियोजना  5  करोड़  तमिलवासियों  को  स्वप्तनपूति  के  लिये  अवश्य  क्रियान्वित  किया  जाये  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मं:टर  ग्रेज  लाइन  के  डिब्बे  तथा  इंजन  बहुत  पुराने  पड़

 गये  हैं  तथा  उन्तके  बदले  जाने  को  झ्रावश्यकता  है  |  मेरा  सुझाव  है  कि  तुरन्त  योजना  बताये  जाये  तथा

 उसे  क्रियान्वित  किया  जाये  ।

 हसे  प्रकार  मंटर  गेज  प्रणालो  को  कोयले  के  आवश्यकताएं  समय  पर  पूरों  नहीं  के  जाती

 जिसके  परिणामस्वरूप  यदा-कदा  रेलों  को  रह  करता  पड़ता  है  ।  इसते  यात्रियों  को  बहुत  प्रवुविध्ा

 है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  मटर  गेज  गाड़ियों  के  लिये  कोयले  सब्लाई  प्रभावः  रूप  से  सुतिश्वित
 को  जाये  ।  तमिलनाडु  बहुत  से  स्टेशनों  पर  प।ने  का  नहीं  मैं  रेल  मंत्रਂ  से  निवेदत  करता

 हैँ  कि  यात्रियों  क॑  इस  मूलभूत  श्रावश्यकता  को  अविलंब  पूरा  किया  जाये  ।  चामराजनतगर  और

 मंगलम  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण  ब्रिटिश  शासन  के  दौरान  हुआ  था  ।  इसपे  यह  प्रकड  है  कि  इस

 क्षेत्र
 कः  परिवहन  श्रावश्यकताएं  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  अनुभव  कः  गई  अज  यह  और  भः  श्र  वश्यक

 है  कि  चामराजनगर  और  सत्यमंगलम  रेलवे  लाइन  परियोजना  क्रियान्वित  को  हाथ  में  लिया  जाता

 चाहिये  ।  इससे  तमिलनाडु  तथा  कर्नाटक  के  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लोगों  को  राहत

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  पेराम्बलूर  मुख्यतः  पिछड़ा  क्षेत्र  है  ।  गाड़ियों  कः  सुविधा  के  अभाव  में  लोगों

 को  कष्ट  हो  रहा  है  |  मैं  मांग  करता  हूं  कि  कुम्बककतम  को  अयूर  के  सांध  बरास्ता

 श्र  पेराम्बलूर  भ्रौर  युरियायूर  के  साथ  रेल  द्वारा  जोड़ा  जाता  चाहिये  |  इससे  इस
 क्षेत्र  के

 गरब  लोगों  का  भला  होगा  ।  हस  अवसर  पर  मैं  यह  भः  मांग  कहंगा  कि  नडामंगल  और  मतारगुडो

 के  बंच  चल  रह  जो  रेल  गाड़  रह  कर  दा  गई  उसे  उस  क्षेत्ञ  के  गरब  लोगों  सहायतार्थ

 तुरन्त  बहाल  किया  जाना  चाहिये  ।

 एवं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 रंगा  ):  उपाध्यक्ष  श्र  इस  उच्च  पद  पर  चूने  जाने  पर  मैं

 श्रापकों  बधाई  देता  हूं  ।

 मैं  रेल  मंत्र  महोदय  को  भ॑  बचाई  देता  हूं  |  वह  भ्रत्यन्त  गतिश  ल  व्यक्ति  हैं  ।  वह  पिछले  7-8

 वर्षों  से  इस  संसद  के  निष्ठावात  सदस्य  रहे  यद्यपि  कुछ  कारणों  से  एस  सार  अ्रवधि  में  उनके

 -  हारा  किये  गये  गतिश  ल  कार्य  मान्यता  नहीं  मिल  पाई  ।

 मंत्रालय  तथा  रेलवे  बोर्ड  के  संबंधों  के  बारे  में  कुछ  बातें  हैं  जिन  पर  मैं  ध्यान  देना  चाहता

 कृष्णा  एक्सप्रैस  गाड़ਂ  हैदराबाद  तथा  गुंटूर  के  बंच  चलते  ।  बाद  में  निर्णय  हुझा

 कि  उसे  तिश्पति  तक  वढ़ाया  जाये  ।  मैंने  तुरत्त  रेल  मंत्न  श्रਂ  खान  चौधरः  से  जोकि  वतंमान

 मंत्रों  के  समान  दृढ़  एवं  गतिश  ल  थे  अभ्यावेदत  किया  था  कि  कृष्णा  एउ्सश्रेस  को  तिशपति  तक

 बढ़ाये  जाने  पर  भ  एसे  गुंटूर  पर  रोका  जाये  ।  उन्होंवे  मुझे  श्राशवासत  दिया  था  कि  तिरुपति  तक

 बढ़ाये  जाने  के  बावजूद  इसे  गुटूर  पर  रोका  जायेगा  |  इस  निर्णय  को  रेलवे  बोई  का  समर्थत

 परन्तु  दुर्भाग्य  से  कारणवश  वह  निर्णय  श्रियान्वित  नहीं  हो

 के  चुनाव  में  मुझे  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  अत्यत्त  परेशानों  सामता

 -  करना  पड़ा  ।  क्योंकि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  वक  किसानों  तथा  ग्रन्य  व्यक्तियों  ने  आरोप

 लगाना  शुरू  कर  दिया  कि  मैं  उस  सुविधा  को  जार  रखने  में  असफल  रहा  हूं  जो  उन्हें  कृष्णा  एक्सग्रैस
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 और  श्रनुदानों  को  अनुपुरक  मांगें  1384-85

 के  भारम्भ  होने  से  मिल  रहो  क्या  मुझे  रेल  मंत्नालय  तथा  रेलवे  बोर्ड  को  प्रभावहंनता  चुनाव  के  दो  रान  व्यक्त

 करनों  ?  अतः  मुझे  सभो  दोष  अपने  ऊपर  लेना  पड़ा  ।  श्रव  मुझे  उम्मं,द  है  कि  वर्तमान  रेल  मंत्रों  इस  पर  ध्यान

 देंगे  कि  रेलवे  बोड  पहले  से  प्रधिक  निष्ठा  से  कार्य  मैंने  अ्रपर्नी  बात  संक्षेप  में  कह  दो

 दूसरे  सरकार  ने  बे.बो  नगर  से  नाडों  कूडे  तक  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  का  वचन  दिया  यह  लाइन

 यालगुडा  तक  इस  पर  दस  वर्ष  से  अधिक  समय  लग  चुका  इस  लाइन  को  शं।पघ्र  पूरा  किया  जाना

 गुंटूर  से  गुंटाककल  के  ब.च  मं.टर  गेज  लाइन  को  बड़े  लाइन  में  बदलने  को  भो  आवश्यकता  यह  काम  भो  काफी

 समय  से  पूरा  नहीं  हो  पाया  सरकार  को  इसे  ध्र  झारम्म  करना

 जब  से  एक्सप्रेस  गाड़ियां  चलने  हूँ  तब  से  यात्रोਂ  गाड़ियों  को  उपेक्षा  हो  रहो  व्यापक  बात  यह  है  कि

 यात्रो  गाड़ियों  के  हर  तरह  से  बुरो  स्थिति  है
 --  टों  को  स्थिति  खराब  भ्रोर  पोने  के  पानो  को

 व्यवस्था  नद्दीं  इस  मामले  पर  विशेष  ध्यान  दिये  जाने  को  श्रावश्यकता

 फिर  एक  छोटे  से  बात  और  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  फिरंग।पुरम  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  वहां  सड़क  पर

 दो  फाटक  पड़ते  पर  दो  गेटमैनों  के  स्थान  पर  एक  मंजूरों  दो  गई  एक  फाटक  गेठमेन  के  बिना  रहता

 एक  गेटमैन  मंज्रं  होने  से  वह  गेट  को  बंद  कर  देता  है  तथा  कृषि  परिवहत  के  लिए  रास्ता  रुक  जाता  है  यह

 अत्यंत  बात  परन्तु  इससे  जनता  को  और  विशेषकर  फिरंगं.पुरम  के  किसानों  को  बहुत  असुविधा  होतो

 मे  अपने  मानने  य  मित्न  से  अनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  या  तो  वह  वहां  पर  रखे  गए  एक  व्यक्ति  को  छोड़  दें

 श्रथवा  दो  कर्मचारियों  के  लिए  कम  से  कम  उन्हें  यह  रास्ता  खुला  रखना  चाहिए  श्रौर  केवल  इसलिए  इसे

 बंद  न  करें  क्योंकि  इसके  लिए  कोई  नहीं  है  ।

 बंगाल  को  से  जा  मछलियों  के  परिवहन  के  लिए  और  उन्हें  कलकत्ता  तक  ले  जाने  के  लिए

 सरकार  ने  निजामपटनम  और  निडुबरोलु  के  बं.च  एक  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  का  वायदा  किया  हंस  रेलवे  लाइन

 का  निर्माण  कार्य  शुरू  किया  जाना  है  और  मैं  श्राशा  करता  हूं  कि  सरकार  श्रागामो  रेल  बजट  के  लिए  भपने  प्रनुमानों
 को  तैयार  करते  समय  एस  बात  को  याद  रखेगा  ।

 शो  वो  कृष्णा  अय्यर  दक्षिण  ):  मानने.य  उपाध्यक्ष  इस  सम्मानित  सदन  में  जो

 हमारे  देश  का  सर्वोच्च  मंच  यह  मेरा  पहला  भाषण  कर्नाटक  के  चार  करोड़  लोगों  को  ओर  से  मैं  ग्रापका  तथा

 आपके  माध्यम  से  इस  सदन  के  मानने,य  सदस्यों  का  अ्रभिवादन  करता  हूं  ।

 मुझे  पता  है  कि  मेरे  पास  बहुत  कम  समय  मै  रेलवे  प्रशासन  के  बारे  में  विस्तृत  रूप  से  नहीं  बोलूंगा  ।

 मे  स्वयं  को  कर्नाटक  राज्य
 से  संबन्धित  कूछ  महत्वपुणਂ  समस्याझ्रों  तक  ही  सीमित  रखूंगा  ।  हमारे  लोगों  के  मन  में  ऐसी

 धारणा  है  कि  उन्हें  <  लवे  मंत्रालय  द्वारा  निराश  किया  जा  रहा  मुझे  आशा  है  कि  ऐसा  नहीं  होगा  क्योंकि  हमारे

 रेल  मंत्री  और  रेल  राज्य  मंत्री  मी  गतिशोल  में  समस्याओं  को  उल्लेख  करना  चाहता  हू  ।

 आप  हमारे  पड़ीप्ती  राज्य  तमिलनाडु  से  आये  हैं  ।  मद्वास-सेंट्रल-बंगलौर  रेलबे  लाइन  के

 विद्युतीकरण  की  योजना  काफी  समय  पूर्व  स्वीकृत  की  गयी  थी  ।  अब  यह  जोलरपेट  तक  हो  पूरी  की  गयी

 है  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  योजना  आयोग  ने  जोलरपेट  से  बंगलौर  शहर  तक  24  करोड़  रुपये  की  योजना

 झनुमोदित  की  है  ।  मुझे  विश्वस्त  सूत्र  से  पता  भी  चला  है  कि  सरकार  इस  योजना  को  समाप्त  करना

 चाहती  है  ।  इससे  दोनों  राज्यों  के  लोगों  के  मन  में  भारी  आ्राशंका  भय  व्याप्त  हो  गया  है  |  यह  अत्यन्त

 ग्रावश्यक  है  ।  जैसा  कि  आपको  पता  है  दक्षिण  में  बंगलौर  शहर  आर  मद्रास  सभी  झाथिक  गतिविधियों

 के  दो  बड़े  केन्द्र  हैं  भौर  इसलिये  यह  बहुत  जरूरी  है  ।  मैं  रेल  मंत्नी  से  स्पष्ट  ग्रापवासन  चाहता

 हूं  कि  इसे  समाप्त  नहीं  किया  जायेगा  और  इसे  चालू  वर्ष  में  ही  ले  लिया  मुझ  यह  भी  याद  है
 कि  इसके  लिय॑  सांकेतिक  झ्न॒ृदान  भी  प्रदान  किया  गया  है  ।

 [६॥



 भ्रतिरिक्त  गअनुदानों  की  मांगें  1982-83  और  24  1985

 अनुदानों  श्रनुप्रक  मांगें  1984

 एक  अन्य  जो  धीमी  गति  से  चल  रही  बंगलौर  भ्रौर  मैसूर  के  बीच  मीटर  गेज

 लाइत  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की  है  |  यह  कार्य  8  वर्ष  पूर्व  शुरू  किया  गया  था  और  जब

 शिला  रखी  गई  थी  तो  हमें  रेल  मंत्री  द्वारा  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  यह  परियोजना  4  वर्ष  की

 अवधि  में  पूरी  हो  जायेगी  ।  श्रब  8  वर्ष  हो  चुके  हैं  श्नौर  हमें  निकट  भविष्य  में  इसके  तेजी  से  पूरे  हो

 जाने  की  कोई  आशा  नहीं  है  ।  इस  गति  से  इसमें  कई  वर्ष  और  लगेंगे  ।  ग्रतः  मैं  रेल  मंत्री  से  आश्वासन

 चाहता
 हूं

 ।  मैं  इसका  इसलिये  उल्लेख  कर  रहा  हूं  कि  क्योंकि  रेल  बजट  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा
 है  भौर  सातवीं  योजना  को  भी  अन््तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  और  यह  जरूरी  है  कि  इसके  लिये  पर्याप्त

 धनराशि  उपलब्ध  कराई  जाये  ।

 एक  ग्रन्य  जिसकी  ओर  मैं  रेल  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  चाहता  वह  है  कि  बंगलौर

 कि  आ्राप  जानते  दूसरा  कलकत्ता  बनता  जा  रंहा  है  ।  निस्संदेह  बंगलौर  एक  सुन्दर  शहर

 है  और  मैं  इस  शहर  का  इस  सदन  में  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  ।  बंगलौर  की  जनसंछ्या  इतनी  तेजी  से  बढ़ती

 झौर  दक्षिण-प्॒व  एशिया  में  किसी  अ्रन्य  शहर  की  झाबादी  बंगलौर  की  तरह  नहीं  बढ़  रही रही  है

 दिल्ली  की  स्थिति  बहुत  खराब

 ,  श्रो  छुष्ण  अध्यर  :  मैंने  जगगणना  के  आंकड़े  देखे  हैं  ।  मैं  प्रमाण  के  साथ  बोल  रहा

 हैँ  ।  गत  दशक  में  बंगलौर  की  श्राबादी  76  प्रतिशत  बढ़ीं  है  ।  इस  दर  से  हम  2000  ई०  तक  70

 लाख  की  आबादी  की  परिकल्पना  करते  हैं  ।  ग्रतः  वहां  पर  परिवहन  की  समस्या  ग्र्यन्त  गंभीर  है  ।

 कल  मैंने  अपने  कलकत्ता  के  मित्रों  को  सुना  था  |  ग्रतः  मैं  चितित  था  ।  जैसी  कि  स्थिति  वहां
 पर  और  पग्रधिक  सइक  परिवहन  की  व्यवस्था  करता  संभव  नहीं

 है  ।  ग्रतः  कर्नाटक  सरकार  ने  महानगर

 परिवहन  जो  रेलबे  बोर्ड  का  एक  यूनिट  से  आग्रह  किया  है  कि  वह  बंगलौर  कीਂ

 कुछ  विद्यमान  लाइनों  के  लिये  उपनगरीय  ऊपरीਂ  रेलवे  तथा  विद्युतीकरण  के  साथ  रेपिड  ट्रांसिट

 सिस्टमਂ  के  प्रावधान  के  लिये  सर्वेक्षण  करे  |  मुझे  आपको  यह  बताते  हुए  बहुत  खुशी  हो  रही  है  कि

 इसने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  और  उन्होंने  बंगलौर  शहर  के  लिये  रिंग  सड़क  तथा  भूमि  पर  और

 भूमिगत  रेलब  और  रेलवे  लाइनों  के  विद्युतीकरण  करने  के  लिये  कहा  है  जिससे  बंगलौर  की  परिवहन

 द्वति  संगम  हो  जायेगी  ।  यह  बहुत  झाश्ववक  है  ।  जैसी  कि  इस  समय  स्थिति  यह  असंभव  है  और

 सड़कों  पर  सेव  भारी  यातायात  रहता  है  ।  अ्रतः  650  करोड़  रुपये  की  लागत  वाली  दस  परियोजना

 को  शीघ्र  शुरू  किया  जता  चाहिये  |  कर्नाटक  सरकार  ने  योजना  आयोग  और  रेलवे  मंज़ालय  से  आग्रह

 किया  है  कि  वे  सातवीं  योजना  में  इस  योजना  को  श॒रू  मैं  बंगलौर  शहर  के  हित  में  जोरदार

 ग्राग्रह  करता  हूं  ।  यह  हमारे  देश  में  पांच  बड़े  महःनगरों  में  से  एक  है  और  सरकार  द्वारा  650  करोड़

 रुपये  की  लागत  वाली  इस  परियोजना  को  शीघ्र  शुरू  किया  जाना  चाहिये  |  यह  सिफारिश  की  गई  है

 कि  इसका  235  वर्षों  में  विस्तार  किया  जाये  और  प्रत्येक  वर्ष  25  करोड़  रुपये  खर्चा  किये  जायें  ।  बंगलौर

 भी  कलकत्ता  की  तरह  महत्वपूर्ण  है  श्रौर  मुझे  पता  चलो  है  कि  मद्रास  की  भी  इसी  प्रकार  की

 इन  महानगरों  के  लिये  यह  बहुत  जरूरी  है  ।  वहां  पर  भो  कलकत्ता  की  भांति  भूमिगत  रेलवे  उपलब्ध

 कराई  जानी  चाहिये  ।

 कर्नाटक  राज्य  ने  ग्रब  तक  केन्द्रोय  सरकार  को  चार  रेल  दिये  हैं  ।  उनमें  से  तन  जं:वित

 नहीं  हैं  ।  केवल  एक  व्यक्ति  हा  जं-वित  है  ।  रेल  के  रूप  में  दंडवते  रहे  थे  और  उन्होंने

 हमारे  राज्य  के  लिये  कुछ  कार्य  किया  है  ।  विशेष  रूप  से  उन्होंने  संयंत्र  कः  है  ।

 इसरो  प्रकार  श्रो  जाफर  शरं.फ  ने  भो  इस  राज्य  के  लिये  कुछ  काय  किया  स्वाघ  नतता  के  बाद  भो  नई
 रैलवे  लाइनों  को  वृत्रि  भ्रत्यन्त  कम  हुई  है  ।  वहां  पर  दो  नई  रेलवे  लाइनें  बिछाई  गई  एक  रेल
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 का  अनपूरक  मांगें  1984-55

 लाएन  बंगलौर-सेलम  लाइन  है  जो  अत्यन्त  अलोकप्रिय  और  अतानग्रद  है  ।  एक  अ्रन्य  रेल  लाहतें

 बंगलौर-हसन  है  जो  केवल  6  महूंनों  से  प्रयुक्त  का  जार  है  ।  अतः  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  श्स

 राज्य  के  पिछड़े  क्षेत्रों  विशेषकर  गलवर्गा  और  बिदार  तथा  नोटर  और  हर  हर  के  बच  नई  रेलवे  लाइनें

 बिछाई  जायें  ।  तमिलनांड  से  हमारे  मित्र  ने  चामनराजनगर-सत्यमंगलम  लाइन  के  बारे  में  उल्लेख  किया

 उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  ये  भ्रतिरिक्ता  रेलवे  लाइनें  वहुत  जरूर  हैं  ।  मैं  रेल  मंत्र  से  अनुरोध  करता

 हूँ  कि  वे  इन  रेलगब्रे  लाइनों  का  काय  शुरू

 आपके  घंटਂ  बजाने  से  पूर्व  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  भाषण  समाप्त  करता  धन्यवाद  ।

 गिरधारी  लाल  डोगरा  :  में  इस  अवसर  पर  दोनों  रेल  कैबिनेट  मंत्र  औरं

 राज्य  मंत्रਂ  को  बधाई  देता  हुं  ।  मैं  इस  अवसर  पर  माननय  रेल  मंत्रਂ  का  ध्यान  कुछ  समत्याझ्रों  कਂ

 ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमर  र,ज्य  को  जिस  सबसे  और  प्रमुख  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  वह

 है  जम्मू  से  ऊध्षमपुर  तक  रेलवे  लाइन  का  इस  रेलवे  लाइन  को  काश्म  र  घाट  तक  ले  जाने  का

 विचार  है  ।  लेकिन  महा  यह  है  ।  जब  तक  इसे  ऊधमपूर  तक  पूरा  नहीं  किया  जाता  है  तब  तक  इसका

 झागे  विस्तार  करना  संभव  नहीं  है  |  अंब  तक  हम  यह  पाते  हैं  कि  इस  परिगश्रोजता  कਂ  प्रगति  बहुत
 है  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  शायद  इसके  लिये  पर्याप्त  धनराशि  उपलब्ध  नहीं  कराई  गई

 अ्रंब  नया  बजट  बनाया  जाना  है
 ।

 अतः  मैं  रेल  मंत्र  और  उसके  से  श्रतुरोध  करता  हूं  कि

 सुनिश्चित  करे  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त  धनराशि  उपलब्ध  कराई  जाये  ।  बजट  साधनों  का

 अपर्याप्त  प्रावधान  का  मतलब  है  से  कम  कुछ  समय  के  लिये  पूंज  निवेश  का  न  होना  ।  यदि

 आप  कुछ  राशि  मंजूर  रहे  हैं  जो  भ्र्पायप्त  है  तो  आप  उचित  समय  के  लिये  भ  तर  परियोजना  को

 पूरा  नहीं  कर  सकते  हैं  शोर  इसका  रेलवे  के  तथा  पूरे  देश  के  सामान्य  वित्त  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 रेल  से  मेरा  यह  ग्रनुरोध  है  कि  वह  निज  तौर  पर  जांच  करें  और  यह  सुनिश्चित  करें  कि

 यह  रेलवे  लाइन  ग्रथासंभव  जल्द  पूर  हो  सके
 ।  मैं  उन्हें  विश्वास  दिलाता  हुं  कि  यह  रेलवे  लाइन  न

 केवल  देश  कः  रक्षा  कः  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  है  बल्कि  यह  लाभप्रद  भः  है  |  इससे  उन्हें  पर्याप्त  लाभ

 मिलेगा  जो  किये  गये  पूंजः  निकेश  पर  ब्याज  दर  से  बहुत  अधिक  होगा  ।  यह  पूरा  तरह  से  लामंग्रद

 है  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  अब  तक  उपेक्षा  क्यों  कः  गई  थ
 ।

 मैं  यह  नहीं  समझ  सका  कि
 मामले  के  इस  पहलू  पर  थोंजना  आयोग  ने  विचार  क्यों  नहीं  किया  है

 ।  मैं  कहुंगा  कि  यह  दोहर
 योजना  क्योंकि  यह  देश  कः  रक्षा  कः  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  है  और  साथ  हु  यह  लाभप्रद  है  ।

 जहाँ  तक  रलव॑  के  रखरखाव  का  संबंध
 है

 मैं  इस  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 में  लोक  लेखा  समिति  का  सदस्य  था  ।  तत्कालाोन  सभापति  ने  हमें  बताया  कि  विश्व  में
 क्रेवल  भारत  य  रेलबे  को  मुनाफा  हो  रहा  है  |  विश्व  में  अन्य  कोई  रेलथे  नहीं  है  जिसे  मनाफा  हो
 रहा  है  ।  इंससे  हमें  विचार  करना  पडता  है  कि  ऐसा  क्यों  हो  रहा  है  ।  तथा  प्रौद्योगिकय  प्रगति
 और  विकास  के  बावजूद  अन्य  देशों  को  मुनाफा  नहीं  हो  रहा  है  लेकिन  हमें  हो  र  है  |  हमने  देखा
 है  कि  इसका  कारण  रख-रखाव  के  व्यय  को  कम  करना  था  ।  रेलवे  के  इस  रख-रखाव  पहल
 को  पिछले  कई  वर्षा  से  उपंक्षा  गई  मैं  मानन  ०ਂ  मंत्र  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  सनिश्चित
 करें  कि  रेलवे  रख-रखाव  उपेक्षा  करके  मुनाफा  कमाने  का  प्रयास  न  करे  ।  तौर  पर  मेरा
 विचार  है  कि  को  रख-रखाव  उपेक्षा  करके  धनराशि  कमाने  के  गअनमति  नहीं  जाना
 चाहिये  ।  हमसे  रेलवे  के  डिब्बों  और  याज्नियों  कः  सरक्षा  पर  प्रतिकल  प्रभाव

 मै  उल्नेख  करना  चाहता  हूं  कि  वर्कशाप  में  इंजनों  का  रख-रखाव  ठक  प्रकार  से  नहीं  किया

 जाता  है  और  इस  कार्य  क  बहुत  धरम  गति  है  ।  ये  वर्कशाप  उस  कुशलता  से  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं
 कुशलता  से  इन्हें  करना  चाहिये  ।  इन्हें  कुशलता  से  और  अच्छा  कार्य  करना  चाहिये  ।  मेरे

 स  मामले  के  इस  पहलू  प«  भा  पर्याप्त  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।
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 अनुदानों  को  ग्रनूपूरक  मांगें  1984-85

 मैं  प्रनुशासन  और  रेलों  के  समय  पर  चलने  के  प्रशन  पर  आता  हूं  ।  ये  दोनों  बातें  आपस  में

 अड़ो  हुई  हैं  ।
 ऐसे  बहुत  थोड़े  गाड़ियां  हैं  जो  समय  पर  चलतो  हैं  |  वे  समय  सारणों  का  पालन  नहीं

 हैं  ।  देर  से  चलने  गाड़ियों  में  झेलम  एक्सप्रेस  का  नाम  प्रमुख  है  जो  12  घंटे  और

 कम  24  घंटे  देर  से  चलतों  हैं  ।  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |  हर  क्रमत  पर  गाड़ियों

 का  ठं  के  पर  चलना  और  गंतव्य  स्थान  पर  पहुंचना  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिये  ।  अन्यथा  बहुत

 जनशक्ति  वेकार  जायेगो  ।

 एक  श्रन्य  मुद्दा  है  जो  मैं  मंत्र  महोदय  के  विचारार्थ  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।  सोने  पत  -

 भौर  अम्बाला  के  बच  तथा  जालन्धर  और  जम्मू  के  बंच  रेलबे  लाइन  को  दोहरा  करता  गत्यन्त  श्रावश्यक

 यदि  यह  लाइन  दोहर  हो  जात  है  तो  रेल  पर  यातायात  का  भार  बहुत  कम  हो

 जायेगा  ।  यदि  एकल  लाइन  का  मार्ग  रहता  है  तो  इसका  5  क  प्रकार  से  रख-रखाव  बहुत  कठिन  है  और

 गाड़ियों  करे  चलने  में  बाधा  ।  रेल  मार्ग  तथा  चल  स्टाक  के  रख-रखाव  पर  भः  एकल  मार्ग

 के  यातायात  से  प्रतिकूल  प्रभाव  अतः  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  इन  ढो  अर्थात्  जम्मू  तथा

 जालंधर  श्रौर  सोन.पत  तथा  अम्बाला  के  बं.च  रेलवे  मार्ग  दोहरा  किया  जाना

 मैं  माननय  महोदय  का  ध्यान  जम्मू  रेलवे  स्टेशन  पर  कर्मचारियों  का  प्रपर्याप्त  संख्या  के

 बारे  में  दिलाना  चाहता  कर्मचारियों
 कਂ

 कम  है  और  यात्रियों  w  जरूरतों  को  पूरा  करने

 के  लिये  स्टेशन  पर  पर्याप्त  कर्मचार  निय्र॒ुकत्त  नहीं  किये  गये  पूरे  भारत  से  लोग  वैष्णों  देवा  के  दर्शन

 के  लिये  जाते  हैं  और  रेलवे  स्टेशन  पर  कमंचारियों  के  कारण  उन्हें  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  पड़ता  जहां  तक  यातायात  का  संबंध  मुझे  पता  चला  है  कि  रेलजे  मंत्रालय  को  कुछ

 गलत  गईं  यह  बताया  गया  है  कि  इन  रेलवे  स्टेशनों  पर  पर्याप्त  संझ्या  में  यात्रों

 यात  नहीं  लेकिन  मैं  निवेदन  करता  चाहता
 हूं  कि  यह  जानकारਂ  निराधार  और  गलत  है  और  यदि

 जाता  है  तो  उसे  पता  चलेगा  कि  इन  रेलवे  स्टेशनों  पर  बहुत  से

 प्रत  क्षा  कर  रहे  हैं  और  वहां  ढैठे  हुए  हैं  जिसका  कारण  इस  क्षेत्त  में  अपर्गाप्त  और  कम  गाड़ियों

 का  होना  वास्तव  में  यह  हो  सकता  है  कि  एक  विशेष  मौसम  में  अर्थात्  अत्यन्त  सर्दी  के  मौसम  में

 वहां  पर  पर्याप्त  संख्या  में  यात्रਂ  याताप्रात  न  लेकिन  अन्य  मौप्तमों  में  वेष्णों  जाने  वाले

 लोगों  को  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  काश्म.र  तथा  पुंछ  जाने  वाले  लोगों  को  भा

 समस्याझरों  का  सामना  करना  पड़ता  में  माननय  महोदय  से  अनुरोध  करता  कि  वह

 दिल्ली  श्रीर  जम्मू  के  बच  दिन  कः  गाड़ा  चलाने  पर  विवार  करें  और  यह  राज्य  के  लोगों  की  मांग

 दिल्ला  से  जम्मू  के  लिग्रे  एक  नई  दिन  कਂ  चलाते  से  भਂ  संबंधित  लोगों  कः  प्रमुख  समस्या  हल

 हो  जायेगे  और  इससे  रक्षा  सेवाओं  को  भा  लाभ

 :  उपाध्यक्ष  पहला  महा  जिस  पर  मैं  बोलना  चाहता  हूं

 कोई  व्यक्ति  पते  रेलवे  स्टेशनों  पर

 श्री  नाराषशण  चौब

 बह
 है  भारत  य  रेल  प्रणाज  देश  में  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  और  इसे  भायग  करके  बचाया  नहीं  जा

 पर
 n  [| सकता  कोई  अन्य  मुद्दा  उठाने  से  पूर्व  मैं  सरकार  से  मांग  रेलवे  र

 लिये  पर्रप्त  घनराशि  देना  वास्तव  में  हमारे  देश  में  रेलवे  पद्धति  के  विकास  के  लिये  धनराशि  को

 कम  अतः  सर्वप्रथम  मांग  दलवें  मंत्रालय  से  नहों  है  अपितु  सरकार  और  योजना  प्रायोंग  से  है

 कि  वा  रेलथे  के  प्रिकास  के  लिये  एर्याग्त  धनराशि  का  झावंटन  एस  सदन  में  ब्रापके  भाषण  चाहे

 कितने  श्रच्छे  क्यों  व  इनसे  रेलवे  को  नहीं  जचाया  जा  सकता  ब्रिटिश  काल  के  दारान  94

 बर्षों  में  उन्होंने  52,000  किलोस  टर  तक  रेलवे  मार्ग  का  निर्माण  किया  और  स्वाध-नता  के  38  वर्ष

 में  केबल  6  000  से  8,  000  किलोगं  टर  तक  रेलवे  मार्ग  का  निर्माण  किया  मैं  सरकार  से

 मांग  करता  हूं  कि  वह  रेलबे  के  लिये  अधिक  धन  राशि  ग्ावंटित

 '
 इन्हें  पश्चिम  बंगाल  से  मजेरिया  है

 **
 ) मेरा  मसिवेदन  है  कि
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 जैसा  कि  पहले  बैताया  गया  है  20,000  किलोमं.टर  रेल  पटरंा  का  नवं.करण  किया  जाना  है

 शोर  इसके  लिए  काफों  घन  को  आवश्यकता  मुझे  झाशा  है  इसकं  ओर  ध्यान  दिया

 इस  प्रकार  चल  स्टाक  को  स्थिति  एनके  लिए  फालतृ-पुर्जों  श्लौर  उपकरणों  के  पुरा  तरह  से

 कमी  आप  किसो  भे  लोकोशेड  या  वर्कशॉप  में  चले  झ्ाप  देखेंगे  कि  उपकरण  और

 पुर्ज  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  स्वाभाविक  है  इस  ओर  अविलम्ब  ध्यान  दिये  जाने  के  झ्रावश्यकता

 जैसा  कि  श्रਂ  डोगरा  ने  कहा  है  हर  जगह  कमंचारियों  को  कमो  प्रति  वर्ष  हजारों  कर्मचारों

 सेवा-निवृत्त  हो  रहें  हैं  किन्तु  मितव्ययिता  लाने  के  लिए  नय॑  भर्ती  नहीं  जा  रहँ  इसके  कारण

 तन  औरौर  श्रेणी  चार  के  कर्मचारियों  में  कमा  हो  रह  है  लेकिन  अधिकारियों  संख्या  में  वृद्धि  हो

 रहा  इस  पर  समुचित  रूप  से  विचार  कः  आवश्यकता  पहले  एक  निर्धारित  मानदण्ड  था  जिसके

 श्राधार  पर  कार्य  के  लिए  आवश्यक  कमचारियों  संख्या  का  पता  लगाया  जा  सकता  उससे

 यह  पता  लग  जाता  था  कि  इतने  कार्य  के  लिए  इतने  व्यक्तियों  का  आवश्यकता  सरकार  ने

 दस  मानदण्ड  को  छोड़  दिया  मेरा  निवेदन  है  कि  बेहतर  रख-रखाव  के  लिए  झापको  भारतंय  रेलों

 में  रिक्तियां  भरना  चाहिए  ।

 घसके  अतिरिक्त  भारतं  य  रेलों  में  2.5  लाख  नैमित्तिक  मज़दूर  10,  12  या  15  वर्ष  से  काम

 कर  रहे  सरकार  ने  उन्हें  ग्राश्वासन  दिया  था  कि  उन्हें  विनियमित  किया  महोदय  को

 यह  नहीं  कहना  चाहिए  कि  चूंकि  जिस  काये  के  लिए  उन्हें  रखा  गया  था  वह  पूरा  हो  गया  है  एसलिए

 वे  अरब  पर  नहीं  रखे  वे  वर्षो  से  रेल  विभाग  के  अंतर्गत  काम  कर  रहे  इसका  शर्थ

 हुआ  कि  उतके  लिए  काफ  काम  आझापको  उन्हें  निश्चय  विनियभित  करना

 रेलवे  कॉलोनियां  बहुत  हालत  में  झ्राप  देखेंगे  कि  जिस  में  भो  आप  जायें  यहा

 स्थिति  वे  श्रेष्ठ  कॉलोनियां  थीं  लेकिन  अब  आप  कहीं  चले  जाहये  उनकी  हालत  बहुत  खराब

 उनमें  या  तो  सड़वें  नहीं  हैं  और  अगर  हैं  तो  मकानों  आदि  में  पानों  रिसता  मेरा

 संबंध  भारतंय  रेल  कਂ  सबसे  से  इसकः  बहुत  हालत  में  मांग  करता  हूं  कि

 हन  कॉलोनियों  के  रख-रखाव  के  लिए  तथा  नये  मकान  बनाने  के  लिए  पर्याप्त  धत  उपलब्ध  कराया  जाना

 चाहिए  |  अल  पुर  द्वार  आदि  में  स्थिति  हैं  ।

 इसके  अलावा  एक  भ्न््य  अजब  बात  देखने  में  है  ।  यदि  ग्रकबर  जाता  है  और  जहांगं.र
 आता  है  तो  अ्रकबर  के  आदेशों  कोई  क/मत  और  जब  जहांगं.र  जाता  है  और  शाहजहां  आता

 है  तो  जहांग।र  के  आदेशों  कोई  क.मत  ख्रां  जाते  हैं  तो  उनके  आदेशों

 भः  कोई  कंमत  नहीं  रह  मैं  स्वयं  सेवकों  कः  बात  नहीं  कर  रहा  वे  8  रुपये

 पर  काम  कर  यह  अच्छः  बात  है  कि  झापने  उन्हें  वापस  ले  लिया  है  किन्तु  इसके  साथ  हो  उन

 2.5  लाख  नैमित्तिक  मजदूरों  कः  भः  सोचिये  जो  10-12  वर्षों  से  अधिक  समय  से  काम  कर  रहैं
 हैं  ।

 उनके  मामले  पर  समुचित  रूप  से  विचार  किया  जाना
 ह

 इसके  अतिरिक्त  आपको  तामजुक-द.घा  जो  आरम्भ  के  गई  पूरों  करनो

 चुनाव
 प्रभियान  के  दौरान  यह  कहा  गया  था  कि  चूंकि  पक्तचिम  बंगाल  सरकार  ज्म.व  नहीं  दे  रह  है

 इसलिए  परियोजना  पूरो  नहीं  हो  सकः  |  चुनाव  समाप्त  हो  गए
 हैं  श्लौर  थरः  गगो  खां  चौधरों  भो  मंत्रों

 नहीं  बंसीलाल  मंत्र  बन  गए  हैं  ओर  हमने  देखा  है  कि  कन्टाई  स्थित  परियोजना  कंर्यालय

 हटा  लिया  गया  दोधा  में  एक  विश्राम  गृह  था  उसे  भा  हटा  लिया  गया  है
 साज़िय

 क्रो  भिपरंजत  दंस  संशों  वहां  पर  यह  रेल  प्रधिकारियों  का  साजिश

 क्षों  नारायग  चोंबे  :  इसे  ठ5.क  किया  जाए  |
 ह  ह
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 प्रनुदानों  की  अनुपुरक  मांगें  )  1984-85

 .  ५
 िय

 3  गा
 मैं  मांग  करता  हूं  कि  तामलुक  द,घा  परियोजना  को  पूरा  किया  जाना  यह  दिवंगत

 श्रो  ब॑  ०  सं  ०  राय  के  नाम  से  सम्बद्ध  है  ।
 ॥

 इसके  अलावा  पूलिया-कोटशिला  लाएन  स्वर्गीय  केदार  नाथ  ने  जो  इस  सकद्वन  में

 झाश्वासन  दिया  भा  उसे  अब  तक  लाग  नहीं  किया  गया  मैं  मंत्री  महोदय  से  श्रनरोध  करता  हूं  कि

 हस  परियोजना  को  भः  पूरा  किया  जाएं  ।

 इस  समय  श्रा  गता  खां  चौधरा  यहां  नहीं  रानाघाटद-लालगोला  लाइन  को  हो  ल॑

 पश्चिम  बंगाल  का  कोई  भा  चाड़े  वह  सतारूढ़  दल  का  हो  या  विपक्ष  इस  लाइन  कः  अत्यंत

 खराब  स्थिति  के  बारे  में  जानता  पिछले  35  वर्षों  से  इस  लाइन  को  पटर  का  नवं.करण  नहीं  हुझा

 यदि  आप  इसे  लाइन  नहीं  बना  सकते  तो  कम  से  कम  इसका  नव्ं.करण  तो  कर  ल  जिए

 ताकि  गाड़ियां  ठंक  से  चल  खां  चौधरां  ने  वायदा  किया  था  कि  वह  यह  कार्य  करेंगे  ।

 मई  श्राशा  है  कि  उनके  रेल  मंत्ना  न  रहने  से  यह  झाश्वासन  भा  समाप्त  नहीं  हो  जायेगा  ।

 मैं  पनः  अनगोध  करता  हूं  कि  एन  सभो  बातों  पर  तत्काल  को  जानो  यदि

 रलव  के  लिए  पर्याप्त  धन  आवंटित  नहीं  किया  जाता  तो  रेलवे  बच  नहीं  अ्ता  इसके  लिए

 पर्याप्त  घन  उपलः्ध  कराबा  जाना  चाहिए  ।  यदि  रेल  व्यवस्था  ठप्प  होता  है  तो  पूरा  परिवहन  व्यवस्था

 अस्त  व्यस्त  हो

 बरस  मझे  इतना  है  कहना  है  ।

 जपाध्यक्ष  अब  महोदय  उत्तर

 रेल  मंत्रों  भो  बंसेलाल  :  मैं  कृतत  हूं  )

 अबुल  रशद  काबुल
 :  अभी  कई  सदस्य  बोलना  चाहते  हैं

 .  ..  .  2  -  व्यिवधान )

 उपाध्यक्ष  हमने  पहले  45  मिनट  बढ़ा  दिये  हैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बेंठक

 में  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  इसे  एक  घंटे  में  पुरा  कर  लिया  जाए  ।  इतना  हीं  समय  निर्धारित

 किया  ग्रथा

 श्रो  अबदुल  रशोंद  ऐसा  पहले  कभी  हुआ  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मानना  मत्री  महोदव  बताये  कि  कार्यवाही  को  कैसे  पूरा  किया

 संसदोय  काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र  णुलाम  :  इस  बारे  में  निर्णय  कार्य

 मंत्रणा  समिति  ने  कल  समिति  ने  एक  घंटा  निर्धारित  किया  था  और  उपाध्यक्ष  महोदय  ने

 शायद  45  मिनट  पहले  ही  समथ  बढ़ा  दिय्रा  वह  समय  भर  पूरा  हो  चक्रा

 श्रो  अब्वुल  रशीद  हमें  केवल  पाँच  मिनट  हमारे  दल  नेशनल  वॉफ्रेंस  को

 समय  नहीं  मिला  है  ।
 ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  समझौता  वारते  मैं  पन्द्रह  मिनट  और  देता  प्रत्येक

 सदस्य  तोन  मिनट  से  अधिक  ने  बोले  ।

 [  हिन्दी  ]

 श्री  हाफिज  मोहस्मव  सिवदोंक  :  डिप्टी  स्पोकर
 मैं

 आभारी  हूं  कि  आपने  मश्ने

 बोलने  का  मौका  दिथां  और  हमारे  रेलयें  मंत्री  जो  ने  इस  हाउस  में  जो  रेलवे  से  संबंधित  अनुदान
 डिमाण्ड्स  रखो  मैं  उनका  समर्थन  करता  हूं  ।

 हब
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 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85:

 मेरे  मुरादाबाद  डिवीजन  में  रेलवे  की  बहुत  सी  कठिनाइयाँ  हैं  जिस  के  कारण  वहाँ  के  लोगों  को

 बहुत  परेशानी  होती  मैं  वे  कठिनाइयाँ  ही  आपके  सामने  रखना  मुशादाबाद  एक  ऐसा  सिटी

 है  जो  अपने  उद्योगों
 के  कारण  सिर्फ  भारतवर्ष  में  ही  बल्कि  विश्व  में  प्रसिद्ध  है  परन्तु  वहाँ  पर

 रैलब्रे  को  बहुत  कठिनाइयाँ  मौजुद  जैसे  वहाँ  पर  प्लेटफामं  नहीं  उस  सैक्शन  पर  जितनीं  गाड़ियाँ

 चलती  वे  वहाँ  को  जरूरत  के  मुताबिक  पूरों  नहीं  मुरादाबाद  चन्दौसों  सैक्शन  पर  एक  क्रासिंग

 पड़ता  उसकों  वजह  से  काफों  लोगों  को  दिक्कत  पेश  आती  है  ।  इसक  अलावा  एक  ओवरब्रिज  भी

 इन  सन्न  कारणों  से  उस  सैक्शव  पर  रेलगाड़ियाँ  समय  पर  नहीं  मैं  चाहूंगा  कि  माननीय  रेल  मंत्री

 जी  उस  ओर  ध्यान  फरमायें  ।

 आज  को  पिछले  साल  को  बात  हमारे  यहाँ  हमारी  स्वर्गीया  प्रध-न  मंत्रों  श्रोमती

 गाँधी  जो  ने  एक  क्राडगेज  लाइन  का  उद्घाटन  किया  लेकिन  उस  पर  अभो  तक  काम  शुरू

 नहीं  हुआ  मैं  चाहूंगा  कि  हल्द्वानों  और  रामपुर  के  बोंच  में  और  मुरादाबाद  व  काठ्गोदाम  के

 बीच  में  जो  ब्राडगेज  को  बात  तय  हुई  उस  पर  काम  शुरू  हों  जाये  तो  बहुत  अच्छा

 ्
 इसके  साथ  साथ  हमारे  यहाँ  प्राविडेंट  और  पेंशन  के  भुगतान  में  बहुत  हो  देरी

 होती  है  हुंगा  कि  रेल  मंत्रों  जी  उस  पर  ध्यान  दें  और  टाइम  पर  इनका  भुगतान  हो  तो  बहुत
 अच्छा  हो

 जहाँ  तक  हमारी  पेसेन्जर  टन  का  सवाल  उसमें  काफी  परेशानों  लोगों  को  होतो  उसमें

 खिड़कियाँ  टूटों  रहती  गैर  उसके  साथ-साथ  हमारे  यहाँ  को  ट्रेनों  के  बाथरूम  व  लैटरिन्स  भी  अच्छो

 हालत  में  नहीं  होते  मैं  चाहूंगा  कि  इन  ट्रेनों  को  देखा  जाये  और  इन  समस्थाओं  का  समाधान  किया

 हमारे  यहाँ  बरेली  से  दिल्लो  और  बरेली  से  सहारनपुर  तक  कोई  डब्रल  लाइन  नहीं  है  जिसकी

 वजह  से  हमारे  यहाँ  ट्रेनों  के  चलने  में  कार्फा  परेशार्ता  होता  मैं  चाहूंगा  कि  इसकों  डबल  लाईन

 कराने  में  आप  पूरों  मदद  करें  जिससे  हमारे  यहाँ  आने-जाने  #  ॥  हुं हृ  गत  आने-जाने  में  स्टेशनों  पर  हमको  कार्फा  सुबिधा  हो
 जाये  ।

 हमारे  यहाँ  औद्योगिक  केन्द्र  होने  से  कीई  भा  ट्रेव  ऐसा  नहीं  है  जिससे

 के  लिये  जा  मैं  चाहंगा  कि

 श्म से  हम  आगरा  या  इलाहाबाद

 एक  ट्रेन  मुरादाबाद  से  इलाहाबाद  ट्रेन  मशदाबाद  से  आगरस ओर  एक

 तक  चलाई  जाये  ताकि  वहाँ  के  जनता  की  सुविधा  हो  ।

 इने  शब्दों  के  साथ  में  इत  मांगा  का  समंथन  करना  टू  ।

 श्रो  अब्दुल  रसोद  कांबुलों  :  श्रानरेबल  डिप्टी  मैं  पहली  बात्

 मिनिस्टर  की  खिदमत  में  यह  कहना  चाहता
 हूं तर धर

 आनरेबल
 कि  37  साल  गृजर  गये  लेकिन  अभी  तक  जम्म्

 कोश्मीर  के  व[दिए  काएमीर  में  आपकी  रेलवें  लाइन  नहीं  श्राई  है  ।  रेलवे  लाइन  वहां  न  ने  की  बजह
 से  रियासत  की  तरक्की  मुमकिन  नहीं  है  ।

 1947  मं  एक  रास्ता  था  रावलपिंडी  रोड  का  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  साथ  रियासते  जम्मू  व

 काश्मीर  को  मिलाता  लेकिन  उसके  बन्द  होने  के  बाद  बनिहाल  रोड  की  मदद  से  हम  के

 साथ  जुड़े  हुए  हैं  ।  वनिहाल  रोड  भी  सर्दियों  में  ब्राज़औौकात  बन्द  रहता  है  जिसकी  बिनाहु  पर  हमासीे

 सारी  तिजारत  और  हमारा  दूरिज्म  का  जो  ट्रेफिक  रहता  वह  सारे  का  सारा  कट  कर

 रह  जाता  है  ।
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 अन॒दानों  को  अनुपूरक  मांगें  1984-85

 साल-गुजिशता  में  मैंने  यह  बात  यहां  पर  बारबार  उठाई  झभौर  उस  वक्त  के  मिनिस्टर  गनी  खां

 चौधरी  ने  मेरे  चेलेन्न  को  कबूल  किया  था  ।  उनके  लफ्ज  थे  कि  मैं  आ्रापके  चेलेन््ज  को  कबूल  करता  हूं

 और  वादी  काश्मीर  को  भी  रेलवे  लाइन  से  मिला  दिया  लेकिन  अ्रभी  तक  गुजरने  के  बाद

 भी  जब  से  मैं  इस  पालियामेंट  में  आया  कोई  कदम  उस  तरफ  नहीं  उठाया  गया  है  ।

 मैं  आपकी  वसातत  से  अ्र्ज  करना  चाहूंगा  रेलवे  मिनिस्टर  से  कि  टूरिस्ट  ट्रेड  पर  हमारी  तमाम

 इकतसादी  जिन्दगी  का  इन्हसार  जो  सैयास  मुल्क  के  श्रन्दर  से  और  बाहर  से  रियासत  में  झाते

 उनके  लिये  ग्रामदोरफत  के  जराय  महदूद  हैं  क्योंकि  हमारे  पास  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।

 हमारा  सबसे  बड़ा  प्रोडक्ट  फ्रूट  का  है  जो  हम  म्ल्क  के  बाकी  हिस्सों  में  बेचते  हैं  लेकिन  बदकिस्मती

 से  हर  साल  हमारे  लिये  परेशानी  रहती  श्ररबों  रपये  का  फ्रूट  सड़ता  है  लेकिन  गाड़ियों  और

 टूकों  की  कमी  की  वजह  से  बाकी  मुल्क  के  हिस्सों  में  नहीं  पहुंच  पाता  ।  इसके  श्र॒लावा  दिल्ली  को  मंडियों

 में  हमें  लूटा  जाता  है  और  हमारे  ज्ञो  फ्रूट  के  ग्रोश्र्स  उनकी  कोई  कद्र  नहीं  होती  ।  वह  फूट  न  सिर्फ

 सड़ता  है  बह्कि  यहां  उसकी  एक्सप्लायेटशन  होती  है  भ्रौर  उस  सिलसिले  की  मेन  वजह  यही  है  हमारे

 पास  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।

 मैं  श्र  करूंगा  कि  भ्रगर  आप  वाकई  जम्मू-काश्मीर  के  अ्रवाम  को  और  खास  तौर  सेवादि

 काश्मीर  के  लोगीं  को  इन्साफ  देता  चाहते  हैं  और  वहां  को  तिजारत  को  बढ़ावा  देना  चाहते  तो  फिर

 वहां  पर  टूरिज्म  को  बढ़ावा  मिलना  जिससे  सारे  मुल्क  को  लाभ  होगा  ।  भ्रपनी  खूबसूरती  की  वजह

 से  जम्मू-काश्मीर  में  सैयाहत  के  लिये  जो  कशिश  उसकी  मिसाल  नहीं  है  ।  जिस  कदर  आप  दूरिज्म  को

 बढ़ाना  चाहे  बढ़ा  सकते  भविष्य  में  श्राप  इसके  लिये  इस  किस्म  लवा  खास  तौर  पर  रेल

 लाइन  का  इंतजाम  करें  ।

 1957  में  रियासत  में  शत  सेक्रेटरी  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  और  उनके  साथ  बुलग्रैनिन  आये  थे

 उन्होंने  कहा  था  कि  अगर  हिन्दुस्तान  की  सरकार  हमें  इजाजत  देती  है  तो  हम  कश्मीर  को  रेलवे  लाईन

 से  सोवियत  संघ  के  साथ  मिला  सकते

 मैं  अ्र्ज  करमा  चाहता  हूं  कि  हमारी  टैक्नीलॉजी  ने  इनसेट  वन-बी  और  एप्पल  को  घुमाकर  जो

 तरक्की  क्या  वह  कश्मीर  के  पहाड़ों  को  चीर  कर  रास्ता  नहीं  बना  वह  टनल  नहीं  बना  सकती  |

 मैं  चाहता  हूं  कि  वहां  के  जजबात  की  भ्रकासी  हो  ।  उम्मीद  करता  हूं  नई  सरकार  जो  बनी  वह  इस

 काम  को  करेंगी  ।

 हमारे  म्  लक  में  एक्सीडेंट  हो  रहे  हैं  ।  एक  रिवायत  कायम  की  थी  श्री  लालबहादुर  शास्त्री  उनके

 वक्त  रेल  का  हादसा  हुआ  गालिबन  हैदराबाद  तो  उन्होंने  इस्तीफा  दे  दिया  ।  आपके  माध्यम  से

 मोहतरम  बंसी  लाल  जी  से  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  मुल्क  में  रेलवे  के  बहुत  से  हादिसात  हो  रहे  जिस

 में  बहुत  सी  जानें  जा  रहो  श्री  बंसी  लाल  इस  लिहाज  से  बड़े  काबिल  श्रौर  बड़े  जुरंतमंद  मिनिस्टर

 ।

 ग्राप  जंगलात  से  स्लीपर  लाते  रेलच  लाइन  के  नीचे  बिछाने  के  लिये  |  मैं  कि  यह  जो

 जंगलात  से  लकड़ी  झा  रही  हिमाचल  से  जम्मू  कश्मीर  से  और  हमारे  हिमालयन  टेरेन  हमरे
 जंगलात  तबाह  हो  रहे  हैं  ।  श्रापको  रास्ता  तिकालना  पड़ेगा  |  झापको  कनक्रीट  के  सस््लीपर  बनाने  पड़ेंगे

 हमारे  जंगलात  को  मत  उसका  सबस्टीच्यूट  निकालिए  अगर  जंगलात  को  रक्षा  करना  चाहते  हैं  ।

 प्रापके  यहां  पर  करप्शन  रेलवे  में  बहुत  बढ़  रहा  है  |  सैकिड  क्लास  के  रिजर्वेशन  के  लिये  फार्म

 भी  नहीं  भरे  लेकिन  सबसे  पहले  वह  रिजर्वेशन  जाहिर  करते  हैं  ।  इसमें  मैल  प्रैक्टिसिस  हो  रही

 हैं  ।  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  रेलवे  मितिस्टर  इस  मामले  की  तरफ  तवज्जुह  करप्शन  को  दूर

 मूसाफिरों  के  लिये  खाने  का  इंतजाम  हो  जो  वाहियांत  उसको  झौक  करंगे  ।
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 जोवरत्नम
 :

 उपाध्यक्ष  माननीय  रेलमंत्री  द्वारा  पेश  की  गई  रेलबे

 को  अनुपूरक  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  अपने  निर्वाचन  आर्कोत्म  को  कुछ  बुनियादी

 रेल  श्रावश्यकताश्रों  के  बारे  में  उल्लेख  भद्रास  से  लगाहुआ  आ।कॉनम  के

 से  होकर  मद्रास  और  कटपड़ी  के  बीच  विद्यत  कर्षण  बन!ने  के  लिए  बनियादी  ढांचा  तैयार  कर  लिया  गया

 है  ।  बिजली  के  खम्भे  और  तारें  लगा  दी  गईं  हैं  ।  इस  पर  भी  मद्रास  और  काटपाड़ी  के  बीच  बरास्त

 अरकोणम  कोई  विद्युत  रेलगाड़ी  नहीं  चलती  कटपड़ी  से  प्रति  दित  रेल  सरकारी

 व्यापारी  आदि  भद्ठास  जाते  हैं  ।  अतः  इस  मार्ग  पर  विद्युत  रेल  गाड़ी  चलाता  अत्यंत  ग्रावश्यक  है  ।

 मुझे  खेद  है  कि  पझ्रार्कोनम  से  ,  कटपड़ी  को  कोई  सुबह  को  गाड़ी  नहीं  है  ।  इसी  प्रकार
 केटपडी  से  झआर्कोनम  को  शाम  की  गाड़ी  नहीं  इससे  इन  दो  स्थानों  के  बीच  यात्रा
 करने  वाले  सरकारी  रेल  कर्मचौरियों  और  यात्रियों  को  काफी  अस॒विधा  होती
 है  ।  जब  विद्युतीकरण  के  लिए  सब  व्यवस्था  कर  लो  गई  है  तो  समझ  नहीं  आता  कि  दक्षिण
 रलव  द्वारा  विद्युत  रेलगाड़ियां  क्यों  नहीं  जा  रहीं  रेल  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  है  कि
 वह  मद्रास  श्र  कटपड़ी  के  बीच  रास्ता  झाकोनिम  विद्युत  रेलगाड़ियां  चलाने  का  आदेश  दें  ।

 आर्कोनम  में  ब्रिटिश  राज्य  के  दौरान  बनाया  गया  एक  अत्यंत  पुराना  उपरि-पुल  है  ।  यह  शहर
 के  बीचों  बीच  है  ।  इसके  कारण  सार्वजनिक  वाहन  और  ढेले  नहीं  चलाये  जा  सकते  हैं

 रल  प्रशासन  ने  एक  नये  पुल  की  परियोजना  तैयार  कर  लौ  है  और  राज्य  सरकार  को  इस  सिफारिश  के
 साथ  भेजी  है  कि  राज्य  सरकार  उस  पर  झाने  वाले  खच॑  का  50  प्रतिशत  वहन  करें  |  मुझे  नहों  पता

 कि  राज्य  सरकार  ने  50  प्रतिशत  खचं  वहन  करने  की  सहमति  दी  है  कि  नहीं  ।  इस  सदन  में  सदस्य

 रलव  स्कीमों  के  लिए  50  75  चली  करोड़  और  400  करोड़  रुपयं  की  मांग  उठाते  रहे
 हैं  ।  मैं

 तो  केवल  आर्कोनम  में  एक  नये  पुल  के  लिए  करोड़  से  2  करोड़  रुपये  की  मांग  कर  रहा

 हूं  ।  यह  इस  क्षेत्न  के  लोगों  की  काफी  समय  से  चली  आ  रही  मांग  है  ।  इस  ऊपरि-पुल  के  स्थान

 पर  नया  पुल  बनाने  की  आवश्यकता  के  बारे  में  समाचार  पत्रिकाओं  में  अनेक  लेख  प्रकाशित  होते

 रहे  हैं  ।  मेरा  रेल  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  मामले  पर  व्यक्तिगत  रूप  से  ध्यान  दें  झौर

 श्रार्कोतम के लोगों की एक नये पुल को उचित मांग को पूरा इस जजेर पुल के स्थान पर तत्काल एक नया पुल बनाया जाए ॥ » >> -- में दिये गए भाषण के अंग्रेजी अनुवाद का हिन्दी रूपांतर । जजिामा-+म-न-*् 89



 अतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1982-83  और  24  जनवरी  1985

 अनुदानों  को  अनुपूरक  मांगें  1984-85

 मद्रास  एक  घनी  आबादी  वाला  शहर  है

 पित  नहीं  किये  जा  सकते  यदि  उद्योगों  का  विस्तार  किया  जाना  है  और  पर्यावरण  प्रदूषण  के  खतरे  से

 भी  बचना  है  तो  आर्कोनम  से  कटपडी  और  कटपडी  से  जलारपेट्रह  के  बीच  विद्युतीकृत  कर्षण  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिए  ।  तभो  रेल  लाइन  के  आसपास के  क्षेत्रों  में  शीघ्र  उद्योग  स्थापित  होते  रेल  मंत्री

 महोदय  को  इस  झोर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  और  इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्ववाहीं  करनी  चाहिए  ।

 रेल  कमंचारियों  और  श्रमिकों  को  मकातोों  के  मामले  में  काफी  कठिनाई  आ  रही  है  मरा  सुझाव  है  कि  रलवे

 को  अपने  श्रमिकों  और  रियों  के  लिए  बड़े  पैमाने  पर  मकान  बनाने  का  काम  शुरू  करना

 रेलवे  को  उन्हें  अपने  मकान  बनाने  के  लिए  ऋण  देना  चाहिए

 श्रापने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  इसके  लिए  मैं  ग्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  और  इसके  साथ  ही

 मैं  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  ।

 *झो  फ्लास  बन  :  उपाध्यक्ष  मैं  बंगला  में  बोलना  चाहता  हूं  ।

 मैं  रेल  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  अर्थात्  बलूरघाट  के  लोगों  की  दयनीय  दशा  को  ओर

 दिलाना  चाहता  हूं  |  बल्रघाठ  एक  जिला  मुख्यालय  है  किन्तु  दुर्भाग्यवश  इसे  रेल  से  नहीं  जोड़ा  गया

 आप  बिता  रेल  सम्पर्क  के  इस  क्षेत्र  के  लाखों  लोगों  की  कठिनाइयों  का  अंदाजा  लगा  सकते  हैं

 स्वतंत्रता  के  37  वर्ष  बाद  भी  एक  जिला  बलूरघाट  को  रेल  से  न  जोड़ा  जाता  रेल  मंत्रालय

 पर  सबसे  बड़ा  घब्बा  है  |  वहां  के  लोगों  उस  क्षेत्र  में  रेलवे  लाइन  बनाने  के  लिए  कांग्रेस  अध्यक्ष  श्री

 यू  बाबू  जगजीवन  राम  तथा  तत्कालीन  रेल  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  तथा  स्वर्गीय

 प्रधानमंत्री  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  को  भी  अनेक  शिष्ट  मंडल  भेजे  थे  ।  निस्संदेह  अनेक  ग्राश्वासन  दिये

 गए  और  आज  भी  दिये  जा  रहे  हैं  ।  भूतपुव॑  रेल  मंत्री  श्री  गती  खां  चौधरो  शायद  उन  क्षेत्र  के  लोगों

 की  दयनीय  स्थिति  और  कठिनाइयों  को  महसूस  किया  था  और  एकलाशी  से  बलूरघाद  तक  90

 मीटर  लम्बी  रेल  लाइन  बिछाने  के  लिए  दो  वर्ष  पहले  शिलान्यास  किया  था  किन्तु  इत  परियोजना  पर

 बहुत  कम  काम  हुआझा  है  ।  यद्यपि  पिछले  चुनावों  में  इस  परियोजना  का  बहुत  प्रचार  किया  गया  था  और

 यह  कहा  गया  था  कि  इस  पर  काफी  काम  है  किन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  बहुत  कम  काम  हुझ्ना

 है  ।  भ्रलबता  कुछ  नाम  पट्ट  इधर  उधर  जरूर  लगाये  गए  हैं  ।

 मैं  माननीय  रेल  मंत्री  श्री  बंसी  को  आमंत्रित  करता  हूं  कि  वह  मेरे  क्षेक्ष  में  श्रायें  और

 वहां  लोगों  की  दयनोंय  स्थिति  को  स्वयं  देखें  ।

 इसके  साथ  हीं  मैं  मांग  करता  हूं  कि  वह  विशेष  कार्यवाही  करें  तथा  यह  सुनिश्चित  करें  कि

 यह  रेल  परियोजना  शीघ्रता  से  पूरी  हो  सके  ।

 मेरा  यह  भी  निवेदव  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  झल्पविकसित  और  पिछड़े  हुए  सुंदर  बन  क्षेत्र  के  लोगों

 की  यह  काफी  समय  से  चली  आ  रही  मांग  है  कि  सियालदाह  से  कन्रिंग  तक  की  रेल  लाइन  को  बढ़ाकर

 गोलाब!ड़ी  और  धमाखली  तक  कर  दिया  रेल  विभाग  ने  सर्वेक्षण  कार्य  पुरा  कर  लिया  है  किन्तु
 विस्तार  कार्य  थ्रारम्भ  नहीं  हुझ्रा  है  ।

 इस  सेक्शन  पर  सोवापुर  से  कैन्रिग  तक  छः  शटल  गाड़ियां  चलती  हैं

 गाड़ियां  सियालदाह  से  कैन्रिंग  के  बीच  चन्नायी  जाएं

 श्रंत  में  मेरा  निवेदन  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  का  रेल  सम्पर्क  बहुत  कमजोर  है  ।  मेरी  मांग

 है  कि  बारसोई  और  राधिकापुर  के  बीच  विद्यमान  मोटर  गेज  रेल  लाइन  को  अविलम्व  बड़ी  लाइन

 में  बदला  कटिहार  से  सितोंगुड़ी  ऑर  अलीपुर  दुहार  जंक्शन  तक  बही  रल  लः।इन  भी  बनाई

 ।  पर्यावरण  प्रदूषण  के  खतरों  के  बिना  वहां  उद्योग

 FL  मरी  मांग  है  कि  उपरोक्त

 ब्थ्र
 जानी  चाहिए  |  इसके  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूँ  ।

 देये  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
 कक  =  |

 अक्नंगाल  में
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 4  माघ  1906  06  अतिरिक्त  श्रनुदानों  को  मांगें  1982-83  और

 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँग  1984-85

 श्रो  डूमर  लाल  बेठा  उपाध्यक्ष  अ्रधिकृतर  सदस्यों  ने  यहां  पर  कहा  हैं  कि

 रेलवेंज  धाटे  में  चल  हैं  ।  मैं  आपके  द्वारा  बताना  चाहता  हूं  कि  रेलवेज़  कोई  व्यापारिक  संस्था  नहीं

 रेलवेज़  यूटिलिटो  सविस  है  और  इसके  अलावा  जैसा  कि  आप  जानते  रेलवेज़  पर  जो  सोशल  बर्उन

 उसी  को  अगर  हटा  दिया  जाये  तो  रेलवे  प्राफिंद  में  हो  रेलवेज़  में  पहले  1970-71  7  में

 डिप्रिशिएसन  रिजवे  फंड  में  100  करोड  दिये  जाते  थे  जोकि  1979-  80  में  200  करोड  हो  1982-

 83  में  में  554  करोड़  हो  गये  और  1983-934  4  में  बढ़कर  850  करोड़  हो  मांत्र  डिप्रोशिएसन  फंड

 में  हो  100  करोड़  से  बढ़कर  850  करो  हो  ऐसो  स्थिति  में  घाटा  होना  स्वभाविक  इसी

 प्रकार  से  राव  देखें  कि  वेज-बिल  कितना  बढ़  गया  है  |  इसके  अलावा  फूड  ग्रेन््स  को  ढुलाई  पर  सब्सोडों

 दो  जा  जो  चोजें  यातायात  के  दूसरे  साधनों  से  नहीं  ढोयों  वह  रेलवेज  को  पब्लिक  कीं

 जरूरत  के  मृताबिक  ढोना  पड़ता  है  और  इसमें  जो  घादा  होता  है  वह  रेलवेज़  को  बर्दाशत  करना  पड़ता

 है  ।

 हसे  प्रकार  से  जैसा  कि  एक  ने  बताया  मद्रास  में  जो  सबबंन  ट्रैफिक  है

 उसमें  कितना  घाटा  होता  है  और  यह  सारा  बोझे  रेलवे  पर  पड़ता  इसलिये  आज  अगर  हम  यह  समझकर

 बात  करें  कि  रेलवे  बिजनेस  करने  वालो  संस्था  है  तो  यह  बात  गलत  होगी  ।  पब्लिक  को  जरूरत

 की  एक  चेंज  बन  गई  रेलवे  को  ऐसा  जगहों  पर  भो  ले  जाया  जाता  है  जहां  पर  उसको  ले  जाना

 सामरिक  दृष्टि  से  आवश्यक  होता  जहां  पर  रेलवे  को  ले  जाना  व्यापारिक  दृष्टि  से  ठोक  नहीं  होता

 वहां  पर  लोगों  को  डिमाण्ड  पर  और  ग्रावश्यकता  को  देखते  हुए  ले  जाया  जाता

 आ्राज  हमारे  माननोय  सदस्य  श्रों  अब्दुला  रश्श.द  काबुलों  ने  यहां  पर  इस  बात  को  उठाया  कि

 कश्मीर  में  श्रंनगर  तक  रेलवें  लाइन  नहीं  ले  जाई

 मैं  आपके  द्वारा  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारो  रेलवे  कन्वेंशन  कमेटों  जब  वहां  गई  थो  और

 कपरमर  गवरतंमेन्ट  से  बात  हुईं  तब  जब  आफर  देने  बात  चूंकि  बहुत  से  राज्यों  ने

 आफर  दिये  किसो  ने  फ्रः  स्लीपर  देने  को  बात  कहीं  किसो  ने  फ्र  जम  न  देने  को  बात  कहो  थी

 तो  आपको  गवनमेन्ट  ने  कहा  कि  हमें  रेलवे  लाइन  नहीं  उन्होंने  बताया  कि  उससे  और  ज्यादा

 एटमासफियर  पोल्यूशन  दसलिये  भ्रच्छा  होगा  कि  पहले  आप  वहां  प्र  विचार  हमारो  तो

 एंग्जायटों  है  कि  वहां  भो  रेलवे  लाइन  जम्मू-ऊधमपुर  लाइन  बन

 घंटो  बज  रहे  मैं  दो  तन  प्वाइन्ट  पर  कहना  एक  तो  यह  कि  अभो  बरौने  से  कटिहार

 .  जो  ब्राडगेंज  लाइन  चल  रहो  है  वहां  18  गाडियां  पहले  चलतो  अब  चार  चल  रही  हैं

 3,00

 ग्रभ्नी  जो  एक्सप्रेस  गाड़ो  चलतो  वह  सिर्फ  तोन-चार  बोगियां  लेकर  चलतो  है  ।  यदि  आप  चाहें

 तो  उसमें  पैसेंजर  के  लिये  डिब्बे  जोड़  सकते  दस  गाड़ो  में  इंजन  ड्राइवर  गार्ड  लेकिन  पैसेंजर

 के  लिये  कोई  जगह  नहीं  यदि  आ्राप  इसमें  पैसेंजर  के  लिये  व्यवस्था  कर  दें  तो  रेलवे  को  काफी  फायदा

 हो  सकता  और  गाड़ियों  के  चलने  के  साथ-साथ  शभ्रापको  डिब्बों  को  भी  बढ़ाने  को  व्यवस्था  करनों

 चाहिये  ।  लेकिन  किया  यह  जाता  है  कि  डिब्बों  को  काट  काट  कर  दूसरो  गाड़ियां  बना  दो  जात॑ः  जिससे

 रेलवे  को  कोई  फायदा  नहों  होता  परवेस  गंज  या  प्रररिया  से  ठाकुरगंज  तक  लाइन  को  जोड़ना  बहुत

 झावश्यक  दे  ।  भभो  जो  लाइन  वह  कटिहार  से  महानंदा  को  जाने  वालो  महानंदा  पर  जो  ब़िज

 बना  हुआ  वद्  बहुत  हो  खतरा  बन  गया  यदि  यहां  कभो  एक्सोडेंट  हो  जाये  तो  नाथथेईस्टन

 स्टेट्स  बिल्कुल  झलग  हो  जातो  इस  पर  मंत्रों  महोदय  को  विचार  करना
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 प्रतिरिक्त  अनुदानों  के  भांगें  1982  83  24  1985

 अनुदानों  अट्पुरक  मगें  1984-85  और  ह

 समय  कम  होने  कः  वजह  से  मैं  सिर्फ  यहः  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  को  इस  दृष्टि  से  नहीं  देखना

 चाहिये  कि  वह  सिर्फ  एक  व्यापारिक  संस्था  बल्कि  वह  पब्लिक  यूटिलिट  संस्था  वहां  जिस  प्रकार

 से  नुकसान  हो  रहा  हमें  उसकः  ओर  ध्यान  देना  प्लानिंग  कम.शन  से  भो  पिछले  सालों  में

 रा

 |

 रेलवे  मंत्रालय  को  पैसा  कम  मिलता  रहा  बराबर  घटता  गया

 इन  शब्दों  के  साथ  में  रेलवे  के  पूरक  मांगों  का  समर्थन  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समय  और  15  मिनट  बढ़ा  रहा  परन्तु  यदि  हम  इस  प्रकार  समय  बढ़ाते

 हैं  तो  हमें  रात  7.30  अथवा  8.  00  बजे  तक  बैठना  पड़ेगा  और  शाप  लोगों  को  उपस्थित  रहना  होगा  ।

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  हम  बेठेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ग्रापसे  सहयोग  चाहता  तं  न  मिनटों  में  छत्म  करने  का  प्रयास  क  जिये  ।

 क्योंकि  यह  बजट  गत्यन्त  महत्व:्र्ण  है  और  प्रत्येक  सदस्य  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  समस्यायें  उठाना  चाहता

 परस्तु  संक्षेप  में  कहते  का  प्रयास  क  आरम्भ  में  प्रत्येक  सदस्य  ने  20  भ्रथवा  15  मिनट

 कारण  हमें  अव  समयਂ  अ्भांव  को  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा

 बडडे  सोमानेद्रोसवारा  राव  यह  पहला  सत्न  है  और  इस  बार  कई

 तए  सदस्य  आये  वे  श्रपने  विचार  प्रकट  करना  चाहते  कृपया  हमारे  उन  सदस्यों  को  अवसर  भ्रवश्यਂ

 दंजिये  जिनके  नाम  आपको  दिये  गये

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  केवल  विषय  तक  सं  मित्र  बस  ।  बहुत  से  विषयों  पर  चर्चा  करने
 कः

 ध्राप  जो  कुछ  कहना  चाहते  हैं  संक्षेप  में  कहें  ।  यह  दोनों  पक्षों  पर  लागू  होता  है  ।  अरब  अमर  राय

 प्रधान  ।

 उपाध्यक्ष  आपके  माध्यम  से  मैं  माननंय  मंत्रों  श्रो
 पे

 श्रो  अमर  राख  प्रधान  :

 मे लाल  और  राज्य  मंत्र  श्रः  सिन्धिया  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  परन्तु  भुझे  अत्यन्त  खेद  है  कि

 डनके  विधेयक  का  समर्थ  नहीं  कर  )

 ह

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  माघव  राव  :  हम  आपको  क्षमा  करते  हैं  ।

 अमर  राय  भें  यह  नहीं  जानता  कि  आप  कर्भ  उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  जो  एक

 जुला  क्षेत्र  में  गए  हैं  या  परन्तु  मेरे  विचार  में  मानन.य  महोदय  और  राज्य  महोदय

 यह  स्व  कार  करेंगे  कि  उत्तर-पूर्वी  समान््त  जो  उत्तर  बंगाल  भ्रीर  पूर्वी  क्षेत्र  तथा  सिक्किम

 के  यात्रियों  के  लिये  रेलवे  मानचित्र  में  सर्वाधिक  पिछड़ा  हुआ  रेलवे  जोन  रेलवे  विभाग  एस  रेलवें

 विशेष  उपेक्षा  कर  रहा  है  और  सौतेला  व्यवहार  कर  रहा  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  एस  रेलवे  में

 कहीं  विद्यत.करण  नहीं  हुआ्ना  इस  रेलवें  में  कहीं  भा  लाइन  नहीं  एक  किलोमोटर  भः  नहीं

 एस  रेलवे  पर  एक  भः  डं.जल  इंजन  नहीं  उन्हें  पूर्वी  रेलवे  से  इंजन  उधार  लेने  पड़ते  हैं

 झौर  जब  हम  उनसे  मांग  करते  हैं  तो  वे  कहते  हैं  धत  को  कम  आप  को  जान  कर  हँरानो

 होगो  कि  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  में  नया  कूच  बिहार  से  लेकर  कलकत्ता  के  निकट  सियालदाह  तक

 ड्क  गार्ड  चलाने  को  मांग  करते  हुए  वर्ष  1980-  81  में  सर्वसम्मति  से  एक  संकल्प  पारित  किया  गया

 था  ।  इस  संकल्प  का  न  केवल  साम्यवादो  फारवर्ड  भारत.य  कम्यूनिस्ट  पार्टी  से

 समर्थन  किया  था  बल्कि  कांग्रेस  सहित  सभो  दलों  ने  इसका  समर्थन  किया  परन्तु  रेलवे  विभाग  ने  इस

 ध्रोर  कोई  ध्यान  नहीं
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 4  1906  श्रतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1982-83  और

 अनुदानों  को  अनुपूरक  मांगें  1984-85

 हम  आकाशवाणः  और  दूरदर्शन  पर  सुनते  रहते  हैं  कि  नई  गाड़ियां  चलाई  जा  रहो  है  परन्तु

 वह  गाड़े  जिस  पर  पश्चिम  बंगाल  के  चाहे  वे  दल  के  सर्वेसंम्मत  श्रभ  तक  नहीं

 चलाई  गई

 हाल  हो  में  एक  एक्सप्रेसਂ  नयाबोंगई  गांव  से  तिवेन्द्रभ  तक  चलाई  गई  हूँ  ।

 भेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  बिहारਂ  के  लोग  मांग  करते  आ  रहे  हैं  कि  यह  वहां  रुकनों

 चाहे  पांच  मितट  के  लिये  हं  कई  मानन  य  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  गाड़ियां  चौबंस  घंटे  से  चल

 रहो  जबगांड़ियां  कई-कई  दिन  देर  से  चल  रह  हैं  तो  मुझे  यह  समझ  नहीं  आता  कि  कूच  बिहार

 में  पांच  मितट  से  झ्राधे  समय  तक  रोकने  में  रेलदे  को  क्या  कटिनाई  है  ?  कूच  बिहार  क  लोगों

 ने  इसके  लिये  प्रदर्शत  किया  उन्होंने  24  घंटे  तक  नहीं  चलने  दो  ।  एस  संबंध  में  आ्राश्वासन

 भो  दिया  गया  था  परन्तु  अभ  तक  कुछ  नहीं  किया  गया  जब  हम  को  मांग  करते  हैं  तो  आ्राप

 मभता  कर  देते  जब  हम  वहां  देर  रोकने  मांग  करते  हैं  तो  आप  मना  कर  देते  जब

 हम  दोहर  लाएन  की  मांग  करते  हैं  तो  आप  मना  कर  देते  आप  ऐसा  एसलिये  कर  रहे  हैं  क्योंकि

 हम  आपकः  जः  हजूरः  नहीं  करते  |  इसका  अर्थ  है  यदि  हम  आपका  करेंगे  तभो  हमारों  आशाश्रों

 पूति  |

 श्रो|  रामव्यारे  पनिका  :  उपाध्यक्ष  जो  डिमाण्ड्स  रेलवे  जो  ने  प्रस्तुत

 हैं  मैं  उनका  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुश्रा  वैसे  एक  डिमाण्ड  1982-  83  को

 जिसको  पब्लिक  एकाउन्टस  के  आदेशानुसार  पेश  किया  गया  है  और  दूसरी  डिसाण्ड  91  लाख

 इपये  है  जिसको  आवश्यक  खर्च  होने  के  कारण  खर्च  कर  दिया  गया  है  और  इस  वक्त  के  लिये

 पेश  गई  एक  तरह  से  दोनों  धनराशियां  ख्च  हो  चुकः  यह  तो  केवल  एप्रवल  मात्र  है  ।

 लेकिन  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  चार  पांच  वर्षों  में  रेलने  ने  जिस  तरह  से  हमार

 व्यवस्था  को  सुधारने  में  सहयोग  दिया  उसके  लिये  मैं  और  रेलवे  विभाग  का  बड़ा  आभार

 ग्राप  जानते  हैं  योजता  में  जो  इन्क्रास््ट्रक्चर  का  कार्यक्रम  उसमें  रेलवे  द्रास्पोटेशन  बहुत  महत्वपूर्ण

 इसमें  चाहे  फूड  प्रेन्ज  पहुंचाने  का  प्रश्न  चाहें  पावर  स्टेशन  के  लिये  कोयला  ले  जाने  का  प्रश्न  हो
 या  अन्य  दूसरे  प्रश्न  इन्होंने  बहुत  और  सामयिक  हंग  से  काम  किया

 आज  स्थिति  यह  है  कि  14  हजार  किलोमं  टर  रेलवे  टैक्स  का  रिनश्नल  होना  है  |  इसलिये  मैं

 चाहता  हूं
 कि  प्लानिंग  कम  शन  और  फाइनेन्स  झंत्रालय  निश्चित  तौर  से  हसके  लिग्रे  धनराशि  प्रदान  करें  ।

 पहले  हम  को  3  करोड़  .20  लाख  रपये  इस  काम  के  लिये  मिले  जो  बिल्कुल  का  नहीं  एक्स.डेन्टस

 की  संज्या  बढ़  इस  दृष्टि  से  इसमें  ज्यादा  धनराशि  जाय  ताकि  एक्स.डेंट्स  को  गजाईश  कम  हो
 में  इस  संवंध  में  ज्यादा  न  कह  जो  अल्य  मानन.य  सदस्यों  ने  कहा  उत्तके  साथ  अपने  श्राप

 को  भः  जोइता  हूं  और  अब  कुछ  बातें  अपने  क्षेत्र  के  संबंध  में  कहना  चाहता

 हमारे  यहां  एक  चणडगढ़  एक्सप्रेस  चलते  उसको  चार  दिन  किया  गया  हम  चाहते  हैं  कि

 उस  को  किया  उसका  स्टापेज  दुद्धि  में  हमारे  अब्दलगनों  खां  चौधरों  ने  स्वंकार  कर  लिया

 लेकिन  अभो  तक  उसको  इम्प्लमेन्ट  नहीं  किया  मैं  चाहता  हूं  कि  उसको  शोघ्र  एम्प्ल,भेन्ट  किया

 हमारे  यहां  कई  लोकल  ट्रेन्स  चलते  जैसे  गडवा  से  चुनार  तक  जातो  उसको

 वाया  ज्योताथपुर  बनारस  तक  कर  दिया  जाये  ।  इसी  तरह  चौपन  एक्सप्रेस  लखनऊ  से  यह  चौपन

 तक  तो  आती  लेकिन  तं॑ं  न  दित  उसको  शक्तिनगर  सिगरौलो  तक  कर  दिया  मैं  चाहता  हूं  कि  चार

 दिन  उसको  वाया  रेनकट  गड़वा  तक  कर  दिया
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 अतिरिक्त  अनुदादों  को  मांगें  1982-83  24  1985

 अलुदानों  की  श्रनूपूरक  मांगें  1984-85

 टाटा  एक्सप्रैस  जो  प्रमृतसर  से  टाटानगर  तक  जाती  उस  को  हावड़ा  तक  बड़ा

 जमशेदपुर  से  हावड़ा  तक  केवल  तीन  घंटे  का  समय  लगेगा  लेकिन  इसे  जनता  को  बड़ो  सुविधा  भ्रौर  राहत

 मिलेगी  ।

 एक  समस्या  मेँ  श्लौर  रेल  मंत्री  जी  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  प्रौर  वह  यह  है  कि  कई  ट्रेनें  हावड़ा

 और  बम्बई  के  बीच  में  हलाहाबाद  हो  कर  चलती  इससे  उस  लाइन  पर  बहुत  भार  दसलिये  मेरा

 कहना  यह  है  कि  जो  मेल  ट्रेनें  हैं  उन  को  चुनार  जंक्शन  से  वाया  चौपन  कटनों  और  बम्बई  अथवा  मद्रास

 के  लिये  चला  दिया  इससे  जो  ट्राइबल  बे  ल्ट  है  और  जो  पिछड़ा  इलाका  है  वह  कवर  हो  जायेगा

 भौर  दस  लाहन  पर  जो  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  हैं  वहां  के  लोगों  को  तथा  दक्षिण  भारत  के  लोगों  को  इन  क्षेत्रों

 के  कलकत्ता  श्रौर  मद्रास  के  साथ  जुड़  जाने  से  बड़ी  सुविधा  होगो  ।  श्रभो  उन  कोਂ  पलाहाबाद  जा

 कर  जाना  पड़ता

 मैं  एक  अ्नुशासित  सदस्य  हूं  और  मैं  ने  तोन  मिनट  का  हो  समय  लिया

 बोलने  के  लिये  समय  दिया  उसके  लिये  मैं  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 आप  ने  जो  मुक्त

 श्रो  ईरासु  अध्यूपु  रेड्डी  :  उपाध्यक्ष  जापान  में  यदि  एक्सप्रेस  गाड़ों  थोड़ो  देर

 से  भ्राती  है  तो  वहां  यह  खबर  सुखियों  में  छप  जाती  परन्तु  भारत  में  यदि  गाड़ों  समय  पर  श्रा  जाये

 तो  यह  एक  खबर  बन  जाती  वास्तव  में  जापान  रेलਂ  के  बारे  में  सोच  रहा  वास्तव  में

 में  उनके  यहां  मोनो-रेल  है  जिसको  गति  लगभग  300  किलोमोंटर  प्रति  घंठा  वे  चुम्बक.य  लाइन

 के  बारे  में  भो  सोच  रहे  हैं  जिसमें  गाड़ी  पटरों  पर  उड़ती  हुईं  चलती  संभवतः  भारत  में  यह  परियों

 की  फहानी  जैसी  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  हमें  गतिशील  और  वैज्ञानिक  ढंग  से  शताब्दी  में

 ले  जाने  का  वायदा  किया  में  रेल  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  वे  हमें  केवल  15  वर्ष  दूर  एक्क  सववीं

 शताब्दों  में  किस  गाड़ी  से  ले  जाना  चाहते

 अरब  सदस्यों  के  भाषण  सुनने  के  बाद  हमें  पता  चल  रहा  है  कि  हम  कितनी  उत्सुकता  श्रौर  कितनों

 उदासीनता  से  रेलवे  का  विस्तार  कर  रहे  रेलवे  परियोजनाओ्रों  के  विस्तार  से  रोजगार  के

 अवसर  पैदा  नहीं  हुए  प्रतः  हमारे  रेलवे  परियोजानाओों  के  माध्यम  से  रोजगार  के  ग्रवसर  पैदा  किये

 जाने  इस  दृष्टिकोण  से  सांतवों  गोजना  में  रेलवे  विस्तार  परियोजनाझ्रों  को  प्राथमिकता  दो  जानी

 चाहिये  ।

 अब  मैं  श्रपने  राज्य  श्राम््र  प्रदेश  को  बात  उठाता  हूं  ।  पिछले  40  वर्षों  में  केवल  एक  छोटी

 परियोजना  नगर  रेलवे  परियोजना  आरम्भ  की  गई  मैं  मातनोय  सदस्य

 रंगा  की  एस  बात  से  सहमत  हूं  कि  श्रत्यन्त  धोमी  गति  से  चलने  वाली  इस  परियोजना  को  जल्दी  पूरा  किया

 जाये  ।

 दक्षिण  में  दो  बड़े  औद्योगिक  नगर  हैदराबाद  और  बंगलौर  यह  दुःख  की  बात  है  कि  ये

 अत्यधिक  झद्योगिक  नगर  बड़ी  गेज  लाइन  से  भी  नहीं  जुड़े  हुए  वहां  मोटर  गेज  लाइन  60  या

 90  प्रतिक्षत  मार्ग  मीटर  गेज  लाइन  से  तय  होता  है  |  क्या  यह  दुःख  की  बात  नहीं  है  कि  दक्षिण  के  इन

 शो  अत्यधिक  उद्योगकृत  नगरों  में  भ्रभी  लाइव  नहीं  मुझे  श्राशा  है  कि  रेल  मंत्री  इन  दो  बड़े  शहरों

 को  बड़  लाइन  से  जोड़ने  को  परियोजना  को  शोप्न  पूरा  करने  का  प्रयास

 इसके  बाद  केन्द्रीय  सं.मेन्ट  निगम  जिसने  रायलर्स  मा  क्षेत्न  में  बहुत  से  से  मेन्ट  उद्योग  स्थापित  करने

 का  काम  आरम्भ  किया  है  और  स्थापिप्त  किये  इस  क्षेत्र  को  रागुनटला  कहते  प्रब  यातायात
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 4  1906  )  अतिरिक्त  झनुदानों  को  मांगें  1989-83  9-83  गौर

 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85

 .  के  दृष्टिकोण  से  सर्वेक्षण  किया  गया  परन्तु  भ्रब  तक  कोई  लाइन  नहीं  गई  मैं  माननेय

 रेल  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  नन्डियाल  से  गुंटाकल  तक  लाइन  बिछाने  के  काम  को  शोध्र

 पूरा  किया

 '
 थी  राम  भगत  पासवान  :  माननेय  उपाध्यक्ष  मैं  श्रापका  बहुत  आभार  प्रकट

 करता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  में  जनता  का  भो  घन्यवाद  करता  हूं  जिसने  मुझे  सदन  में

 चुत  कर  भेजा  ।

 उपाध्यक्ष  सरकार  नं.ति  रंजनल  इम्बेलेंस  को  खनन््म  करने  की  रही  जो  पिछड़े

 हुए  इलाके  हूँ  वहां  का  विकास  करने  रह  मैं  बिहार  विशेषकर  उत्तर  बिहार  के  बारे  में  आपसे  कहना

 चाहता  हूं  ।  हमारे  जो  रेलवे  हैं  वे  बहुत  कमंठ  व्यक्ति  हैं  और  वे  जिस  कान  को  भ॑ः  हाथ  में  लेते

 हैं  उसमें  उनको  सफलता  हैं  |  मैं  समझता  हुं  कि  बिहार  के  प्रति  उनको  काफ  सहानुभूति  है  ।  मैं  उनसे  आग्रह

 करना  चाहता  हूं  कि  समस्तीपुर-कदरपंगा  ब्राडगेज  लाइन  का  काम  स्वर्गीय  ललितनारायण  मिश्र  के  समय  हाथ

 में  लिया  गया  कार्य  पूरा  कर  दिया  गया  था  पर  दुर्भाग्य  से  बंधच  में  जनता  पार्टी  का  शासन  आया  जिसमें

 उस  काम  को  रोक  दिया  गया  ।  फिर  केदार  पांडे  जंः  आये  तो  वह  काम  फिर  शुरु  हुआ  ।  भ्रब॒  आप

 पाये  आप  इस  ब्राडगेज  लाइन  को  पुरा  सकरो-हसनपुर  रेलवे  लाइन  पर  सर्वेक्षण  कार्य

 पूरा  कर  कार्य  प्राउभ  कर  दिया  गया  था  ।

 उत्तर  बिहार  में  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  वहां  उत्तर  में  40  मोल  जाने  दक्षिण  60

 संल  जाने  पूर्व  में  कहीं  भी  जाने  पर  और  पश्चिम  में  50  मं:ल  जाने  पर

 रेलवे  लाइन  नहीं  ।  इस  एरिया  के  लिये  रेलवे  लाइन  का  उद्घाटन  हो  गया  था  लैंकिन  जनता

 पार्टी  के  टाइम  पर  उस  काम  को  भ  स्थगित  कर  दिया  गया  |  हम  झाप  से  आग्रह  करेंगे  कि  आप

 इस  लाइन  को  शभ्रगले  बजट  में  ध्यान  रख  कर  शुरु

 उपाध्यक्ष  जो  महात्मा  सेतु  बना  है  उससे  रेलवे  को  35  लाख  रुपये  का  घाटा

 हो  रहा  क्योंकि  भ्रव  बहुत  से  लोग  बसों  से  यात्रा  करने  लगे  बसों  से  यात्रा  पूरी  हो

 है  और  रेल  गाड़ियों  को  रफतार  सुस्त  होतो  पहले  जो  चार  गाड़ियां  उस  एरिया  में  चलतो  थो  उनको

 कन््सल  कर  दिया  गया  उन  भाड़ियों  को  रेस्टोर  किया  इस  सेतु  के  बनने  के  घाद  से  रेलवे

 को  35  लाख  रुपये  का  घाटा  हुआ  राज्य  सभा  में  दिये  गये  एक  प्रश्न  के  उतर  में  सरकार  ने  इस
 बात  को  बताया  आप  नेगाड़ियां  रह  कर  है  और  गाड़ियां  बसों  से  धंमी  इस
 कारण  से  यह  घाटा  हो  रहा  आप  रह  गई  गाड़ियों  को  रेस्टोर  कीजिये  श्रौर  गाड़ियों  को  रफ्तार

 को  त्तेज  कं  जिये  जिससे  कि  रेलवे  को  घाटा  न

 उत्तर  बिहार  में  दरभंगा  से  पटना  होते  हुए  जयन्तोी  जनता  एक  दिल्ली  थो  ।  उसका
 झापने  रूट  बदल  दिया  अब  भ्राने  के  लिये  वहां  के  लोगों  को  दूसरे  रुट  से  श्राना  पड़ता

 दूसरे  एक  गाड़  78  डाऊन  पटना  आतो  थी  उसको  श्रापने  कैसिल  कर  दिया  मैं  श्राग्रह
 करुंगा  कि  गाड़ियों  को  कैँंसिल  कर  दिया  गया  है  उनको  चलाया  ज्ञाए  जिससे  कि  रेलवे  को  जो  घाटा

 हो  रहा  है  वह  कम  हो  ।  ओर  जनता  को  रेल  यात्रा  सुविधाजनक  बनायी

 उपाध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आपने  जो  रकम  मान्य  को  है  वह  पर्याप्त  नहीं
 झापके  18  हजार  किलोम॑.टर  ट्रेक  पर  जो  रेल  चलती  है  वह  खराब  हालत  में  35  हजार  झ्रापके  रेलथे
 बंगत  विल्कूल  खराब  हालत  में  आपको  इनमें  आधुनिकता  लानों

 जहां
 तक  रिजवेशन  का  प्रश्न  बड़े  बड़े  स्टेशनों  जैसे  बम्बई  आदि  पर  काफी

 हंः  वहां  पर  आप  कम्प्यूटर  प्रणालो  लागू  कोर्जिये  ताकि  सभी  लोगों  को  झासानी  से  झस्ता
 रिजयेंशन  मिल
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 अतिरिक्त  श्नुदानों  को  मांगें  1982  83  और  24  1985

 झनुदानों  को  भनृपूरक  मांगें  1984-85  5

 मैं  बिहार  यात्तियों  को  सुरक्षा  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  इनको  सुरक्षा  के  लिये

 नियुक्त  फरते  हैं  |  लेकिन  ये  लोग  फर्स्ट  क्लास  के  डिब्बे  में  जा  कर  सो  जाते  हैं  और  पब्लिक  को  परेशान  करते  हैं  ।

 आपके  जितने  कांस्टेबल  हैं  उनमें  से  कोई  सकिड  क्लास  में  यात्रा  नहीं  करते  वे  सब  फस्टें

 क्लास  में  बेठ  कर  चलते  हैं  और  जो  फर्स्ट  क्लास  के  जेन्यून  पंसेनजर  होते  हैं  उनको  डिस्टबं  करते  आप

 इस  चज  को  ठंक  करने  के  लिये  कदम  उठाइये  ताकि  जेन्यून  पैसेंजर  के  स्थान  पर  फर्स्ट  क्लास  में

 कांस्टेबल  न  बैठे

 उपाध्यक्ष  रेलवे  में  22  लाख  है  जिनमें  से  सात  लाख  कमंचारं  भ्रस्थाये

 हैं  और  बहुत  से  तो  15  से  29  सालों  से  अ्रस्थाय  रूप  में  काम  कर  रहे

 ऐसे  ऐसे  कंजुअल  लेबरर  हैं  जिनको  10-12  साल  हो  गए  हैं  काम  करते  हुए  और  उनको  रेगुलर  नहीं

 किया  गया  है  श्रौर  दो-दो  साल  सविस  के  लोगों  को  रेगलर  कर  दिया  गया  इस  श्रोर  ध्यान  देकर

 उनको  रेगुलर  करने  की  क्ृपा

 जहां  तक  शेडयूल्ड  कास्ट  और  ट्राइब्स  के  रिजर्वेशन  का  प्रश्न  14-15  5  परसेंट  कोटा  उनके  लिये

 सुरक्षित  लेकिन  श्राप  कहीं  देख  चाहे  मुज्जफरपुर  रेलवे  सविस  कम  शन  हो  या  दानापुर

 रेलवे  सविस  कम.शन  या  श्रत्य  जीन्स  कहीं  आरक्षण  को  पूरा  नहीं  किया  जा  रहा

 इंसलिये  इन  कम,शनज  में  शेडयूल्ड  कास्ट  और  शेड्यूल्ड  ट्राइब्स  के  रिप्रजेंटेटिव  रखने  के  आवश्यकता

 ताकि  वे  इस  कार्ये  को  देख  ु

 ग्रंत  में  मैं  निवेदन  करता  चाहता  हूं  कि  कुशेश्वर  स्थान  से  लहरिया  सराय  तक  रेलवे  लाइन

 वित  इसको  भा  शुरु  करने  क्पा  इतना  कहते  हुए  मैं  आपको  धन्यवाद  देंना  ऋहता  हूं  कि  आपने

 मुझ  बोलने  का  समय

 श्रीमती  वैजयन्तोमाला  बालो  :  उपाध्यक्ष  मैं  न॑  लगिर  एक्सप्रेस  के  बारे  में

 संक्षेप  में  कुछ  कहना  यह  मद्रास  से  पर्वत  य  स्थलों  कः  रान  ऊटाकमांड  के  ब.च  है

 ऊटाकमांड  में  केबल  एक  समस्या  वहां  कोई  उचित  बूकिभ  आफिस  नहीं  है  श्रथवा  रेल  टिकट  खर  दतने

 के  लिये  कोई  बुकिग  व्यवस्था  नहीं  इसके  परिणामस्वरूप  ऊटाकमांड  के  आम  यात्रियों  और  ऊटाकमांड

 आने  वाले  पर्यटकों  को  श्रत्यधिक  भ्रसुविधा  का  सामना  करना  पड़ता  वे  ऊठाकर्मांड  में  टिकट  नहीं  खरं.द

 सकते  उन्हें  या  तो  जो  कि  ऊंटाकमांड  से  60  किलोमं  टर  दूर  जाने  के  लिये  कहा

 जाता  है  भ्रथवा  उन्हें  कोयम्बट्र  जाने  के  लिये  कहा  जाता  कोयम्बटूर  जाने-आने  में  8  घंटे  लगते  हैं

 जिसका  प्रर्थ  होगा  रेल  टिकट  प्राप्त  करने  में  सारा  समय  बर्बाद  करता  |  मैं  आपको  बता  दूंਂ  टिकट

 प्राप्त  करना  निपंवाद  रूप  से  श्रत्यन्त  कठिन  इस  समस्या  को  हल  किया  जाना  चाहिये  ।

 रेल  श्रधिकारियों  को  ऊदाकमांड  के  श्राम  यात्रियों  को  ऊठटाकर्मांड  में  हू  टिकट  खर  दने

 सुविधा  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  जो  मैं  यहां  कहना  चाहत  हूं  वह  यह  है  कि  ऊटाकमांड  के  आम  यात्रियों  को  कंवल

 सप्ताह  में  दो  बार  बैठने  के  लिये  वातानूकूलित  डिब्बे  मिलते  हैं  ।  यद्यपि  ऊटाकमांड  १वेतीय  स्थल  वहां
 न॑  केवल  मौसम  में  लोग  ऊटाकमांड  जाते  हैं  बल्कि  वर्ष  भर  लोगों  का  आना-जाना  लगा  रहता

 परन्तु  वातानूकूलित  डिब्बे  केवल  सप्ताह  में  दो  बार  उपलब्ध  होते  हैं  मैं  यह  सुझाव  देत  हैं  कि
 नुफूलित  ब्िब्बे  वर्ष  भर  उपलब्ध  कराये  जाने  इसमें  डरने  कोई  बात  नहीं  है  कि  मांग

 नहों  एक  बार  सप्लाई  करते  के  बाद  मांग

 दन  दो  मामलों  को  जांच  को  जाते  द्वोगी  ।.  मैं  सुझाव  हूं  कि  ये  सुविधायें  झति  शं,प्र  उपलब्ध

 कराई  जायें
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 4  1906  प्रतिरिकत  अन॒दानों  के  मांगें  1982-83  और

 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85

 आओ  बोल्ला  बल्लीं  रमंया  इस  आधुनिक  युग  में  भाष  का  इंजन  मितव्ययों  नहीं

 समझा  हम  अपने  राज्य  में  भाप  के  इंजन  चला  रहे  विशेषरूप  से  विजयवाड़ा-कार्ज-पेट  लाइन  के

 विद्युतिकरण  की  बहुत  समय  पहले  स्वीकृति  दी  गई  परन्तु  आज  तक  इसे  पूरा  नहीं  किया  गया  है  यद्यपि

 राज्य  में  पर्याप्त  बिजली  उपलब्ध

 विशाखापत्तनम-विजयवाड़ा  लाइन  पर  अत्यधिक  यातायात  रहता  काजीपेट-हैदराबाद  को  भी

 यही  बात  अतः  इन  रेलवे  लाइनों  का  विद्युतीकरण  किया  की  जाना  चाहिये  जहां  अधिक  यातायात  होता

 है  वहां  विय्ुतीकरण  बेहतर  रहता  वह  मितव्ययों  रहता  ु

 एक  कोच  फैक्ट्री  आंध्र  प्रदेश  के  लिए  स्व)कृत  हुई  थी  ।  परन्तु  हमें  पता  चला  है  कि

 इसे  कहीं  और  लगाने  का  विचार  किया  जा  रहा  आंध्रप्रदेश  राज्य  सरकःर  ने  सभी  सुविधाएं  उपलब्ध

 कराई  मैं  आप  से  यह  सुनिश्चित  करने  कः  अनुरोध  करत  हूं  कि  यह  फैक्ट्री  श॑प्रातिशीत्न  काजीपेट  में

 लगाई

 कोठागुडम  आंध्रप्रदेश  में  सबसे  बड़ा  कोयला  उत्प|दक  केन्द्र  इसके  लिए  विशाखापत्तनम-कोठागुडम  .

 से  एक  और  रेल  लाइन  होनी  चःहिए  और  यह  सब  से  मर्ग

 काकीनाडा-कोटीपाली  रेल  लाइन  बन्द  कर  दी  गई  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता

 हूं  कि  वे  इस  लाइन  को  युनः  प्रारंभ  करें  ओर  20  लः/्ख  लोगों  को  सुविधा  प्रदान  आंध्रप्रदेश

 भारत  का  अन्नभंडार  है।इसके  तटोय  क्षत्र  में  रेल  सुविधा  उपलब्ध  कराई  जानो  हमें  इस  समय

 रेल  वैगनों  की  कमी  का  सामना  कर  रहे

 सड़क  यातायात  से  परिवहन  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  नहीं  वैगन  सुविधाएं  और  रेल  यात्री

 सुक्षिघाओं  में  सुधार  किया  यहां  तक  कि  आसपध्रप्रदेश  में  पर्याप्त  रेल  यात्री  सुबिधाएं  भी  नहीं

 बढ़ते  हुए  रेल  यात्री  यातायात  को  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  हेतु  आंध्रप्रदेशकों  और  अधिक  यात्री  गाड़ियां

 एछपलव्धथ  कराई  जानो  चाहिए  ।

 विजयवाड़ा  स्टेशन  देश  का  सबसे  बड़ा  रेलव  स्टेशन  है  परन्तु  विजयवाड़ा  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों

 को  उपलब्ध  सुविधाएं  संतोषजनक  नहीं  विजयवाड़ा  रेलवे  स्टशन  पर  य:त्रियों  को  सुविधाओं  के  अभाव

 का  सामना  करना

 यहां  तक  कि  हवड़ा-मद्रास  मेल  गाड़ी  जो  कि  सबसे  पुरानी  गाड़ी  समझी  जाती  हर  रोज

 प्रथम  श्रेणी  वातनुकूलित  डिब्बे  नहीं  हैं  ओर  प्रथम  में  इसके  सारे  डिब्बे  बहुत  पुराने  हैं  ।

 एक  बात  ओर  रेलये  द्वारा  नरस.पुर  से  हेदराबःद  तक  एक  गाड़ी  चलाई  जा  रही  इसे

 काकीना/|डा  तक  बढ़ाया  जाना  पहले  ऐसा  प्रस्त॑व  था  परन्तु  बाद  में  इसे  छोड़  दिया  इस

 गाड़ी  को  ककीनांड़ा  तक  बढ़ाया  जाना  आवश्यक  इससे  बहां  के  बहुत  से  लोगों  को  सुविधा  हो  जाएगी

 और  रेलवे  के  लिये  भो  किफायतों  है  छेबरोल  में  कस्बे  के  निकट  फाठक  हुआ  करता  था

 रन्तु  अब  इसे  मुख्य  कस्बे  से  बदल  दिया  है  जिससे  य/त्रियों  को  अत्यधिक  असुविधा  का  सामना  करना

 पड़ता  इसे  कस्बे  के  निकट  पुराने  स्थान  पर  उपलब्ध  कराया  जाना

 एलुरू  जो  कि  बहुत  बड़ा  नगर  एक  ओर  उपरि  पुल  को  तुरन्त  हो  आवश्यकता

 इन  सभी  मुद्दों  पर  कृपया  वियार  किया  मुझे  बोलने  का  अवसर  देने  के  लिए  मैं  आपका

 घरस्यवाद  करता

 शो  कृप्युस्थामों  उपाध्यक्ष  अपने  चुनाव  क्षेत्र  कोयम्बटूर  की  मुख्य
 रेल  आवश्यकताओं  के  संबंध  में  कुछ  शब्द  बोलने  के  लिए  आपने  हमें  जो  यह  अवसर  प्रदान  किया  है  उसके

 *  तामिल  में  दिये  गए  भाष॥  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दीं  रूपान्तर  ।
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 प्रतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1982-33  और  24  1985

 झनुदानों  को  श्रनुपूरक  मांगें  1984-85

 लिए  मैं  आपको  बहुत  धन्यवाद  देता  कोयम्बदूर  को  भारत  का  मेनचेस्टर  जाना  जाता  है  जिसमें  103

 टैस्क्टाइल  मिल  और  200  से  अधिक  ढलाई  शालायें  यह  वास्तव  में  बड़ी  चिता  की  बात

 है  कि  यहां  का  रेलवे  याड  इतना  छोटा  और  पुराना  इसके  तुरन्त  विस्तार  की  आवश्यकता  इस  नगर

 की  जनता  को  बिना  किसी  प्रकार  की  असुविधा  पैदा  किए  रेलवे  यार्ड  का  सिंगानल्लूर  में  विस्तार  किया  जा

 सकता  जहां  पर  पर्याप्त  भूमि  उपलब्ध  इससे  यह  भी  सुनिश्चित  होगा  कि  भावों  आवश्यकता  भी

 पूरी  कछ्वो  मेरा  सुझाव  है  कि  रेल  मंत्री  महोदय  यह्  ध्यान  अवश्य  दें  कि  कोयम्बटूर  के  रेलवे  याड़  का

 सिगानल्लूर  क्षेत्ञ  में  विस्तार  किया

 तिरुपुर  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति  का  नगर  बन  गया  क्योंकि  महां  निर्मित  होजरी  उत्पादों  को  विश्व

 के  विभिन्न  भागों  में  भेजा  जा  रहा  यहां  पर  एक  उपरि  पुल  है  जो  कि  आज  से  60  वर्ष  पूर्व  तब

 बनाया  गया  था  जब  इसको  जनसंख्या  केवल  20,000  थी  और  अब  जनसंख्या  बढ़कर  एक  लाख  हो  गई

 पिछले  25  वर्षों  से  तिरूपुर  के  लोग  यह  मांग  करते  आ  रहे  है  कि  इस  पुराने  उपरिपुल  के  बदले  एक  आधुनिक

 उपरिपुल  बना  दिया  को  यह  मांग  बिना  किसी  विलम्ब  के  पूर्री  की  जानी  इसी  प्रकार

 उत्तरी  कोयम्बट्र  का  उपरिपुल  भी  बदलने  लायक  हो  गयः  इसके  लिए  एक  सर्वेक्षण  कराया  गया

 मेरा  सुझाव  है  कि  उत्तरी  कोयम्बटूर  के  इस  सर्वेक्षण  की  रिपोर्ट  को  श्रीध्र  लागू  किया  जाए  और  उत्तरी

 कोयम्बटूर  में  एक  नया  उपरिपुल  बताया  मैं  यह  उल्लेख  भी  करना  चाहुंगा  कि

 राजमार्ग  पर  ओंडीपुडूर  में  एक  अन्य  उपरिषुल  को  भो  बदलने  की  आवश्यकता  इस
 क्षैत्र  में

 एक  नया  उपरिपिल  बनाना  बहुत  जरूरी

 मैं  यह  फिर  से  कहना  चाहूंगा  कि  तिरूपुर  के  कामगारों  और  उद्योगों  की  सहायताथ  पुराने

 पुल  के  बदले  नया  उपरिधुल  बिना  विलम्ब  के  बनाया  जाना  .

 अपनी  बात  समाप्त  करने  से  पहले  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  औद्योगिक  नगर  कोयम्बटूर  और

 प्रसिद्ध  तीर्थ  नगर  मदुरे  के  बीच  एक  सुपर-फास्ट  एक्सप्रेस  ट्रेन  अवश्य  चलाई  इस  प्रकार  की

 फास्ट  रेलगाड़ी  को  आवश्यकता  क्योंकि  कोयम्बटूर  के  लोग  लगातार  इस  सुपर-फास्ट  रेलगाड़ी  की  मांग

 करते  रहे  ु

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  और  अपना  स्थान  ग्रहण  करता

 3'  28  स'प  जेनुल  बशर  पॉठासीन

 श्री  वृद्धि  चन्द्र  जेन  :  सभापति  रेलवे  की  पूरक  जो  यहां  पर  पेश  की  गई

 उनका  मैं  समर्थन  करता  हमारी  सरकार  ने  उत्तर-पूर्वो  जो  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  है  और

 वर्ती  क्षेत्र  भी  हैं  उसकी  ओर  छ्यान  देकर  कई  रेलवे  लाईन  के  बारे  भ  सैक्सन  करने  का  निर्णय  लिया  है

 उसी  प्रकार  हमारा  क्षेत्र  जो  कि  रेगिस्तानों  क्षेत्र  नगर  क्षेत्रफल  और  जनसंख्या  के  आधार  पर  देखा

 जाए  तो  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  उस  क्षेत्र  को  अभी  तक  अवहेलना  को  जा  रहे  मैंने  पहले  भी

 सदन  में  इस  बात  को  रखा  था  कि  पठानकोट  से  लेकर  कांडला  तक  रेलवे  लाईन  छोनो  चाहिए  ।  पठातकोंट

 से  सुरतगढ़  और  बीकानेर  तक  लाईन  बन  मैं  चाहता  हूं  कि  बीकानेर  से  बाड़मेर  सांचौर

 और  आगबू  तक  होनी  आबू  से  अहमदाबाद  तक  तो  ब्राडगेज  लाईन  इस  लाईत  को

 मिकता  देने  की  आवश्यकता  मैं
 अपपकों  यह  भी  बता  देता  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  नहर  जैसलमेर

 में  चुकी  है  और  बाड़मेर  जिले  में  भी  पहुंच  रहे  इसके  पहुंचेने  लें
 जनसंख्या  भी  इसके  साथ-साथ  वहां  पर  गैस  और  पैट्रोल  की  प्राप्ति  के  प्रयास  भों  चल  रहे

 बाडमेर  और  बीकानेर  --  इन  तीनों  स्थानों  पर  में  प्रयास  चल  रहे  हैं
 गैस  और  पैट्रोल  को

 उपलब्धि  पर  हमें  बहुत  लाभ  हो  ऐसी  आशा  इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  सातवीं

 पंच-वर्षीय
 योजना  में  इन  क्षेत्रों

 के
 विकास  के  लिए  पठानकोट  से  कांडला  तक  रेलवें  लाईन  सम्मिलत

 की  ताकि  यहां  की  जनता  कोभी  रेलवे  का  लाभ  मिले
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 4  1906  )  अतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1982-83  2-83  शोर

 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहता  चाहता  हूं  कि  जेसा  मैंने  अभी  लोक  सभा  में  भी  यह  विषय

 उठाया  रेलवे  की  वजह  से  वहां  के  किसानों  को  सबसे  तकलीफ  हो  रही  क्योंकि  रेलवे  ऋतिंग

 पर  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  और  इस  कारण  किसानों  को  रेलवे  लाइन  पार  करते  वक्त  हानि  उठानी  पड़ती

 यहां  कुछ  बातें  इस  प्रकार  की  देखने  को  मिली  हैं  उन  क्रासिंग  की  के  लिए  वहां  कौ  ग्राम

 पंचायतों  को  व्यवस्था  करनों  परन्तु  ग्राम  पंचायत  के  पास  इतने  फण्ड्स  नहीं  छोते  ओर  वे  इस

 प्रकार  की  व्यवस्था  नहों  कर  नार्थन  रेलवे  में  तो  इस  प्रक/र  की  व्यवस्था  है  कि  रेलवे  रिस्क

 रिटो  फण्ड  के  जरिए  यह  ब्यंवस्था  हो  जाती  जहां  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  इस  फंड  को  ओर  ज्यादा

 बढ़ाया  वहां  मैं  यह  भी  मांग  करता  हूं  कि  इस  फंड  के  जरिए  से  हमारे  यहां  भी  क्रासिंग्सपर  यह

 व्यवस्था  प्राप्त  उदाहरण  के  लिए  बाड़मेर  जिले  में  झाचबर  ग्राम  पंच:यत  ने  इसके  लिए  पर्याप्त  राशि

 भी  जमा  करवा  दी  पंरन्तुं  एक  साल  बीत  जाने  पर  भी  वहां  कोई  व्यवस्था  नही  को  गई  गागरिया

 में  भी  इसी  प्रकार  का  रेलवे  क्रासिंग  पर  संकट  पेश  आता  यहे  हृ/लत  बाण्तु  और  में  भी  हैं  मौर  इसके

 साथ-साथ  राजस्थान  और  हिन्दुस्तान  के  कई  हिस्सों  में  ऐसी  समस्यः  मैं  चःहता  हूं  कि
 इस  संबंध  में  कोई

 नीति  निर्धारण  करके  कदम  उठाने  चाहिए  जिससे  किसानों  के  कष्ट  का  निवारण  हो  सके

 इसके  बाद  विशेष  तौर  पर  मैं  यह  भी  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  कि  बाड़मेर  से  आगरा  फोर्ट  के  लिए

 आपने  जो  नई  ट्रेन  सेवा  शुरू  की  उसका  हम  स्वागत  करते  हैं  परन्तु  इसके  संबंध  में  एक  कठिनाई  हमें  यह्

 आ  रहो  है  कि  आगरा  फोर्ट  से  लेकर  जोधपुर  तक  इसका  डीजलाइजेशन  हो  चुका  है  परूतु

 जोधंधथुर  से  बाड़मेर  तक  इसका  डीजलाइजेशन  नहीं  हो  पाया  जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  यह  गाड़ी

 स्पीड  नहीं  पकड़  मेरी  मांग  है  कि  जोधपुर  से  आगे  इस  गाड़ी  का  होना  अति

 आवश्यक  है  और  इस  कार्य  को  प्राथमिकता  के  आधार  पर  किया  जाना  यदि  एक  पोशेनत  का

 डोजलाइजेशन  न  हो  तो  वह  उस  क्षेत्र  की  उपेक्षा  है  और  उस  क्षेत्र  के  लोगों  के  हिंत  में  नहीं  है

 इसलिए  भ  चाहता  हूं  कि  प्राथमिकता  के  आधार  पर  डीजला|इजेशन  किया

 इसके  बाद  एक  तिवेदन  मैं  रेल  मंत्रों  जी  से  यह  करना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  से  उदययुर  क॑  बीच

 चलने  वाली  चेतक  एक्सप्रेस  का  अभी  ठक  डोजलाइजेशन  नहीं  किया  गया  हैं  जिसके  बारे  में  हमनें

 बार  आव/ज  उठायी  है  परन्तु  आज  तक  उस  विषय  में  कोई  ध्यान  नहीं  गया  मैं  चाहता  हूं  कि

 उस  गाड़ी  का  अविलम्ब  डीजालाइजेशन  होना  चाहिए  ।

 सब  से  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  राजस्थान  में  जितनों  रेलवे  लाइन  वे  सब  नेरोगेज  लाइन

 है  और  कोई  भी  ब्रोड  गेज  ल।इन  नहीं  यहां  तक  कि  राजस्थान  को  राजधानी  जयपुर  में  भी  ब्रौडगेज  लाइन

 न्वीं  दिल्ली  से  अहमदाबाद  तका  जाने  वाली  रेलवे  लाइन  को  ब्नरौडगेज  में  परिरवातत  करने  के  लिए

 1977-78  में  निर्णय  लिया  जा  चुका  है  परल्तु  प्लनिंग  कमीशन  ने  अभी  तक  उस  विषय  को  क्लिअरंस

 नहीं  दी  है  और  फण्ड्स  का  प्रावधान  नहीं  किया  मेरी  प्राथेना  है  कि  जल्दी  से  जल्दी  फण्ड्स  का  प्रावधान

 करवा  कर  उस  लाइन  को  ब्रौडगेज  में  परिवरतित  कराया  जाए  क्तकि  हमारे  क्षेत्रे  को उसका  लाभ  मिल

 अंत  में  में  एक  निवेदन  यह  करना  चाहता  हूं  कि  हमने  काफी  समय  से  राजस्थान  की  मीटरगेंज  लाइन

 के  लिए  एक  अलग  से  जोन  स्थापित  करने  की  मांग  की  है  ओर  उस  जोन  का  हैडक्वाटटर  जोधपुर  में  बनांथा

 जाए  ताकि  हमारे  इलाके  के  लोगों  को  सभी  आवश्यक  सुब-सुविधाएं  प्राप्त  छ्ी  इन  शब्दों  के  साथ  मैं

 हाउस  में  प्रस्तुत  अनुदान  डिमांड्स  का  समर्थन  करता

 न्न््््ीा

 *भो  अन्नानास्वी  सभापति  अपने  दल  अखिल  भारतीय  अन्ना  द्रविण

 म्  नेत़्  कषगम  की  ओर  से  रेलवे  को  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  पर  कुछ  शब्द  बोलने  का  अवसर

 प्रदान  करने  के  लिए  मैं  आपका  आभारी  बनुदानों  को  अनुपूरक  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए
 रेल  मंत्री  महोदय  द्वारा  इनके  पक्ष  में  विचार  करने  हेतु  कुछेक  मुद्दों  पर  प्रकाश  डालना

 +  तमिल  भें  दिए  गए  भाषण  के  अग्नेज्ञों  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 प्रतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1982-83  और  24  1985

 अनुदानों  अनुपुरक  मांगें  1984-85

 ब्रिटिण  शासन  के  दोरान  चामराजनगरम  और  सत्यमंगलम  के  बीच  रेल  संपक  हेतु  एक  सर्वेक्षण

 फराया  गया  उन  दिनों  भो  यह  अनुभव  किया  गया  था  कि  कर्नाटक  और  तमिलन.ड्  के  पिछड़े  क्षेत्रों

 के  लकार्थ  इस  लाइन  पर  काम  होना  कुछ  भो  हो  स्वतंत्रता  के  37  वर्षों  के  बाद  इस  सर्वेक्षण

 रिपोर्ट  को  लागू  नहीं  किया  गया  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  दादापुरम  ओर  तिथष्प्पुर

 से  होकर  चामराजनगरम  और  के  बीच  रेल  संपर्क  छोना  इससे  इस  क्षेत्र  के  लोगों  की  लम्बे

 समय  से  चली  आ  रही  मांग  पूरी  यह  वास्तव  में  ही  तिरुप्पुर  की  बढ़ती  हुई  औद्योगिक  आवश्यकताओं

 को  पूरा  करने  के  लिए  आवश्यक  है  जोकि  भारत  का  मानचेस्टर  कह  जाता  है  जहां  से  हौजरी  का  सामान

 बहुत  से  देशों  को  निर्यात  किया  जाता  इससे  पलानी  के  पिछड़े  क्षेत्र  का  विकस  हो  भगवान

 मुझंगा  के  भक्तों  के  लिए  पलानो  महान  श्रद्धा  का  एक  धामिक  केन्द्र  वःस्तव  में  देश  पूर्व  और

 पश्चिम  से  मुख्गो  के  भक्त  पिलानी  आकर  भगवान  के  दर्शन  करना  चाहते  उन्हें  इस  स्थान  का

 रेल  से  संपर्क  न  हीने  के  कारण  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  अतः  मैं  मांग  करता  हूं  कि

 चामर,जनगरम  ओर  पल:नी  के  बीच  रेलवे  लाइन  पर  कार्य  आरंभ  किया  जाना

 मैं  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  डिन्डिगल-डलवाकोड  मंटर  गेज  लाइन  लाइन  में  बदल  दी

 चाहिमे  ।  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  मानन.य  सदस्यों  ने  छोटा  लाइन  से  बड़ा  लाइन  पर  माल

 चढ़ाने  कः  समस्याओ्रों  का  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  मांग  करता  हूं  कि  देश  भर  में  बड़ी  लाइन

 का  एकसा  विकास  हो  ।  एकमात्न  दससे  हू  त्वरित  और  दं:घंकाल,न  श्रौद्योगिकि  विकास  सुनिश्चित

 होगा  !

 मैं  कोयम्बंदूर  नगर  जनता  के  एक  और  अन्य  उचित  मांग  का  उल्लेख  करना

 चाहूंगा  जो  कि  मद्रास  के  बाद  तमिनलाडु  राज्य  में  दूसरा  सबसे  बड़ा  नगर  है  |  कोयम्बेतूर  के  निकट  हूं

 मसख्दमलाई  में  भगवान  मुझुगा  का  वासस्थान  जो  कि  भगवान  मुझुगा  के  भक्तों  के  लिये  एक  पतवित्न

 स्थल  है  जिन्हें  देश  के  भागों  में  कात्तिक  के  रूप  में  पूजा  जाता  देश  के  सभो  भागों  के

 गण  छस  घामिक  स्थल  के  दर्शनार्थ  झाते  हैं  ।  थे  सभ  सर्वेसम्मति  से  यह  श्रनुभव  करते  हैं  कि

 मरुदमलाई  में  एक  रेलवे  होना  चाहिये  जैसा  कि  में  उपलब्ध  है  ।  रेल  मंत्री  को  इस  पर

 ध्यान  देना  चाहिये  और  देश  भर  से  आने  वाले  भगवान  मुझया  के  लाखों  भक्तों  दच्छा  को  पूरा  करने

 के  लिये  आ्रावश्यक  करनी  चाहियें  ।

 हन  शब्दों  के  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 सकृद्दोन  चौधरों  में  रेल  मंत्र  महोदय  का  ध्यान  एक  बहुत  गम्भ  र  मामले  को

 भोर  खींचना  चाहता  हूं  केवल  श्राज  हः  मेरा  एक  तारांकित  प्रन्नन  था  और  उसके  उत्तर  में  महोदय

 ने  बताया  था  कि  पूर्वी  श्ौर  पूर्वोत्तर  सं  मान्त  रेलवे  ने  1984  का  अन्तिम  में  कुछ  नैमित्तिक

 मजदूरों  और  स्वयंसेवकों  को  भर्ती  किया  था  और  उनकः  जनवरंा  1985  में  छंटनो  कर  गई  ।  सारे

 भारत  भर  में  ऐसे  लगभग  3  लाख  नैमित्तिक  मजदूर  हैं  जिन्हें  नियमित  किया  जाना  है  |

 इसके  बावजूद  इन  नैमित्तिक  मजदूरों  को  रखा  गया  था  ।  उन्हें  किस  काम  के  लिये  रखा  गया  ?

 ga  हमें  भर्तों  के  समय  को  देखना  होगा  ।  वह  समय  उनके  चुनाव  अभियान  का  समय  था  ।  सारे

 पश्चिचम-बंगाल  में  हस  आशय  का  प्रचार  किया  गया  था  कि  यदि  युवक  एक  दल-विशेष  के  सदस्य  बनते

 हैं  तो  उन्हें  रोजगार  दिया  जायेगा  ।  इन  नौकरियों  को  इस  उद्देश्यार्थ  उपयोग  में  लाया  गया  मानन.य

 सदस्य  :  क्या  भ्रापके  पास  कोई  सबूत  मेरे  पास  सबूत  हैं  ।  मैं  आपको  बताता  हूं  कि  उन

 दिनों  पश्चिचम-बंगाल  में  क्या  किया  गया  था  ।  काम  करने  श्रपेक्षा  बातें  अधिक  बनाई  गई  थीं  ।

 एक  वातावरण  उत्पन्न  किया  गया  था  कि  हर  काम  पश्चिम-वंगाल  के  पक्ष  में  किया  जाता  है  ।  परन्तु
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 4  1906  अतिरिक्त  भअनुदानों  के  मांगें  1982-83  और

 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  5
 Gat थी  नहीं

 बात  ऐसो  थी  नहीं  ।  बाद  में  वर्तमान  रेल  मंत्रों  महोदय  ने  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  रेलवे  में  क्षेन्नवाद

 की  अनुमति  नहीं  दा  जायेगो  ।  अब  उनको  ऐसा  वक्तव्य  देने  को  क्या  जल््दों  थो  ?  पश्चिम-बंगाल  में

 कुछ  भा  श्रच्छा  काम  नहीं  किया  गया  ।  मैट्रो  भर  परिक्रमा  रेलवे  का  काम  बहुत  पहले  किया  जाना  था  ।

 परन्तु  एक  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  किया  गया  था  कि  पर्याप्त  काम  हो  चुका  है  |  इससे  तो  उस  राज्य

 विशेष  के  हित  को  ओर  युवकों  के  हित  को  हानि  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 युवकों  को  हस  प्रकार  क्यों  अपमानित  किया  गया  था  ।  पहले  तो  उन्हें  रोजगार  दिया  गया  श्रौर  फिर

 उनका  छंटनाों  गई  ओर  एक  बार  फिर  उन्हें  एक  केन्द्र.यं  मंत्र  के  आगे  माथा  टेकने  के  बाद  नौकरः

 पर  ले  लिया  गया  ।

 पश्चिम-बंगाल  में  रेलवे  विभिन्न  करमंशालाओों  में  रोजगार  के  बारे  में  बरते  जा  रहे

 आहै-भत॑  जावाद  भ्रष्टाचार  और  कदाचार  के  अनेक  आरोप  हैं  ।  रेलों  में  हस  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  श्र

 भर्ती  में  गई  श्रनियमितताओं  को  लेकर  वहां  पर  एक  आन्दोलन  चलाया  गया  था  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  घ्यात  दिया  है  और  क्या  माननय  सदस्य  यह  पता  करने

 झौर  देखने  के  लिये  जांच  करवायेंगे  कि  यदि  कुंछ  गलत  काम  हो  जाता  है  तो  उसे  हटा  दिया  जाना

 चाहिये  ।  मैं  उनसे  यह  भो  पूछता  चाहता  हूं  क्या  रिक्त  स्थानों  को  शःत्र  भरा  जायेगा  और  हंस  क्षेत्र

 में  रेलवे  का  विस्तार  किया  जायेगा  जिससे  कि  चालू  परियोजनाएं  जा  सकें  तथा  रोजगार  के

 अग्रधिक  अवसर  पैदा  किये  जा  सकें  ।  मुझे  महोदय  से  एक  स्पष्ट  श्राश्वासन  चाहिये  कि  युवकों  के

 द्वितों  को  रक्षा  को  जायेगो  और  रेलवे  का  ग्रच्छा  कार्य  सुनिश्चित  किया  जायेगा  ।

 कल्पना  सभापति  पेरम्बूर  में  देश
 कਂ

 एकमात्र  कोच  फंक््टरी

 है  ।  जिसमें  प्रति  वर्ष  लगभग  720  सवार  डिब्बों  का  निर्माण  किया  जाता  परन्तु  देश  कः  सवार

 डिब्बों  को  प्रति  वर्ष  कः  भ्रावश्यकता  लगभग  1200  से  1500  सवारः  डिब्बों  को  है  |  एक  श्रन्य

 कोच  फैक्टरः  स्थापित  करने  क॑  अभ्रावश्यकता  है  ।  इससे  पहले  यह  विचार  व्यक्त  किया  गया  था  कि

 कोच  आन्ध्र  प्रदेश  में  स्थापित  को  जाये  ।  आन्श्रप्रदेश  सरकार  ने  भा  दक्षिण-मध्य  रेलवे

 क्षेत्र  में  वारंगल  जिले  के  काज  पेट  में  कोच  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।  हस  सम्बन्ध

 मैं  सरकार  को  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  अश्रान्श्रप्रदेश  में  कोच  स्थापित  करने  के

 प्रकाश  12  वर्ण  पहले  स्थल  के  चुनाव  के  लिये  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से  श्रभाः  तक

 उसको  लाग  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य  कः  बात  है  कि  12  वर्ष  के  पश्चात्  भा  संघ  सरकार

 इसमें  कोई  निर्णय  नहीं  लेसकः  है  ।  वारंगल  आन्ध्रप्रदेश  के  बड़े  जिलों  में  से  एक  है  ओर  व्यावहारिक

 रूप  में  वहां  कोई  उद्योग  है  हो  यद्यपि  यह  श्रान्श्रप्रदेश  के  बड़े  जिलों  में  से  एक  परन्तु  सबसे

 बड़े  दुःख  कः  बात  यह  है  कि  वहां  एक  भा  उद्योग  ऐसा  नहीं  है  जिस  पर  कि  उस  क्षेत्र  के  लोग  गव॑  कर

 सके  ।  यदि  मैं  यह  कहूं  कि  उस  क्षेत्र  में  औद्योगिक  विकास  के  लिये  सभ  प्रकार  के  प्राकृतिक  संसाधम

 उपलब्ध  हैं  तो  यह  असंगत  नहीं  होगा  ।  उस  जिले  में  समस्या  एक  ज्वलन्त  समस्या  है  |.

 मेरा  मंत्रों  महोदय  से  निवेदन  है  कि  वह  हस  मामले  पर  गौर  करें  और  वारंगल  जिले  तथा  उसके

 जनता  के  साथ  न्याय  करें  !  मैं  केन्द्रेय  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  परियोजना  को  स्थापित  करने  पर

 विचार  जो  कि  बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करने  और  सारे  राष्ट्र  के  विकास  में  योगदान  देने

 में  सहायक  ।  मेरा  प्रधान  मंत्रों  महोदय  से  निवेदन  है  कि  वह  वारंगल  जिले  के  बेरोजगार  युवकों

 झौर  कमजोर  वग  को  ग्रार्शवाद  दें  ।

 थी  रास  आश्रय  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  मैं  श्रापके  माध्यम  से  मंत्ञः  महोवय

 द्वारा  जो  प्रक  मांगें  उनका  तरफ  ध्यान  श्राकषित  कराना  चाहता  हूं  ।
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 अनुदानों  के  अनुपूरक  मांगें  1984-85

 पहली  बात  यह  हैं  कि  भारतवर्ष  जो  कि  एक  संघोय  देश  इसमें  हर  राज्य  का  विकास  होना

 तभों  भारतवर्ष  का  विकास  हो  सकता  है  ।  हर  राज्य  को  राष्ट्रंय  बचत  का  हिस्सा  मिलना

 चाहिये  ।  तभो  राज्य  का  सर्वांगण  विकास  हो  सकता  है  ।  हमारा  बिहार  राज्य  हर  मामले  में  पिछड़ा

 हुआ  है  ।  यहां  तक  कि  बहरा  और  अंधा  भो  प्रथम  स्थान  लिये  हुए  रेलवे  लाईन  में

 भो  बहुत  पिछड़ा  हुआ  है  ।  बिहार  से  केन्द्र  को  राजस्व  भो  ज्यादा  मिलता  इसलिये  केचद्र  को  ध्यान

 रखना  चाहिये  अगर  राज्य  का  ढंग  से  आधथिक  विकास  नहीं  होता  तो  उन  समाज  विरोध्य-तत्वों

 को  भौकां  मिलता  है  जो  राज्य  में  अस्थिरता  पैदा  करते  जिसके  हाथ  में  सत्ता  जिस  पार्टी

 के  हाथ  में  सत्ता  है  उसके  ऊपर  यह  सारो  जिम्सेदारः  झ्रा  है  कि  हरेक  राज्य  का  ढंग  से

 झाधिक  विकास  किया  जाये  ।

 बिहार  में  गया  जिला  यह  एक  अन्तर्राष्ट्रयः  स्थान  देश-विदेश  से  पर्यटक  यहां  ग्राते

 लेकिन  वहां  डबल  लाइन  न  होते  के  कारण  यात्रियों  को  काफा  कठिनाई  उठानों  पड़  रही  वहां

 सड़क  का  रास्ता  न  होने  वजह  से  लोग  बस  से  भा  सफर  नहीं  कर  सकते  ।  स्वर्गीय  रेल  मंत्रों  श्रों

 केदार  पाण्ड  से  मैं  पस  सम्बन्ध  में  मिला  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  यह  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  सवाल

 मैं  हइस  पर  श्रवश्य  विचार  लेकिन  तक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 रेल  मंत्रों  से  में  आग्रह  करुंगा  कि  यया  पटना  सिंगल  लाइन  को  डबल  लाइन  में  बदल  दिया  जाये

 जिससे  यात्रियों  को  आने-जाने  में  फायदा  हो  और  बिहार  का  विकास  हो

 श्रोमतों  एन०  पो०  झासों  लक्ष्मी  में  रेल  महोदय  से  से  तिरूवति

 लाइन  जो  कि  एक  पिछड़ा  क्षेत्र  निर्माण  काये  आरंभ  कराने  के  लिए  शंप्र  कार्यवाहों  करने  के

 लिए  निवेदन  करती  हूं  ।  इससे  ग्राम  णों  को  रोजगार  मिलने  में  सहायता  ।

 इसके  मैं  राने  गृन्टा  में  मालडिब्बा  कर्मशाला  के  कार्य  को  थंति  प्रदान  करने  के  लिए

 धन  का  पर्याप्त  आवंटन  चाहती
 हूं  और  उसमें  75  प्रतिशत  नौकरियां  स्थान  ये  लोगों  को

 कृप्पम  से  होकर  जाने  सभ  एक्सप्रेस  थाड़ियां  10  मिनट  के  लिए  क्रृष्मम  में

 चाहिये  ।

 में  यह  चाहती  हूं  कि  मन्त्रों  महोदय  15  वर्ष  श्राय  से  नं  चें  के  बच्चों  को  शैक्षिक  पर्यटन

 दे  । हेतु  निःशुल्क  पास

 अन्त  मैं  कहूंगीं  कि  गृड़  ढुलाई  के  लिए  चित्तूर  को  अधिकाधिक  मालडिब्बे

 जांते  चाहिये  ।

 महोदय  आपने  मुझे  जो  यह  श्रवसर  प्रदान  किया  है  उसके  मैं  आभार  हूं  ।

 रेल  मन्त्री  बंसों  :  सभापति  महोदय  मैं  उन  सदस्यों  का  आभार  हूँ  जिन्होंने

 विवाद  में  भाग  लिया
 है

 भ्रपने  भुद्दे  उठाए  हैं  भर  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिए  हैं  ।  मैंने  उन्हें  ध्यानपुर्वक

 सुना  है  और  मैं  माननंय  सदस्यों  को  यह  प्राश्वासन  देना  चाहूंगा  कि  माल  श्रौर  दोनों  प्रकार  के

 यातायात  के  मामले  में  जा  रेल  सेवाओं  में  सुधोर  लाने  का  प्रयास  करूंगा  ।  रेलवे  के  कार्यक्रम

 के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  प्राप्त  अनंतिम  आंकड़ों  के  श्राधार  पर  1984  तक  सारे

 वर्ष  के  दौरान  ढोए  गए  माल  में  गत  वर्ष  अपेक्षा  वृद्धि  हुई  है  |  चूंकि  रेलवे  के  क्षमता  इसलिएं
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 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँग  1984-85

 यातायात  भ्रोर  श्रधिक  हो  सकता  था  यदि  मुख्य  क्षेत्र  से  यातायात  निर्यात  के  लिए  लोह  अयस्क  तथा

 इस्पात  संयन्तों  से  श्लौर  इस्पात  संयंत्रों  तक  कोयला  और  ग्रन्य  यातायात  योजना  के  ग्रनुमानों  के  श्रनुसार

 होता  |  इस  वर्ष  प्राय  भो  ग्रधिक  हुई  है  ।

 आय  में  सुधार  के  परिणामस्वरूप  माल  भाड़ा  सेवाओं  में  श्रौर  सुधार  करने  के  लिए  कुछ  कदम

 उठाए  गये  है  श्र्थात्  और  मद्रास  जैसे  महानगरों  के  बीच  कुछ  निदिष्ट  दिनों  को

 स्पोड  लिक्स  नामक  फास्टफ्रेट  लाइनसे  व्यवस्था  शुरु  कः  गयो  ये  रेल  गाड़ियां  व्यावहारिक

 रूप  में  चलतः  है  और  प्रायः  लम्बे  दूरो  एकस्प्रेस  गाड़ियों  है  ।  इनके  हारा  ढोयें  गये  सामान

 निर्धारित  समय  पर  पहुंचाने  कंਂ  गारन्टो  है  ,  ऐसा  न  करने  पर  बसूल  किए  गये  भाड़े  का  एक  भाग

 वापिस  लौटा  दिया  जाता  है  ।

 हमारे  प्रयत्नों  के  परिणामस्वरूप  माल-भाड़ा  संबंधः  सेवाओं  भ्रौर  सेवायें  बढायों  जा  रहं

 गूंतूर  और  अनपरातंः  में  अल्तदें्श/य  डिपो  स्थापित

 चाय  ढ़  लाई  में  लिये  में  एक  डिपो  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 ay,  |  ay

 इस  उद्देश्य  से
 कि  अधिक-दर  वस्तुयें  रेल  से  भेजं  जा  स्टेशन  से  स्टेशन  तक  की  दरों

 में  विशेष  छूट  दो  जां  है  तथा  भार  में  भंः  छूट  जा  है  ।

 यात्रियों  आवश्यकताओं  पर  पूरा-पूरा  ध्यान  दिया  गया  संसाधनों  के  कारण  हंम
 जो  यात्रि  डिब्बे  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  करा  सके  उसे  के  परिणामस्वरूप  और  प्रधिक  बेहंतर
 सेवायं  उपलब्ध  कराने  में  रुकावट  आ  है  ।  डिब्बों  कमो  के  यात्र  डिब्बों  का

 बेहतर  उपयोग  करके  यात्रों  सेवायें  लगातार  बढ़ाई  जा  रहे  है  ।  उपलब्ध  संघाधनों  के  झ्न्तर्गत  ही

 सेवा  में  सुधार  का  प्रयत्न  किया  जाता  रहेगा  ।

 गाड़ियों  को  ठ.क  समय  पर  चलाने  के  बारे  में  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  रेलवे  बोर्ड  और  य

 रेलों  के  महा  प्रबन्धकों  के  स्तर  पर  प्रभुख  मेल  और  एक्सप्रैस  गाड़ियों  को  निगरानो  करने  पर  और  प्रधिक  बल  दिया

 गया  हमारे  रेल  राज्य  मंत्रो  भो  शः  प्र  हो  रेलों  को समय  पर  चलाने  को  निगराने  इस  क्षेत्र

 में  किये  गये  हमारे  प्रयत्नों  उन  समाज-विरोधः  तत्वों  को  गतिविधियों  के  कारण  सारो  रुकावट  झा  रहो
 जो  वैध  कारण  के  बिना  हो  न  केवल  जंजं।र  खींचते  हैं  बल्कि  होज-पाइप  भो  अलग  कर  देते  हैं  ।

 जंजोर  खींचना  एक  है  और  यह  बिहार  और  पश्चिम  बंगाल  में  बहुत  समय  से  चले  आ

 रह
 है  और  इस  संबंध  में  हमें  उन  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  को  आवश्यकता  है  ।

 संसाधनों  को  कप  के  सामान  के  बदलने  का  बहुत  पिछड़  गया  है  |  उसके

 स्वरूप  हमारे  चल  स्टाक॑  को  हालत  इतनी  संतोषजनक  नहीं  है  जैसो  कि  हम  चाहते  हैं  और  जिसके  कारण

 यात्रियों  को  श्रसुविधा  और  देरो  श्ादि  होतों  है  |  प्रकार  रेलपथ  नवं.करण  का  काम  भो

 पिछड़  गया  हैँ  जिसके  परिणामस्वरूप  गति  रोधक  भो  लगाने  पड़ते  हैं  जिससे  समय-पालन  पर  बुरा
 प्रभाव  पड़ता  है  ।  उसों  प्रकार  संप्ताधन  को  के  कारण  रेलवे  विस्तार  संबंधों  योजना  पर  बहुत

 बुरा  प्रभाव  पड़ा  छठे  योजना  के  दौरान  रेलवे  को  11,800  करोड़  रुपये  के  अनुमानित  आवश्कता

 तुलना  में  1985  के  अंत  तक  का  परिव्यय  लगभश|  6,500  करोड़  उपये  का  है  ।  मुझे
 झाशा  है  कि  यदि  श्रगेले  वषं  अधिक  संपाधन  उपलब्ध  हुए  तो  रेलवे  प्रमुख  परियोजनायें  शःक्न  पूरा  कर

 सकेगा  शोर  नवं.करण  श्रौर  सामान  बदलने  के  काम  को  व्यापक  रूप  से  कर  सकेगा  ।

 कूछ  शअत्यावश्यक  कार्ये  आरम्भ  करने  के  जिन्हें  चालू  काये  मोसम  में  ही  तत्काल  फिया  जाना

 आकस्मिकता  निधि  से  9  लाख  रुपये  निकाले  गये  ये  कार्य  लाइन  क्षमता  बढ़ाने  से  संबंधित  है
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 अनुदानों  झनुपूरक  मांगे  1984-85

 जिससे  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  अ्बैध  आ्रावा-गमन  सुनिश्चित  रेल  और  रेल-यावायात  के  कुछ  स्थान

 को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  तापय  बिजलीघरों  को  अवाध  रूप  से  कोयले  के  सप्लाई  हो  सके  और  कुछ

 स्थानों  में  रेल  तथा  सड़क  यातयात  में  सुरक्षा  व्यवस्था  हो  सके  ।  और  रेलवे  कः  दिन  को

 सेवायें  जा  सकें  ।  जित  अनुपूरक  मांगों  के  संबंध  में  मैं  अब  इस  सभा  कः  रंव  कृति  चाहता

 हूँ  के  भारत  को  आकस्मिकता  निधि  से  गई  राशि  क  प्रतिपूर्ति  के  संबंध  में  हैं  ।

 1982-83  में  द॑  गई  अनुदान  से  जो  अधिक  राशि  व्यय  की  गये  है  उसको  नियमित  किये  जाने

 मैं  स्त्रकृति  भ  मांग  रहा  हूं  |  लोक  लेखा  समिति  ने  उनक  संवंक्षा  कर  ल॑  है  और  उन्हें  नियमित

 किये  जेने  के  सिफारिश  क  है  ।  उसके  साथ  मैं  यह  भ॑  कहना  चाहूंगा  कि  अधिक  व्यय  पर  और

 प्रधिक  प्रभाव  नियन्त्रण  रखते  के  उपाय  निरंतर  किये  जा  रहे  हैं  ।  मुझे  इस  बात  प्रसन्नता  है  कि  रेलवे

 के  अतरिकत  अनुदान  क  जो  1980-81  में  247.29  करोड़  रुपये  थ  अब  1981-82

 में  घटकर  88.62  करोड़  रुपये  और  1982-83  में  पुनः  घटकर  65.05  करोड़  रुपये  रह  गई  |

 श्र  रेहु  को  रेलवे  से  कुछ  शिकायत  है  कि  आंध्र  प्रदेश  में  कोई  राशि  व्यय  नहीं  क  भई

 है  ।  संसाधनों  अत्याधिक  कम  के  बावजूद  जो  चालू  वर्ष  में  भ  यथावत  हमने  पुनविनियोग  करक

 आंध्र  प्रदेश  में  ब  बंः  नगर  से  नाड  कुड़े  तक  नई  लाइन  बिछाने  के  लिये  अतिरिक्त  राशि  प्रदान  है  ।

 पाणिग्रह  ने  बिना  टिकट  यात्रा  का  जिक्र  किया  मैं  उस  बात  से  सहमत  हूं  कि  लोग  बिना

 टिकट  यात्रा  करते  हैं  ।  किन्तु  राज्य  सरकारों  का  सहायता  से  हम  लोथ  बिना  टिकट  यात्रा  पर  रोक

 लगाने  का  प्रयत्म  कर  रहे  हैं  |  पाणिग्रह  न  क्षाचल  एक्सग्रैस  में  सफाई  रखे  जांने  के  बारे  में  भ

 चिंतित  हैं  ।  मेरे  विचार  से  अ्रनेक  माननय  सदस्यों  ने  सफाई  का  यह  मुद्दा  उठाया  है।'मानन  य  सदस्यों

 क  उस  बात  से  मैं  सहमत  हूं  कि  सफाई  के  काम  में  सुधार  होना  चाहिए  ।  और  हमਂ  लोग  उममें  सुधार

 करेंगे  ।  --

 श्रਂ  साहा  ने  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  नियमित  करंने  के  बारे  में  कहा  महोदय  ग्यवहारिक

 रूप  से  नैभित्तिक  श्रमिक  किस  विशेष  प्रयोजन  के  लिए  नियुक्त  किये  जाते  है  ।  जब  बह  विशेष  प्रयोजन

 पूय  हो  जाता  है  तब  उन्हें  हटाया  जाना  होता  है  !  किन्तु  उसके  बावजूद  हमने  1981-82  में  23,500

 नैमित्तिक  श्रमिकों  1982-83  में  20,200  नैमित्तिक  श्रमिकों  और  1983-84  में  21,400

 नैमित्तिक  श्रमिकों  को  रेलसेत्रा  में  ले  लिया  ।  उसके  पश्चात्  श्र  साहा  ने  तामलक  या  दींघा  रेलवे

 लाइन  व्ग  उल्लेख  किया  है  ।  उसकी  स्वीकृति  योजना  आयोग  से  अभ  तकਂ  नहीं  मिल  है  ।

 योजना  आयोग  से  स्व  कृति  मिलने  के  वाद  है  हम  आगे  कोई  कर  सकते  हैं  ।  हम  लोगों

 के  लिये  उस  लाइन  का  निर्माण  करना  कठिन  है  ।

 मध्य  प्रदेश  से  निर्वाचित  माननय॑  सदस्य  श्र  बैरागंः  ने  ग्रात्रियों  को  सुख-सुविधायें  देने  के  बारे  में

 कहा  है  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यात्रियों  को  सुख-सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  जितन  उन्हें

 मिलन  चाहिये  हम  लोग  रेल  यात्रियों  को  यात्रा  संभव  अधिक  से  अधिक  सुख-सुविधायें  दिये  जाने  का

 सक  प्रयत्न  करेंगे  ।  उसके  अलावा  उन्होंने  रेलवे  में  बढ़ते  हुए  अपराधों  का  उल्लेंख  किया  है  और  उनका

 कहना  है  कि  रंलवं  सुरक्षा  बल  को  कोई  अ्रधिकार  नहीं  दिया  गया  है  और  उसे  अपराधियों  को  पकड़ने

 का  भ॑  कोई  अधिकार  नहीं  है  |  मैं  इससे  सहमत  हूं  ।  Ti.  का  संबंध  राज्यों  से  है  ।  इस

 लिये  राज्य  सरकारों  सहायता  रेलवे  में  होने  वाले  अ्रपराधों  को  भ  रोकने  क्  चेष्टा  करेंगे  |  जंज  र

 खींचने  के  बारे  में  मैं  पहल  बता  चुका  हूं  ।  इसके  बाद  उन्होंने  कुछ  रेल  फाटकों  के  बारे  में  कहा

 है  ।  उन्होंने  विशेष  रूप  से  भैमसाना  का  उल्लेख  किया  है  ।  हम  लोग  उन  पहलुओं  पर  ध्यान  देंगे  और

 उन  मामलों  के  जांच  कराऊंगो  ।
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 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85

 रंगा  ने  यात्रियों  का  सुख-सुविधाओं  के  बारे  में  कहा  है  जिसका  मे  पहले  उत्तर  दे  चुका

 हूँ  ।  उन्होंने  कृष्णा  एक्सप्रेस  के  एक  स्टेशन  पर  रोके  जाने  के  बारे  में  कहा  उसके  बारे  में  ध्यान

 दिया  जायेगा  ।  उन्होने  ब॒  ब॑  नमर-नाड  कुंडा  रेल  लाइन  का  उल्लेख  किया  जिस  का  उत्तर  मैं

 दे  चुका  हूं  ।

 कृष्ण  ने  नई  रेल  लाइन  बिछायें  जाने  कः  आवश्यकता  पर  बल  दिया  है|  जहां  संभव

 है  श्रथवा  जहां  उचित  और  व्यवहाये  वहां  हम  निधि  को  उपलब्धता  के  नई

 रेल  लाइनें  बिछा  रहे  हैं  ।

 श्र  गिरघारे  लाल  डोगरा  ने  रेलवे  के  रख-रखाव  के  बारे  में  कहा  रेलवे  का  रखरखाव

 एक  उचित  संमा  तक  नहीं  में  इससे  सहमत  हूं  ।  हम  उसे  सुधारने  का  प्रयास  करेंगे  ।  डोगरा  ने

 सोने  पत-अम्बाला  और  जालंबर-जम्मू  के  बच  दोहर  लाइन  बिछाय्रे  जाने  का  उल्लेख  किया  हम  लोग

 उसके  बार  में  विचार  करेंगे  ।

 काबुल  ने  धाद  कं  रेल  लाइन  से  जोड़ने  के  बारे  में  जोर  दिया  है  और  उन्होंने  रेल  विभाग

 में  व्याप्त  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  कहा  था  |  श्र  बैठा  ने  ठक  कहा  था  कि  श्र  काबल  के  सखार  ने

 कहा  था  कि  उन्हें  रेल  आवश्यकता  नहीं
 है

 किन्तु  उसके  बावजूद  हम  मनाਂ  नहीं  करते  ।  हम

 लोग  उस  मामले  क  जांच  करायेंगे  ।

 अब्दुल  रशोद  काबुलों  आपके  दल  द्वारा  समर्थन  प्राप्त  श्री  शाह  के

 सरकार  ऐसा  चाहती  है

 श्र  अमर  राय  प्रधान  का  यह  कहना  है  कि  हम  पूर्वोत्तर  सं.मांत  रेलवे  को

 उपेक्षा  कर  रहे  हैं  ऐस  बात  नहीं  है  ।  हमने  वहां  अनेक  परिवोजनायें  आरम्भ  है  जिन्हें  हम  पूरा  कर

 रहे  हैं  ।
 ।

 श्री  राम  भगत  पःसव:न  ने  दरभंगा-समर्स्तपुर  ल.इन  का  और  गाड़ियो  के  ठीक  समय  से  चलने  के

 बारे  में  कहा  है|  गाड़ियों  के  समय  पःलन  के  बररे  में  मैं  पहले  छा  बता  चुका  हूँ  और  माननीय  सदस्य

 बार  उाए  गए  अन्य  छोटें-छोटे  मामलों  के  बारे  में  हम  लोग  जांच  करबार्येग  ।

 अमर  राषप्रधान  सभापति  क्या  आपको  अनुमति  से  मैं  एक  प्रश्त

 पूछ  सकता  हूं  ?

 सभाषति  महोदय:--अत्येक  माननीय  सदस्य  को  समय  दिया  जा  चुका  आपने  अपथना

 मुदूदा  उठाया  था  ओर  माननीय  मंत्री  जी  उस  पर  विचार  करेंगे

 श्री  लाल  :  इन  शब्दों  के  साथ  सभा  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  1982-83  के  लिए

 अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  और  1984-85  के  लिए  अनुद,न  की  अनुपुरक  मांगें  के

 संबंध  में  मतद,न  किया  जाए  ।

 सभाषति  महोदय  :  अब  मैं  1982-83  के  लिए  अतिखित  अनुदानों  को  मांगें  सभा

 में  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  प्रश्न  यह  है  कि  :--

 मांगो  के  संदंध  जो  कार्या  सूची  के  स्तम्भ  2  में  दर्शायी  गई  31

 1983  को  समाप्त  छोने  वाले  वर्ष  के  दौरान  अतिरिक्त  खर्चों  को  पूरा  करने  के  लिए

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  संबंधित  अतिरिक्त  राशियों  सें  अनधिक

 संचित  निधि  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  :
 |

 मांग  संख्या  4,5,6,10,13  और  15"
 '

 प्रस्ताव  स्वीकृत



 विनियोग  रेल  1985  24  1985

 सपन्नापति  महोदय  हम  1984-85  की  अनुदानों  की  अनुपूरक  मार्ग  लेता

 अनुपुरक  मांग  के  संबंध  में  श्री  सैफूदीन  चौधरी  और  श्री  अजीत  कुमार  साहा  ने  तीन  कटौती  प्रस्ताव  पेश

 किए  हैं  ।  मैं  इन्हें  एक  साथ  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 कटोती  प्रस्ताव  संख्या  2.3  तथा  4  मतदान  के  लिए  रखें  गए  तथा  अस्वीकृत  हुए  ।

 सप्मापति  --  अब  मैं  1984-85  के  लिए  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  सभा  में

 मतदान  के  लिए  रखूंगा  |  प्रश्न  यह  है  :--

 कार्य  सूचो  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गईं  निम्नलिखित  मांग  के  संबंध  भें  3  1985  को

 समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  दौरान  छोने  वाले  ख्चों  को  पूरा  करने  के  लिए  कार्य  सूची  के

 स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राशियों  से  अनधिक  संबंधित  अनुपूरक  राशियां  भारत  की  संचित

 निधि  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  ।”

 मांग  संख्या  16

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 नननन-ग नी न

 4.00

 ta sai (श्री  कब  ्
 क  व  है  न  हे

 विनियोग  1983

 रेल  मंत्रों  बंसों  लाल):--मैं  प्रस्तव  करता  हूं  कि  साचे॑  के  दिन  को  समाप्त

 हुए  वित्तीय  वर्ण  के  दौरान  रेलों  के  प्रयोजनाथें  कतिपय  सेवाओं  पर  खर्च  की  गई  उन  रकमों  फो  पूरा

 करने  के  जो  उस  वर्ष  के  लिए  और  उन  सेवओ  के  लिए  अनुदत्त  रकमों  से  अधिक  भारत  की

 संचित  निधि  में  से  उन  राशियों  का  विनियोग  प्राधिकृत  करने  के  लिए  उपबन्ध  करने  ाले  विधेयक  को

 पुनः  स्थापित  करने  को  अनूमति  दी  जाए  ।

 सभापति  महोदय  यह  हैं  कि  1983  के  दिन  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के

 दौरान  रेलों  को  प्रयोजनार्थ  कतिपय  सेवाओं  पर  खर्च  की  गई  उन  रकमो  को  पूरा  करने  के  जो  उस  वर्ष

 के  लिए  और  उन  सेवाओं  के  लिए  अनुदत्त  रकमों  से  अधिक  भारत  की  संचित  निधि  में  से
 उन

 राशियों  का  विनियोग  प्राधिकृत  करने  के  लिए  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  प्रुरस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाए  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  बंती  लाल--.मैं  विधेयक  पुर:स्थापित**  हूं  :+-

 प्रस्ताव  करता  :-+

 कि  के  दिन  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  रेलों  के  प्रयोजनार्थ  कतिपय

 पेवाओं  पर  खर्च  की  गई  उन  रकमों  को  पूरा  करने  के  जो  उस  वर्ष  के  लिए  और  उन  सेवाओं  के

 24-1-85  के  भारत  के  असाधारण
 भाग  2,  बष्ड  2  में  प्रकाध्चित  । 2  मैं  प्रकाशित  !

 अजराष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुर:स्थापित  किया  गया  किया  गया  ।
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 लिए  अनुदत्त  रकमों  से  अधिक  भारत  को  संचित  निधि  में  से  उन  राशियों  का  विनियोग  प्राधिकृत  करने

 के  लिए  उपबन्ध  करने  व-ले  विधेयक  पर  विचार  किया  ऋएਂ

 सभापति  प्रश्न  यह  है  मच  1983  के  दिन  को  सम.प्त  हुए  वित्तोय  वर्ष

 के  दोरान  रेलों  के  प्रयोजन  थ  कतिपय  सेव:ओं  पर  खच  को  गई  उन  रकमों  को  पूरा  करने  के  जो

 वर्ष  लिए  अंर  उन  के  लिए  अनुदत्त  रकमों  से  अधिक  हैं  भारत  की  संघित  निधि  में

 से  उन  राशियों  का  विनियोग  प्राधिकृत  करने  के  लिए  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स््वं:कृत  हुआ

 सप्तापति  महोदय--सभा  अब  विधेयक  पर  खंड  वार  विचार  करेगी  ।

 प्रणने  यंह  है  :
 ह

 खंड  2  ओर  3  तथा  अनुसूची  विधेयक  के  अंग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  2  और  3  तथा  अनुसूची  विधेयक  में  जोड़  गए  ।

 सभ्तापति  महोदय:---प्रश्न  यह  है  :---

 _  खंड  1,  बधिनियमन  सूत्र  तथा  नम  विधेयक  के  अंग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वे'कृत  हुआ  ।

 खंड  1,  अधिनियम  सूत्र  तथा  विश्वेयक  का  नत्म  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 श्रों  बंषों  लाल  प्रस्त व  करता

 विधेयक  परित  किया  जाए  ।”

 समापति  महोदय  :---  प्रश्न  यह  है  :---

 विधेयक  परित  किया  जःए  ।/

 -
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 विनततत-सत  es

 विनियोग  संझ्यांक  2  1985

 रेल  मंत्रों  प्रस्त  व  करता  हूँ  कि  रेलों  के  प्रशेजन:्थ  वित्तय  वर्ष  198  4-8  5
 को  सैबओं  के  लिए  भारत  को  संखित  निधि  में  थे  कतिपय  ओर  राशियों  का  संदः्य  और  विनियोग
 कृत  करने  वाले  विधेयक  को  एरस्थापित  करने  के  अनुम्ि  जःए  ।

 सबादति  अहोदय:---प्रश्न  यह
 है
 एऐे  बाज

 क्रिरेओों  के  प्रयोजन  विज्त-य  व्ध  1981-85  को  पेवओं  के
 जिए  भारत  की  संचित  निधि

 नें  थे  ऋतिवय  ओर  र.शियों  कः  पंद  थ  और  बिनतियोग  प्राधिकृत  करने  वःले  किप्ेयक  को
 स्थापित  करने  को  अनुमत्ति  दा  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  ।

 [07
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 विनियोग  संख्यांक  2  1985  24  1985

 श्रो  बंसो  मैं  विधेयक  को  पुरः  स्थापित*  करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव**  करता  हूं  :

 कि  रेलों  के  प्रयोजनाथ  वित्तीय  व  1984-85  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संबित  निधि  मेँ

 से  कतिपय  और  राशियों  का  संदाय  और  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाए

 पप्तापति  महोदय  :  प्रशत  यह

 रेलों  के  प्रयोजनाथ  वित्तीय  वर्ष  1984-85  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संचजित  तिधि  मेँ

 से  कतिपय  और  राशियों  का  संदाय  और  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेश्क  पर

 विचार  किया  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  !

 सप्तापति  सहोदय  :  सभा  अब  विधेयक  पर  खंडवार  विच।र  करेगी  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  तथा  3  व  अनुसूचों  विधेयक  के  अंग  बने  ।”

 प्रत्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  तंथा  3  और  अनुसूचों  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 सभापति  सहोवय  यह  है  :--

 खंड  1,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  अंग  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 जंड  1,  अधिनियम  सूत  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोश  विए  गए  ।

 श्री  बंसों  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 सभापति  भहोदय---प्रश्श  यह  है  :::

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।"

 प्रत्वात  स्वीकृत  हुआ

 24-1-1985  के  भारत  के  असाधारण  भाग  2,  खण्ड  2  में  प्रकाशित  !

 +#राष्ट्तति  की  सिफारिश  से  पुनः  स्थापित  किया  गया/प्रस्ताव  किया  गया  |
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 4,  05

 अनदानों  को  अनुप्रक  1984-85
 हु

 तथा

 श्रनुदानों
 को  श्रतिरिक्त  मांगें  1982-83

 समापति  मह्दीदय  संख्या  2  और  22  पर  एक  साथ  विचार  |  इसमद  लिये

 दो  घंटे  का  समय  नियत  किया  गया

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :--

 पक  कार्यसूची  के  स्तम्भ  2  भें  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों-के  सम्बन्ध  मेँ  198&/

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  दौरान  होने  वाले  खर्चों  को  पूरा  करने  लिए  काम-सूच्री

 के  स्तम्म  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूजी  लेखा  सम्बन्धी  राशियां  से

 अनुपूरक  राशिथां  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी
 जाएं  ;।

 मांग  संख्या  :--2,  3,  9,  11,  25,  43,  46,  49,  54,  56,  79,  62,  89,  91,  94  965"

 कार्य  सूची  के  स्तम्म  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  सम्बन्ध  में  :-31-  1983'

 को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  दौरान  सम्बन्धित  अनुदानों  से  अतिरिक्त  राधि.'को  पूदा  करने  लिए

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राशियों  से  अनधिक

 भारत  की  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जाएं  :--

 मांग  संख्या  :--12,  18,  20,  22,  28,  32,  35,  56,  57,  64,  “94  98"

 लोक  सप्ता  को  स्वोकृति  के  लिए  प्रस्तुत  अनुदानों  को

 अन्  पुरक  1984-85

 नमन  मम  नमन  नमन  का  न+++++++++++भा  भा  +++++++न+++न++++++3+क  «नमन  33333  मनन  पान  नितिन  मनन  +मननईी

 भांग  मांग  का  नाम  के  लिए

 इंख्या  की  मांग  को  राशि  ;

 ु  2  3

 राजस्व  रुपए  पूंजी  रुपए

 कृषि  संत्रालय

 2.  कृषि  699,63,  00,000
 3  मोन  उद्योग  36,00,000

 रसायन  ओर  उर्वरक  मंत्रालय

 9.  रसायन  और  उर्वरक  मंत्रालय  150,04,  08,  000  7,66,90, 06  0
 वाणिज्य  मंत्रालय

 |

 11.  विदेश  व्यापार  और  निर्यात  उत्पादन
 शिक्षा  और  संस्कृति  संत्रालय

 25.  शिक्षा

 1.000

 000
 कं

 राष्ट्रपति  को  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।



 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  198  2-8  तथा  24  1985

 अनुदानों  को  अतिरिक्त  माँग  1982-83  3

 «बनना

 माय  भांग  का  तामे  सदन  को  स्वीकृति  के  लिए  श्रस्तुत

 संध्या  अनुदान  को  माँग  की  राशि

 1.  2...  +  +  ऑ  /  /  /्/्/्/ 1  /  /  /  ्3३_ऋर्८उ

 हु

 न्

 ्एफए्'ऊकजस्व पूंजी

 बवित्त  संत्रालद  रुपए  श्पए

 43.  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  ब्येय  6,01,600

 खावूय  और  नागरिक  पूति  संतालय
 |

 46.  नगारिक  पूतिं  विभाग  वि  2,00

 स्वात्म्प  और  परिवार  कल्याण  संत्रालय

 49.  परिवार  कल्याण  ५  2,  25,  00,  000

 धृह्  संत्रालय  ह

 54.  अन्य  प्रज्नासनिक  तंथों  सामान्य  सेवाएं  9,00,000  -

 56.  दिल्ली  000

 नोयहन  और  परिवहन  संत्रालय

 79.  दीपस्तम्भ  और  नौवहन  a  3,00,00,000

 इस्पात  और  छान  संत्रालय

 82.  इस्पात  विभाग  00,000

 निर्माण  और  आवास  संत्रालय

 89.  लोक  निर्माण  2,000

 91,  आवास  अर  नगर  विकास  1,000  42,00,000

 परमाण  ऊर्जा  विभाग

 94.  परमाण्  उर्जा  विकास

 ओरर  भांद्योगिक  परियोजना:यें

 इलेक्ट्रनिको

 96.  इलेक्ट्रानिंकोंਂ  विभाग

 लोक  सभा  की  स्थकृति  के  लिए  प्रस्तुत  1982-83  को  अतिरिक्त  अनुद्दानों  को  मांगे  )
 जी  +  तन  ++  +--  ऑननग  नਂ  आओ  पा  जल  पत।शख3जत।ी  पा

 43,34,00,000

 16,  00.00,  000

 जाना  वनान+  हनन»  ननननन  वार  =.

 मांग  संख्य  मांग  का  नाम  सदन  स्वंकृति  के  लिए  प्रस्तुत

 मांग  को  राशि

 1  2  3

 रुपए

 ],  राजस्थ  जाते  से  पुरा  किया  जाने  वाला  व्यय

 20.  रक्षा  सेवःएं-पल  सेना  115,88,  3,  416

 22.  रक्षा  वायु  देना  1,  28,  226

 28.  पुरातत्व  3,97,47  6



 4  1906  अनुदानों  फी  अनुपूरक  मांगें  1984-85  तथा

 अनुदानों  को  अतिरिक्त  माँग  1982-93

 2
 ु

 है

 32.  वित्त  है  65,  78,429

 35.  आय  पर  संपदा  धन  कर  और  दान  कर  1,44,  091

 56.  दादरा  और  नगर  हवेली  1,689,214  2  4

 64.  सिंचाई  मंत्नालय  52,  399

 94.  लेखन  सामग्री  ओर  मुद्रण  55,99,  399

 18.  खाते  से  पुरा  किया  जाने  बाला  व्यय

 विदेश  व्यापार  और  निर्यात  उत्पादन  88,62,55,  673

 57.  डाक-तार  पर  पूंजे  परिव्यय  60,564 798

 57.  लक्षद््व/प  60,564

 98.  इलेक्ट्रानिकी  विभाग  40,39,  00  2

 को  बड़्डे  सोभानेद्रेसवारा  राव  :  मंत्री  महोदय  द्वार  रखे  गए  प्रस्ताव  के

 साथ  असहमति  प्रकट  करते  हुए  मैं  सभा  के  विचारार्थ  उर्वेरकों  की  आपूर्ति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मुद्दे
 रखना  चाहता  यह  बहुत  अपर्याप्त

 4.06

 शरव  दिधेपोठासोन

 वास्तव  उर्वेरकों  की  खपत  के  मामले  में  हमार  देश  काफ़ों  पोछे

 विकसित  देशों  को  तो  बत  दूर  हमारे  एशिया  महाद्वीप  के  अनेक  देशों  में  तथा  एशिण

 प्रतिग्यक्ति  खपत  प्रात  किलो  हमारे  देश  में  यह  केवल  8.2  किलोग्राम  है,जबकि  हमारे
 देश  चं.न  में  प्रात  व्यक्ति  उवरकों  की  खपत  तो  किलो  परिणाम  यह  है  कि  उदाहरण  के

 लिए  यदि  हम  अपने  देश  में  घान  के  उत्प  दन  को  लें  तो  प्रति  हेक्टथयर  उपज  2,050  किलो  लेकित

 चंन  में  यह  4,237  किलो  वस्तुस्थिति  यह  है  कि  एशिया  का  औसत  उर्वरको  किलो  है  जबकि

 5,629  किलो  के  उपज  के  सथ  जःप.न  सबसे  ऊपर  किसानों  को  उर्वरको  की  खपत  बढ़ाने
 तथा  उवबंरकों  को  रिय  मूल्यों  पर  उपलब्ध  कराने  की  बहुत  आवश्यकता  तःक्कति  छोटे  तथा  संमान्त
 किस  न  भ॑  उवरकों  के  अवश्यक  मात्ना  का  प्रयोग  करके  अपनों  छोटों  भूमि  जोतों  से  अधिकतम  उपज
 प्राप्त  कर

 बहन
 र  ष्ट्पति  के  अभिभाषण  में  हमारो  सरकार  ने  खाद्य  जिन्सों  के  सकल  उत्पादन  में  वृद्धि  की  ढींग

 मर  जब  हम  जन-संख्यः  में  हुई  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हैं  तो  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  में

 वृद्धि  नहीं  हुई  देश  के  प्रत्येक  व्यक्ति  को  पर्याप्त  भोजन  उपलब्ध  कराने  के  लिए  हम  उवबंरकों
 की  उपलब्धतः  को  बढ़ाने  के  सभ  प्रयास  करने  अर  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहते  हुए  बहुत
 अफप्तोस  है  कि  सरक.र  ने  क.कन  डः  में  एक  उर्वरक  संयत्न  लगाने  की  सहमति  बहुत  पहले  दे  दो  थो
 लेकिन  अभो  तंक  इस  में  कोई  ठोस  कदम  नहीं  उठाए  गए  हैं  और  परियोजना  में  कोई  विशेष
 प्रगति  हुई  मैं  सरक.र  से  अनुरोध  करता  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कदंम  उठाए  जाएं
 आर  यह  सुनिश्चित  जःए  कि  के  उ्रक  कारखाने  में  अच्छो  प्रगति

 जिस  अन्य  मुद्दें  पर  मैं  बल  देना  चाहता  वह  शिक्षा  के  बारे  में  आज  सुबह  हमने
 श्राथप्तिक  शिक्षा  पर  थोड़ः  सः  चर्चा  को  यद्यपि  यह  निर्देशक  सिद्धान्तों  के  मदों  औें  से  एक  आज
 भी  प्रायभिक  शिक्षा  के  स्तर  पर  बंच  में  पढ़ाई  छोड़ने  बले  छात्नों  का  प्रतिषत  कःफों  अधिक
 साक्षरता  की  बढ़ाने  तथा  प्राथमिक  स्तर  पर  बाच  में  छोड़  कर  जाने  वाले  छात्रों  के  प्रतिशत  कोच  टने  के



 की  झतपूरक  ,  1.98  4:8  ५  24  1985

 मंनुंदांनों  की  :  अतिरिक्त  माँगें  1989-83

 उद्देश्य  से  श्री  रामा  राव  के  नेतृत्व  में  हमारी  राज्य  सरकार  लगभग  56  करोड़  रुपए

 -  प्राथमिक  विद्यालयों  के  बच्चों  के  लिए  मध्याह्  भोजन  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  कर  रही

 इसृसे  प्राथमिक  स्तर  के  लगभग  1.2  करोड़  स्कूली  बच्चों  को  लाभ  रहा  ऐसा  यह
 करने  के  लिए  किया  जा  रहा  है  कि  इन  विद्यालयों  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  की  प्रतिशतता  में  काफी  वृद्धि  हो

 जिससे  निरंक्षरता  में  कमी  अनेक  कल्याणकारी  कदमों  के  साथ  साथ  इस  प्रकार  की  योजनाओं  के

 लिए  धन  जुटाने  में  कठिनाई  पेश  आ  रही  चूंकि  शिक्षा  समवर्ती  सूची  में  में  केद्न  सरकार  से

 अनुरोध  करंता
 हूं  कि  वह  आन्छ्र  प्रदेश  सरकार  तथा  तमिलनाडु  जैसी  अन्य  किसी  सेरकार

 को

 वित्तीय  सहायता  जो  प्राथमिक  स्तर  की  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  बच्चों  की  प्रतिशतता  को  बढ़ाने  के  लिए

 अकार  के  कदम  उठाती  में  केन्द्र  सरकार  विशेषकर  आ/न््न  प्रदेश  सरकार  को  सहायता

 देने  अनुरोध  करता

 इन्हीं  शब्दों  के  इस  बाद-विवाद  में  मुझे  भाग  लेने  का  समय  देने  के  लिए  मैं  आपका

 धन्यवाद  करता

 हिन्दी
 हे  :

 हा
 श्रो  मैं  एक  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 वित्त  मत्नो  जी  ने  1984:85.  का  बजट  करते  समय  .  उन्होंने  अपने  बजंट  भाषण  में  यह  घोषणा

 की  थी  कि  उन  प्रदेशों  या  राज्यों  को  जिन्होंने  वित्तोण  अनुशासंन  का  पालन  किया  है  वें  विशेष  तोर  से

 ध्यान  में  रखेगे  ऑर  उन्हें  विशेष  सहायता  बिलायेंगे  ।

 वित्तीय  अनुशासन  का  णह  आशय  था  कि  जिन्होंने  ओवर  ड्राफ्ट  न  लिया  हो  और  जिन्होंने

 योजना  पर  पूरा  व्यय  किया  इस  प्रत्यांशा  में  कुछ  राज्यों  में  नई  योजनाएं  कार्यात्वित  की  गईं  और

 कंछ  राज्यों  ने  निश्चित  रूप  से  योजेना  पर  पूरा  व्यय  अगर  इस  घोषणा  को  जो  कि  इसी  वित्तीय

 वर्ष  में  प्रभावोਂ  पूरा  नहीं  किया  जाता  है  तो  अगले  वर्ष  में  इसकी  वित्तोय  व्यवस्था  नहीं  हो  सकेगी  |

 अगर  ऐसे  राज्यों  को  इस  घोषणा  का  लाभ  इसे  वित्तीय  वर्ष  में  नहीं  मिलता  है  तो  अगले  वर्ष  वे  राज्य

 अनुशासनहूँ/न  प्रदेशों  में  गिने  इसलिए  मेरां  नंभ्र  निवेदन  है  कि  वित्त  मंत्री  जो  इस  घोषणा  भौर

 आश्वांसनਂ  को  पूर्र  की
 '

 वित्तीय
 अंनुशासंन

 से  यहीं  तात्पर्य  है  कि  जिंने  राज्यों  ने  सीमा  से  बाहर  जा  कर  ओवर  ड्राफूट

 न  लिया  योजनां  पर  प्रा  वित्तोय  व्यय  किया  इस  श्रेणी  में  हमारा  उत्तर  प्रदेश  भा  अतता

 हमने  विगत  चार  वर्षों  में  अपनी  सीमा  से  ज्यादा  ओवर  ड्राफ्ट  नहीं  लिया  वित्तीय  अनुशःसन  का  पूरा

 पांलन  किया  हंमने  अंपनी  योजना  कें  लिए  जो  प्रावधान  किया  था  उस  पर  पूरा  व्यय

 लिए  हमें  आशा  है  कि  हमें  इस  घोषणा  के  अनुसार  विशेष  सहायता  दी.जाएंगी  हमने  इसी  प्रत्याशा  में  नो

 प्रदेश  के  हित  में  बहुत  जरूरी  चोजें  थीं  उनः  पर  व्यय  इसलिए  में  निवेदन  करना  चाहुगा  कि

 इस  धोषणा  क्रिय:न्वितः  करते  हुए  हमें  विशेष  सहायता  दी

 में  नम्र  निवेदन  करना  चहूंगा  कि  एक  तो  वेन्द्रीय  सहायता  का  प्रावधान  होता  है  इसके

 अतिरिक्त  कुछ  ऐसी  योजनाएं  होती  जिन  पर  प्रदेश  व्यय  कर  लेते  हैं  और  बाद  में  केन्द्र  उसको

 पूरा  करता  अपने  हिस्से  को  राष्ट्रीय  बचत  के  एवंज  में  जो  हमें  ऋण  राशि  मिलती  है  उसको

 देने  में  भो  कछ  समय  लंग  जाता  है  उस  समय  तेक  प्रदेश  को  अपने  बजट  में  घाटा  दिखाई  देता  है

 इसलिए  मैं  वित्त  जो  से  निवेदन  करना  च्ाहंंगा  कि  जहां  केन्द्रीय  सहायता  का  प्रावधान  किया

 गया  किसी  प्रदेश  को  कैन्द्रीय  में  केन्द्र  सरकार  को  जो  अंशदान  करना  है  और  राष्ट्रोय  बचते

 योजन:ओं  क्रे  एव  में!धन  देना  है  उसे  समय  पर  दे  दिया  ताकि  वे  प्रदेश  और  वे  राज्य  जो  अनुशासनहीन

 नहीं  अनुशासनही  नहीं  करना  वे  घाटे  में  न  वे  दिक्कत  में  न  यही  दो  नम्र  निवेदन

 भें  करना  चाहता  हूँ  और  इसलिए  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जनवरीਂ  का  महीना  है  और  इस  समय  ठीक  मौका

 है  आएंबासन  को  क्रियान्वित  करने  को  ।  में  भाशा  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  जी  इसके  संबंध  मं  हमें  कुछ
 अवगत  कराने  को  कृपा  करेंगे  I
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 4  1906  )  प्रनुदानों  के  भ्रनुपूरक  मांगें  1984-85  तथा

 को  अतिरिक्त  मांगें  1932-85

 |

 शो  हन्नान  मोल्लाह  नई  सरकार  ने  यंह  अनुप् रक  मांगें  रखी

 हैं  और  यह  दूसरा  अवसर  है  कि  सरकार  पिछले  वर्ष  के  बजट  के  बाद  अनुपूरक  मांगें  लेकर  आई

 भ॑  इस  मौके  पर  सरकार  के  कार्य-कलापों  पर  कुछ  टिप्पणियां  करना  सबसे  पहले  मैं

 सरकार  के  घाटे  के  बजट  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  1984-85  के  बजट  में  1762  करोड़  रुपए

 के  घाटे  का  प्रावधान  किया  गया  यद्यपि  अब  ऐसा  अनुमान  है  कि  घाटा  इससे  कहीं  अधिक

 पिछले  वर्ष  अप्रैल-अक्तूबर  को  अवधि  उससे  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  के  2,686  करोड़  रुपए  से

 बढ़कर  यह  घाटा  3,746  करोड़  रुपए  हो  गया  ।  सरकार  ने  विशाल  धनराशि  खर्च  की

 जो  दूसरी  बात  मैं  कहना  चाहता  वह  रिजव  बेंक  के  अध्ययन  के  सम्बन्ध  में  उस  अध्ययन

 से  पता  चलता  है  कि  सरकार  ने  अप्रैल-अक्तूबर  को  अवधि  में  रिजर्व  बैंक  से  1969  करोड़  रुपए  का  ऋण

 लिया  सभों  राज्यों  को  मिलाकर  देखा  जाए  तो  उन्होंने  केवल  85  करोड़  रुपये  का  ऋण

 लिया  जिसका  अर्थ  यह  हुआ  कि  केन्द्र  सरकार  ने  रिज़वे  बैंक  से  जो  ऋण  लिया  वह  बीस  गुणा  से  भी

 अधिक  भृतपूर्व  वित्त  मंत्री  श्री  प्रणव  मुखर्जी  ने कहा  था  कि  यह  1700  करोड़  रुपए  घाटे  की

 अथे-व्यवस्था  सामान्य  बात  अच्छी  बात  है  ।  लेकिन  यह  दुगनों  हो  गई  है  और  केन्द्र  सरकार  राज्य

 सरकारों  को  वित्तीय  अनुशासन  का  पालन  करने  के  लिए  कह  रही  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार

 के  साथ  वित्तोय  अनुशासन  बनाए  रखने  का  क्या  यह  तरीका  है  ?  अगर  यह  अनुशासन  है  तो  क्या

 अव्यंवस्था  शब्द  का  कोई  अर्थ  अतः  क्या  केन्द्र  सरकार  को  कोई  नैतिक  अधिकार  है  कि  वह  राज्य

 ससकारों  को  वित्तीय  अनुशासन  का  पालन  करने  के  लिए  जब  वह  स्वंय  इसका  उदाहरण  स्थापित  नहीं

 कर  रहो  उनका  अपना  घाटा  प्रति  वर्ष  बढ़ता  जा  रहा  वर्ष  के  में  लगाए  गये  घाटे  का

 मनुमोदन  साल  के  अन्त  तक  पहुंचते  पहुंचते  दुगुना  या  तिगना  हो  जाता  यह  एक  मम्भीर

 प्रश्न  यदि  केन्द्र  तस्कार  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  अनुशासन  का  परामण्श  देना  चाहती  है  तो  उसे

 स्त्यं  इसका  उदाहरण  स्थापित  करना  चाहिए  ।

 आप  जानते  हैं  कि  बहुत  सी  राज्य  सरकारों  के  पास  अनेक  विकास  परियोज॑नाएं  निर्धन

 लोगों  के  प्रति  कई  प्रतिबद्धताएं  और  उन्हें  इन  परियोजनाओं  के  लिए  कुछ  धन  खर्च  करना

 लेकिन  उन
 सभी  का  घाटा  कुल  मिलाकर  केन्द्र  सरकार  के  घाटे  से  अधिक  नहीं  है।इस  पहलू

 की  ओर  भी  मैं  भाननीय  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 दूसरा  जिस  पर  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्नी  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता
 यह  है  कि  विदेश  व्यापार

 के
 क्षेत्र  में  उनका  काये  निष्पादन  ऐसा  नहीं  है  जिसका  वह  दावा  कर  रहे

 सरकार  यह  दावा  कर  रही  है  कि  निर्यात  में  सुधार  होने  तथा  आयात  में  कमी  होने  के  परिणामस्वरूप
 देश  का  विदेशी  घाटा  कम  हो  गया  है।लैकिन  यह  सच  नहीं  है।व्यापार  घाटे  में  अधिक  कमी  नहीं  आई

 इसमें
 सुधार  इसलिए  ग्रक्षेपित  किया  गया  क्योंकि  इस  वर्ष  खाद्य॑नन्नों

 का
 आयात  बहुत  कम  हुआ

 ऐसा  मुख्य  रूप  से  अच्छे  मौसम  के  फलस्वरूप  ही  हुआ  और  इसलिए  भी  कि  सरकार  कृषि  उत्पादकों
 को  लाभकारी  मूल्य  नहीं  लेकिन  हमें  यह  बात  नजर  अन्दाज  नहीं  करमी  चाहिए  कि  हमारा  आयात
 बिल  इसलिए  बढ़  रहा  है  कि  हमारी  आयात  नोति  बहुराष्ट्रिकों  तथा  बड़े  व्यापारियों  के  पक्ष  में  उदार  बना
 दी  गई  जिन्हें  कि

 सरकार  की  ओर  से  पूरी  छूट  मिल  रही  हमारे  व्यापार  संतुलब  पर  बढ़ते  हुए
 दबाव  का  एक  कारण  यह  भी

 एक  और  बात  जो  ध्यान  में  रखनी  होगी  वह  यह  है  कि  अगले  वर्ष  से  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय  कोय
 के  -  ए

 :

 के  ऋणों  पर  ब्याज  की  अदायगी  भी  आरम्भ  करनी  इससे  हमारे  व्यापार  घाटे  तथा  हमारी  अर्थ
 ब्यवस्था  पर  और  दबाव  अगले  वर्ष

 के  बः बवष  के  बजट  में जंट  में  यह  पहलू  भी  ध्यान  में  रखना
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 अनुदानों
 को

 अनुपूरक  माँग  1984-85  24  1985

 अनुदानों  को  अतिरिक्त  माँगें  1982-85

 तीसरी  जिसकी  ओर  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करता  चाहता  अवमूल्यन

 का  प्रश्न  हमारे  आशिक  क्षेत्र  में  यह  एक  सतत  प्रक्रिया  बन  गई  सरकार  बराबर  यह  कहती  आ  रही

 है  कि  हम  रुपए  का  अवमूल्यन  नहीं  कर  रहे  हैं  और  विपक्ष  के  हम  लोग  कहते  रहते  हैं  कि

 अंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  ऋणों  तथा  अन्य  दबावों  के  कारण  आप  इसका  अवमूल्यन  कर  रहे

 ऐसे  समाचार  मिले  हैं  कि  रुपए  का  मूल्य  घटकर  12  पैसे  रह  गया  मैं  माननीय  मंत्री  को  बताना

 चाहता  हूं  कि  भारतोय  रुपये  का  मूल्य  कहीं  अधिक  गिरा  है।यह  स्पष्ट  है  कि  1984  से  लेकर

 पिछले  छह  मास  के  दौरान  रुपए  का  विदेशी  4  प्रतिशत  गिरा  और  पिछले  दस  महीनों  में  यह

 गिरावट  11  प्रतिशत  रही  है।इतनी  कम  अवधि  में  इतनी  गति  से  गिराबट  का  अर्थ  अवमूल्यन  होना  है  और

 इससे  व्यापार  घाटे  को  स्थिति  ओर  बदतर  हो  गई  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  अपने  उत्तर

 में  वह  इस  पहल  को  स्पष्ट  करें  |  क्या  सरकार  इससे  इन्कार  कर  सकती  है  कि  यह  नहों  हो  रहा  है  और

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  आधिक  समायोजनों  के  पकेज  में  यह  कैसे  ठीक  बैठता

 मैं  मुल्य  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  शब्द  जनता  को  मूल्य  स्थिति  के  बारे  में  गमराह

 करने  के  लिए  सरकार  ने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  का  भी  दुरूपयोग  किया  है।इसमें  जनता  को  यह  बताने

 का  प्रयास  किया  गया  है  कि  मूल्य  वृद्धि  पर  काबू  पा  लिया  गया  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  कहा  गया

 स्थिति  में  सुधार  हुआ

 लेकिन  में  पूछता  हूं  कि  वस्तु  स्थिति  क्या  है  ।  सरकारी  थोक  मूल्य  सूचकांक  जिसका  आधार

 वर्ष  1970-71  1983  में  306.56  से  बढ़कर  1984  में  333.12  हो  गया  है  ।

 जनवरी  1984  तथा  1984  के  बीच  क॑  अवधि  में  सूचकांक  320  से  बढ़कर  337  हो

 गया  ।  इन  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  मूल्य  वृद्धि  दर  में  लगभग  10  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  और  इस

 प्रकार  ये  उन  आंकड़ों  से  अधिक  है  द्वितका  उल्लेख  राष्ट्रपति  ने  किया  यह  महत्वपूर्ण  है  कि  जो  360

 वस्तुयें  थोक  मूल्य  सूचकांक  में  शामिल  कं  गया  हैं  उनमें  से  केवल  40  कृषि  वस्तुएं  हैं  जिनके

 मूल्यों  में  कुछ  कमी  लेकिन  206  वस्तुओं  के  मृल्यों  में  वृद्धि  हुई  उनमें  से  85  हैं  जिनका

 उत्पादन  बड़े  उद्योगपतियों  द्वारा  किया  जाता  उनके  मूल्यों  में  10  प्रतिशत  से  अधिक  वृद्धि

 हुई  कपड़े  का  मूल्य  15  प्रतिशत  तक  बढ़ा  है  अपर  इसः  प्रकार  से  360  वस्तुओं  में  से  206  बस्तुओं

 के  मूल्यों  में  भी  वृद्धि  हुई  है।इसलिए  इस  बयान  को  कि  मुल्यों  पर  निय॑स्रण  कर  लिया  गया  सदन  द्वारा

 उचित  छान  बीन  को  जानो  चाहिए  ।

 मैं  सभा  का  ध्यान  एक  आर  महत्तपृर्ण  बबत  की  ओर  आक्षष्ट  करना  चाहता  कि  कहा  गया  है  कि  इन

 सभी  परिणामों  के  लिए  बहुत  से  राज्यों  के  हपन  जिम्मेदारियां  तथा  अपने  ऐतिहासिक  कारण  हैं  |  अपन््क्र

 तमिलनाडु  तथा  अन्य  राज्यों  के  सदस्यों  ने  ऐसा  कहा  है।इसलिए  मैं  मंत्रो  महोदय  से  निवेदन  करता

 हूँ  कि  वह  इस  बात  प५  विचार  मैं  माननोय  मंत्रों  जं  से  निवेदन  करता  हूं  कि  कम  से  कम  वह

 इस  विषय  पर  विचार  करें  तांकि  वे  आठवें  वित्त  आयोग  कः  सिफारिशों  को  तरह  कार्यान्वित  कर

 जैसा  कि  |ऊपको  मालूम  है  कि  इन  राज्यों  को  लगभग  1500  करोड़  रुपये  को  राशि  से  वंचित

 रखा  गया  है  जो  कि  काफो  बड़ा  राशि  है  और  इन  राज्यों  के  सामने  पहले  हो  ब्रहुत  सी  समस्यायें  में

 मंत्री  महोदय  से  इस  बात  पर  विचार  करने  का  निवेदन  करता  जैसा  कि  आपको  मालूम  ओवर  ड्राफूटਂ
 का  प्रश्न  भो  सभा  के  सामने  आया  बहुत  से  राज्यों  के  ओवर  ड्राफटਂ  यदि  मेरे  आंकड़े  ठाक  न  हों
 ती  मंत्रों  महोदवथ  उनको  ठाक  कर  सकते  फिलहाल  लासग  1900  करो ड़  रुपये  उत्तर  अदेश  ओवर  ड्र.फ्ट

 सूची  में  है  ।  अतਂ  यदि  सरकार  इस  मुद॒दे  पर  विचार  करके  उंनको  पैसा  दे  दे  तथा  आठवें  क्ति  आयोग  का

 रिशों  को  कार्यान्वित  करे  और  राज्यों  को  1500  करोड़  रुपया  दे  दिया  जाता  है  तो  थे  इस  संकट  से  मुक्त
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 4  1906  )  अनुदानों  के  अनपूरक  मांगें  1984-85  984-8  5  तथा

 अनुदातों  का  अतिरिक्त  माँगें  1982-83  3-83

 हो  सकते  वे  नये  सिरे  से  शुरुआत  कर  सकते  हैं  और  समस्या  का  समाधान  कर  सकते  मैं  माननीय

 मंत्री  से  निवेदन  करता  हुं  कि  बह  इस  ओवर  ड्राफूट  के  प्रश्त  पर  पुनविचार  ताकि  जिन  राज्यों  के  सामने

 कटिनाई  है  वे  इस  का  समाधान्र  कर  सकें  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 +श्रोसतों  मसता  बनर्जी  माननोय  सभापति  यह  मेरा  प्रथम  भाषण  मैं  पश्चिमी

 बंगाल  से  चुन  कर  आयी  हूं।अनेकता  में  एकता  एक  भारतीय  दर्शन  इसलिये  कृपया  मुझे  बंगला  में  बोलने

 को  अनुमति
 दें  ।

 मैं  एक  दौहे  से  शुरू  करतो

 नोमों  सुन्दरी  मो  मो

 जानानी  गंगार  तीर

 स्निग्ध  जीवन  जुढाले  तूमों

 मैं  लोक  सभा  में  बंगाल  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  चुनकर  आयो  बंगाल  जो  गुरुदेव  रवोन्द्र  नाथ

 का  बंगाल  क्रान्तिकारों  कवि  नजअरुल  इस्लाम  का  बंगाल  जो  सुकान््तों  का  बंगाल  जो  नेताजी

 सुभाष  चन्द्र  बोस  का  बंगाल  है  और  देश  बन्धु  चितरंजन  दास  का  बंगाल

 मैं  माननोय  वित्त  मंत्रों  का  ध्यान  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  मुद्दों  को  ओर  आक्ृष्ट  करना  चाहती ए्  ैँ

 इस  सम्मानित  सदत  में  अपना  प्रथम  भाषण  शुरू  करने  से  पहल  में  इस  सभा  के  पुराने  तथा

 अनुभवी  सदस्यों  का  आर्शोवाद  तथा  युवापीढी  के  सदस्यों  की  शु  कामनायें  चाहती

 सबसे  पहले  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  मैं  कलकत्ता  के  एक  बहुत  हो  उपेक्षित  यानि  जादवपुर  से

 चुनकर  आयो  हूं  जहां  पर  शरणार्थियों  को  समस्या  एक  मुख्य  समस्या  मैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करती हूं
 क  वह  राज्य  सरकार  को  अधिक  निधि  आवंटिन  करें  ताकि  भ१रों  संख्या  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  आथि+

 पुनवांस  किया  जा  वाम  सरकार  ने  उनको  जो  99  वर्ष  का  पट्टा  दिया  है  उसमें  कई  शर्तें

 जिनको  मेरे  विस्थापित  श्राई  एवं  बहनें  स्वीकार  नहीं  कर  उनमें  से  बहुत  से  लोग  छोटा  व्यापार  या  कोई

 छोटा  उद्योग  शुरू  करना  चाहते  लेकिन  इस  99  वर्ष  के  पट्ट  द्वाशआ  उनके  अधिकारों  को  दबाया  गया  हैਂ

 मेरे  शरगार्थी  भाईयों  तथा  बहनों  को  भं  जंने  का  उतना  ह  अधिकार  है  जितना  कि  मुझे  !

 उनको  भ  उतना  ह  अधिकार  है  कि  दे  भਂ  आथिक  तथा  राजनेतिक  दोनों  हू  दृष्टि  से  अपना  सिर  ऊँचा

 रख  सकें  ।  इसलिए  मैं  मांग  करत  हूं  कि  उनके  समृचित  एवं  तुरन्त  आर्थिक  पुनर्वास  के  लिए  वित्त

 मन्लालय  अधिक  धन  आबटित  करें  ताकि  बे  भ  सम्मान  केसाथ  ज  सकें  ।

 पव्रिवम  बंगाल  के  सरकार  लगातार  ऐसा  प्रचार  कर  रह  है  कि  केन्द्रय  सरकार

 उनको  पर्याप्त  मात्रा  में  धन  प्रदान  नहीं  कर  रह  वे  लोगों  को  धोबा  दे  रहे  हैं  तथा  उनको  गुमराह
 कर  रहे  हैं  हमें  मालूम  है  कि  केन्द्र  सरकार  तथा  वित्त  मंत्नालय  उनको  पर्याप्त  मात्रा  मेंधन  दे  रह  है

 परन्तु  राज्य  सरकार  द्वारा  जनता  के  फायदे  के  लिए  कोई  विकास  कार्य  नहीं  किया  जा  रहा  घन  श्रपने

 दल  तथा  राजनैतिक  कार्यकलापों  पर  खर्च  किया  जाता  श्राप  जनता  को  सच्चाई  जानने  का  एक  श्रवसर

 द॑  जिए  ।  श्रातर  जतता  को  यह  जातकारी  दे  जिए  कि  पश्चिम  बंगाल  के  प्रत्येक  आथिक  परियोजना  तथा

 आथिक  विकास  के  लिए  केन्द्र  सरकार  कितता  घन  देंत  है  और  उसको  पश्चिम  बगाल  के  सरकार

 किस  प्रकार  खर्च  करत  है  ।  क्या  धन  को  जनता  के  भलाई  के  लिए  खर्च  किया  जा  रहा  है  या

 उसका  उनके  अ्रपने  राजनंतिक  उद्देश्यों  के  लिए  दुरूपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 +बंगला  में  दिए  गए  मूल  भाषण  के  अंग्रेजों  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपांपर  ।
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 अनुदानों  की  अनुपूरक  माँगें  1984-85  5  24  1985

 तथा  अनुदानों  को  अतिरिक्त  मांगें  1982-83  2-8  3

 मेरा  तेसरा  मुद्दा  यह  है  कि  हम  सभो  जानते  हैं  कि  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  लिए  विश्वविद्यालय

 अनुदान  श्रायोग  द्वारा  श्रनुदान  दिये  जाते  हैं  ।  श्रव  उच्च  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  पश्चिमो  बंगाल  सरकार  को

 विश्वविद्यालय  श्रनुदान  श्रायोग  द्वारा  दिये  गये  श्ननुदानों  को  उचित  तरं,के  से  खर्च  नहीं  किया  गया  है

 इस  बात  के  वजह  कि  वामपंथों  सरकार  द्वारा  नामित  व्यक्ति  को  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  का

 पति  नियुक्त  नहीं  किया  गया  और  श्रों  सन्तोष  भट्टाचार्य  को  कुलपति  नियुक्त  किया  गया  वामपंथों  सरकार

 कदम-कदम  पर  उनके  कार्यकलापों  में  बाधा  डाल  है  और  उनको  उन  झनुदानों  को  उचित  तरंके  से

 खर्च  नहीं  करने  दिया  जा  रहा  है  ।  मैं  माननं.य  वित्त  मंत्रों  से  निवेदन  करतो  हूं  कि  वह  हस  शोर  ध्यान

 | cy.

 चौथ  बात  मैं  यह  कहना  चाहतों  हूं  कि  जो  घन  राष्ट्र  य  ग्राम.ण  रोज़गार  कार्यक्रम

 तथाएक  कृत  ग्रामंण  विकास  कार्यक्रम  के  श्रन्तर्गत  पंचायतों  को  विये

 जाने  के  लिए  आवंटित  किया  जाता  है  उसका  भे  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  अ्रपने  दल  के  खर्चों  को

 पूरा  करने  तथा  दल  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  दुरूपयोग  किया  गया  मैं  मांग  करते  हूं  कि  वित्त

 मंत्रों  एस  गंभ  र  मामले  जांच

 मेरा  पांचवां  मुद्दा  महिला  कल्याण  के  बारे  में  है  विशेषरूप  से  दहेज  विरोधों  उपायों  के  बारे  में  |

 हमें  मालूम  है  कि  सरकार  ने  दहेज  कः  बुराई  के  विरुद्ध  बहुत  से  विधाय  उपाय  शुरू  किये  परन्तु  बहुत  सो

 विशेष  रूप  से  ग्राम  ण  क्षेत्रों  में  रहते  वाल  गरब  वर्गों  कः  महिलायों  को  अशिक्षित  होने  क  वजह  से

 इनकी  नहीं  है  ।  उन्हें  इन  उपायों  तथा  सहायता  जानकार  नहीं  है  और  किस  प्रकार

 यह  सहायता  प्राप्त  जाये  यह  उन्हें  मालूम  नहीं  उन्हें  उपायों  बिल्कुल  भं

 कार  नहीं  है  |  इसलिए  मैं  वित्त  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  शिक्षा  के  लिए  तथा

 श्रन्य  सहायता  के  जिसक  उन्हें  संकेट  में  जरूरत  पड़  सकते  श्रधिक  धन  का  आबंटन

 करें  ।  क्ृप्पा  इस  पर  ध्यान  दिया  जाये  ।

 छठों  बात  यह  है  कि  यह  अंतराष्ट्र  य  युवा  वर्ष  हमारे  स्वयं  हैं  ।

 हम  उनके  बहुत  है  और  हमें  गये  है  कि  हम  अपने  देश  को  और  विश्व  में  युवा  तथा

 शक्तिशाल  दे  सके  हैं  ।  मेरे  उनसे  यह  अ्पल  है  कि  बैंक  ऋणों  तथा  अन्य  स्व-रोजगार

 परियोजनाओं  के  लिए  जो  कठोर  नियम  तथा  शर्ते  उनमें  हमारे  बेरोजगार  युवकों  तथा  छात्रों
 कः

 सहायता

 के  लिए  कुछ  ढ  ल  दः  जान  चाहिए  ।  ऐसे  बहुत  से  गरीब  युवा  छात्र  हैं  जो  उचित  शिक्षा  नहीं  जुटा  पाते

 तंथा  अपन  बुजुर्ग  तथा  वृद्ध  कमजोर  माताओ्ों  के  लिए  चिकित्सा  सुविधा  नहीं  जुटा  पाते  श्रौर  परिवार  के

 खर्चों  का  भार  नहीं  उठा  सकते  ।  इन  युवकों  के  सहायता  के  ताकि  वे  समाज  में  अभ्रपना  सिर

 उँचा  करके  रह  श्रौर  उनको  स्व-रोजगरार  क॑  परियोजनाञों  में  मदद  करने  के  मैं  एक  बार  फिर

 पग्रपल  करत  हूं  कि  बेकों  द्वारा  उनको  दिए  जाने  वाले  ऋण  शर्तों  में  ढील  दी  जाये  ।

 मेरा  सातवां  मुद्दा  ग्रामण  विकास  के  बारे  में
 है

 जो  कि  हमारे  सामने  सब  से  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।

 दिवंगत  प्रिय  प्रधानमंत्र  ने  गरब  हटाओों  का  नारा  दिया  था  लेकिन  हमारे  विपक्षी  दलों  ने
 उनका  मजाक  उड़ाया  और  कहा  कि  गर  बी  हटाओ  ।  उन्होंने  कहा  कि  उनका  तात्पर्य  गरोब  हटाने  से

 नहीं  बल्कि  गरीबों  का  हटाने  से  है  |  उनक॑  यह  बात  कितनी  भ्रामक  थ  मैं  उनक  आश्रावाज  के  साथ
 शभ्रावाज  मिलाकर  कहना  चाहत  हूं  कि  हटाओਂ  ग्रामण  बैंक  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  कर
 सकते  हैं  ।  जहां  कह  भ्रामण  बैंक  नहीं  है  वहां  पर  ये  खोले  जाने  चाहिए  श्रौर  गर  ब  लोगों  को  ऊपर
 उठाने  के  लिए  ग्रामण  बैकों  को  भार  संख्या  में  ऋणों  क  व्यवस्था  करान  ताकि  हम  उनकी
 भलाई  के  लिए  काम  कर  सके  ।
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 तथा  अनुदानों  को  अतिरिक्त  माँगें  सामान्य  198  2-83

 मैं  निवेदन  करतो  हूं  कि  अधिक  मात्रा  में  ऋणों  को  व्यवस्था  को  जाये  ।  हमारों  बड़ों

 कठिनाई  यह  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  हम  बहुत  सो  योजनाओं  के  बारे  में  जान  नहीं
 -

 हमें  किसी

 बात  के  बारे  में  सूचना  नहीं  दो  जाता  ।  जो  जनता  के  प्रतिनिधि  राज्य  को  किसा  गतिविधि  में

 शामिल  नहीं  किया  जाता  ।  अपने  चुनाव  क्षेत्  के  जन  प्रतिनिधि  को  हँसियत  से  मांग  करतों  हूं  कि  यदि

 मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  ग्रामंण  बंक  खोला  जाये  और  क्रणों  को  व्यवस्था  कं  जाये  तो  इसका  सूचना

 मुझे  यह  हमार  जानकारों  में  लाया  जाना  ताकि  हम  ठं.क  प्रकार  से  काम  कर

 |  इस  निवेदन  के  साथ  मैं  श्रपना  संक्षिप्त
 प्रथम

 भाषण  समाप्त  करता  हूँ  ।  धन्यवाद  ।

 श्रो  कृष्ण  अथ्यर
 :

 सभापति  प्रकार  के  विधेयक  प्रर  मैं

 पहले  बार  बोल  रहा  हुं  ।  ऐसे  विधेयक  के  साथ  यह  परम्परा  है  कि  राज्य  सरकारें  अनुपूरक  मांगे  प्रस्तुत
 करें  ।  इसलिए  कुछ  करना  चाह

 हमारे  देश  को  संघंय  प्रणालो  है  ।  केन्द्र  सरकार  माता  तरह  होतो  है  श्रौर  राज्य  बच्चों  को

 तरह  ।  माता  का  यह  कतेव्य  होता  है  कि  श्रपने  सभ  बच्चों  का  देखभ,ल  बराबर  करे  और  उन्हें  समात  रूप

 से  प्यारं  करे  |

 इसलिए  मुझे  विश्वास  है  कि  श्रो  राज-व  गांधो  को  सरकार  सभो  राज्यों  को  देखभाल  समान

 रूप  से  चाहें  वहां  दल  कः  सरकार  हो  चाहे  अन्य  दल  को  ।

 यह  भंਂ  केन्द्र  सरकार  का  कतंव्य  होता  है  कि  पहले  यह  पता  लगाये  कि  उसका  कौन  सा  बच्चा

 कमजोर  तथा  अस्वस्थ्य  है  तथा  पोषण  है  श्रौर  जेसे  माता  ऐसे  बच्चे  का  विशेष  ध्यान  रखतो  है

 उसो  प्रकार  से  केन्द्र  सरकार  को  झत्पविकसित  राज्य  के  सहायता  करने

 यदि  राज्य  समृद्ध  होंगे  तो  भारत  भेः  समृद्ध  होगा  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  नयो  सरकार

 अपने  करण  के  तरके  मैं  सुधार  करेगा

 मझे  इस  बात  पर  गर्व  है  कि  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र  मेरे  प्रदेश  के  वह  कर्नाटक  के  लोसों

 को  भावनाओं  से  परिचित  हैं  ।  उन्हें  कर्नाटक  राज्य  को  कमियों  कः  जानकार  हालांकि  यह  एक  प्रगति

 शे/ल  तथा  सुप्रशासित  राज्य  है  ।

 इस  राज्य  के  मध्य  कमों  यह  है  वहां  बिजली  की  अग्रत्यधिक़  कमो  तथा  भ्रकाल  के  हालात  हैं
 ।

 जैसों  कि  सभा  को  केन्द्र  सरकार  ने  कर्नाटक  राज्य  के  किसो  भं  विद्युत  संयंत्र  को

 लगाने  के  लिए  कोई  सहायता  नहीं  को  ।  सके  पड़ोश  राज्यों--प्रान्ध्  प्रदेश  तथा  तमिलनाड्  में  केन्द्र

 सरकार  ने  विद्युत्  उत्पादन  के  लिए  परमाण  संयंत्र  स्थापित  किये  ऐस  हुं  मांग  पिछले  कई  वर्षों  से

 फर्नाटक  सरकार  द्वाणा  पो  को  जा  रही  है  परन्तु  केन्द्र  सरका  र  ने  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  नहीं

 अब  बजट  जा  रहा  है  और  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  इसलिए  अब  मेरो  माँग  यह

 दै  कि  कर्नाटक  में  एक  परमाणु  संथंत्र  लगाया  जाना  चाहिए  ।

 कर्नाटक  राज्य  के  आथिक  विकस  के  लिए  एक  दूसरी  महत्वपूर्ण  आवश्यकता  विजय  नगर

 इस्पात  संयंत्ञ  का  स्थापना  ।  वह  केवल  एक  सपना  हो  रह  गया  इस  मामले  पर  इस  सभा  में  कई  बार

 जर्जा  को  गयः  कर्नाटक  के  सभो  संसद  सदस्यों  ने  एक  मत  होकर  यह  माँग  को  है  कि  केन्द्र  सरकार  को

 विजयनगर  इस्पात  संयंत्र  अंति  शोप्र  शरू  करना  चाहिए  ही  में  सातवीं  लोक  सभा  के  एक  माननोय

 सदस्थ  ने  अनिश्चित  काल  को  लिए  हड़ताल  करने  की  धमकों  दो  थी  समय  ऐसा  इंगित  हुआ  और

 अद्  आशा  हुई  थो  कि  इस्पात  संयंत्र  श्र  ही  शुरू  किया  जायेगा  ।
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 अतदानों  की  भ्रतिरिक्त  सांगें  1987-83  8

 लेकिन  दुर्भाग्य  से  यंह  केवल  कागजों  में  हो  है  ।  हजारों  एकड़  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  गया

 लेकिन  इस  दिशा  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  इसलिए  मैं  जोरदार  अपोल  करता  हूं  कि  कम  से  कर्म

 1985-86  में  केन्द्रीय  सरकार  विजयनगर  में  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  पर्याप्त  घतराशि  उपलब्ध

 कराये  ।

 मैं  जानता  हूं  कि  यह  एक  आम  बहस  नहों  है  |  फिर  मैं  दो  या  तोन  महत्वपूर्ण  मुद्दे  उठाना

 चाहता  हूं  ।

 .  जहाँ  तक  नागरिक  पूर्ति  का  संबंध  है  हालाँकि  जन  वितरण  प्रणालों  राज्य  सरकार  के
 अध्

 न

 लेकिन  जब  तक  केन्द्र  सरकार  देंगी  नहीं  तब  तक  जनता  खायेगी  कहाँ  से  ?  जब  तक  केन्द्रीय

 पर्याथ्त  मांत्रा  में  खाद्य  का  तेल  उपलब्ध  नहीं  राज्य  सरकोर  के  लिए  समान  वितरण

 कर  पाना  मुश्किल  होगा  ।  हालाँकि  यह  राज्य  सरकार  को  जिम्मेवारी  है  कि  वे  न्यायसंगत  वितरण

 सुनिश्चित  करे  ।  लेकिन  जब  केन्द्र  सेहो  बिल्कुल  कोई  सप्लाई  ही  न  हो  तो  राज्य  सरकार  क्या  कर  सकती

 है  ?  विशेषकर  मिट्टी  के  तेल  को  अपर्याव्त  मात्ना  में  सब्लाई  में  कारण  कार्नाठक  राज्य  को  काफी  परेशानों

 का  सामना  करना  पड़  रहा  हमें  इच्छित  मात्ना  में  कोटा  नहीं  मिल  पा  रहा  मैं  केन्द्र  य
 सरकार  से

 जोरदार  अपोल  करूंगा  कि  वे  इसको  सप्लाई  सुनिश्चित  करें  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  यह  कहा  गया  है

 कि  इस  वर्ष  भरपूर  फसल  होगी  और  केन्द्रेथ  सरकार  के  पास  काफो  मात्रा  में  बफर  स्टॉक  इसलिए  मैं

 माँग  करता  हूं  कि  कम  से  कम  आज  के  बाद  खाद्य  के  तेल  और  अन्य  आवश्यक  सामग्रियां

 को  उचित  समय्र  पर  राज्य  सरकारों  को  उपलब्ध  कराया  जाये  ।  ताकि  इनका  वितरण  किया  जा  सके  ।

 पश्चिम  बंगाल  से  आये  मेरे  सित्र  ने  ओवरड्राफ्ट  को  जिक्र  किया  मैं  जानता  हूं  कि  हमारे

 राज्य  के  मामले  में  भो  काफों  बड़ा  ओवरड्राफ्ट  राज्य  इतना  अधिक  ओवरडृरफ्ट  क्यों  लेते  हैं  !

 मुझे  विश्वास  है  कि  केन्द्रय  विशेषकर  वित्त  मंत्रालय  को  पता  है  कि  प्राकृतिक  विपदाओं  के  कारण

 राज्यों  को  चाहे  वह  आन्भ्र  प्रदेश  हो  या  ओवरड्ाफ्ट  लेना  पड़ता  पिछले  त॑  न  वर्षों  से

 कर्नाटक  राज्य  में  भें  राज्य  का  50  प्रतिशत  से  अधिक  क्षेत्र  सूखाग्रस्त  रहा  है  |  जब  तक  केन्द्र  सरकार

 राज्य  को  सहायता  नहीं  करते  तब  तक  राज्य  सरकार  के  लिए  ओवरडृगफ्टः  लेने  क ेअलावा  कोई  चारा  नहीं

 है  ।  और  जब  हम  100  करोड़  की  माँग  करते  हैं  तो  हमें  मात्र  5  या  10  करोड़  की  सहायता  दो

 इसके  अलावा  राज्य  सरकार  क्या  कर  सकत॑  है  ?  इसलिए  मैं  प्रजोर  निवेदन  बारता  हूं  कि

 भविष्प  में  जब  कमਂ  भः  कितः  राज्य  में  प्रकृतिक  विपदा  तो  उस  राज्य  को  इससे  निपटने  के  लिए

 पूरा  मुआवजा  दिया  जाना  चाहिए  ।

 अन्त  में  मैं  एक  बात  करना  चाहता  हूं  |  केन्द्र  को  बंगलोर  जैसे  बड़े  नगरों  पर  विशेष  ध्यान  देना

 ।  और  मद्रस  जैसे  महानगरों  के  समस्याएं  हैं  शहर  जिसका  कि

 मैं  प्रतिनिधित्व  करता  क॑  भं  दवाई  समस्याएं  हैं  ।  लेकिन  मैं  यहाँ  पर  एक  मुख्य  समस्या  र्क  ओर

 हपात  दिलानो  चाहता  हुं  और  वह  है  इस  शहर  में  पा  को  भारी  कमी  ।  नगर  की  35  लाख  जनसंख्या
 को  सबसे  कम  पान  मिलता  है  |  भारत  में  अगर  सबसे  कम  पान  मिलता  है  तो  वे  है  बंगलौर  की
 जनता  ।  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  बंगलोर  शहर  के  प्रति  केद्चय  सरकार  के  विशेष  बंगलौर

 शहर  का  ::5%  से  अधिक  क्षेत्र
 रक्षा

 मंत्रालय  के  अर्धन  वहा  सेना  के  भूमि  वहाँ  कई  एक
 केन्द्र  य  उद्योग  वहाँ  कई

 एवां
 केन्द्र

 य  कार्यालय  हैं|  लेकिन  केन्द्र  सरकार  इस  महानगर  के  लिए  कोई

 अनुदान  या  एक  पैसा  भ  नहीं  देते  व
 रेलवे  पर  बोलते  हुए  भा  मैंने  इसका  जिक्र  किया  प्रार्न  के

 लिए  कर्ताठक  सरकार  ने  पहले  इसकਂ  मांग  के
 है

 ।  उसने  पहले  हਂ  लोगों  क॑  आवश्यकता  को  कुछ
 ह॒द  तक  पूरा  करने  के  लिए  कावेरों  परियोजना  का  तसरा  चस्ण  आरम्भ  कर  दिया  इस  पर  250  करोड़
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 झनुदानों  की  अ्रतिरिक््त  मांगें  (  1982-83

 न  परियोजना

 खर्च  मैं  जोरदार  अपोल  करता  हूं  और  केन्द्रीय  सरकॉर  से  अपील  करता  हूं  कि  इस  परियोजना

 को  सातवीं  योजना  में  शामिल  किया  जाए  और  इसके  लिए  वित्तीय  सहायता  भो  प्रदान  को  जाए  ।

 बजट  पर  आम  बहस  के  समय  मैं  अन्य  मुद्दों  पर  मुझे  विश्वास  है  कि  यहाँ  उपस्थित

 मेरे  मित्र  और  वित्त  मंत्रों  हमारे  कर्नाटक  की  आवश्यकतायों  को  जानते  हैं  ।  जब  मैंने  कर्वार्टक  राज्य

 के  बारे  में  कहा  है  तो  इसका  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  अन्य  राज्यों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाना  चाहिए।जैसा  कि

 ॥  ।
 मैंने  आरम्भ  में  कहा  कि  केन्द्र  सरकार  को  सभी  राज्यों  को  आवश्यकताओं  की  तरफ:ध्यान  देना  चाहिए

 इन  कुछ  शब्दों  के  साथ  मैं  आपको  मुझे  बोलने  के  लिए  अवसर  देने  के  लिए  पुनः  धन्यवाद

 देता  हूं  ।

 क्रो  योगेश्वर  प्रसाद  :  सभापति  माननय  वित्त  मंत्र  ज  ने  सदन  के  समक्ष  जो

 अनुदानों  क  अनुपूरक  मांगें  प्रस्तुत  को  हैं  उनका  मैं  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  यद्यपि  मैं  जानता

 इस  अवसर  पर  बहुत  अधिक  कहने  क  गुंजाइश  नहीं  है  लेकिन  फिर  भ  मैं  कुछ  समस्याओं  क  ओोर

 सदन  का  छ्यान  आकर्षित  करना  चाहूंगा  ।

 हमारे  देश  के  प्रधान  श्र  राजव  गांध  ज  ने  अनेक  समसस््याओझरों  के  संबन्ध  में  बोलते

 देश  में  जो  विशेष  महत्वपूर्ण  समस्यायें  उभर  रह  हैं  उत्कत  ओर  देश  का  ध्यान  श्राकषित  किया  है  भौर

 अपने  हाथ  में  सार  जिम्मेदारियों  को  लेकर  उनके  निराकरण  का  अभिनव  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने

 गंभा  जल  के  प्रदूषण  के  संबन्ध  में  भी  कहा  है  और  इस  संबन्ध  में  जो  उनक  योजना  है  उसको

 सारे  देश  में  सराहा  मैं  भ  इस  प्रदूषण  से  संबन्धित  एक  समस्या  क  ओर  सदन  के  माध्यम  से

 नय  प्रधान  मंत्र  तथा  माननय  वित्त  मंत्र  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  भेय  निवेदन  है  कि

 छोटा  नाभपुर  के  अंचल  में  वायू  प्रदूषण  तथा  जल  प्रदूषण  बड़ा  भंयकर  स्थान  ले  रहा  है  और  यदि  इत्त

 पर  शीकघ्रातिशीघप्र  रोक  नहीं  लगाई  गई  तो  मैं  समझता  हूं  वहां  के  लोगों  के
 ज  वन  क  लांगिविट  कम

 होतः  तथा  उनमें  तरह  तरह  क  ब  मारियां  पैदा  होत  जायेंग  ।  आपको  पता  होगा  कि  वहां  पर

 दामोदर  नंद  है  और  दुगदा  वाशर  से  कोयले  क  जो  ढुलाई  होतीं  है  उसके  कारण  कोयले  का  बहुत  भ्रधिक

 नुकसान  तो  होता  हू  सबसे  उत्कृष्टटम  कोयले  क  हानि  तो  होत  ह  साथ  हू  दामोदर  का  पान

 इतना  दूबित  हो  थया  है  कि  जहां  जहां  उसका  पन्र  पने  के  काम  में  आ  रहा  है  वहां  लोगों  के  ज॑  बन

 के  लिए  खरा  बढता  जा  रहा  इसके  साथ  साथ  मैं  यह  भ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  न  केवल  दामोदर

 नद
 का  परानਂ  बल्कि  उसक  जो  बालू  है  वह  भ  काल  काल  नजर  आंत  इस  प्रकार  न  केवल  देश

 उत्कृष्टप्म  कोयला  हों  उस  नंद  में  समाहित  हो  रहा  है  उसके  साथ  साथ  उस  नद  का  सौंदर्य  भ

 नप्ट  हो  रहा  इसलिए  मेरा  हऋाग्रह  है  कि  दामोदर  तद  के  लिए  भ  कोई  बड़  योजना  बनाई  जान

 चःहिंए  है

 मैं  भपके  माध्यय  से  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  छोटा  नानपुर  के

 विशेषक्षर  धनबाद  से  जो  कोयले  क  लदाई  होत  है  रेल  बैटपों  में  वहां  उससे  जो  डरट  बाहर
 ज्ञाती  है  या  जो  वहां  पर  कोचते  की  मिस्ताई  होत

 है
 उसे  जो  उस्ट  बाड़र  गातों  हैया  फिर  बहांपर  चारों

 तरक  जो  हाई  कोफ  अ्रायैत्स  लगे  हुए  उनको  बहुह  से  गहुत  अधश्चिक्त  आय  प्रदूषण  हो  रहा  है  ।

 बजा  खदानों  में  हाडइ  कोक  ओपेन्स  के  जो  काम  हैं  जोकि  रारझार  स्वर  पर  होने  चाहिए  थे  वह  सारे
 '

 के  शारे  बन्द  हैं  और  प्राइवेट  सेक्टर  में  ही  सारे  के  क्रे  काम  चज  रहे  हैं  बिक  धुवाधार  चल  रहेह  मबिसके

 कारण इयता प्रश्चिक्त बायु प्रदूषण हो रहा है । इस सदत का ध्यावे इंद बात के ओर आर्कापत किया भ गया है कि वहां पर प्रति सैकड़ा व्यविव साथ में सात ठत कोज डम्ट इनड्रेल करते वहां
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 भनुव्यनों  को  प्रतिरिकत  मांगें  1982-83

 चारों  तरफ  फोयला  ददानों  में  प्राइवेट  सेक्टर  में  जो  होड़  चल  हां  कोक  ओवेन्स  में  खुल

 चिमनो  होने  के  कारण  पूरा  क्षेत्र  कोयले  घूल  झ्रौर  घू्ें  से  भर  गया  है  श्रौर  मैं  समझतो  हूं  यदि  इस

 झोर  शःप्र  भारत  सरकार  का  ध्यान  नहीं  गया  तो  वहां  पर  बहुत  बड़े  खतरे  को  स्थिति  पैदा  हो  ।

 :
 इस  वायु  प्रदूषण  के  साथ-साथ  श्रब  मैं  मानन,य  जो  का  ध्यान  अपने  क्षेत्र  को

 ओर  भो  ले

 जाना  चाहता  चतराः  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  जो  कि  हजारं-बाग  प्लौर  इन  तःन  जिलों

 के  टेलएंड  पर  बसा  हुआ  है  ।  इन  इलाकों  में  सिर्फ  नदियां  श्रौर  पहाड़  हो  दिखाई  देते  रोड  कोई

 व्यवस्था  नहीं  वहां  विकास  का  मार्ग  अ्रवरुद्ध  जबकि  वहां  के  में  हर  तरह  के  मिनरत्स

 लब्ध  जैसे  ग्रेफाइट  इत्यादि  |  खनिज  पदार्थों  के  मामले  में  इतना

 प्रमं/र  होने  के  बावजूद  भी  वहां  के  इंसान  भूखे  और  नंगे  हैं  ।  वहां  के  रहने  वाले  लोग  गर्र  रेखा

 से  न,चे  रहने  वाले  लोग  भारतवर्ष  में  इतना  लम्बा  चौड़ा  स्थान  और  सबसे  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में

 इस्रका  स्थान  दूसरा  इस  क्षेत्र  के  विकास  के  बारे  में  में  पहले  भं|  कोशिश  कर  लेकित  कोई  ध्यात

 हीं  दिया

 श्राप  सुनकर  भ्राश्चर्यंचकित  होंगे  कि  उस  क्षेत्र  के  40  प्रतिशत  ऐसे  लोग  जिन्होंने  रेल

 को  शक्ल  तक  नहीं  देखी  है  ।  मैं  प्रापके  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान  भ्राकषित  करता  हूं  कि

 बाग  से  चतरा  श्रोर  चतरा  से  गया  के  लिए  रेल  को  सुविधा  होनो  इस  बारे  में  हमारे  कुछ  मित्रों

 नै  भ्ो  सरकार  का  ध्यान  पहले  प्राकषित  किया

 चतरा  के  संबंध  में  में  दो-तीन  झ्रौर  बातों  को  श्लोर  सरकार  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता

 इस  क्षेत्र  में  वन  प्म्पदा  की  कोई  कमो  नहीं  इसलिए  भारत  सरकार  को  वहां  के  लिए  फॉ

 को  ओर  ८यान  देना  चाहिए  श्रौर  इसके  साथ-स्तथ  मिनरल्स  बेस्ड  इन्डस्ट्रे|  को
 प्रोर  भो  सरकार  को

 घ्यान  देना

 एक  बात  मैं  प्रदूषण  के  संबंध  में  ग्योर  कहना  चाहता  जो  में  पहले  कहने  से  भूल  गया  वहां

 फैक्ट्रंज  में  काम  करने  वाले  मज़दूर  एक  भजोब  बोमारो  से  ग्रसित  जो  को  तरह  लगती

 लेकिन  वास्तव  में  वह  नहीं  इस  का  नाम  इस  बं'मारो  के

 हो  जाने  पर  लोग  मर  भो  जाते  लेकित  उनके  लिए  सरकार  को  तरफ  से  कोई  व्यवस्था  नहीं

 को  गई  इसी  प्रकार  धन्धे  में  लगे  हुए  मजदूरों  के  वेतन  का  सवाल  हूं  ।  पैं  मंत्रों  जो

 का  जो  हमारे  कुशल  वित्त  मंत्रों  झोर  झभाकषित  फरना  चाहता  हूं  कि  उनके  लिए

 एक  इफेक्टिव  बेज-बोर्ड  लागू  होना  ताकि  उनको  हालत  में  सुधार  हो  सके  ।  हिन्दुस्तात  में  काम

 करने  वाले  जितने  मज़दूर  उनका  जीवन-स्तर  उंचा  उठाने  के  लिए  सरकार  को  से  जल्दी  कदम

 उठाने  चाहिए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  सभापति  भ्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  श्रापने  सुझे  बोलने  के  लिए

 समय  दिया  और  जो  मसले  मैने  यहां  पर  उठाए  मुझे  डस्म|द  है  मानने.य  वित्त  मंत्रों  जी  उन  पर

 हयान  देंगे  ।

 थो  शारायण  चोबे  हाल  में  सम्पल्त  हुए  चुनावों  में  बहुमत  प्राप्त  करवा

 भू  श्किल  लेकिन  देश  को  भश्रथंवयवस्था  में  सुधार  करना  शोर  भो  मूशिकल  जब  से  देश  में  नई  सरकार

 झ्त्तार्मे  श्ाई  लम्वे-लम्न  वावें  कर  रहो  हमारे  विचार  से  पर्षव्यवस्था  को  स्थिति  उतनों  भ्ण्छो

 नहीं  ज़ितता  कि  दावा  किया  ना  रहा

 120



 4  1906  अनुदानों  को  माँगें  1984-85  तथा

 प्नुदानों  को  भ्रतिरिक्त  1982-83

 मैं  सरकार  का  ध्यान  कुछ  मूल  तथ्यों  को  झ्लोर  दिलाना  चाहता  लेकिन  यह  श्राश्चर्य  को  बात  है

 कि  नई  सरकार  के  ज़त्ता  में  आने  के  पश्चात्  एकाधिकार  घराने  काफो  खुश  हैं  श्र  नई  सरकार  इन

 भरानों  को  और  फैलाव  के  लिए  अनुमति  दे  सावंजनिक  उपक्रमों  के  बारे  में  नंति  क्या

 यह  कंसे  हो  रहा  सरकार  के  कई  उच्च  प्रधिकारो  सार्वजनिक  उपक्रमों  को  हर  समय  आलोचना

 हो  करते  रहते  मैं  भारत  श्रो  राजेव  गांधोे  को  उस  सरकार  से  जोकि

 दावा  है  कि  वह  काम  करने  वालो  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  उनका  इस  देश  में

 जनिक  उपक्रमों  के  बारे  में  क्या  रवेया  क्या  आप  संपद  को  बतायेंगे  कि  श्रापको  नई  आौद्योगिक  नोति

 क्या  होगी  ?  क्या  यह  उस  औद्योगिक  नं।ति  से  हटकर  होगो  जोकि  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  अ्रपनाई  थो

 भौर  जैसे  कि  नेहरू  जो  माना  था  कि  झ्ौद्योगिक  विकास  के  लिए  वह  एक  नया  युग

 श्रो  यह  हम  सबके  लिए  चिन्ता  का  विषय  है  कि  घाटे  को  विस  व्यवस्था  में  वृद्धि  की  जा  रहो

 हमें  बताया  गया  है  कि  यह  करंब  1700  करोड़  के  लगभग  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  यह

 पहले  4,000  करोड़  से  ऊपर  पहुंच  गई  है  प्लौर  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  कोई  प्रच्छो  स्थिति

 अगले  वर्ष  ऋण  सः  आरम्भ  हो  श्राजकल  हम  1,000  करोड़  प्रदा  कर

 रहें  हैं  श्रोर  फिर  शायद  यह  1,500  या  2,000  करोड़  हो  मैं  सरकार  से  यूरो-डालर  ऋण

 के  बारे  में  भो  जानना  चाहता  इस  ऋण  की  क्या  स्थिति  झाप  इस  वत्तमान  ऋण  को  कंसे  वापस

 करेंगे  ?

 श्र/मत्,  एक  प्रन्य  मुद्दा  मैं  विभिन्न  राज्यों  द्वाए  लिए  गये  ओवरडु्फ्ट  के  संबंध  में  उठाना  चाहता

 यह  मामला  बार-बार  उठाया  गया  बंगला  भाषा  में  एक  मुहावरा  है  कि  गलियों  से  हर  प्रकार

 के  पक्षो  कुछ  न  कुछ  चग  लेते  हैं  लेकिन  दोष  कोवे  को  ही  दिया  जाता  कई  राज्यों  ने  प्रोवरड्राफ्ट

 लिये  उत्तर  केरल  श्रौर  प्रन्य॑  कई  राज्यों  ते  लिये  प्ोवरड्राफट  के  प्रश्न  को  हमेशा

 के  लिए  हल  करना  उन्हें  इस  वर्ष  प्रपना  बकाया  शून्य  दिखाना  बित्त  प्रायोग  ने  इस  वर्ष

 के  लिए  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  लिए  235  करोड़  दिये  जाने  का  सुझाव  दिया  मेरा  इस  पर

 कोई  झगड़ा  नहीं  मैं  उनसे  भा  अनुरोध  करूंगा  कि  उन्हें  भ्ो  हस  वर्ष  भ्रपना  बकाया  चुकाना  होगा

 जिससे  कि  यह  मुद्दा  बार-बार  न  उठाना

 भारत  एक  समृद्ध  देश  लेकिन  देश  को  प्रचुर  दौलत  कुछ  एक  लोगों  के  हाथों  में  केम्द्रित

 लेकिन  हमारे  देश  के  प्रधिकांश  लो१  गरीबी  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  मैं  सरकार  परे  जानना  चाहूंगा
 कि  काले  घन  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिए  क्यो  उपाय  करने  का  विचार  रंगा  मुझे  माफ  करेंगे
 झरर  मैं  यह  कहूँ  कि  कुछ  लोगों  के  हाथों  में  काफो  बड़ों  मात्ना  में  धनराशि  केन्द्रित  है  और  बिड़ला
 शोर  सिधानिया  समूह  के  हाथों  में  केन्द्रित  होतो  जा  रहो  है।इसके  भ्रतिरिक्त  आपने  बिड़ला  ग्रुप  के  सदस्य

 को  राज्य
 सभा  में  भ्पने  दत  को  सदस्य  नियुक्त  किया  क्या  भाप  देश  में  समाजवाद  ला  रहे  हैं  ?

 इमारे  संविधान  में  हमें  देश  में  समाजवाद  लाने  के  लिए  निदेश  दिये  लेकिन  करोड़पतियों  के  हाथों

 काले
 घन  में  दित  दुगनो-रात  चौगुनो  वृद्धि  हो  रहो  में  समझता  हूं  कि  वित्त  राज्य  जो

 में  बतायेंगे  कि  देश  में  समाजवाद  फंसे  लाया  जा  रहा

 गर/बो-रेखा  से  नंचे  रहने  वाले  लोगों  संख्या  में  दिन-प्रति-दिन  वृद्धि  हो  सह

 हो  सकता  है  कि  प्रतिशत  झकड़ों  से  उस  वृद्धि  के  बारे  में  पता  नहीं  चलता  लेकिन  वास्तविक  भ्रयाँ
 में  गरोबो  रेथा  से  बचे  रहने  वाले  ज्ञोगों  को  संछया  में  लगातार  वद्धि  हो  रद्दो



 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85  तथा  24  1985

 अनुदानों  की  भ्रतिरिकत  मांगें  1982-83

 5.00

 रंगा

 आय  नारायण  थोबे  :  मैं  वास्तविक  संख्या  के  बारे  भें  कह  रहा  गरब  के  रेखा  से  नचे  रहने

 वाले  लोगों  क  संख्या  1947  में  कया  थ  और  1985  में  क्या

 कूल  जनसंख्या  कितन

 श्री  नारायण  इस  लिए  मैंने  कहा  है  कि  उनक  वास्तविक  संख्या  में  वाद्ध  हो  रह  मेंने

 प्रतिशत  में  वृद्धि  नहीं  कहा  आप  और  हम  वातानुकूलित  चेम्बरों  में  बैठ  कर  उल्लासित  होते  लेकिन

 आपको  उन  लोगों  क  स्थिति  के  बारे  में  पता  है  जिनके  बच  झाप  सार  आयु  कार्य  करते  रहें  हैं  ।

 अब  मैं  सातवीं  योजना  के  बारे  में  जोकि  शीघ्र  ह  आरम्भ  होने  जा  रह  स्रोतों  में

 क्या  अन्तर  होगा  ?  कुछ  कहते  हैं  40,000  करोड़  रु  .,  कुछ  इससे  भ  अधिक  बताते  मैं  मानन'य  मंत्र

 ज्  से  जानना  चाहता  हूं  कि  योजना  में  आप  इस  अन्तर  को  कंसे  पूरा  क्या  आप  इस  योजना  में

 काइ-छांट  करने  जा  रहे  श्रगर  ऐसा  है  तो  श्राप  ऐसा  किस  प्रकार  करने  जा  रहे

 आपने  चौथे  बेतन  भ्रायोग  क  क  हम  समझते  थे  कि  पिछले  भ्रक्तूबर  में  ह  कोई

 अच्तरिम  रिपोर्ट
 दे

 द  ऐसा  कहा  गया  था  कि  वेतन  आयोग  अपने  निदेश  पदों  के  अनुसार

 अपन  अन्न्तरिम  रिपोर्ट  पेश  और  विचाराध  न  विषयों  को  भ  बदलेगा  जैसा  कि  आप  ज्ञनते  हैं

 कुछ  भ्ञः  नहीं  किया  शया  क  मतों  में  लगातार  वृद्धि  हो  रह  हालांकि  आपने  काफ  देर  से  मंहगाई

 भत्ते  क  कुछ  किस्ते  देद  हैं  और  अखिल  भारत  य  रेलवे  कर्मचार  फैडरेशन  ने  उच्चतम  न्यायालय  से  झादेश

 प्राप्त  किया  है  कि  आपको  फरवरਂ  माह  के  भतर  ह  महंगाई  भत्ते  क  किसस््तें  अदा  करन  होग  ।

 झर  तभ  आपकते  इन  किस्तों  क  अदायगी  के  आदेश  किए  फिर  मैं  आपको  इसके  लिए  धन्यवाद

 देता  जैसा  कि  मैंने  वेतन  आयोभ  के  बारे  में  क्या  रिपोर्ट  सरकार  कर्मचारियों  को

 जनिक  उपक्रम्तों  के  मकाबले  काफ  कम  वेतन  मिलता  वे  सारें  एक  ह  मार्किट  से  खर  द  करते

 क  मतों  में  वृद्धि  ढ्वो  रह  आप  हमेशा  कहते  हैं  कि  उन्हें  अनुशासन  में  रहना  मैं  भा
 इस  बार

 से  सहमत  अनुशासन  का  होना  महत्वपूर्ण  लेकिन  क्या  आप  अपने  पर  अनुशासन  रख  पा  रहें

 आपको  बेतन  आयोग  क  सिफारिशें  कब  तक  प्राप्त  हो  रहीं  हैं  ।

 आपके  यहां  संयक््त  सलाहकार  मशझ  नर  लेकिन  पिछले  तन  माह  से  झापने  इसक  बैठक  नहीं

 बुलाई  पिछले  इतने  समय  में  इराक  बेंठक  नहीं  हुई  में  नहीं  जानता  कि  फिर  भ्चझ  आप

 कर्मझारियों  क  दिक्कतों  को  कैसे  जान  पाते  आपकी  वताने  वाले  जल्लोत  कौन-कोन  से

 एक  स्थान  य  भूछा  मैं  आशा  करता  हूं  कि  मानद  य  मंत्र  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।  मैं  छड़गपुर

 से  निर्वाचित  हुआ  हूं  !  इस  शहर  के  जतसंख्या  तन  लाख  से  ऋधिक  है  ।  प्रति  वर्ष  पान  के  काफ

 कस  रहुत  रक्षा  दिझाओ  और  नथरपालिका  इसका  कार्य  देखते  हैं  ।  जव  श्र  भर्गी  खान
 ँ

 तो  हमने  एक  कार्यक्रम  बसाया  जिसके  झन्तगंत  ते  नों  संशंडन  मिलकर  अपने रेल  गंक्ष  थे

 स्रोतों  का  प्रयोग  कथ्ते  हुए  स्वर्णरेटा  नद  से  पान  लाने  का  कार्य  करेंद  क्ाक्ति  इस  समस्या  को  हमेशा  के

 लिए  ह्र्वਂ  किया  जा

 ये  सुश्किस  यह  नहीं  है  कि  अप  बुरे  आप  काफ  ew  व्यक्ति  सुश्विल  यह  है  कि हर  च्ज
 एप  पूंज  वाद  का  मार्ग  अपना  रहे  1947  से  हमने  दशा  वाल्णणकार  राज्य  को  देखा  है  ।  1947

 से  कृछ  सम  तेक  ऋह  कान  हुआ  |  उक्तक  बाद  हम  रे  यहां  समाजवाद  देश  के  स्थापना  रू  जात  कह

 टू  20  सूत्र  कार्यक्रम  अर  प्चातू  काम  करने  वाल  सरकार  हम  >  देख  है  !  इसने
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 कैसे  कार्य  किया  ?  इसने  खूबसूरत  से  कार्य  किया  ।  सभ्॒  राज्य  पंसा  इकट्ठा  करके  केन्द्र  को  देते  हैं

 ओर  केन्द्र  उस  धन  को  सारे  राष्ट्र  के  विकास  के  लिए  खर्च  कर  रहा  में  यह  नहीं  कह  रहा  कि

 आप  राज्यों  को  धन  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  कुछ  राज्य  इससे  संतुष्ट  नहीं  भ  हो  सकते  ।  कुछ  राज्यों  के  दावे

 बेहतर  हो  सकते  हैं  ।  लेकिन  में  पूछता  हुं  कि  उस  धन  का  कैसे  प्रयोग  हो  रहा  है  ?  यहां  तक  कि  वे

 प्रधान  मंत्र  का  ज  वन  उनके  अपने  हु  घर  में  भ  नहों  बचाया  जा  कल्याणकार  राज्य  से

 लेकर  काम  करने  वाल  सरकार  तक  झाते  झते  चरित्न  कहां  गया  ?  500  रु०  के  लिए  थोड़े  से  प्रलोभन

 के  लिए  हम  विदेशियों  के  हाथ  बिक  जाते  हम  अपने  गृप्त  दस्तावेज  बेच  रहे  हैं  जब  कभ  हम  किस

 विदेश  शक्ति  का  नाम  लेते  जैसे  स  आई  ए  के  ऐजेन्ट  हमें  कहा  जाता  कि  आप  इनका  अथवा

 अमेरिका  का  नाम  न  लजिए  ।

 नें  आशा  करता  हूं  कि  यह  देश  विकास  क  ओ्रोर  अ्रग्नसर  मैं  प्रधान  मंत्र  के  कार्य  करने

 वाल  सरकार  के  कथन  का  समर्थक  हूं  ।  हम  भ  आधुनिक  जानकार  ,  आधुनिक  प्रोद्योहिक  के  समर्थक

 हैं  ।  लेकिन  अपने  लोगों  क  क  मत  पर  नहीं  ।  अन्यथा  क्या  होथा  ?  भारत  भ  ,  लेटिन  अमर  की  देशों  जैसे

 आदि  क  तरह  बन  जायेगा  जोकि  विदेश  ऋणों  से  दबा  हमार  70  करोड़  जनसंख्या

 में  से  केवल  2  करोड़  या  मात्र  2.5  करोड़  लोघ  हू  अच्छ  वस्तुओं  का  उपभोग  कर  पायेंगे  ।  हम  यहां

 पर  अ5छ  भाषण  देते  रहेंगे  और  देश  के  गरब  लोग  कष्ट  झेलते  रहेगें  |  मुझ  आशा  है  कि  सरकार  इस

 पक्ष  पर  ध्यान  देग  झौर  पूंज  वाद  विकास  पथ  से  छुटकारां  पाएग  ।  में  चाहता  हूं  कि  वें  सह  अर्थों  में  -

 विकास  समाजवाद  व्यवस्था  का  अनुसरण
 ्

 है

 चिन्तामणि  पाणिग्रहों  :  सभापति  मैं  कंवल  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  की

 शई  अनुदान  मांगों  पर  बोलूंगा  और  में  माननय  मंत्र  महोदय  द्वारा  सभा  में  पेश  गई  अनुदान
 की  मांगों  का  समर्थन  करेता  हूं  ।

 में  माननय  मंत्र  ज॑  का  ध्यान  उड़सा  में  पड़  रहे  भयंकर  सूखे  क  ओर  दिलाना  चाहता

 हूं  ।  वहां  इस  सूखे  से  130  विकास  खण्डो  में  27.56  लाख  हैक्टेयर  भूमि  पर  फसल  का  नुकसान

 हुआ  इसमें  मेरा  चुनाव  क्षेत्र  खुर्द  भुवनेश्वर  और  नयागढ  सब-डिव  जन  शामिल  है  और  इससे  56

 लाख  लोन  प्रभावित  हुए  राज्य  सरकार  चाहते  हैं  कि  उसे  केन्द्र  से  पर्याप्त  धनराशि  मिले  ताकि  ज्यादा

 लोगों  को  काम  मिले  और  सूखे  क  स्थिति  से  बचते  के  लिये  सिचाई  काये  शुरु
 क्ष

 जा  सक्रे  और  अन्य

 सुविधाओं  का  निर्माण  किया  जा  मैं  समझता  हूं  कि  राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में  एक

 शापन  दिया  हैं  और  मानत  य  मंत्र  ज  इस  ज्ञापन  से  जानकार  लेकर  हम्धर  सहायता  कर  सकते

 हमने  200  करोड़  रु०  क  रकम  तत्काल  तुस्न्त  मांग  है  ताकि  वहां  क  जनता  तथा  सरकार  इल  कार्य

 क्रमों  को  अमल  में  ला  सक्के  ।  मैं  माननय  मंत्ञ  ज॑  से  प्रायना  करता  डं  कि  थे  झड़  सा  में  सूछ्े  के  स्थिति

 के  मामले  पर  विचार  करें  ओर  इसके  लिये  तत्काल  धवराशजि  स्व॒वंगर  करें  जिराक्षे  फि  यहां  के

 प्  ड्ित  लोगों  क  कठिनाइयां  दूर  हो  सके  ।  इस  संबन्ध  में  मैं  माननग  मंत्र  ज  का  ध्यान

 इस  पह्रोर  दिलाना  चाहूंगा  क्योंकि  आपने  इन  कभाणों  में  छियाई  परियोजनाओं  के  लिये  भ्र॒  वज्यवस्थाਂ

 बहुत  समय  पहले  राज्य  सस्कार  ने  बुटांण  सिवाई  परियोजना  घहां  भेज  थे  और  बह  कोन्द्र

 सरकार  के  स्त्रकृत्ति  के  ज़िय  यहां  पड़  हुई  इस  परियोजना  से  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  सें  सुखा  प्रवण

 क्षेत्र
 क

 लगभग  40  हजार  एकड़  भूमि  क  छित्राई  हो  सकेग  ।  में  प्राशा  करता  हूं  कि  मानने  थ

 मंत्र  ज  इस  ओर  घ्यान
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 अ्रतुदानों  को  अतिरिक्त  मांगें  1982-83

 5.07

 महोदय  पोठासोन

 मैं  उड़  सा  क  भुवनेश्वर  का  रहने  वाला  श्रव  जोधपुर  जैसे  शहरों  को

 का  शहर  घोषित  कर  गया  है  लेकिन  उड़  सा  को  खਂ  श्रेणः  घोषित  नहीं

 किया  गया  इसके  लिये  मैं  पिछले  चार  सालों  से  वित्त  को  लिख  रहा  हूं  |  इस

 जनसंख्या  चार  लाख  से  भ्रधिक  है  और  यह  तर्थ  स्थल  भ  है  और  हजारों  लोग  यहां  आते  जाते

 रहते  हैं  और  1985  के  प्रारम्भ  में  में  फिर  से  माननोय  से  निवेदन  करूँगा  कि  वे

 भूवनेश्वर  को  तत्काल  खਂ  श्रेणः  शहर  घोषित  करें  जिसका  वह  पात्र  है  ।

 भ्रब  सभा  के  समक्ष  गई  इस  मांग  में  श्रनुपुरक  तथा  अतिरिक्त  श्रनुदानों  के  रूप  में  लगभग

 1200  करोड़  ₹०  व्यवस्था  गई  हैं  ।  लेकिन  इसमें  कमजोर  वर्गों  के  लिये  कुछ  नहीं  है  ।

 में  यहां  भाननंय  से  निवेदन  करूंगा  क्योंकि  वे  बेंकों  के  कार्यचालन  के  बारे  में  चिंतित  हैं  ।  और

 हमारे  प्रधान  कई  बार  कह  चुके  है  कि  बैंक  के  कार्यंच्नालन  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये  ।

 कार्थक्रम  के  अन्तर्गत  एक  कृत  ग्रामण  कार्यक्रम  तथा  अन्य  कार्यक्रप्तों  के
 लाभाथियों  को

 जाने  सहाथता  गरंबों  का  ज॑वन  स्तर  सुधारने  के  लिये  है  ।  क्या  मानने  य

 बतायेंगे  कि  यह  सहायता  का  हिस्सा  पहले  जिला  ग्रामं.ण  विकास  एजेंसियों  के  पास

 झौर  बाद  में  बैंकों  के  पास  क्यों  आता  है  ?  उन्होंने  व्यवस्था  क्यों  है  जिसके  कारण  लाभाथियों

 को  बहुत  अधिक  पड़  रह  है  ।  क्या  इस  बारे  में  जांच  कि  लाभार्थियों  को

 अपने  हिस्से  जो  नहीं  प्राप्त  करने  के  लिये  जिला  ग्रार्म:ण  विकास

 तथा  बैंकों  के  पास  कितना  बार  जाना  पड़ता  कभ  ऐसा  होता  है  कि  ऋण  राज
 यता  घटाकर  दिया  जाता  है  ।  राज  सहायता  हजम  कर  है  और  लाभार्थी  को  केवल  ऋण

 मिलता  है  ।  मेरे  विचार  से  माननेय  मंत्रों  इसे  भलीभांति  जानते  हैं  क्योंकि  जब  वे  सामूहिक

 ऋण  वितरण  करने  जाते  हैं  तो  उनके  समक्ष  बहुत  शिकायतें  भो  आंत

 मानन.य  मंत्री  जो  के  लिये  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  राज  सहायता  को  लाभार्थी  की  पास  ब॒क  में

 दर्ज  करा  दिया  जाये  ताकि  उसे  कम  से  कम  यह  पता  चल  जाये  कि  उसको  दिये  गये  ऋण  पर  उसे

 कितना  राज  सहायता  हम  ऐस  व्यवस्था  कर  सकते  यह  बेहतर  इससे  मदद  मिल

 सकते  है  ।

 माननीय  संत्री  महोदय  गांव  में  शाखा  डाक  घर  खोलने  में  होने  वाले  विलम्ब  के  बररे  में  जानते

 लोगों  को  इन  शाखा  डाकधरों  की  बहुत  जरूरत  है  |  केवल  केद्ध  सरकार  हो  डाकघर  खोल  सकती  है  ।

 केवल  संसद  सदस्य  हीं  गांव  वालों  को  यह  बता  सकता  है  कि  उनके  लिये  एक  डाकघर  खोलने  की  मंजूरो

 मिल  गई  है  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नये  डाकधर  खोलने  पर  रोक  लगी  हुई  है  और  इस  रोक  की  अवधि

 1985  तक  बढ़ा  दी  गईं  है  ।  यह  बहुत  छोटी  बात  नये  डाकधर  विकासरात्मक  कारये  है

 इससे  वहां  संचार  सुविधा  मिलने  लगती  मेरा  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  उसपक्षित  क्षेत्र  में  डाकघर

 खोलना  भी  कार्यक्रम  के  अंतर्यंत्त  आता  मेरा  माननीय  मंत्री  जी  से  अनुरोध  है  कि  वे  इस  पर

 लगी  रोक  को  जनवरों  से  हटा  दें  ताकि  हम  लोगों  के  प!स॑  जाकर  उन्हें  णगह  बता  सर्क  कि  उनके  जनादेश

 के  कारण  हू  हमें  यह  स्वीकृति  मिली  है  अर्थात्  गांवों  नये  डाकधर  खोलने  पर  लगा  प्रतिबंध  हटा  दिया

 गया  है  ।

 मुझे  इस  बात  की  बहुत  खुशी  है  कि  इन  अनुदान  मांगों  में  विशाखापत्तनम  इस्पात  संयंत्र  के  लिये

 405  करोड़  रुपये  के  बजट  का  प्रावधान  किया  गया  है|  इससे  मुझे  बहुत  खुशी  हुई  है  ।  उस  इलाके  की

 जनता  भी  बहुत  खुश  होगी  और  वह  सरकार  की  आभारी  होगी  कि  ऐसा  किया  गया  मैं  इसका  भरपूर

 124



 4  1906  )  अनुदानों  की  अनुपूरक  माँग  1984-85  तथा

 अनुदानों  को  अतिरिक्त  मांगे  1982-83

 समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  मंत्री  महोदय  का  इस  ओर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  डड़ीसा  मे

 दूसर  इस्पात  संयंत्र  क ेलिये  1984  में  केवल  करोड़  स्वीकृत  किये  गये  थे  ।  इस  दूसरे  इस्पात  संयंत्र

 अर्थात्  नीलाचल  इस्पात  निगम  के  लिये  200  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  ब्यवस्था  को  जानो  चाहिए

 ताकि  वहू  कार्य  भी  शुरु  जः  सके  ।

 मुझे  खुशी  हुई  है  कि  केन्द्र  से  राज्यों  को  स्रोतों  की  सुपुदंगों  के  रूप  में  150  करोड़  रुपए  की  राशि

 अंतरित  की  जा  रही  हैं  ।  हम  इन  150  करोड़  रुपए  की  एक  रकम  का  ब्यौरा  जानना  चाहेंगे  ताकि  हमें

 पता  लग  सके  कि  इस  राशि  में  से  क्रिस  राज्य  को  कितनी  धन  राशि  मिल  रही  है  ।

 इस  सभा  में  भी  एक  विचिन्न  प्रकार  का  रवेया  अपनाया  जा  रहा  आप  पश्रिचम  बंगाल  की  ही

 लें  लें  ।  उनका  कैसा  रवैया  है  ?  उनका  रवैया  यह  है  कि  केन्द्र  अपने  सारे  जो  उसके  पास  हैं

 पश्चिम  बंगाल  को  दे  लेकिन  पक्चिचम  बंगाल  सरकार  की  अपने  साधन  जुटाने  और  अपनो  साधनों  का

 पता  लगाने  या  अपना  अधिशेष  सुनिश्चित  करने  की  कोई  जिम्मेदारों  नहीं  है  ।  राज्य  सरकार  को
 _

 कोई  जिम्मेदारी  नहीं  यह  एक  अजीब  तरह  का  दृष्टिकोण  है  अर्थात्  केन्द्र  अपने  सारे  स्रोत  राज्यों  को

 दें  दे  और  राज्यों  की  कोई  जिम्मेदारी  न  हो  ।  ण्ह  एक  अजीब  रवेया  है  जो  मेरी  समझ  में  नहों  आ

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  अपनी  स्थिति  में  सुधार  करना  चाहेंगी  ।

 यह  रवेया  समझ  में  नहीं  आता  ।  पश्चिवम  बंगाल  सरकार  कहती  है  कि  उनके  यहां  अधिक

 घाटा  है  ।  लेकित  ऐसा  क्यों  है  ?  ठीक  आपने  2000  करोड़  रुपये  का  ओवर  ड्राफ्ट  ले  लिया  और

 फिर  भो  आप  केन्द्र
 से  कछ्ें  कि  यह  ओवर  ड्राफ्ट  क्यों  मेरा  कहने  का  अभिप्रात्  यह  हैं  कि

 कुल  ओवर  डफ्ट  इतना  है  केवल  आपका  नहीं  ।  काश  को  मैं  भी  श्री  दास  मंशोी  होता

 ताकि  मैं  आपको  मुंहतोड़  जवाब  दे  सकता  ।  उनको  इसका  अनुभव

 श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुंशों  :-  उनके  पास  बहुत  अच्छे  वित्त  मंत्री  जो  हैं।*

 श्री  चिन्तार्माण  मैं  कहना  कि  इस  रवैया  में  परिवर्तत  आना  चाहिये  ।

 केंद्र  इस  बात  का  प्रयास  कर  रहा  है  कि  राज्यों  को  धन  जाये  और  राज्यों  की  भो  हालत  सुधरे  ।  लेकिन

 राज्यों  को  भी  चाहिये  कि  बे  केन्द्र  द्वारा  दिये  गये  धन  को  वापस  करें  दाक्ति  केन्द्र  और  राज्य  मिलकर

 काम  कर  सके  ।

 मेरा  अंतिम  मुद्दा  यह  है  कि  पारादीप  पत्तन  उड़ीसा  का  एक  प्रमुख  पत्तन  है  ।  इसकी  स्थिति  बड़ी
 खराब  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि

 वे
 पारादीप  पत्तन  की  समस्याओं  पर  विचार

 करें  ताकि  पूर्वी  क्षेत्र  भें  इस  प्रमुख  पत्तन  का  निर्माण  छ्ो  सके  ।  आपने  परमाणु  विद्युत  संयंत्रों  और

 री  पानी  के  संयंत्रों
 के

 लिये
 भो  घन  की  व्यवस्था  की  है  ।  पिछले  बहुत  से  वर्षों  मैं  यद्ध  कहता  आया

 हूँ  कि  हम  भारत
 के  पूर्वी  क्षेत्र  में  एक  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  लगाना  चाहिये  |  मैं  आशा  करता  हूँ  कि  आप

 दस  पर  भा  विचार  छतरपुर  में  रेयर  अथ  वर्क  ठीक  से  प्रगति  नहीं  कर  रहा  आपने  इसके

 प्राककलनों  को  12  करोड़  से  संशोधित  कर  के  2  करोड़  कर  दिया  उप्त  पर  विच।र  किया

 चाहिये  ।

 में  अनुदान  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 सेफुद्दोत  सोज्
 :-  लोक  लेखा  समितिद्वारा  अतिरिक्त  मांगों  को  नियमित  करने

 की  पहले  सिफारिश  की  चुकों  सभा  में  इन  अनदान  मांगों  पर  चर्चा  करना  औपचारिकता

 मात्र  है
 ।  इसलिए  मैं  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  करता  ।  यदि  मेरे  पास  समय  तो  मैं  नीति

 रण
 के

 बारे  में  कुछ  मुद्दे  उठाता  हूं  ।  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  हमारे  यहां  देश  में  धोड़ा-थोड़ा

 न्ञे

 ++  अध्यक्षपीठ  के  आवेशनुसार  कार्यवाह्ली  वृत्तांत  में  से  निकाल  दिया  गया  ।
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 अनुदानों
 को  अतिरिक्त  माँगें

 काल
 करने  की  नीति  है|  हम  हर  क्षेत्र  में  कुछ  न  कुछ

 हिल  करता  यह  है  कर

 करना  च:हते

 ः

 ही  तो  को  अनुपुरक  माँग  ),  1984-85  4-8  5

 रा

 34  1985

 मेरे  विचार  से

 पक
 हम  अथधेव्यवस्था  को  विकसित  करने  को  बजाये  अपना  घन  इधर  उधर  गंवा  देते  है  ।  हम  विक-स

 हेतु  कुछ  मूल  क्षेत्रों  को  चुनना  चाहिये  ताकि  हम  आगे  बढ़  हम  खुशह:ल  ओर  समृद्ध  भ  रत  बना

 सकें  ।

 हमारे  यहां  घाटे  की  वित्त  ष्यवस्था  है  |  श्रो  जी  ने  राज्यों  द्वारा  ज्य  दा  धनराशि  लिए

 जाने  पर  आपत्ति  की  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  कोई  भ्रापत्तिजनक  बःत  लेकिन  जब
 ही

 इसकी  तुलना  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  से  अर्थव्यवस्था  में  उत्पन्त  मुद्रा  स््फति  से  करते  हैं  जिस  पर
 हमाः

 श्

 |

 नियंत्रण नहीं है--और मुद्रास्फिति भी है तो यह पता चलेगा कि संतुलित विक.स नहीं हो रहा विचार से केवल श्री खान केवल ऐसे व्यक्ति नहीं हैं जिन्होने अपने चुनाव क्षेत्र के अचष सेवा की है बहुत से मंत्रियों ने अपने तरं।के से ऐसा किया है जिसका परिण.म यह हुआ है कि वे चुनाव क्षेत्रों को लाभ पहुंचाते रहे हैं और उन्होंने देश के पिछड़े इलाकों को परवःह नहीं को । इ हमारे देश में संतुलित विकास नहों हुआ । लेकिन जब हम नोति को बात करते हैं तो मैं वित्त राज्य मंत्री श्री जर्नादन पुजारी जी नोति निर्धारण संबंधी इन समस्य.ओं पर विचार करेंगे त बे सब बालें हमें पूरी तरह स्पष्ट हो सके । ह हि तत्कालीन प्रधान मंत्री जी ने जम्मू तथा काश्मोर में एक इलैक्ट्रानिक उद्योग मुझसे कंयदा किया था । श्री प्रणव मुखर्जी ने मूझस कृषि क्षेत्र के बरे में वयदः किया ये दोनों व्यक्ति सभा में नहीं है | इसलिये मैं पुजःरी जी का ध्य.न जम्मू तथा काश्मीर राज्य के क्षि क्षेत्र को ओर दिलःऊंगा । यह एक बहुत निर्धन बहुत पिछड़ा हुआ रज्य है । १ तिक बपदाओं के फारण कृषि को स्थिति डांवाडोल है । जबकि सभा अन्य राज्य केन्द्र सरकःर से न प्राप्त करते जम्मू तथा काश्मीर हो केवल ऐसा अभागा राज्य है जिसको उपेक्षा क गई है हो सकता है राजन।तिक कारण हो । मुझ इसका पता नहीं क्योकि इसके कःरणों के ब.रे में जानने के लिये हमें इस _ पर गहराई से विचार करना होगा । ओद्योगिक विक.स के लिये कोई भो निष्कर्ष नहों निकाला गयः है । हिमाचल प्रदेश अं।र जम्मू तथा काशमं।र के समूचे क्षेत्र मेंਂ ओले पड़े बहुत अधिक वर्षा हुई ! समय से पहले हिमपात हुआ था । हमने 3 करोड़ की राशि का अनुम:न था । लेकिन केच्र सरफार द्वारा तीन पैसे ') स्वीकृत नहीं किये गये । और की इस अवधि के अप अਂ कु रिकःर्ड मैंने ये आंकड़े श्री प्रणव मुखर्जी जी को दिये थे ऑर उन्होंने अपने रिकर्ड देखे थे ओर एक तारांकित प्रपन के लिये उनका यह उत्तर की इसो अवधि में उन लोगों के लिए 5 जे करोड़ को सहयता दी गई जो की प्राकृतिक विपदा से प्रभावित के सितम्बर क् अक्तूबर मास में जम्मू तथा काश्मोर के उत्तरी क्षेत्र के उन्हीं इल.कों के खासकर मेरे चुनःव क्षेत्र बारामूला को ओलावृष्टि का दुबारा सामना करना पड़ा और हमने इससे हुये नुकस.न को सूर्चा तैः व और केन्द्रीय कृषि मंत्रों को एक तार दो तार भी दिये । मेरे द्वारा भेजा गई जानक रो छू आधार पर थी बल्कि अन्य स्रोतों से इस बारे में जानकारों प्राप्त करके मुझे बतयः गया कि केन्द्र सरकार ने तथा काश्मीर राज्य में एक दल ब्रेकिन हमे उस दल से मिलने नहीं दिया गया >> क्योंकि ह दल गुलाम मोहम्मद मवेध रूप से सत्ता हथियाने वाले तथा सरकार के समय में भेजा गया मैं उस समय संसद सदस्य था लेकिन मैं उस दल से नहीं मिल सका । अ का नतो रा सरकार ने और न केन्द्र सरकार ने पीड़ितों को कोई रहत दो ः रा हू हो दिल्ली भे हुये दंगों मे दिल्ली में फलों से जो राज्य सरकार को दबे पेश किये गये सरकःर ने कहा है कि केन्द्र सरकार से पैसः मिलेगा इन पाड़ितों को अब तक नया पैसः भो नहछ्ठछी मिला है और न ६ केन्द्र सरक.र ने उनका समस्य,ओं
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 .  जहां  तक  औद्योगिक  क्षेत्र  का  प्रएन  है  मैं  आप  को  बताना  चाहता  हूँ  कि  अर  करे
 अंध्योगिक  विकःस  नहीं  हुआ  ।  पिछले  25  वर्षों  के  दोरान  केन्द्रण  सरक,र  ने  सरकरी

 प्रतिष्ट
 पर  25550  करोड़  रुपये  लगाये  हैं  तया  भूतप्व  जित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  के  अनुसार

 उसमें  जम्मू  क.एमं/र  का  हिस्सा  0,  06  प्रतिशत  है  ।
 मैंने  उन  बातों  पर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकृष्ट

 था  त्या  संक्षिप्त  चर्चा  के  दौरान  उन्हें  बताया  कि  पव॑ताय  क्षेत्रों  में  वहां  भी  इलैक्ट्रानिकी  उद्योग

 क्  कते  हैं  वह  प्रदूषण  के  बारे  में  अत्यन्त  चिन्तित  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  हिमाचल  प्रदेश  तथा

 कक
 श्म.र  के  रज्यों  में  हमें  प्रदूषण  रहित  उद्योग  स्थापित  करने  चाहिए  ।  मैंने  अपने  निर्वाचन

 ५

 के  बरे  में  प्रश्न  उठाया  था  क्योंकि  1947  के  दंगों  में  उसका  विनाश  ही  गया  था  ।  मेरे

 निर्वाचन  क्षेत्र  बर  मूलਂ  ने  बहुत  कथ्ट  उठाया  था  ।  तथा  मेने  कहा  था  कि  जम्मू-काश्मीर  राज्य  में  विधाषत्त

 मूला  में  कोई  एलेक्ट्रानिक  उद्योग  अवष्य  हो  स्थापित  किया  जाये  ।  परन्तु  हमारी  सुनवाई  नहीं  हुई  ।

 ह

 जहां  तक  बिजलो  का  प्रश्न  है  श्र/नगर  तथा  काश्मर  के  अन्य  नगरों  को  बिजली  केवल  3  घटे  प्रतिदिन

 है  ।  अ.प  में  बेठे  उस  जीवन  की  कल्पना  नहीं  कर  सकते  ।  और  यह  ऐसे  राज्य  में  होता

 पई॑  की  बिजलो  उत्ल.दन  के  क्षमता  सर्वाधिक  हमारा  फालतू  पानी  पाकिस्तान  को  बह  जाता

 है

 ०

 ।  उसके  उपयोग  पर  किस  ने  ध्यःन  नहीं  दिया  |  हमारे  जल  स्रोत  15000  मैगावाट  हैं  तया  हम

 लः  2000  मैगव.ट  हुं  पंदा  कर  पते  हम  जम्मू  तथा  काश्मोर  के  लोगों  के  दुःख  पर  आवश

 बा च  हिए  जिन्ह  केवल  2-1/2  घंटे  हों  बिजलो  उपलब्ध  होतो  है  ।  रा

 ही  यहाँ  कुछ  तथ्य  है  जिन  पर  मैं  ध्यान  दिल/ना  चाहता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वह  विपक्ष  के

 पलों के  राषणों
 को  मूत्र  सुतकर  मांगों  को  परित  नहीं  कर  देंगे  ।  हमने  अपने  निर्वाचन  क्षत्रों  के  बारे

 कु

 जो

 है  है
 उत  पर  एक  न  गरिक  के  नते  उन्हें  ध्यन  देना  चाहिए  और

 उन
 क्षेत्रों  को  समस्याओं  के

 घान  ब
 नए  निरन्तर  उप.य  करने  चाहिए  ।

 राज्य

 हे

 हि
 ःथ

 [

 न

 ह
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 ब|  तलवराम  उपाध्यक्ष  सब  नेता  लोग  जानते  हैं
 '

 शा

 ते  हैं

 कि
 गर-ब  किस;न  लोग  उनका  उद्धार  ह्लोतः  आखिर  में  देखते  जैसे  अभी  हमारे

 मित्र  कह

 रहे
 +बडे-बड़े  विरल  जैते  जो  भो  अये  अल े  वहों  कम.ते  वहीं  मजा  करते  हैं  अं  गैर  लास्ट

 हि

 न  दुःख  ऐ  जाता  है  ।

 जा इन
 बुजारी ्  व  के  पुःखा  होते  उनको  कुछ  मिलता  नहीं  है  |  हमारे  श्री  जनादन  वुजारो  य

 डे
 हमारे  ग्रन््ध्र  प्रदेश  में  तो  उन्होंने  कई  करोड़  रुपया  बैंकों  से  दिलःया  लेकिन  में  उनका

 यौन
 प्रधिका  रित्रों  ओर  अकर्षित  च.हतः  जो  गांव  के  पढे-लिखे  लडकों  को  क  फर्म

 आचष्तनंत्  स्कीम  तो  नूंजर  करते  लेकिन  उनको  कहते  हैं  कि  बेक  से  लोन  लॉजिए  |  जब  वह  गैंग

 ४रिय्रों  के  कागज  लेकर  जैंकों  से  लोत  लेते  के  जिये  जाते  हैं  तो  बक  वाले  कोई  सुनते  है  नहीं
 है

 मन  तमिलतड्  कर्वाटक  को  बत  नहीं  सरे  हिन्दुस्तान  को  वात  इ
 मेँ

 श्राप  कैसे  सुध.र  सकते  हैं
 ?

 ही

 प्रप  20  क  यंक्रम  में  सैन्शन  कर  देंगे  कल  क्यक्रम  हो
 ले

 कन

 |  ऋण  लेने  के  लिये  है  उसको  मिलता  सुधार  नहीं  तो  आप  चाद्दे

 बक

 भ्राज

 जद

 गी  आऋदम

 आज

 २  बन  उससे  क्या  होने  है  ?  उसमें  प्रप  क्या  सुधार  कर  सकते  हैं  ?
 शी

 कप
 लात  पता

 है
 ीशिकिणो

 पत्र

 की  ला  बा

 हज

 अब
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 हम  सब

 करते  की
 जिले  सिख

 उन  पर  बह  जाके  नेतृत्व

 में है शत की कब जे ले अकाल जा नि अर ब्व



 अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगें  1984-85  तथा  24  1985

 कनुदानों  को  अतिरिक्त  माँग  7  98  2-83

 सारे  हिन्दुस्तःन  के  गरीब  अच्छे  हम  भले  ही  तेलगुदेशम  के  हमारे  उदेश्य  अलग  भले  ही

 हमारी  पार्टी  अलग  लेकिन  जब  झाप  अच्छा  काम  करेंगे  तो  हम  तेलगुदेशम  वाले  हों  या  कोई  भी

 दूसरी  पार्टी  के  वह  सब  साथ  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  ।  झ्राज  हम  पालियामैंट  में  श्रा  जाने  के

 बाद  तेलुगुदेशम  के  ही  नहीं  भारतंदेशम  के  हमारे  नेता  रामाराव  जी  का  कहना  है  कि  आप  तेलुगुदेशम

 को  भूल  आप  पालिय/मैंट  में  भारतदेशम  की  बात  करो  ।

 इसी  ढंग  से  हम  लोगों  को  कार्य  करना  है  और  उस  ढंग  से  हम  अगर  राजीव  गांधी  जी

 हम  अपोजोशन  वालों  को  छोटी  नजर  से  न  देखें  ।  99  आपके  पास  हो  सकते  लेकिन  100  के  लिए

 एक  जहूरी  इसलिए  उसमें  हम  लोगों  का  भी  ध्यान  रखना  यह  मैं  उनसे  प्रार्थना

 सस्लम  वलौीरेंस  के  लिये  आन्श्र  प्रदेश  से  जो  डिमांड  किया  उसके  लिये  कुछ  फंड  हमें  नहीं

 मिल  रहे  हैं  ।  उसके  लिये  भारत  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  हमारे  नेता  रामाराव  जी  ने  लाखों

 गरीब  लोगों  के  लिये  कार्यत्रम  के  तहते  जो  गरीबों  को  लाभ  मिलना  उसकी  तरफ  कदम

 बढ़ाया  हैं  ।  लकित  उसके  लिये  कई  करोड़  रुपयों  को  जरुरत  पड़ती  इसके  लिग्रे  मैं  अपने  युवा  नेता

 प्राइम  मिनिस्टर  राजीव  गांधों  जी  से  प्रार्थना  करुंगा  कि  वह  रामाराव  जी  और  आन्ध्र  प्रदश  को  जनता

 जितना  वे  मांगते  उसके  हिसाब  से  धनराशि  प्रदान  करें  ।  यहां  पर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  जो  भी

 ठीक  काम  उसके  लिये  हम  सब  उनका  साथ  देंगे  ।

 ु  प्राइम  मिनिस्टर  राजीव  गांधी  से  एक  बार  फिर  अदब  से  प्रार्थना  करुंगा  कि  ऐसे  काम  से  वह

 पीछे  न  जिससे  गरीबों  का  भला  होता  ही  क्योंकि  उनकः  काम  गरीबों  का  भला  करना  है  ।

 ऐसी  उम्मीद  करते  हुए  उनको  धन्यवाद  देता  हूं  ।
 ॥

 श्रीहरि  राव  )  :  उपाध्यक्ष  इस  महान  सभा  में  यह  मेरा

 पहला  भाषण  हमारा  देश  एक  महान  देश  यह  हमारा  सौभाग्य  है  कि  प्राकृतिक  सम्पदाओं  से

 परिपूर्ण  इस  महान  देश  में  हमने  जन्म  लिया  प्रकृति  ने  हमारे  साथ  उदारता  बरतें  हमार  एस

 पुण्य  भूमि  पर  हिमालय  से  कन्याकुमार  तक  बहुत  सी  नदियां  बहतीं  हमें  इस  बात  पर  ध्यान  देना  है

 कि  हम  इन  नदियों  के  जल  का  किस  सं  मा  तक  उपयोग  कर  पाते  हैं  ।  हम  अपन  नवियों  में  प्रवाहित

 जल  का  केवल  10%  का  हं  प्रयोग  कर  पाते  रंगा  यहां  विराजमान  वह

 जानते  हैं  कि  किसान  हਂ  इस  देश  रड़  हैं  परन्तु  अ्भा  तक  उतसे  न्याय  नहीं  किया  गया

 हमार  श्रर्थ-व्यवस्था  का  ग्राधार  कृषि
 हू

 समय  समय  पर  बहुत  सं  बातें  कह  गई  तथा  बहुत
 से  नारे  किसानों  के  विकास  के  बारे  में  दिये  गये  ।  परन्तु  क्या  किसातों  को  लाभ  पहुंचा  नहीं  ।

 हमारे  पास  कृषि  योग्य  तरह  तरह  क  भूमि  हमारा  प्रयत्न  यह  होना  चाहिए  कि  इन  विविध  तरह
 ।  भूमियों  को  सिंचाई  सुविधा  देने  के  लिए  इन  नदियों  पर  परियोजनाएं  निर्मित  हमारे

 किसानों  को  पर्याप्त  जल  मिल  सकेगा  तथा  देश  का  उत्पादन  बढ़  सकेगा  ।  हससे  देश  में  कृषि  उत्पादन

 की  बढ़ावा  मिलेगा  ।  हमारे  किसान  भਂ  उन्नति  करेंगे  ।  श्रव  प्रश्न  पैदा  होता  है  कि  इतने  वर्षों

 से  देषा  के  जल  के  उपयोग  के  लिए  कार्य  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  इस  मोर्चे  पर  अभਂ  तक  जो

 लब्धि  हुई  है  वह  नगण्य  है  |  जहां  तक  आंध्र  प्रदेश  का  संबंध  है  वहां  पोलावरम  नाम  कः  एक  परियोजना

 है  जिसक  प्राधार  शिला  वर्षों  पूर्व  रख  गई  थ  ।  यह  समूच  परियोजना  तक  भ  कागजों  तक

 संमित  है  ।  आधारशिला  भ  श्रब  लुप्त  हो  गई  है  ।  इस  परियोजना  का  भाग्य  यह  है।यह  कोई  लघ

 योजना  नहीं  इसके  लाभ  केंवल  हमारे  राज्य  तक  समित  नहीं  इसका  राष्ट्र  य  महत्व
 इंससे  हमार  श्रर्थ  व्यवस्था  को  बढ़ावा  मिलेगा  ।  श्रतः  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  केन्द्र

 *तेलुगू  में  दिये  गये  भाषण
 के  श्रनुवाद  का  हिन्द  रूपान्तर  |
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 4  1906  अनुदानों  को  अनुपूरक  ),  1984-85  तथा

 अनुदानों  को  अतिरिक्त  माँगे  1982-83

 श्रावश्यक  घन  को  मंजूरों  देकर  इस  परियोजना  के  निर्माण  को  महत्व  दे  ।  यह  परियोजना  श्रत्यावश्यक

 है  तथा  इससे  विशाखापत्तनमम  दृस्पात  संयंत्र  का  भो  पानों  उपलब्ध  होगा  ।  विशाखापत्तनम

 संयंत्र  का  कार्यकरण  बहुत  कुछ  इस  परियोजना  पर  निर्भर  करता  अतः  यह  दोनों  परियोजनाएं

 परस्पर  संबद्ध  दतना  हो  नहीं  पूरा  होने  पंर  दस  परियोजना  से  लाखों  एकड़ਂ  भूमि  सिंचित  हो  सकेगो  ।

 राज्य  में  तथा  देश  में  खाद्य  उत्पादन  में  बहुत  अधिक  उन्नति  ।  कहने  को  आवश्यकता

 नहीं  कि  इससे  किसानों  का  हालत  सुधरेगों  ।  अतः  मैं  केन्द्रेय  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इस

 परियोजना  को  राष्ट्र  य  स्तर  पर  अग्रता  देते  हुए  हाथ  में  लें  !

 एक  और  प्रतिष्ठित  परियोजना  तेलुगु  गंगा  पर  भो  केन्द्र  ने  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  खेद

 है  कि  स्वतंत्रता  के  37  वर्ष  पश्चात्  भः  हमारे  देश  के  लोगों  को  पंने  का  पानो  नहीं  मिल

 कहा  गया  है  कि  हमारे  देश  ने  स्वतंत्गता  के  बाद  काफः  प्रगति  की  इस  सभा  में  बैठ  कर  देश  को

 प्रगति  का  मूल्यांकन  करने  के  स्थान  पर  हमें  गांव  में  जा  कर  विकास  कार्य  को  देखना  आप  को

 पता  चलेगा  कि  स्थिति  कितनों  भयंकर  लोग  झापको  बताएंगे  कि  भोजन  की  बात  तो  दर
 उनके  पास  पने  का  पाना  भं  नहीं  आदरण  य  रंगा  यह  सब  भांति  जानते

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  का  भाग्य  भी  ऐसा  तेलुग  देशम  कः  सरकार  ने  हमारे  प्रिय  श्रन्ताਂ  जो  के

 नेतृत्व  में  हमारे  गांव  में  प  ने  के  अच्छ  व्यवस्था  क॑  इसमें  बहुत  श्रधिक  व्ययः  हुआ
 लेकिन  वह  इससे  विचलित  नहीं  हुए  तथा  उन्होंने  राज्य  के  लगभग  सभेः  गांबों  में  पीने  के  पान  को

 व्यवस्था  करने  का  प्रयास  किया  ।  यहं  कारण  है  कि  लोग  अप्रन्नाਂ  के  साथ  है  और  उनके  प्रति

 आभार  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  एक  के  बाद  दूसरः  कांग्रेस  जिन्होंने  राज्य  पर  शासन  किया

 हमारे  गांवों  के  लिए  पे  के  पातों  के  व्यवस्था  में  असफलਂ  क्यों  रहा  ।  जो  कार्य  पिछली

 सरकारें  न  कर  उसे  रामाराव  ने  कर

 तेलुगू  गंगा  परियोजना  जो  कि  लाखों  लोगों  के  लिए  प  ने  के  पान  को  व्यवस्था  करत  है  और

 इसके  ग्रतिरिक्त  सूखा  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  लाखों  एकड़  भूमि  सिंचाई  के  लिए  पाना  व्यवस्था  करती

 उसे  केन्द्र  ने  केवल  इस  तक  पर  मंजूरा  नद्टों  दी  कि  यह  नदी  कुछ  वन्य  प्रदेशों  से  गजरतं  है  ।

 मैं  इस  तर्क  को  समझने  में  समय  नहीं  हूं  ।  मुझे  आशा  है  कि  कम  से  कम  केन्द्रयः  सरकार  हंस

 परियोजना  को  मंजूर  देगः  ।  इससे  हमारे  राज्य  के  न॑  केवल  तेलंगाना  और  रायलस  मा  के  सूखा  ग्रस्त

 क्षेत्रों  को  हरा-भरा  करने  में  सहायता  बल्कि  तमिलनाडु  के  मद्रास  नगर  के  प्यात्ति  भाइयों  को

 पने  का  भ  उपलब्ध  होगा  ।  यह  एक  श्रन्तर-राज्य/य  परियोजना  है  और  इसलिए  मैं

 फिर  उम्म  द  करता  हूं  कि  केन्द्र  इस  पर  उचित  ध्यान  मुझे  अवसर  देने  के  लिए  श्रापको  धन्यवाद  ।

 वित्त  मंत्र।/लप  में  राज्य  मंत्रों  जनदंन  :  उपाध्यक्ष  श्र॑  मैं  उन

 नं:य  सदस्यों  के  प्रति  बहुतआभार  हूं  जिन्होंने  इस  वाद-विवाद  में  भाग  लिया  मैं  इस  सभा  का  अधिक

 समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  लेकिन  प्रारम्भ  में  मैं  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  मैंने  व्यक्त

 किए  गए  विचारों  और  दिए  गए  सुझावों  को  नोट  कर  लिया

 सरकार  के  आलोचना  के  गई  है  ओर  यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  का  कार्य  संतोष

 जनक  नहीं  है  और  हमने  राज्यों  उपेक्षा
 कः

 है  और  राज्यों  के  साथ  माता  जैसा  व्यवहार  नहीं  हो

 रहा  बल्कि  माता  जैसा  व्यवहार  हो  रहा

 पहले  राज्यों  को  लें  ।  यह  कहा  गया  है  कि  राज्यों  के  लिए  हमें  पर्याप्त  निधि  नहीं  दो

 गई  मैं  वास्तविक  स्थिति  का  वर्शन  करूंगा  |  कुंल  आयकर  में  से  हमें  राज्यों  को  85%

 देना  होता  है  और  छोटों  बचतों  कुल  आवतियों  में  से  हमें  दो  तिहाई  राज्यों  को  देना  होता
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 अनुदानों  के  अनुपूरक  माँग  1984-85  तथा  24  1985

 अनुदानों  के  अतिरिकत  माँगें  198  2-8  3

 चालू  वर्य  का  बजट  अनुमान  2,400  करोड़  रुपये  है  |  इसमें  से  दो  तिहाई  राज्यों  को  मिलेगा  |  अरब

 किस  दर  पर  हम  इन  निधियों  को  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?  एन  छोटਂ  बचतों  कः  ब्याज  कः  दर  क्या  है  !

 मैं  सभा  को  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  हम  बचत  करते  वालों  को  12  प्रतिशत  दर  पर  ब्याज  देते

 लेकिन  हम  राज्यों  से  केवल  दस  प्रतिशत  ले  रहे  हैं  ।  इससे  भ  बढ़कर  कः  भ्रवध्ति  पच्च.स

 वर्ष  है  और  उसमें  पांच  वर्ष  का  विलम्बन-काल

 मैं  उन  राज  सहायताओं  को  लेता  हूं  जो  हम  जनता  और  राज्यों  को  दे  रहें  उदाहरण

 के  तौर  पर  उवँरकों  को  लें  ।  चालू  वर्ष  में  हम  देशय  और  विदेश  उ्वेरकों  पर  1732  करोड़  रुपये

 सहायता  के  रूप  में  दे  रहे  किसानों  के  कार्य  के  लिए  दਂ  गई  सहायता  95  एपये  प्रति  ठन

 हैं  ।

 मैं  अ्रताज  पर  दਂ  गई  सहावता  को  लेता  हूं  |  हम  इस  देश  के  गरोबतर  वर्गों
 कः

 सहायता

 कर  रहे  केवल  खाद्य-पदार्थों  पर  ह  हमें  1,400  करोड़  रुपये  सहायता  के  रूप  में  देना  होता

 हम  गेहूं  और  चावल  पर  सहायता  दे  रहे  गेहूँ  पर  यह  53  रुपये  प्रति  क्विटल  अर्थात्  53  पंसा

 प्रति  किलोग्रम  और  चावल  पर  60  रुपये  प्रति  क्विटल  ।

 दूसर  वस्तु  को  लें  जैसे  कि  मिल  में  बता  कपड़ा  ।  इत्र  पर  हम  50  करोड़  रुपये  सहायता ।
 दे  रहे  हैं  हथकरघा  पर  हम  55  करोड़  रुपया  दे  रहे  इस  प्रकार  कपड़े  पर  कुल  सहायता  105

 विदेश  मुद्रा  कम्माने  के  लिए  निर्यात  मंद  पर  हमने  लगभग  530  करोड़  रुपये  से  अ्र्तिक  कः

 सहायता  द

 डाक  विभाग  के  व्ययों  को  पोस्ट  क!ई  के  लागत  55  पैसे  जबकि  हम  केवल  15

 पैसे  ले  रहे  हैं  इस  तरह  डाक  विभाग  में  बहुत  स  वस्तुओं  पर  सहायता  द  जा  रह  कुल

 कर  केवल  एस  खाते  में  हम  130  करोड़  रुपये  व्यय  कर  रहे

 जहां  तक  कि  रेलवे  का  सम्बन्ध  है  वहां  पर  भ  हम  कम  ले
 रहे

 है  और  खर्च  अधिक  कर  रहे

 समेकित  ग्राम  णं  विकास  कार्यक्रम  को  लिया  जाता  है  ।  उसके  लिए  केन्द्र  यः  बजट  से  मिलने

 वाल  सहायता  लगभग  230  करोड़  हपये  ग्रामण  भूमिविड्  न  रोजगार  गारण्ठ  योजना  को

 लें  ।  उसके  लिए  बजठ  में  ग्राबंटन  शत  प्रतिशत  है  |  राज्यों  के  यह  लगभग  400  करोड़  रुपये

 हो  गया  श्र  अब  शिक्षित  बेरोजगार  योजना  को  प्रधान  मंत्र  के  शिक्षित  बेरोजगार  योजना

 कार्यक्रम  के  शिक्षित  बेरोजगार  लोगों  के  लिए  हमने  लगभग  401  करोड़  हपये  द्विए  हैं  |  यह

 एक  सहायता  है  जो  बैंकों  से  मिल  वहां  भ  सहायता  25  प्रतिशत  है  |  श्र  यदि  25,000

 रुपये  ऋण  दिया  जला  है  तो  लभभग  6,250  रुपय  राहायतया  दी  वहां  भी  हमें  सहाथत्रा  देती

 होग  ।  राष्ट्र  य  ग्रामण  रोजगार  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  हमें  सद्दायता  देत  होग  ।  यह  राष्ट्रय  ग्राम'ण

 रोजगार  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  230  करोड़  रुपये  है  और  सम्ेकित  ग्रामण  विकास  कार्थक््म  के  ग्रस्तगत

 216  करोड़  रुपये  हैं  ।  मैं  इन  आझांकड़ीं  को  सह  कर  रहा  हूं  ।

 ग्राम  ण  क्षेत्र  क  पान  सप्जाई  के  बारे  में  कुछ  राज्य  लोगों  को  नजकप  देते  का  दावा

 करते  हैं  और  उन  राज्यों  का  कहना  है  कि  यह  कार्य  उनके  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  आता  वहां  भ  हम
 लोग  243  करोड़  रुपये  दे  रहे  हैं  ।

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  संबन्ध  में  हम  लोग  438  करोड़  रुपये  दे  रहे
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 दानों
 का  अनुपू रक्र  मो  1934-35  तेथा

 नुदानों  कः  अतिरिक्त  माँग  1982-82
 डइइञइञा  क्ककक  सकफक्कक्  कक  ७56:  तत  त  ते_ेसीॉीगनॉनसस  +न््ो्जजर

 पुनः  विकास  कार्यों  पर  व्यय  क  जाने  वाल  राशि  के  बारे  में  हम  लोगों  को  यहं  देखना  है  कि

 राज्यों  में  कया  हो  रहा  क्या  हमने  किस  भ  राज्य  क  नितान््त  उपेक्षा  क  हम  लोगों  को  चाहिये

 कि  हम  राज्यों  का  कार्य  निष्पादन  देखें  |  दिये  गये  100  रुपयों  में  से  उत्तर  प्रदेश  लगभग  3

 राजस्थान  लगभग  22  महाराष्ट्र  लगभग  28  रुपये  व्यय  करता  पश्चिचम  बंगाल  का  काये

 दन  क्या  है  ?  पश्चिम  बंगाल  लगभग  17  रुपये  व्यय  करता  और  फिर  भ  उनका  कहना  है  कि

 हम  लोग  पश्चिम  बंगाल  कः  उपेक्षा  कर  रहे  हैं  |  इसके  लिये  कोन  उत्तरदाय  है  ?  क्या  यह  सौतेला

 व्यवहार  है  ?  जहां  तक  छठी  योजना  का  संबन्ध  योजना  के  अनुसार  पश्चिम  इंगाल  राज्य  को  3500

 करोड़  प्रदान  किये  प्रथम  चार  वर्षों  के  दौरान  कितन  राशि  वज्यथ  क्  गई  है  ?  1900  करोड़

 रुपये  से  अधिक  राशि  व्यय  नहों  क  शई  है  |  इसके  लिये  कोन  उत्तरदाय  है
 ?  क्या  इसमें  संविधान

 असफल  रहा  अथवा  प्रशासन  असफल  रहा  है  अथवा  इसमें  राजतेतिक  इच्छा  असफल  रह

 जम्मू  और  काश्म  र  के  बारे  में  हम  लोग  यह  देखें  कि  विकास  कार्यो  के  लिये  जम्मू  और  काश्म  र

 को  हम  लोग  कितन  राशि  दे  रहे  गत  वर्ष  द  गई  राशि  के  संबन्ध  में  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्र  के  शासन

 काल  विकास  कार्यो  के  लिये  यदि  100  छुपये  मांगे  गये  थे  ,  तो  हमते  जम्मू-काश्म  र  को  112  रुपये

 दिये  ..

 प्रो०  सेफुह्दोन  सोज  किन्तु  आपने  मेरे  मुह  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।

 श्रो  जनादंन  हर  बात  का  उत्तर  दंध  ।  मैं  उस  पर  आ  रहा

 प्रो०  सेफुहरन  सोज  :  क्या  आप  आधा  मिनट  देंगे

 क्रो  जर्नादन  पुजारी  :  में  नहीं  दे  रहा

 श्रो  सैफुहन  सरकार  क्षेत्र  में  निवेश  क  गई  25,500  करोड़  रुपये  क  राशि  में  जम्मू
 झौर  काश्मर  का  कितना  हिस्सा  है  ?  क्या  मंत्र  ज॑  से  प्रश्त  पूछो  का  मेरा  अधिकार  नहों

 मतों  ममता  बनर्जी  :  ज  नहों  ।  यह  प्रश्नकाल  नहीं  है  ।

 )

 शो  जतादंन  पुजारों  :  अापको  पता  है  कि  किन  समाझं  के  झअल्तर्गत  में  वाद-विवाद  का

 उत्तर  दे  रहा  में  मानन
 ये  सदस्य  का  हप्रान  निवम  216  क  ओर  अ(कर्वित  कर  रहा  इस  नियम

 के  में  अभुदानों  के  बारे  में  उत्तर  देने  को  बाध्य  हूं  जिनका  उल्लेब  अतुयूरक  मांगों  के  अन्तगंत

 किया  गया  है  !
 |

 जी ष र्ध्थ
 = का

 प्रो०  सैफुदल  सोज  :  हमने  कुछ  मामले  उठाये  हैं  जिनका  उत्तर  वह  नहीं  दे  रहे  मुझे  प्रश्न

 पूछने  का  अधिकार

 श्रं्तों  समता  बनजों  :  वह  आपको  उत्तर  देने  को  तैयार  नहीं  यह  प्रश्नकाल  नहीं

 )

 सेरृदन  सोज  :  आप  चंख  क्यों  रह  मंत्र  जे  अप  आंजड़े  दे  रहे  हैं  ।  मेरे  आंकड़े
 के  बारे  में  क्या  है  ?

 रखा  है  ।  उन्होंने  पूछा  है  कि  क्या  हम  लोग  सरकार  क्षेत्र  क  नति  से  विमख  हो  रहे  हैं
 ?

 में  नीति

 के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  किन्तु  इतने  पर  भ  मुझे  कहना  यह  है  कि  हमारे  पिछले  कार्य  निष्पादन

 क  ओर  ध्यान  दिया  जाया  कि  क्या  हम  लोग  सरकार  क्षेत्र  क  अपन  नोति  से  विमुख  हो  रहे
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 रख
 न  आओ

 झनुदातों
 कक  गें  ),  1984-85  ठथा  24  1985

 अनुदानों को  अतिरिक्त  माँगें  1982-85 3

 हम

 प्राप्ति  के  तुरन्त  बाद  के  समय  झर  सभा
 का

 ६

 देह

 के

 शरर

 करना  चाहता  हूं  कि  जब

 1880
 330  य

 1951  में  पहला  बजट  पेश  किया  गया  उस  के  क्षेत्र  का  क्या  हिस्सा

 उस  समय  क्षेत्र  में  केवल  5  उपक्रम  थे  श्रौर  उनमें  eo की  राशि  लग  हुई

 ।
 उस्त  समय  क्या  हिस्सा  उस  समय  क्षेत्र  का  हिस्स

 क  पक  |

 अब  भ्रापके

 क्षेत्र  में  क्या  हिस्सा  है  ?  हिस्सा  7  प्रतिशत  है  ।

 ह
 ु  )

 ्ि
 शो  नारायण

 चोबे  :  ये  आंकड़े  बिल्कुल  गलत  है  ।  कक

 बे

 “  गा  कक  ०  -  ब्  के  भ्कि  क्र  फ्क्लिचसा  Ct  "४ a जनादंन पुजारों : इस समय सरकार क्षेत्र 0,039 करोड़ रुपये को राशि लगी  हुई  *
 पे

 दंन  में  अरभः  आपको  बताने  वाला  हूं  कि  कुल निवेश
 )

 कर

 शो  जनाद॑
 ॥

 पुजारो  :  इस  समय  सरकार  क्षेत्र
 0,039  करोड़

 रुपये  को  राशि  लगी  हुई

 है  ।  29  है  रे
 ड़  रुपये  राशि  कहां  ः  क

 राशि
 3  0,009  करोड़  रुपये  ।

 गैर  सर
 क्षेत्र  में  कुल  93  प्रतिशत  कब

 पा  हुई  ।  क्षेत्र  का  हिस्सा

 केवल  7

 ्ड

 |
 ः  कर

 गैर  कर  क्षेत्र  के  ह्स्सि  प्रतिशत
 जय

 टक  28  रह  गई  है  क्या  कोई  यह  कह

 सकता  है
 कि  हम

 /
 लोग  क्षेत्र  के  विरुद्ध

 हज

 पु

 उपलब्धि  है  ।  रा

 ण

 ह
 |

 ि

 चाहता  हैं
 गषकों  भारत  य  राष्ट्र  य  कांग्रेस  का  विगत  इतिहास  बताना  चाहता  ह  सा  न  ति  कभो

 क्षेत्र
 के

 विरुद्ध  नहीं  है  ।  इसके  हम  लोग  20  कार्यक्रम  के  अंतिम  मुद्दे

 कक
 के

 का
 नबद्ध  हमारे  मानन  य  प्रधान  ने  यह  बात  झपने  भाषण  में

 हा

 ष

 हम

 लोग  र  क्षेत्र  के  उपक्रमों  कः  कार्यक्षमता  में  सुघार  करने  बाले  हैं  ।  राष्ट्र  के  प्रति  हमार  वचन

 हद  है  ।  हम  लोग  उसे  पूरा
 ह

 का
 रा

 है

 नं.ति  क्या  न,ति  का  घोषणा  होते  माननं,य  मित्र  को  सूचित
 '  कर  '

 दया  जाएगा

 द्यः

 ः

 )
 है .  जहां  तक  समाज  क  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  को  आधथिक  सहायता  देने  का  प्रशन  कमजोर  वर्ग

 के

 "

 गें  परिभाषा  भ्रब  बदल  चुके  है  |  कमजोर  वगे  नव  नतम  परिभाषा  के  शप्रनुसार
 हम

 में  कमजोर  वर्गो  को  बैंकों  से  राष्ट्र  को  दी  जा  रह  कूल  श्रग्रिम  राशि  का  देने  को  वच
 है  हैं  ।

 कण
 क्षेत्र  बैंक  प्राथमिकता  क्षेत्र  को  गयो  40  प्रतिशत  श्रग्रिम  राशि  के  25  प्रा

 देन

 है

 बराबर  होगों  ।

 ः  झब  बैंकों  में  एक  कृत  ग्रामंण  विकास  कार्यक्रम  में  किये  गये  श्रपने  कार्य-निष्पादन  के  चर्चा

 करते  हुए  में  कहूंगा  कि  हम  लोग  कमजोर  वर्ग  के  उन  लोगों  जो  गरंब  रेखा  से  निम्न  स्तर  पर

 वन-यापन  कर  रहे  यदि  १8  करोड़  रुपया  दे  सके  हैं  ।  को  4  में  बैंकों  तथा  सहका  री

 ही

 कै

 माध्यम  से  774  करोड़  रुपया  दिया  गया  है  ।  इसे  कार्यान्वित  करने  का  प्रधिकार  किसके  पास
 है

 ?

 ह भ्रधिकार केवल बैंकों के पास है अ्रपितु राज्य सरकारों के पास झो है । हमें इस बात का का पड़ेगा कि क्या कार्यक्रम को ठंक ढेंग से कार्यान्वित किया जा रहा अथवा न झौर अष्टाचार यदि वह राशि कमजोर वर्ग के लोगों को नहीं दे जा रही कल 3, बंच में दलाल तो यह केवल केन्द्र य सरकार का नहीं बल्कि राज्य सरकार का भें तंव्य हो जाता कम एज शा कर
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 है  कि  इस  बात  को  सुनिश्चित  किया  जाय  कि  गरंबो  को  रेखा  से  न  चे  जं  वन-यापन  करने  वाले  लोगों

 को  बेहतर  सेवा  प्रदान  को  जाये  ।  जहां  तक  केन्द्र  य  सरकार  का  संबन्ध  में  इस  बात  को  स्वयं

 रानी  करता  हूं  ।  मैं  इस  बात  को  निश्चित  करने  के  लिये  विभिन्न  स्थानों  पर  जाता  हूं  कि  यह  राशि

 देश  के  सबसे  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  को  हम  लोग  केवल  यहीं  नहों  रख  रहे  हैं  अपितु

 हम  लोग  प्रशासकों  से  तथा  कार्यान्वयन  करने  वालों  को  यह  «क़ह  रहे  है  कि  वे  लोग  कमजोर  वर्ग

 फ्रे  लोगों  को  न  उनसे  एक  भ  पैसा  न  यहां  तक  कि  कमजोर  वर्ग  में  लोगों  से  एक  गिलास

 पानों  तक  न  मांगे  ।  में  जगह-जगह  जाकर  कमजोर  वर्ग  को  लोगों  को  यह  भो  बताता  हूं  कि  उनका

 रुपया  उन्हें  दिया  जा  रहा  यहां  तक  कि  राज  सहायता  के  बारे  जिसका  उल्लेख  चिन्तामणि

 पाणिग्रह  ने  किया  हम  लोगों  को  बता  रहे  हैं  कि  यह  कार्यक्रम  यह  राज  सहायता  राशि

 जो  उन्हें  चाहिये  और  उन्हें  मांग  जहां  तक  चिन्तामणि  के  सुझाव
 का  संबन्ध  हम  लोग  उस  पर  विचार  करने  वाले  हैं  ।

 जेसा  कि  में  आरम्भ  में  कह  चुका  में  टिप्पण  श्रनुप्रक  पर  हूं  बजट  रहा  हूं  ।

 जहां  तक  विजाग  संयंत्र  का  संवन्ध  में  माननय  सदस्यों  को  सूचित  करता  हूं  कि  अनुपुरक  बजट  में

 लगभग  160  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  है  ।

 इन  शब्दों  के  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।  काद  विबाद  में  भाग  लेने  वाले  माननं.य

 सदस्यों  को  में  एक  बार  पुनः  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 प्रो०  सफ्हीन  सोज  :  जी  से  स्पष्ट  करण  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  सभा  में  1984-85  के  बजट  के

 को  अनुपूरक  मांगे  मतदान  के  लिये  रखूंगा

 में  अनुदारनों

 प्रो०  सेफ्द्रीन  सोज  :  में  एक  स्पष्ट  करण  चाहता  हूं**
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  कोई  स्पष्टीकरण  नहीं  दिया  जाएगा  ने  उत्तर  दे  दिया  आप

 भो  बोल  जुके  हैं  ।

 सेफुद्दोत्त  सोज  :  में  एक  स्पष्ट  करण  चाहता  हूं  ।  यह  मेरा  अधिकार  है  ।

 )

 एक  सानतीय  सदस्य  :  आप  किस  नियम  के  अन्तर्गत  स्पष्ट,करण  मांग  रहे  आपको  स्पष्ट  करण
 मांगने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बैठ  जाइयबै  ।  कृपया  मुझे  काम  समाप्त  करने  दजिए  ।

 एँसे  अनेक  अवसर  आयेंगे  जब  आप  इस  बात॑  को  उठा  सकते  हैं  ।  आप  बोल  चुके  हैं  ।

 प्रो०  सेफुदोन  सोज  :  उन्होंने  कुछ  आंकडे  दिये  हैं  |  केवल  इतना  हं  किया  है  अपने  निर्वाचन

 क्षेत्रों  के  बारे  में  हम  लोगों  ने  अतेक  मामले  उठाये  वह  इतना  हम  कह  सकते  थे  कि  उन  मामलों

 को  देखेंगे  मा  जांच  करेंगे  ।  उन्होंने  उन  सभ  मुद्दों  को  छोड  दिया  है  ।  उन्होंने  उनके  बारे  में  कोई

 उत्तर  नहीं  दिया  है  |  हम  लोगों  ने  जो  मामले  उठाये  हैं  उनके  बारे  में  उन्हें  कुछ  न  कुछ  अवश्य  कहना

 चाहिये  ।
 :

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सभों  माननं  य  सदस्यों  से  शांत  रहने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  सभा  का

 समय  बर्बाद  हो  रहा  है  ।
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 सेफुहोन  होते  के  नाते  उन्हें  कहना  पड़ेगा  कि  वह  इन  मुद्दों  पर  विचार

 वह  अपने  वरिष्ठ  साभियों  से  उन  पर  विचार  विमर्श  वह  इन  मामलों  को  मंत्र;मंडल  के  समक्ष

 रखेंगे  ।  उन्होंने  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदवय  :---  कृपया  बैठ  जाइये  ।  ऐसे  अनेक  अवसर  जब  आप  इन्हें  उठा  सकते

 6.00  म०प्०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  काये  सूच  के  स्त्म  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  संबंध  में  31

 1985  को  समाप्त  होते  वाले  वर्ष  के  दोरान  होते  वाले  खर्चों  को  पूरा  करने  के  लिये
 कार्ये  यूच  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  भई  राजस्व  लेखा  तवा  पूज  लेखा  संबंध  राशियों  से

 अनधिक  संबंधित  अनुयूरक  राशियां  भारत  क  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  द  जाये  :---

 मांग  संख्या  -2,3,9,11,  25,  43,  46,  49,  54,  56,  79.82, 89,  91,  94  और  96”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 उवाध्यक्ष  महोदय  :---  अब  ने  अतुदानों  अतिरिक्त  मांगें  प्रस्तुत  करूंगा  ।  प्रश्त  यह  है  :

 कि  कार्य  सूच  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखितमांगो  के  संबंध  में  31

 मार्च  1983  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  दौरान  संबंधित  अनुदानों  से  अतिरिक्त  राशि  को  पूरा  करने  के

 लिये  कार्य  सूच  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राशियों  से  अनधिक  संबंधित  अतिरिक्त  राशियां

 भारत  क  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  द  जाये  :--

 मांध  संख्या  —  12,18, 20, 22, 28,  32,  35,
 56,

 57,  64,  94  झौर  98”

 प्रत्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 6.0  मं०  ६०

 विनियोग  1985*

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  जनाद॑न  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्त  य॒वर्ष

 संचित  निधि  में  से  कतिपय  झौर  राशियों  के  संदाय 1984-85  के  सेवाओं  के  लिये  भारत  क

 झौर  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  क  अनुमति  द  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदव  :  प्रण्न  यह  है  :

 के  वित्तय  वष  1984-85  के  सेवाओं  के  लिये  भारत  क  संचित  निधि  में  से  कतिपय

 और  राक्षियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिक्ृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने

 अनुमति  द  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वं.फृत  हुआ

 +  दिनांक  24-1-198  5  के  भारत  के  असाधारण  भाग  2,  खण्ड  2  में  प्रकाशित  ।
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 4  1906  विनियोग  1985

 श्रो  जनादन  पुजारोंः  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित*  करता

 मैं  प्रस्ताव*  करता  हूं  :---

 वित्तीय  वर्ष  1984-85  की  सेवाग्रों  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में
 से

 कतिपय

 और  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  ।”

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  प्रश्न  यह  हैः

 वित्तीय  वर्ष  1984-85  की  सेवाओं  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कतिपय

 और  यशियों  के  संदाय  श्रौर  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रश्तांच  स्त्रोकृत  हुआ  ।

 उर्पाध्यक्ष  महोदयः  प्रश्न  यह

 खंड  2,  3  और  अनुसूची  विधेयक  के  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्त्रीफृत  हुआ  ।

 खण्ड  2,  3  और  आअतुप्तुत्रों  विधेषक  में  जोड  दिए  गए  ।

 खुंगड़  1,  अधिनियम  और  सूत्र  तया  विधेशक  का  नाम  विश्रेषफ  सें  जोड  दिए

 श्रो  जतादंन  मैंप्रस्ताव  करता

 विधेयक  पारित  किया  जाएं  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 पर  विद्देषक  पारित  किया  जाए  ।”

 6.  04

 बविनियोग  2)  1985**

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  झनादंन  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  1983  के

 दिन  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  दौरात  कतिपय  सेवाओं  पर  खर्च  की  गई  उन  रकमों  को  पूरा
 करने  के  जो  उस  वर्ष  के  लिये  और  उस  सेवाओं  के  ग्रतृदत्त  रकमों  से  प्रधिक  भारत  की

 संचित  निधि  में
 से

 उन  राशियों  का  विनियोग  प्राधिकृर  करने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 पुर:स्थापित  करने  की  अनुमत्ति  दी  जाये  ।
 ह

 उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह
 हब

 कि  1983  के  दिन  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  कतिपय  सेवाओं

 पर  खर्च  की  गई  उन  रकमों  को  पुरा  करने  के  जो  उस  वर्ष  के  लिये  और  उन  सेवाञ्नों  के

 लिए  अनदत्त  ते  अधिक  भारत  की  प्रंचित  निधि  में  से  उन  राशियीं  का  विनियोग  प्राधिकृत

 करने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  प्र:स्थापित  करने  की  अनुमत्ति  दी  जाये  ।”

 प्रधश्ताच  स्वं]छकुत  हुआ  ।

 *र|ष्टूपति  को  सिफास्थि  से  पुर:स्थापित  किया  गया/प्रस्ताव  किया

 अकदितांक  24-1-1985  के  भारत  के  श्रसाधारण  राजपत्न  भाग  1,  खाड़  2  में  प्रकाशित  ।
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 अनुदानों  को  अनुपूरक  मांगें  1984-85  24  1985

 श्ो  जनादन  मैं  विधेयक  पूरः  स्थापित*  करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता

 1983  के  दिन  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  कतिपय  सेवाश्नों  पर

 खर्चा  की  गई  उन  रकमों  को  प्रा  करने  के  जो  उस  वर्ष  के  लिये  भर  उन  सेवाओ्रों
 के

 लिये

 अनुदत्त  रकमों  से  अधिक  भारत  की  संचित  निधि  में  से  उन  राशियों  का  विनियोग  प्राधिरकत

 करने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 उपाध्यक्ष  धहोदय  :  प्रश्न  यह

 उपबन्ध  के  दिन  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  सेवाश्रों

 पर  खर्चा  की  गई  उन  रकमों  को  परा  करने  के  जो  उस  वर्ष  के  लिये  और  उन  सेवाओं  के

 लिये  अनुदत्त  रकमों  से  भ्रधिक  भारत  की  संचित  निधि  में  से  उन  राशियों  का  विनियोग

 प्राधिकृत  करने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वरक्ृत  हुआः  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  विधेयक  पर  खंडवार  विचार  करेंगे  !

 प्रन्न  यह  है  :

 खंड  3  तथा  अनुसूची  विधेयक  के  अंग  बनें  ।”
 .

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  और  3  तया  अनुसुमुच्ी  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 खंड  सुत्र  और  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  जोड़  विएं

 श्री  जनादेंन  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  पारित  किया  जाएਂ

 उद्माध्यक्ष  प्रश्न  यह

 विधेयक  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 6.08  7.9,

 भौर  40

 *+अनुदानों  की  अनुप्रक  मांग  198485

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्ब  मद  संख्या  27  पर  विचार

 पंजाब  राज्य  के  1984-85  के  बजट  के  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांग्रों  पर  चर्चा  और  मतदान

 अस्तान  प्रस्तुत  हुआ  :

 कार्यसची  के  स्तम्म  2  ें  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  संबंध  में  31  मार्च

 1985  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  दौरान  होने  वाले  खर्चो  को  पूरा  करने  के  लिये  कार्य-सूची

 के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से  अनधिक  संबंधित

 अनुपूरक  राशियां  पंजाब  राज्य  को  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जाये  :

 मांग  10,  11,  12,  14,  16,  18,  19,  20,  24,  25,  26,  29,  31,  33,  34,  37,  39

 नीता

 सन्फ्शापिन/ए  ia
 की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित/प्रस्ताव  किया

 की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।
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 4  1906

 रीना  नीनीतत  न  न  5  सन  आल  आीक्ौाओआै्डसकककसस  सीओ

 लोक  सभा  फो  स्वोकृति  के  लिए  प्रस्तुत  अनुदानों  को  अनुपुरक  मांगें

 अ्नुदानों  भ्रनुपूरक  मांगें  1984-85  4-8  5

 मांग  की  मांग  का  शीरष॑क  सदन  की  स्वीकृति  के  लिए  प्रस्तुत

 संख्या  अनुदान  संबंधी  मांग  की  राशि

 व  2  3  4

 राजस्व  पूंजीगत

 ऊ  रु

 10  जिला  प्रशासन  2,00,00,000  .

 11  पुलिस  2,80,  21,000

 12  जेलें  1,18,25,000

 14  फूटकर  सेवाए  2,55,12,000
 16  शिक्षा  1,77,54,000  .

 चिकित्सा  तथा  जन-स्वास्थ्य  50,00,000  .

 19  आवास तथा  नगर  विकास  a  4,44,  45,000

 20  सूचना  तथा  प्रचार  18,  00,000

 24  आयोजना  तथा  सांख्यिकी  14,00,000  a

 25  सहकारिता
 ह

 1,72,81,000

 26  कृषि  3,38,60,000...  67,00,000
 29  पशु-पालन  .e  8,00,000

 3।  मछली  पालन  2,00,000  ०

 33  सामुदायिक  विकास  18,02,000  ५

 34  उद्योग  64,40,000  1,70,00,000

 37  सड़क  परिवहन  ५»  3,00,00,000

 39  जल-निकास तथा  बाढ़  नियंत्रण  ..  78,50,000

 40.  भवन  2,00,00,000  5,01,05,000  0

 सेझुजदोत  :  क्या  हम  इस  पर  कल  विचार  नहीं  कर  सकते  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  हमनें  पहले  ही  निर्णय  लें  लिया  है  ।  आप  अपना  कटौती

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते  आपने  पहले  ही  कटौती  प्रस्ताव  की  सूचना  दे  रखी  कृपया  आष  इसे

 प्रस्तुत  कीजिए  ।

 सेफुद्दीय  मैं  प्रस्ताव  करता

 पुलिस  के  सम्बन्ध  में  2,80,21,000  रुपये  से  अनधिक  राशि  के  अनुदान  की  अनुप्रक
 मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ।/

 के  द्वारा  राज्य  में  सामान्य  स्थिति  कायम  करने  की  (1)
 जेल  के  सम्बन्ध  में  1,18,25,000  रुपये  से  भ्रनधिक  राशि  के  अनुदान  की  अनुपूरक

 माँग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ।”

 बातचीत  की  नीति  झपनाने  की  (५)
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 24  1985 भ्रनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  1984-85  5

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  पंजाब  राज्य  के  198  4-85  बजट  की  अनुपूरक  मांगें  और
 कटौती  प्रस्ताव  सदन  के

 समक्ष  है  ।
 ह॒

 श्री  सत्यगोपाल  सिश्र  ।

 श्रो  सत्यग्रोपल  मित्र  :  मैं  बंगला  में  बोलूंगा  ।

 :  सभा  कब  तक  बैठ  रहो  है  ?

 उगायध्श  महोदयः  7  बजे  तक  ।  हम  पहले  ही  निर्णय  ले  चुके  हैं  ।

 '  श्रों  सत्रतोपराल  रिश्र  :  उपाध्यक्ष  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता

 यद्यपि  ग्रनिच्छा  से**  **

 )

 एक  माननोथ  श्रनुवाद  स्पष्टतया  नहीं  सुनाई  दे

 उपाध्यक्ष  कृपया  इस्तजआार  मैं  इसकी  छानबीन  कर  रहा  हूँ

 अब  श्रो  सुल्तान  पुरी  ।

 श्रो  सल्तातपुरों  उपाध्यक्ष  पंजाब  के  संबंध  में  जो  अनुपुरक

 मांगें  यहां  पर  पेश  कਂ  गई  उतका  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआझ्ा  पंजाब  में  इस  तरह  के  हाजात

 हुए  जिससे  कि  जो  सांसद  यहां  पर  अ्ाने  वे  नहीं  आ  जहां  तक  पंजाब  कਂ  आधथिक  स्थिति  का

 सवाल  हमारा  जितना  भ॑  धन  है  उसका  बहुत  सा  हिस्सा  हमार  सरकार  ने  पंजाब  में  लगाया  है  ताकि

 बहां  पर  अन्छ  तरह  से  विकास  हो  यह  कारण  है  कि  पंजाब  कृषि  और  उद्योग  के  क्षेत्र  में  सबसे

 अग्रणਂ  प्रदेश  माना  जाता  जिस  तरह  कः  साजिश  वहां  पर  पैदा  कः  उसको  कंट्रोल  करते  के  लिए

 हमार  सरकार  को  सेना  क  शाहायता  लेन  पड़  ।  यहां  तक  हुआ  कि  हमार  प्रवान  मंत्र
 ज॑

 का  हत्या

 भ  इस  संबंध  में  कर  द  हमारे  नेता  श्रਂ  राजव  गांध  ज  ने  कहा  है  कि  जो  हिंसा  का  सहारा

 लेकर  चलेंगे  उनके  साथ  सख्त  से  निपटा  मैं  समझता  हूं  जब  तक  हम  इस  तरह  का  कदम

 नहीं  उठायेंगें  तब  तक  यह  देश  संगठित  नहीं  रह  जो  संसद  सदस्य  यहां  पर  चुनकर

 आए  उन्होंने  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  है  कि  भारत  को  अखण्ड  और  एकता  के  रूप  में  रखना  है

 पंजाब  में  जितने  भਂ  उद्योग  वे  सब  घाटे  कਂ  स्थिति  में  जा  रहे  वहां  के  लोग  यंह  महसूस  करते

 हैं  कि  उनक  प्रोडक्शन  का  माकिट  खत्म  होता  जा  रहा  भाखड़ा  डैम  के  थर्मल  पावर  प्रोजेक्ट  के  लिए

 हिमाचल  प्रदेश  ने  काफ  कुर्बान  द  है  ताकि  वहां  का  विकास  हो  इस  तरह  काश्मीर  ने  भो  वहां

 का  शिकांस  करने  के  लिए  काफी  कुर्बानी  की  हमारे  यहां  जितने  भ्र॒नद  नाले  उतका  पान  पंजाब

 के  खेतों  को  झज  जिस  तरह  से  ला  एंड  आाडर  पर  कंट्रोल  हुआ  अगर  वह  पहले  हो

 जाता  वो  ऐप  नौबत  नहीं  आत  ।  पहले  जो  विरोत्री  पशञ्न  के  लोग  वे  कहा  कप्ते  थे  कि  कांग्रेत  क

 साजिश  क  बजह  से  हु  लोग  पंजाब  भें  हथियार  लेकर  चलते  जब  विसोद्  पक्ष  से  पूछा  गथा  तो

 उन्होंने  कहा  कि  अच्तरराष्ट्र  य  झया;ते  प्राप्त  उस  गुरद्वारे  में  कोई  भ  हथियार  नहीं  है  इसलिए  कोई  खतरा

 झभ॒वहां  पर  नहीं  जब  यह  बात  सानने  झाई  कि  वहां  पर
 हैं

 और  बढ़  भार  संख्या  में

 यार  जमा  किए  जा  रहे  हैं  तो  उन्होंने  हिन्दुओं  और  छिक्सखों  को  लड़ाने  का  काम  शुरू  श्राप  जातते

 यह  फिसक्त  साजिश  थ  !  साजिश  कराने  वाले  सब  अपने  घर  को  चले  गए  हमारे  हिमाचत्र

 +#जंगला  में  दिये  गये
 भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिोों  ख्थान्तर  ।
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 का  पड़ौसंः  प्रदेश  पंजाब  में  कुछ  होता  है  तो  उसका  असर  हिमाचल  प्रदेश  पर  भी  पड़ता  चण्डीगढ़

 का  जो  हिस्सा  हमें  लेता  वह  न  तो  हिमाचल  को  और  न  हे  हरियाणा  को  प्राप्त  हमने  कहा

 कि  वह  भं  उनको  दे  भ्रगर  पंजाब  में  अमन  रहता  है  तो  सारा  भारत  ठेक  रहता  है  ।  पंजाब

 झौर  हमारा  उत्तर  भारत  का  क्षेत्र  ठ॑  क  रहता  है  तो  हमें  आज  इस  तरफ  सोचना  है  कि  जितना  पंसा

 हमने  पंजाब  में  ला  एण्ड  आर्डर  मेन्टेन  करने  पर  खर्च  यदि  पैसा  हम  अमत  के  लिए  खर्च

 श्रमन  के  लिए  काम  होता  तो  वहां  के  स्थिति  कुछ  दूसरं  हूंਂ  होत  ।  फिर  इस  समय  वहां  भो  चुनाव

 होते  और  वहां  के  प्रतिनिधि  इस  हाउस  में  आयके  साथ  और  हमारे  साथ  वहां  ater  में  भो  जो

 चुनाव  हुए  उनमें  सिर्फ  एक  भ्रकाल  दल  के  सदस्य  यहां  चुन  कर  आये  बाकों  तो  सबको

 छाट॒ट  थ

 जहां  तक  आनन्दपुर  साहब  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  वह  ऐसा  प्रस्ताव  है  जो  हमारे  देश  को  इक्टठा

 नहीं  रख  हमारे  नेता  ने  कह  दिया  है  कि  यह  प्रस्ताव  नहीं  माना  जाएगा  क्यों  कि  हम  देश  को

 एक  रखना  चाहते  हमारो  कांग्रेस  सरकार  देश  को  एक  रखना  अगर  अकालों  कोई  बात

 करना  चाहते  एक  राष्ट्र  रखने  के  लिए  बात  करना  चाहते
 हैं  तो  उनके  साथ  खुले  दिल  से  बात॑  को

 सकतः  साथ  हो  राष्ट्  को  एक  रखने  के  लिए  उनको  प्रयत्न  करना

 यहां  मैं  एक  बात  और  कहना  चाहता  जहां  पंजाब  में  उद्योगोंका  विकास  हुआ  फैलाव  हुमा

 पंजाब  में  उद्योग  बहुत  भार  पनपा  सारे  भारत  में  वहां  सबसे  अधिक  उद्योगों  का  प्रसार  हुआ

 लेकिन  उसने  साथ  साथ  सड़कों  और  पलों  क  ओर  भ  में  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 रोपड़  के  पास  आनन्दपुर  से  हमारे  क्षेत्र  नाला'ड़  को  एक  रिवर  जाता  है  जो  बहुत  बड़ा  रिवर  है

 और  उसके  कारण  पंजाब  को  भ  हर  साल  काफ  नुकसान  होता
 है  और  हिमाचल  प्रदेश  को

 नुकसान  उठाना  पड़ता  है  ।  इसलिए  पंजाब  सरक्गर  को  चाहिए  कि  वहां  उचित  व्यवस्था  के  लिए  ज्यादा

 पैसा  दिया  जाए  ताकि  ग्रानन्दपुर  से  दो-भोटे  के  लिए  एक  पुल  बनाया  जा  सके  ।  इसके  साथ  साथ  भारत

 सरकार  को  एक  कोशिश  यह  करन  चाहिए  कि  हमार  नालागढ़  जो  कि  पंजाब  को  नेबरिंग

 रियासत  है  और  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  के  साथ  लघंत  वह  पहल  सरहिन्द  से  नालागढ  त्तक  एक  रेलवे  द्वेक

 बिछा  हुआ  था  और  उसका  उपयोज  सिर्फ  पंजाब  से  पत्थर  लाने  के  लिए  होता  वह  ट्रेक  अभो  तक  बना

 हुआ  लेकिन  अंग्रेजों  ने  उसको  उखाड़  मैं  चाहता  हूं
 कि  भारत  सरकार  उस  को  फिर  से  रेलवे

 लाइन  बिछाकर  चालू  करवाये  ।

 इन  शब्दों  क  साथ  जो  डिमांडप  रख  गई  में  उनका  समर्थन  करता  हे  और  साथ  हो  उपाध्यक्ष

 चंकि  आप  नथे-तवें  आये  हम  आपको  भ  मुबारकबाद  देते  हें
 क्योंकि  आप  जल्दो  घणष्टो

 बजाते  अब  भ  आपने  घण्ट  बजा  इसलिए  मैं  इन  मांगों  का  पुरजोर  समर्थन  करते  हुये  आपका  भो

 धन्यवाद  करता  हुं  ।

 लाल  व्यास  मानन  ये  जपाध्यक्ष  हाउस  में  जो  पंजाब  को

 चंप्ल॑  मेंटरी  डिमाण्ड्स  फार  प्रान्टस  प्रस्तुत  मैं  उनका  समर्थन  करता  हूं  ।  भानन  में  प्ाज  ये

 जो  डिमाण्ड्स  उसमें  ज्यादातर  पैसा  ऐसी  डिमाण्ड्स
 के

 अपर  रखा  गया  जिनका  नीह्लुक  लो  एण्ड

 आर्डर  से  जो  संस्थाएं  वहां  पर  लॉ  एण्ड  प्रार्डर  मेन्टेन  करने  के  लिए  व्यापक  रूप  से  काम  कर  रही
 उनको  मजबूत  बनाने  के  लिए  रखा  थया  है  |  यह  निहायत  भ  है  क्योंकि  वहां  पंजाब  के

 पड़ोस  में  जहां  १२  आतंक्रावाद  या  अलभावत्राद  शर्कितयां  काम  कर  रहीं  उनको  कावू  में  लाने

 लिए  सरकार  ने  जो  प्रयत्न  अभ  तक  किया  उस  का  नतीजा  है  कि  आज  पंजाब  में  शान्ति  है  भौर  वहां

 पर  व्यवस्थाएं  ठीक  से  चल  रह  हैं  |  यदि  वहां  पर  ऐस  व्यवस्था  न  तो  निश्चित  तरीके

 से  शक्तियां  और  हमारे  जो  लोग  उन  शक्षितयों  वा  महयोग  करते  रहे  प्रोत्साहन  देते  रहे
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 वे  हमारे  देश  से  उप्त  प्रान््त  को  अढग  करने  में  सफल  हो  सकते  मगर  हंमें  ग्रपन  नेता  श्रीमतो  दंदिरा

 गांधी  के  सझन्वज्-क  दाद  चाहिए  जिन्होंने  इस  देश  भ्रखण्डता  को  कायम  रखने  के

 कुर्बानं  दे  और  मजबत  के  साथ  इस  देश  को  एक  बनाए  रखा  और  सब  प्रकार  व्यवस्थाएँ

 कीं  |  हम  आज  उनेके  बढ़े  आभार  उन्होंने  जो  काम  उसक  सराहना  चाहिए  |  उसके

 आज  भी  हमारे  नेता  राजीव  गांध  जो  कि  हमारे  युवा  भो  खास  तौर  पर

 इस  बात  को  पहले  भ  कहा  जंब  कि  वे  प्रधानमंत्र  नहीं  बने  पालियामेंट  में  उन्होंने  कहा  था  कि

 हिन्दुस्तान  में  रहते  हुए  उनको  सब  प्रकार  के  अधिकार  यदि  वे  बराबरी  के  भ्रधिकार  को  मांगने  को  बात

 करना  चाहते  हैं  तो  हम  उनक  समस्याओ्रों  पर  बातचीत  के  लिए  तैयार  हैं  म4५र  हम  किसी  तरीके

 से  अलभावबादों  प्रवृत्तियों  को  नहीं  बढ़ने  हम  उन  को  एक  मिनट  भी  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे  ।

 इसलिये  झाजं  हमारे  नेता  श्र  राजव  भांध  जो  देश  के  प्रधान  मंत्र  उन्होंने  निश्चित  तरीके  से  ऐस

 व्यवस्था  की  है  कि  पंजाब  हिन्दुस्तान  अभिन्न  अंग  दुनिया  को  कोई  शक्ति  इसको  हमसे  नहीं

 कर  सकती  ।  वहां  क  समस्याओ्रों  को  सुलझाने  के  कठिनाइयों  को  दर  करने  के  लिये  हम  लोगों

 बातचोंत  कंर  के  समाधान  इसमें  दो  राय  नहीं

 अभी  श्री  सुल्तातपुरी  जी  ने  कहा  कि  पिछलो  बार  यहां  के  विरोधी  दल  के  लोगों  में  दल

 के  लोगों  की  पैरवी  की  झ्लौर  कह्ठा  था  कि  सरकार  को  उनकी  मांगों  को  स्वीकार  करना  मगर

 उसमें  ऐसी  मांगें  भी  थीं  जिनको  हम  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  हमने  उनकी  घार्सिक  मांगों  को  स्वीकार

 कर  लिया  और  दूसरी  उनकी  मांगों  के  लिये  कहा  कि  चण्डीगरढ़  के  लिये  हम  उसे  किसी  ट्रिब्यूनल  के  सुपुर्द

 कर  देंगे  जिसमें  कोई  सुप्रीम  कोर्ट  या  हाई  कोर्ट  का,जज  टेरेटरो  क्रे  सम्बन्ध  में  फैसला  मगर  ण्सी

 मांगें  जो  को  हिन्दुस्तान  से  अलग  करने  वालो  उनके  सम्बन्ध  में  हम  कभी  बात  करना  पसन्द

 नहीं  करेंगे  और  कभी  ऐस  बातों  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा  कि  इस  प्रकार  की  मांगें  यहां

 ey  मैते  कल  भी  कहा  था  कि  बहुत  से  भाईयों  ने  प्रकाल  दल  मांगों  को  मानने  के  लिये  गवर्नमेंट

 को  कई  जार  जचे-जब  पंजाब  क  पर  बहसे  हुई  उन्होंने  कहा  है  कि  श्रकाली  दल  के  लोगों

 मांगें  मानली  आयें  और  वहां  शांति  स्थापित  कर  ल  पंजाब  को  हिन्दुस्तान  से  अलग  करने  क॑

 मांगें  कों  मान  लिया  यह  कभा  नहीं  हो  सकता  ।  इस  प्रकार  भांग  के  लिये  जो  भ  दलं

 के  लोग  कहते  उनको  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  ये  लोग  बराबर  उनको  उकेसाते  श्रौर  भड़काते

 रह  हैं  |  इन्होंने  विस्त्तर  इस  बात  का  पभ्रग्रास  किया  है  कि  इस  देश  में  शांति  स्थापित  न  हो  और  हम

 एक  होकर  न  रह  सकें  ।  बराबर  हमें  टुकड़ों  में  बांदने  का  बहुत  प्रयत्न  किया  |  इसलिये  जो  मांगें  इन्होंने
 हैं  वह  ठक  नहीं

 संरकोर  की  तरफ  से  वहां  ला  एण्ड  आर्डर  को  मेन्टेन  करने  के  वहां  पर  जिस  प्रकार

 का  शिकायतें  पुलिस  के  सम्बन्ध  में  थीं  या  अन्य  प्रकार  की  बातें  उनके  बारे  में  व्यवस्था  करनी

 आ्ाहिगे  ज़िससे  वहां  पर  ला  एंड  पार  मेन्टेन  हो  ।

 :...  आपने  देखां  होगा  कि  जिस  ज़माने  में  श्मका  एजीटेशन  चल  रहा  था  प्रकाप्त  धल  तो  पुलित्त

 धर  किस  धरह  के  प्रारोप  लगाये  थे  |  पहां  के  ऐसे  लोगों  के  खिलाफ  धहां  की  पुलिस  फार्मबा

 नहीं  कर  सको  जो  भ्रातंक  फैलाते  रात-दिनਂ  हुत्यायें  करते  गोली  मारते  निरफ्राधियों  को  मार

 झलते  थे  ।  इसलिये  पुलिस  को  रिश्रागनाइज  करना  भ्रौर  शक्ति  कायम  चाहिये  जिससे

 प्राइन्दा  ऐसे  लोगों  को  हिम्मत  न  हो  कि  वह  पंजाब  को  हिन्दुस्तान  से  अलग  करने  की  मांग  कर  सकें  ।

 ऐसे  लोगों  के  खिलाफ  पु  लिंस  उचित  कार्यवाह  कर  एंस  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 वित्त  मंत्र  ज  को  कहना  चाहता  हूँ  कि  भ्राप  जितना  पैसा  खरे  करना  हो  करें  लेकित  पहल्िस

 रिप्रार्गनाइज़  करें  ।  ब्यवस्था  कर  जिससे  ला  एवं  प्रार्डर  को  खत्म  करन  वाले  भिरपयाधियों  को
 rat
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 हत्या  करने  वाले  भशौर  साजिश  करने  वाले  जो  कि  पंजाब  को  हमसे  श्रलग  चाहंतें  हैं

 उनके  खिलाफ  सख्त  कार्यवाहें  हो  सके  ।

 हमने  करोड़ों  रुपया  खर्च  कर  के  इस  प्रान्त  को  विकसित  किया  यह  दुनिया  में  सबसे  ज्यादा

 विकसित  ग्रान्त  यहाँ  सबसे  ज्यादा  पर-कैपिटा  इतकम  सबसे  ज्यादा  छोटे-बड़े  उद्योग  इस  प्रकार

 को  आथिक  समृद्धि  भारत  सरकार  ने  पैसा  खर्च  कर  के  वहां  पर  की  बड़े-बड़े  बांध  बिजलो

 के  कारखाने  बड़ेंबडे  कल-कारखाने  लगाकर  उस  प्रान्त  को  विकसित  क्रिया  है  ।

 प्रो०  सैफूदद  न

 क्री  गिरधारों  लाल  व्यास  :  प्रोफेतर  आपने  आग  में  डालने  का  काम  किया  था  ।  आपने  काश्म  र

 में  उनके  कैम्प  लगवाये  थे  और  उनको  भड़काने  क  कोशिश  की  थी  ।  वह  तत्व  काश्मीर  में  फैले

 इत  काश्म  रियों  में  ऐसे  तत्वों  के  खिलाफ  जो  काश्म  र॒  को  हम  से  अलग  करना  चाहते  उनके  खिलाफ

 भी  सख्त  कार्यवाही  करनो  चाहिये  ।  पंजाव  में  बल्कि  कश्म.र  में  भो  को  जानो  चाहिये  ।

 उन  प्रान्तों  में  भो  की  जानो  जानी  चाहिये  जो  लोग  इन  प्रान्तों  को  हम  से  प्रलग  करना  चाहते  हैं  ।  )

 सँफु्दोत  सोज  कल  मैंने  कहा  था  कि  उस  भाषण  की  कार्यवाह  वृतान्त

 में  से  निकाल  दिया  इसे  स्वं,कार  नहीं  किया  गया  यह  असत्य  के  सिवाय  कुछ  नहीं  है  !

 च्त

 आपकी  सरकार  फारूख  अब्दुल्ला  को  जिस  तरोके  से  वहां  पर  उन  विनों  में

 वादियों  को  प्रोत्साहन  उनके  खिलाफ  कार्यवाही  करनों  है  ।

 मैं  मानतं  य  वित्त  मंत्री  से  कहता  चाहता  हूं  कि  यह  जो  मांगें  हैं  कि  वहां  पर  पुलिस  को

 ताइज  लॉ  एंड  आर्डर  मेन्टेन  उनको  पूरा  इसके  लिये  जितना  पैसा  डिपार्डमेंट

 स्व,.कार  करेगा  ।  एक  ऐसा  पंजाब  बनायें  जों  इस  देश  को  आने  बढ़ा  सकें  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनों

 बात  को  समाप्त  करता  हूं  ।

 सत्यगोपाल  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  पंजाब  से  सम्बद्ध  अनुदान  मांगों  पर  इस

 सभा  में  चर्चा  चल  रह  है  ।  मैं  इतका  समर्थन  करने  के  लिये  उठा  यद्यपि  यह  इच्छा  के  विरुद्ध

 है  ।  मेर  अनिच्छा  के  दो  कारण  पहला  यह  है  कि  इन  मांगों  पर  पंजाब  विधान  सभा  में  चर्चा  होनी

 चाहिये  ।  लेकिन  वहां  पर  विधान  सभा  कार्य  नहीं  कर  रह  यहां  पर  लोक  सभा  में  इसकी

 चर्चा  की  जा  रही  है  |  दूसरा  कारण  यह  है  कि  लोक  सभा  में  भी  पंजाब  का  कोई  चुना  हुआ  प्रतिनिधि

 नहीं  हैं  !  पिछली  बार  पंजाब  से  जत  कर  झ्राए  केबल  दो  सदस्यों  को  इस  बार  राजस्थान  से  पुतः  निर्वाचित

 करके  भेजा  गया  पंजाब  की  अनुदान  की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  करते  स्वाभाविक  रूप

 से  यह  प्रघन  खड़ा  होता  है  प्लौर  सभी  मिलकर  यह  झाशा  और  प्रार्थना  करते  हैं  कि  पंजाब  में  सुख-शान्ति

 फिर  से  लोदे  तथा  शाल्तिपूर्ण  चुनावों  ह्वाए  उनके  प्रतिनिधि  भों  हमसे  झा  मिलें  भौर  पंजाब  में  भी  एक

 लोफतंत्रात्मक  इंग  से  हुई  लोकप्रिय  सरकार  कार्य  करने  हगे  ।  पंजाब  की  घटनाओं  पर  यहां  विस्तार

 से  चर्चा  हुई  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रवेत-पत्न  जारी  किया  है  ।  परत्तु  खेद

 कं  बात  है  कि  प्राज  कितने  भी  संदस्य  इस  चर्चा  में  भाग  ले  रहे  उन्होंने  उस  शंवेत-पश्न  को  नहीं  पढ़ा

 है  |  वे  बिना  ओोत्विय  या  क्रारण  के  विभिन्न  विपक्षों  दलों  निरततर  आलोचना  कर  रहे  हैं  ।

 मूंल॑ं  तंथ्य  यह  है  कि  कोई  साम्राज्यवादी  शक्ति  कुछ  युवकों  को  सहायता  कर  रही  हैं

 श्रौर  उन्हें  धन  देकर  उम्रवदी  बनने  के  लिए  गूमराह  कर  रही  है  ।  इस  प्रकार  बे  हमारे  देश  एकत्ता

 कब्ंरमा  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजों  अनुवाद  का  हिन्द  रूपान्तर  ।
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 झ्रौर  अखंडता  को  नष्ट  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  परल्तु  कांग्रेस  दल  और  केन्द्र  में  उनके  सरकार

 उस  शक्ति  का  नाम  लेने  तथा  उन्हें  हमारे  देश  में  गड़बड़  फैलाने  के  लिए

 ठहराने  का  नेतिक  साहस  नहीं  है  |  इस.लिए  वे  निरन्तर  विपक्ष  दलों  पर  प्रहार  कर  रहे  हैं  ।

 एक  प्रश्न  स्वाभाविक  रूप  से  उठता  है  कि  स्वर्ण-मन्दिर  में  इतने  हथियार  और  गोला-आरुद

 कैसे  एकत्र  किए  गये  ?  इन्हें  कौनलाया  और  यह  कैसे  लाया  आपके  झासूचना  भ्रभिकरण  क्या  कर

 रहे  थे  ?  आसूचना  विभाभ  क  तिश्क्रिता  और  असफलता  बार-बार  सिद्ध  हो  चुकी  है  ।  यह  पंजाब  में  मिद्ध

 हो  गई  है  |  यह  स्वर्गीय  प्रधान  महोदया  हत्या  के  मामले  में  और  हृत्या  के  बाद  क

 घटनाओं  में  सिद्ध  हो  चुको  है  |  आपको  भ  कुछ  उत्तरदायित्व  उठाना  पड़ेगा  ।  पंजाब  क  समस्या

 1980  से  पूर्व  अस्तित्व  में  नहीं  सत्स्या  तो  केबल  1980  के  बाद  है  ।  इस  समस्या  को

 पैदा  करने  के  लिए  कौन  जिम्मेवार  है  ?  क्या  यह  सरकार  के  नहीं  ।  आज

 जबकि  नये  प्रधान  मंत्र  महोदय  विपक्ष  का  सहयोग  मांग  रहे  तो  हम  दल  उन्हें  सहयोग  प्रदान

 करने  के  लिए  पूर्णतया  तैयार  हैं  ।  हममें  से  कोई  भी  यह  नहीं  चाहता  कि  देश  क॑  एकता  और  अखण्डता

 खण्डित  हो  |  हम  सभ  यह  चाहते  हैं  कि  हमारे  सिख  भाई  अलग-थलग  न  पड़  जाएं  और  येह  कि  वे

 देश  मुख्यधारा  में  वापिस  आ  जाएं  ।  पंजाब  समस्या  का  कोई  स्वस्थ  हल  ढूंढ  निकालने  के  लिए

 हम  सबको  मिलकर  प्रयास  करना  होगा  ।  वह  हल  निकालने  के  लिए  उन  सबको  जो  ज़िम्मेवार  पदों  पर

 जिम्मंदाराना  बात  करत  चाहिये  और  गैर-जिम्मेदाराना  बात  करना  उन्हें  शोभा  नहीं  देता  शत  झाम

 चुनावों  के  दौरान  जिम्मेदार  पदों  पर  बंदे  लोगों  ने  यह  बात  बार-बार  है  कि  दल  विदेश

 ताकतों  के  एजेल्ट  और  जासूस
 हैं  |  ये  आरोप  लगाएं  «ये  हैं  कि  विपक्ष  ने  ऑआज़न्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  का

 समर्थन  किया  था  ।  बातच  त  हारा  पंजाब  समस्या  का  हल  ढूंढ  निकालने  में  आप  ईम्गुनदार  हो  सकते  हैं  ।

 हम  विपक्ष  दलों  ने  तो  पहले  भ  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  केन्द्रथ  सरकार  के  साथ  सहयोग

 किया  था  और  हम  तो  आ्राज  भ  सरकार  के  साथ  सहयोग  करने  को  पूर्णतया  तैयार  है  ।

 जहां  तक  पंजाब  अनुप्रक  मांगों  की  ब्राप्त  पिछले  वक्ता  कानून  झ्लोर  व्यवस्था

 बनाए  रखते  पर  होने  वाले  व्यय  पर  विस्तार  से  बोले  थे  ।  परन्तु  समग्र  पुस्तिका  में  मुझे  कोई  भ  कानूत

 झ्र  व्यवस्था  मद  नहीं  मिल  ।  विश्विन्त  स्थानों  पर  कुछ  कल्याणकारी  योजनाओं  के  लिए  यहां-वहां  कुछ

 मांगें  गई  हैं  |  इसमें  चर्चा  करने  कोई  बात  नहीं  है  और  इस  सम्बन्ध  मैं  केवल  एक  प्रश्न

 पूछना  चाहूंगा  ।  ग्रब  से  कुछ  समय  पहले  कुछ  राज्यों  के  श्रोवर-ड्राफ्ट  के  बारे  में  चर्चा  चल  था  |

 इस  मास  की  18  तार  ख  लोक  सभा  में  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  वित्त  मंत्र  महीद  व  न  कहा  है  कि

 1 1-1-85  को  पंजाब  द्वारा  लिए  गये  आवर-ड्राक्ट  को  राशि  92.31  करोड़  रुपये  |  ऋब  गआराप  स्वयं हू
 पंजाब  में  सरकार  चला  रहे

 हैं  |  ग्रोवर-ड्राफ्ट  इस  समस्या  को  कैसे  हल  किया  जाए  ?  आप  स्व  है

 विर्त्य  अनुशासन  के  बात  करते  रहते  हैं  ।  वह  अनुशासन  पंजाब  में  भें  लागू  किया  जाना  जिससे

 कि  हम  भी  वित्तोय  अनुशासन  के  बारे  में  कुछ  सीख  सके  |  योजनागत  व्यय  और  गैर-योजनागत  व्यय  के

 बारे  में  स्थिति  प्रश्यत्त  प्रस्पष्ट  है  ।  भापको  इसे  स्पष्ट  करना  घाहिमे  श्लौर  मैं  यह  भो  जानना  चाहता  हूं

 कि  पोजनागत  मरे  क्या  ह्  पीर  खर्त  का  गैरय-योजनागत  पर्दे  कौनत्ती  में  त्पष्टतया  पह  समन्नता  अाहता

 हैं  कि  कया  कौ  योजनागत  मद  माना  जायेगाया  हसे  गैर-पोजनागत  ्यय  में  सम्मिलित  कर  लिया

 जायेगा  ?  क्योंकि  पत्रिचम-बंगाल  के  बारे  गैर  यौजना-त  ध्यय  का  होगा  प्रायः  खड़ा  किया  जाता  है  ।

 पंचम  बंगाल  के  जिस  गैर-योजनागत  व्यय  का  उल्लेख  किया  जाता  हैं  उसमें  से  श्रधिकांश  शिक्षा  पर  किया

 जाता  इस  योजनागत  और  गैर-पोजनागत  मुदुदे  पर  चर्चा  चाहिये  और  इसे  उ.क  प्रकार  से

 किया  जाना  चाहिये  ।

 सरकार  जो  श्रजकल  पंजाब  के  वित्तय  मामलों  पर  नियन्त्रण  रंख  रह  वह  पंजाब
 समस्याप्रों  को  कंसे  हल  यह  बात  मैं  भानतेव  चित्त  महोदय  से  स्पण्टरूप  में

 क्रन्द्रयं

 श्रोवर-ड्राफ्ट

 जानना  चाहता  हूं  ।

 149



 4  1906  अनुदानों  क  अनुपूरक  मांगें  198  4-85

 मैं  इस  आशा  के  साथ  बात  समाप्त  कर  रहा  हूं  कि  पंजाब  में  शप्न  ह  शान्ति  स्थापित  हो

 जिससे  कि  देश  एकता  और  अ्रखण्डता  को  आंच  न  आएं  ।  हम  सबको  मिलकर  उस  उद्देश्य

 प्राप्ति  के  लिए  काम  करना  चाहिये  ।  पंजाब  में  स्वच्छ  और  शाम्तिमय  वातावरण  फिर  से  बनना  चाहिये

 जिससे  कि  वहां  चुनाव  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  हो  सकें  और  वहां  के  लोग  शान्तियूर्ण  श्रोर  तनावविह  न॑  रोजमर्रा

 का  ज.वन  सकें  ।  पंजाब  के  सिख  भाईयों  को  देश  कः  मख्यधारा  से  जुड़ना  चाहिये  केन्द्र  य  सरकार  को

 दो  निलम्बित  पड़े  मामलों  पर  प्रर्थात्  चण्ड  गढ़  और  नदियों  के  जल  के  बटवारे  पर  अपने  निर्णय  का

 शज्न  घोषणा  करत  चाहिये  |यह  बिना  और  विलम्ब  के  होना  चाहिये  ।

 घन्यवाद  महोदय  ।

 श्रमतों  कृष्णा  साहो  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  जो  पंजाब  विनियोग  1985  माननेय

 मंत्र  ने  सदन  में  उपस्थित  किया  है  उसका  में  समर्थथ  करती  हू  ।  अभ  मातन.य  सदस्य

 जो  अपना  भाषण  दे  रहे  थे  वह  तो  ऐसा  लग  रहा  था  कि  एस  विनियोग  विधेयक  से  उसका  कोई  संबंध

 नहीं  कुछ  दिन  पहले  मानने  य  अध्यक्ष  महोदय  ने  कुछ  क्लासेज  कुछ  एमप्  जजो  नये

 आए  हैं  उनको  कुछ  शिक्षा  देने  के  लिए  कि  सदन  में  कौन  सः  बातों  को  किस  समय  लेना  लगता  है

 कि  माननय  सदस्य  ने  उन  क््लसेज  को  अटेंड  करने  के  जरूरत  समझे  आर  उन्होंने  उस  से  शिक्षा

 ग्रहण  नहीं  |  कल  मैंने  कहां  था  और  पहले  कहा  था  कि  जनता  ने  इतना  बड़ा  सबक  इनको  दिया

 फिर  ये  लोग  नहीं  समझे  ।

 1984  का  वर्ष  हमारे  देश  के  लिए  संकट  और  चनौतियों  का  वर्य  था  कांग्रेस  सरकार  को

 बहुत  अग्नि  पर  कक्षा  से  गुजरना  उस  अग्नि  पर  क्षा  में  हमारी  सरकार  बिल्कुल  इस

 वात  को  जनता  ने  मुक्त  हृदय  से  इतना  विशाल  बहुमद  उसे  देकर  सावित  कर  दिया  |  देश  के  जनता

 ने  इस  बात  को  लोगों  को  दिखाया  कि  सरकार  का  तोवि  जितकूत  सू  ।  आद  पंजाब  के  समत्याओं

 के  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाहियां  हुईं  वह  बिल्कुल  दुरुस्त  थीं  |  इपलिए  भो  इतकों  कुछ  पया  नहीं  चन्

 रहा  है  |  विपक्ष  केजो  बड़े-बड़े  नेता  थे  चाहे  वह  चंद्रशेखर  जा  टेमवताननन््दन  देव.लाल  द्दों

 या  अटल  वे  सभ  हार  गए  हैं  ।

 सेफ्हीन  सोज  :  जो  यहां  उपस्थित  नहीं  है  उत  सदस्यों  के  नाम  का  उल्लेख  आप  क्यों  करतो

 हैं  ।  यह  असंसदीय  है  ।  वें  अपना  बचाव  करने  के  लिए  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  रंगा  आपको  उनको

 चाहिये  ।

 शोमतो  कृष्णा  साहों  :  माननं,य  प्रधान  ने  बार-बार  दोहराया  बहुत  दृढ़ता  और  संकल्प

 के  कि  आझानन्दपुर  साहब  का  जो  रेज़ोल्यूशन  है  उसको  कंस-डर  नहीं
 -  मैं  इसका  स्वागत  करत  हूं

 ओर  पुरजोर  बाब्दों  में  समर्थन  भी  करत  हूं  ।  जब  इससे  देश  के  उसकः  एकता  और  अखण्डता
 के  लिए  खतरा  है  प्लोर  यह  संविधान  के  भः  विपरं;त  तब  इसको  कदापि  नहीं  मानता  चाहिए  ।  दूसर  बात  यह्
 है  कि  जो  का  ज्गड़ा  है  या  दूसरी  बातें  हैँ  उनको  सरकारिया  कम/शन  के  पास  रेफर  उसके
 सामने  इन  बातों  को  रखा  गया  है  ।  इसके  साथ  साथ  मैं  यह  कहना  हूं  कि  अकेले  धार्मिक  भांगों  को
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 मानकर  समस्या  का  निराकरण  नहीं  हों  सकता  है--छसकों  भो  हमने  देख  लिया  है  |  हमारे  साथ  जो  इतनों

 दुर्घटना  इन्दिरा  का  निर्मम  हत्या  कर  वह  विश्व  में  मानवता  कः  हत्या  हुई

 सभ  के  सामने  है  +  देश  को  एकता  और  अबण्डता  के  लिए  उन्होंने  इतना  कुर्बाता  दी

 है  ।  लेकित  गुरुद्वारा  प्रबंधक  जो  भूमिका  इस  मामले  में  उसको  सराहनं.य  कहना  तो  बहुत

 दूर  क  बात  वह  हमारे  लिए  बहुत  दुःखद  बात  है  ।  कम  से  कम  आतंकवाद  और  गुरूद्ारे  में

 प्रस्त्-पस्त्ों  का  जो  जमाव  भत्सेना  तो  ओर  से  चाहिए  थ  ,  लेकिन  वह  भः  नहीं

 हुई  ।  ऐसे  हालत  में  क्या  गारन्ट  कि  टेरिटोरियल  वाटर्स  या  दूसरे  डिसप्यूट्स  को  अलग-प्रलग  करके

 मान  लिया  तो  झांगे  देश  के  लिए  कोई  खतरा  उपस्थित  नहीं  होगा  ?  इसलिए  हमारी  गुजारिश  है

 कि  जो  भः  वहां  समस्यायें  उनका  निराकरण  अलग-अलग  करके  नहीं  ढूंढना  बल्कि  बातों  को

 एक  साथ  देखना  है  और  सरकार  तरह  से  सक्षम  आगे  देश  क  एकता  और  अखण्डता

 को  बरकरार  रखा  जायेगा  दृष्टि  से  सरकार  निर्णय  और  जो  सहंਂ  कदम  होंगा  उसको  उठाएगो

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  सरकार  एसमें  तरह  से  सफल  होगः  ।

 झर्भ  एक  विपक्ष  के  मानन  य  सदस्य  कह  रहे  थे  कि  बूटा  सिंह  को  राजस्थान  से  टिकट  दिया

 गया  ।  हम  लोग  हमेशा  ही  सभ  धर्मों  का  आदर  करते  हैं  और  नजर  में  सारा  देश  एक  सारे

 लोग  एक  हम  इस  भारत  के  नागरिक  हैं  ।  लेकिन  जरा  इस  बात  को  भਂ  देखा  जाए  कि

 श्रोर  से  किसको  टिकट  दिए  कितनਂ  महिताओ्ों  को  या  जैसा  ये  कह  रहे  कितने  सरदारों  को  टिकट

 दिए  ?  जनता  ने  हमार  न  तियों  कोपूरंਂ  तरह  से  एन्डोर्स  किया  है  और  भारत  के  सारे  नागरिक  मिलकर

 एक  साश  हो  हम  लोग  प्रान्तवाद  और  क्षेत्रवाद  से  ऊपर  उठकर  काम  करना  चाहते  हैं

 इनको  जनता  ने  सबक  सिखा  दिया  है  लेकिन  फिर  ये  सं.खना  नहीं  चाहते  हैं,इसके  लिए  हम  दोष  नहीं

 है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  पंजाब  विनियोग  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  टोम्बी  सिह  :  मैं  पंजाब  राज्य  को  अनुदान  के  श्रनुपूरक

 मांगों  के  समर्थन  में  खड़ा  हुआ

 पंजाब  एक  सामरिक  महत्व  का  शाज्य  है  ।  कृषि  और  बहुत  से
 अन्य  क्षेत्रों  जैसा  कि  मेरे  पूव॑

 के  वक्ताओं  नेठक  हो  कहा  यहे  देश  के  सर्वाधिक  विकसित  राज्यों  में  से  एक  है  ।  परल्तु  दुर्भाग्य  से

 यह  राजद्रोह  के  चंगुल  में  फंसा  हुआ  है  जबकि  अन्य  राज्य  हससे  दूर  हैं  ।  जैसा  कि  प्रन्य

 माननं.य॑  वक्ताओं  ने  बताया  श्रधिकांश  मांगे  राज्य  में  कानूत  और  व्यवस्था  को  स्थिति  को  नियंत्रण

 में  करने  से  सम्बद्ध  हैं  |  मैं  मणिपुर  क्षेत्र  का  प्रतिनिधि  हूं  जहां  पर  गत  साढ़े  तं.न  दशकों  से  बगावत  चली

 भ्रा  है  ।  जब  हमें  देशद्रोह  का  सामना  करना  पड़ता  है  और  राष्ट्रय  नेता  हमारे  लोगों  से  राजद्रोह

 को  समाप्त  करने  के  बात  करते  हैं  ।  सम्भवतः  वहां  का  युवा-वर्ग  बहुत  श्राक्रोश  में  क्योंकि  हमारे  क्षेत्र

 से  भ्रन्य  राज्यों  में  प्रगति  हुई  है  |  जब  मैं  पंजाब  से  अपने  क्षेत्र  तुलना  करता  हूं  तो  पाता  हूं  कि

 केवल  एक  बात  दोनों  में  समाव  वह  यह  कि  मेरा  क्षेत्र  उत्तर-पूर्व  में  है  श्रौर  पंजाब  उत्तर-पश्चिमों  में

 परन्तु  यह  भो  एक  सच्चाई  है  कि  हमारी  बहुत  से  बातें  समान  नहीं  हैँ  ।  पंजाब  का  युवा-वर्गं  प्राक्रोश  में

 नहीं  है  भ्रौर  वहां  पर  व्याप्त  स्थिति  बड़ो  हो  विषम  है  |  समग्र  सिख  सम्दाय  के  ऊपर  श्रारोप  मढ़ें  गये  दौ
 धोौर  वे  खुले  झारोप  ।  सम्भवतया  यह  सही  नहीं  है  ।  इतना  होते  हुए  भो  समय-समय  पर  लोगों  को

 प्रोत्साहित  करने  का  रवैया  श्रपनाया  जाता  रहा  है  ।
 पंजाब  में  भ्रराजक॒ता  के  आलोचकਂ  कहते  हैं  कि  जैसे

 कि  सारा  समस्त  राज्य  और  वहां  के  सभो  लोग  क्रोधित  हैं  ।  हमें  यह  आशा  करनो  चाहिये  कि

 मह  सहो  न  हो  भौर  यह  सहों  है  भो  क्योंकि  स्वयं  हमारे  भपने  क्षेत्र  वह  क्षेत्र  जहां  पर  3t
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 दशक  से  बगावत  चल॑  त्रा  रह  हमार  अपने  समस्याएं  हैं--यथा  गर॑  सड़कों  श्रौर  पुज़ों  का

 विकास  के  लिए  सुविधाओं  का  अभाव  ।  व्यावहारिक  रूप  से  सामान्य  जवनयापत्र  के  लिए

 प्त  ढांचा  नहीं  है  |  ग्रसम  और  अन्य  स्थानों  समस्त  उत्तर-पूर्व  को  आथ्िक  दृष्टिकोण  से  सक्षम

 नहीं  माना  जाता  जब  हस  क्षेत्ञ  का  युवा-वर्ग  आक्रोश  में  है  और  वे  बगावत  का  मार्ग  श्रपनाते  हैं  तो

 इसका  कोई  अर्थ  मुझे  याद  है  कि  जब  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  मद्दोदया  श्रं:मतों  इन्दिरा  गांधी  जी  दिल्ली

 में  पूर्वोत्तर  क्षेत्रय  परिषद्  क  अध्यक्षता  कर  थे  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  वह  समझ  सकता  हैं

 कि  क्यों  उत्तर-पूर्व  का  विशेषकर  मर्ण  मिजोरम  आत्रोश  में  हैं  ।  क्योंकि  श्रन्य

 क्षेत्रों  ने  तरह  से  अधिक  प्रगति  के  विशेषक्रर  उद्योग  के  क्षेत्र  मे ंऔर  यह  समय  है  कि  बहुत  सावधानी

 झौर  गति  से  उस  क्षेत्र  में  विकास  कार्यों  को  आरंभ  किया  जाना  चाहिये  ।

 जब  हम  पंजाब  को  बात  करते  हैं  और  बगावत  आन्दोलन  का  हल  ढूंढने  के  लिए  वहां  लगाई  गई

 सेना  और  श्रन्य  सुरक्षा  बलों  का  उल्लेख  करते  हैं  तो  यह  बिल्कुल  ठेक  हूਂ  कहा  गया  है  कि  सेना  तरंकों

 से  दत  समस्याओ्रों  का  हल  नहीं  कर  सकते  हैं  |  ये  तो  केवल  अस्थायो  हल  है  ।  जब  कभा  बगावत  होत॑  है  तो

 हमें  उन  विशेष  समस्याओं  को  पहचान  होते  है  कि  अशान्ति  कैसे  है  |  हम  छसे  सामान्य  नहीं

 बना  सकते  हैं  ।  मिजोरम  और  मण  पुर  के  भं  कुछ  विशेष  बातें  हैं  ।  मणीपुर  के  भंतर  और

 पहाड़ियों  में--समस्याएं  भिन्न  हैं  ।  नायरालैण्ड  को  हः  असम  भं  भिन्न  स्वरूप  दसके  शिकंजे  में

 है  ।  अतः  जब  हम  पंजाब  बात  करते  हैं  तो  हमें  यह  समस्या  कुछ  भिन्न  ढंग  से  हल  करना  चाहिये

 यह  ठं  क  कहा  गया  है  कि  चूंकि  समृद्धि  में  पंजाब  विकप्मित  राज्यों  में  से  एक  है  तथा  झ्राशा  और  गति

 शलता  से  भरपूर  है  पंजाब  में  बगावत  और  उमग्रवाद  को  समाप्त  करने  के  लिए  अपताए  जाने  वाले

 तर  के  भ  भिन्न  होने  चाहिये  ।  पंजाब  के  एक  सं.मावर्ती  राज्य  होने  के  उसकी  समस्या  का  हल  सर्वोच्च

 राजन  ति  स्तर  पर  होना  चाहिये  ।  हम  सभः  राजन  तिक  दलों  से  अप  ल  करते  विशेषकर  विपक्ष  दलों  से

 कि  वह  ससय  अब  आ  गया  जब  उन्हें  पंजाब  में  उग्रवाद  को  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  प्रोत्साहित  करने

 वाले  सम्मेलनों  अन्यथा  संकल्पों  का  लाभ  नहीं  उठाना  चाहिये  ।  इस  समय  राष्ट्रोय

 विचाराधारा  अपनातों  चाहिये  और  सत्तारूढ  पार्टी  के  साथ  अपने  राजन  तिक  मतभेदों  और  अपनःि

 न॑  तिक  सं.माझ्ों  को  भुलाकर  मिलाकर  काम  करना  चाहिये  शब्दों  के  मैं  पंजाब  के  एस  श्राघात

 से  श  क्र  उभरने  कः  कामना  करता  हूं  जो  कि  बगावत  के  दौर  में  उसको  पहुंचा  है  ।  इसे  समृद्धिशालः  बनाना

 चाहिये  ।  एक  ऐसा  समाधान  ढूंढा  जाना  चाहिये  जोकि  सुविचारित  सुनियोजित  हो  जिससे  कि

 समस्या  के  उदभवन  का  कोई  अवसर  न  रहे  शान्ति  तो  वहां  दिखाई  देता  है  परन्तु  इस  शान्ति  को

 शान्ति  नहीं  समझना  हमें  वहां  स्थार्यः  शान्ति  स्थापित  करना  चाहिये  श्रोर  भा

 वाद  वर्ग  को  श्रब  कोई  अवसर  प्रदान  नहीं  जो  हसे  राज्य  में  या  देश  के  किसो  ग्न्य  राज्य

 में  फिर  से  पनप  सके  ।

 भो  बहढ़ें  सोसानेद्रेसवारा  राब  उपाध्यक्ष  यह  वास्तव  में  हो  बड़ो  दुःखद
 बात  है  कि  अतुृदान  को  अनुपूरक  मांगों  पर  दस  सदन  में  चर्चा  चल  रहो  है  ।  वास्तव  यह  चर्चा  कार्य  तो

 पंजाब  विधान  सभा  के  लिए  चुने  गये  लोगों  को  सम्पन्न  करना  परन्तु  चूंकि  विधानसभा  निलम्बित

 पड़ो  यह  मामला  हस  सभा  के  समक्ष  लाया  गया  है  ।  परन्तु  मैं  आपको  यह  बताना  चाहूगा  कि  यह  एक

 बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  क्योंकि  उस  राज्य  की  जोकि  भारत  को  विश्व  के  कृषि  मानचित्त

 पर  ले  जाने  वाला  जो  कि  हरित-क्रान्ति  प्राप्त  करने  में  अ्रगुआ  रहा  है  और  गेहूं  उत्पादन  के  मामले  में

 जिसने  एशिया  ओर  पश्चिम  के  अनेक  देशों  को  पोछे  घकेल  दिया  पंगु  हो  गई  है  ।  जिस  राज्य  को

 भ्रति  व्यक्ति  आय  सर्वोच्च  झोर  जहां  गांधवादी  विचारधारा  ग्र्यात्  लघु  और  कुटोर  उद्योग  क्षेत्र  ने

 विपुल  प्रगति  को  वहो  राज्य  अब  दयनोय  स्थिति  को  पहुंच  गया  जहां  पर  हर  उं:ज  बेकार  हो  गई
 मैं  आपको  याद  दिलावा  चाहगा  कि  इस  सबके  भ्रतिरिकत  पंजाबें  सिख्र  वे  लोग  हैँ  जो  कि  हमारो
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 सोमाशों  के  प्रहरों  के  रूप  में  जाने  जाते  वास्तव  में  हमारी  सेना  में  दस  प्रतिशत  से  प्रधिक  लोग  पंजाब

 ग्राते  हैं  और  लगभग  प्रत्येक  परिवार  से  एक  व्यक्ति  सेना  में  सेवारत  होगा  ।  सर्दी-गर्भी  में

 वे  हमारे  देश  को  समाओं  के  चोकसों  रखते  हैं  ।  दुर्भाग्य  से  अब  एक  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  जहां

 पर  जनसंख्या  के  विशाल  वर्गों  में  कुछ  गलत  फहमो  पैदा  हो  गई  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  मुद्दे  अ्रधिक  जटिल  नहीं  हैं  ।

 यदि  चंडीगढ़  के  बारे  में  मुझे  ठोक  सेयाद  है  तो  सम्बद्ध  पाटियां  लगभग  इस  बात  पर  सहमत  हो

 गई  थो  कि  चंडोंगढ़  पंजाब  को  दिया  जाए  किन्तु  हरियाणा  को  राजधथानो  बनाने  के  लिये  आवश्यक  वित्तीय

 सहायता  जानो  चाहिए  ।  भारत  सरकार  ने  एशियाई  खेलों  के  आयोजन  पर  करोड़ों  रुपये  खर्चे  कर  दिये

 उसे  हरियाणा  को  वित्तं.य  सहायता  देने  में  कोई  ग्रधिक  कठिताई  नहीं  होती  यदि  यह  महसूस

 किया  जाता  है  कि  पंजाब  समस्या  का  हल  करने  के  लिये  हरियाणा  के  लिये  राजवानः  का  निर्माण  अवश्यक

 द्दै  ।

 )

 श्रब  मैं  पंजाब  भ्रोर  हरियाणा  के  बीच  जल  बंटवारे  के  मामले  पर  आता  हूं  ।  भूतकाल  में

 कृष्ण  नदो  के  जल  के  बंटवारे  के  बारे  में  आ्रान्प्न  कर्नाटक  एवं  महाराष्ट्र  में  विजाद  था  इसके  लिए

 बचावत  भ्रायोग  की  स्थापना  को  गई  थी  ।  इसने  तोनों  राज्य  सरकारों  को  दलोलें  सुनो  था  ।  समः  पहलुग्रों

 प्र  तथा  हन्जं.निर्यारेग  तथा  कानून-सम्बन्धो  पहलुओं  पर  विचार  करने  के  बाद  इसने  एक  पचांट  दिया  था

 कि  जल  के  अमुक  मात्ता  आन्ध्र  प्रदेश  और  कर्ताठक  को  दे  जाता  चाहिये  ।  सभः  राज्यों  ने

 धस  पंचाट  को  स्व:कार  कर  लिया  था  |  अब  हम  उसः  के  अनुसार  जल  का  बंटवारा  कर  रहें  हैं  ।

 इसे  प्रक्तार  हरियागा  ओर  पंजाब  में  जल  बंटवारे  के  लिये  उस्ते  प्रकार  का  एक  झापोग  गठित  किया  जा  सकता

 है  जिससे  एक  सौहादेपूर्ण  समाधान  निकाला  जा  सकता  है  ।

 मैं  क्षेत्र॑ंय  विवाद  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूंकि  ऐसे  विवादों  के  बारे  में  आन्श्र  प्रदेश  के  लोग

 भी  भलं-भांति  परिचित  हैं  |  हम  पहले  संयुक्त  मद्रास  राज्य  के  अन्तर्गत  ये  |  तव  आन्ध्र  राज्य  का

 स्थापना  हुई  ।  तत्पश्चात्  निजाम  राज्य  तोन  भागों  में  बांदा  गया  |  कुछ  भाग  कुछ  कर्ताटइक  और

 कुछ  आन्ध्र  में  मिला  दिये  गये  ।  इस  मासले  पर  एक  समिति  ने  विचार  कर  अपना  निर्णय  दित्रा  था  ।

 भ्रतः  इस  सम्बन्ध  में  भः  एक  उच्च-शक्ति  प्राप्त  समिति  झ्रथवा  निकाय  के  स्थापना  का  जा  सकत  है  जो

 काजिलका  एवं  अबोहर  विवाद  सहित  क्षेत्रेय  विवाद  का  समाधान  कर  सकतः  है  ।

 पिछले  कुछ  दितों  में  मैंने  अनेक  माननं.य  सदस्यों  से  अनेक  बार  आनरदपुर  साहिब  प्रस्ताव  का  उल्लेख

 सुना  है  ।  मैं  यहां  सादर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  एक  झूठ  को  सौ  बार  दोहराने  से  वह  सत्य  न  हीं  हो

 जाता  मैं  इस  बात  को  पुनः  कहना  चाहता  हूं  कि  यहां  पर  क्रिस्मों  राजनातिक  दल  ने  कंगा  भा

 झ्रानन्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  किया  है  ।  वास्तव  में  कुछ  राजवीतिक  दलों  ने  तो  केद्थ  सरकार

 से  उमग्रवादियों  के  विरुद्ध  करने  के  लिए  कहा  था  जो  स्त्र्ग  मन्दिर  का  प्रयोव  घृगातद
 गतिविधियों  लिए  कर  रहे  थे

 जो  देश  के  हित  एवं  सुरक्षा  के  विरुद्ध  किल्तु  एस  सरह्ार  ने  कार्यवाहों

 करने  में  बड़ा  विलम्ब  किया  था  ।  क्या  समय  पर  न  करना  सरकार  कः  अश्तकज्ञता  नहीं  थः  ?

 पंजाब  विधान  सभा  को  लम्बित  कर  दिया  राष्ट्रपति  का  शासन  लाग  कर  दिया  गया  और

 जो  पांडे  जैसे  उच्च  कोटि  के  तथा  योग्य  श्रश्चिकारियों  को  राज्य  का  संचालन  करते  का  कार्य  सौंगा

 गया  ।  दूसरे  शब्दों  में  राज्य  को  केन्द्र  सरकार  केसःघे  नियन्त्रण  में  लाया  गया  ।  ध्सने  राज्य  में  शासन  के

 वागडोर  अपने  हाथों  में  मे  लः  ६'भोर  उस  अवधि  में  इसने  स्वर्ण  मन्दिर  में  विमान  भेदः  प्रश्ेपाक्षों  स्
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 भ्रत्यधिक  मात्रा  में  हथियार  शोर  गोला-बारूद  जाने  दिया  ।  यह  बात  समझ  में  नहीं  झ्ाताी  कि  केन्द्र  सरकार

 की  के  बिना  स्वर्ण  मन्दिर  में  यह  सब  कैसे  चला  गया  ।  झ्लापको  सं.मा  सुरक्षा  पुलिस  क्या  कर

 रही  थे  ?  झापके  खूफिया  एजेन्सियां  क्या  कर  थीं  ?  हमारे  देश  को  सुरक्षा  व्यवस्था  क्या  है  ?

 देश  क॑  सुरक्षा  क्या  हुई  ?  अतः  मैं  सादर  निवेदन  करता  हूं  कि  जो  हो  सोहो  गया  ।  हाल  में  प्रधान

 मन्त्र  नेक्हा  है  कि  हम  अर्तंत  को  भुला  दें  ।  हम  पंजाब  की  समस्या  का  समाधान  करने  का
 प्रयास  करे  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  ग्रकाल॑  दल  तथा  भारत  सरकार  तथा  देश  को  खुशहालो  के  इच्छुक  सभो  शान्ति  प्रिय

 नागरिकों  से  यह  अप  ल  करना  चाहता  हूं  कि  वे  पंजाब॑  समस्या  का  समाधान  करने  तथा  पुनः  सामान्य  स्थिति

 स्थापित  करने  में  सहायता  दें  ।
 ह

 आपने  मुझे  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अवसर  प्रदान  इसके  लिये  मैं  आपका  घन्यादाद

 करता  हूं  ।

 नाराणण  चन्द  पराशर  मैं  वित्त  मन्त्रਂ  महोदय  द्वारा  हस  सदन मे ंप्रस्तुत

 के  गई  अनुदानों  पूरक  मांगों  का  समर्थत  करता  हूं  ।  इन  अनुदानों  कः  राशि  35.  57  करोड़  रुपये  है  ।

 में  श्रापके  माध्यम  से  मन्त्तः  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  पंजाब  के  मामले  के  छस  कारण

 उपेक्षा  नहीं  जानः  चाहियें  कि  एस  सक्ना  में  उस  राज्य  का  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  है  और  वहां  लोकप्रिय

 सरकार  नहीं  है  |  पंजाब  प्रगति
 क

 ओर  बढ़  रहा  था  और  यहे  तथ्य  सर्वविदित  है  कि  सभूचे  देश  के

 लिये  63  प्रतिशत  गेहूं
 कः

 खरद  पंजाब  से  क  गई  ।  मैं  1983-84  के  श्रांकड़े  बता  रहा  हूं  ।  उस

 बर्ष  सारे  देश  के  लिए  45  प्रतिशत  चावल  भ  पंजाब  से  आवा  है|  झतः  इन  दो  आंकड़ों  को  ध्यान  में

 रख  कर  हमें  पंजाब  के  किसानों  के  प्रति  नतमस्तक  होता  होगा  और  उस  राज्य  में  हुई  प्रगति  को  भो

 ध्यान  में  रखना  होगा  ।

 किन्तु  मैं  वित्त  महोदय  का  ध्यात  कुछ  श्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  बातों  को  औश्लोर  भी  दिलाना

 चाहता  हूं  ।  पंजाब  को  उतना  घन  नहीं  मिल  रहा  है  जितना  मिलना  चाहिये  था  ।  हम  पंजाब  के  ही

 एक  हिस्से  थे  किन्तु  सौभाग्य  से  हमारे  नेता  परमार  ने  हिमाचल  प्रदेश  का  जनता  के

 लिये  एक  सुन्दर  राज्य  का  निर्माण  किया  जो  एक  मजवूत  राज्य  है  श्रौर  इन्दिरा  जा  ने  25  1971

 को  हिमाचल  प्रदेश  का  भारत  य  संघ  के  एक  राज्य  के  रूप  में  उद्घाटन  किया  था  हम  अ्पनਂ  तथा  पंजाब

 कः  प्रगति  से  बहुत  प्रसल  हैं  ।!  पंजाब  एवं  हिमाचल  प्रदेश  के  बनच  अनेक  संयुक्त  परियोजनाएं  है  यद्यपि

 हमने  झ्रपनः  पृथक  पहचान  रख  हुई  है  और  हिमाचल  को  प्रगति  के  पथ  पर  अग्रसर  कर  रहे  हम  साथ

 मह  चाहते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  पंजाब  पिछड़ा  न  रहे  श्रौर  मैं  सातवीं  पंच-वर्षीय  योजना  के

 लिये  पंजाब  का  मामला  रखना  चाहता  हूं  ।  पंजाब
 कः

 वाधिक  योजना  440  करोड़  तक  हूं  रुक  हुई  हैं  ।

 1983-84  और  1984-85  में  भः  यहਂ  स्थिति  है  किन्तु  भ्रन्य  राज्यों  कः  स्थिति  ऐसो  नहीं  है  ।  जबकि

 पंजाब  सुरक्षा  बलों  पर  कम  से  कम  धन  खर्च  करता  है  और  विकास  पर  अधिक  खर्च  करता  यह  दुर्भाग्य
 का  बात  है  कि  यह  राज्य  भेदभाव  का  शिकार  हुमा  है  ।  अतिरिक्त  संसाधन  जुटाने  के  मामलों  में  भो

 तत्काल  न  वित  मन्त्रा  महोदय  प्रणव  मुखर्जी  यह  बात  रिकार्ड  में  वहां  लोकप्रिय  सरकार

 जिसके  बनने  क॑  श.प्नह  सम्भावना  है  तो  एस  प्रन्त्त  पर  विचार  किया  जायेगा  ।”  ग्रतः  लोकप्रिय

 सरकार  न  होते  के  कारण  अतिरिक्त  संसाधन  नहीं  जुटाये  जा  सके  जिसका  परिणाम  यह  हुश्रा  है  कि  वहां
 का  प्रयथ्रेञ्यवस्था  ग्रवरुद्ध  हो  गई  है  और  उसके  योजना  अऑकड़े  स्थिर  हो  गये  हैं  ।  मेरे  कहने  का  अभिप्राय

 यह  है  कि  अन्य  राज्यों  के  मामले  में  1983-84  के  योजना  आंकड़ों  का  तुलना  में  1984-85  के  योजना

 श्रांकड़ों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  किस्तु  पंजाब  के  मामले  में  ऐसा  नहीं  हुआ  है  ।  योजता  के  श्रांकड़े  बहीं  रखे  गये

 है  ।  भ्रयंव्यवस्था  अ्रवददध  होने  से  मेरा  यहो  भभिप्राय  है  ।
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 दूसरो  बात  यह  है  कि  छठी  पंचवर्षीय  योजना  1957  करोड़  रुपये  के  लगभग  मैं  वित्त  ्ह

 मद्दोदय  तथा  योजना  प्रायोग  से  श्राग्रह  करता  हूं  कि  सातवो  पंच-वर्षीय  योजना  में  पंजाब  को  उसका  देय

 मिलना  चांहिये  और  4500  करोड़  ण्पये  के  प्रस्तुत  भांकड़े  ही  रखे  जाने  कुछ  रेल

 :

 ऐसो  हैंजो  पंजाब  झोर  हिमाचल  प्रदेश  दोनों  के  लिये  इनके  लिये  दोनों  दही  राज्यों  ने

 निवेदन  किया  था  झौर  छन््हें  शोधक्न  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।  एक  नंगल-तलवाड़ा  नाम  को  रेल  लाइन  है  जो

 पहले  पंजाब  के  कुछ  क्षेत्ञों  से  गुजरतों  है  तथा  बाद  में  हिमाचल  प्रदेश  से  तथा  पुनः  पंजाब के  क्षेत्नों  से

 गजरतो  है  झौर  उस  लाईन  से  जोड़ने  वालो  एक  मोरींदा-चंडोगढ़  रेल  लाइन  का  सुझाव  दिया  गया

 था  ताकि  चंडोगढ़  को  भो  हस  लाइन  से  जोड़ा  इसे  भो  स्वं.कृति  दः  जाना  चाहिये  क्योंकि  हिमाचल

 ध्लोर  से  पठानकोट  तक  चंड  गढ़  को  एक  वैकल्पिक  जाँकि  भपेक्षाकृत  छोटा  दे  दिया  जाये  तो

 पंजाब  बड  तेज  गति  से  प्रगति  कर  सकता  है  ।

 7,00

 यन  बांघ  परियोजना  बड़े  लम्बे  अरसे  से  चल  रह  है  ।  पिछले  20  वर्षो  से  किस  ने  हसक

 धोर  ध्यान  नहीं  दिया  है  |  इसके  जलग्रहण  क्षेत्र  में  हिमाचल  पंजाब  और  जम्मू  शोर  काश्म  र  तन

 राज्य  एक  त्रिकोण  तरह  भाते  हैं  ।  पंजाब  और  हिमाचल  प्रदेश  तथा  पंजाब  झोर  जम्मू  श्र  काश्म  र  में

 द्विपक्ष  य  समझौता  हुआ  फिर  भ॑  योजना  श्रायोग  ने  इस  परियोजना  को  सशरतं  स्वोकृति
 दः

 हम  यह

 घाहते  हैं  कि  इसे  जल  एवं  के  बंटवारे  के  श्रध्याधन  नहीं  होना  चाहिए  ।  यह  एक  परियोजना

 है  भोर  बटवारा  करत  य  संघ  के  राज्यों  के  ब॑  च  होना  है  |  जबकि  पान  पाकिस्तान  में  जा  रहा  हम

 अपन  समस्या  का  समाधान  करने  में  हिचक  रहे  हम  इस  परियोजना  को  स्व  कृति  नहीं  दे  रहें  है  भौर

 इसका  कार्यात्वयन  नहीं  कर  रहे  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  राष्ट्र  की  भ्रर्य-व्यवस्था  को  हानि  हो  रह

 मैं  योजना  झायोग  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इसे  सम्पूर्ण  स्वोकृति  दें  ।  वित्त  मन्त्रालय  को  भ  इसे  पर्याप्त

 घन  देना  चाहिए  ताकि  हंस  परियोजना  को  प्राथमिकता  के  आ्राघार  पर  शुरू  किया  जा  सके  ।

 एस  तरह  मैं  पंजाब  को  और  भ्रधिक  धनराशि  देने  भः  वकालत  करूंगा  ।  रोपर  में  तापोय

 ...  संयन्द्व  का  निर्माण  करने  में  जो  समय  लगा  है  वह  भपने  आप  में  एक  कीतिमान  है  ज॑  ने

 ..  इसक  आधार  शिला  सख  यथ  झोर  तन  वर्ष  अ्रवधि  में  इसका  निर्माण  पूरा  हो  गया  ।  पंजाब  को
 ह

 ई

 ने  यह  दिखा  दिया  है  कि  उनके  पास  ऐसा  कार्य  करने  क  योग्यता  श्रौर  शक्ति  है  जो  वे

 करना  चाहते  हमें  उन्हें  श्रावश्यक  धनराशि  देन॑  इस  संसद  को  पंजाब  को  धनराशि  देन

 यदि  पंजाब  में  विव्ञान  सभा  नहीं  है  तो  हस  संसद  कोहस  लोक  सभा  को  पंजाब  क  जनता  के  कल्याण  के

 लिए  कायें  करता  चाहिए  ।  हम  वर्तमान  हिमाचल  प्रदेश  का  निर्माण  पहाड़  भाषा  झ्ौौर  संस्कृति  के  आधार

 .  पर  चाहते  थे  श्र  भ्रच्छे  पड़ोतत  की  तरह  आधुनिक  पंजाब  खुशहाल  चाहते  थे  ।  कुछ  लोगों  के  इस

 .  विलय  के  प्रस्ताव  का  हम  विरोध  करते  हैं  |  हम  उन्हें  ऐसा  ही  चाहते  हैं  जैसा  कि  वत्तंमान  में  हैं  ।

 |  हम  चाहते  हैं  कि  पंजाव  क  समस्या  का  शद्र  ह  समाधान  हो  ताकि  वहां  एक  लोकप्रिय  र

 हे स्थापित  .  हो  सके  झोर  जब  तक  लोकप्रिय  सरकार  का  गठय  हो  तव  तक  मैं  वित  मख्त्र  मदोदव  से  अनरोध

 क्रप्  दे  पंजातव  के
 जदड़ा  का  देया  प्रशिनितित्व  पर  गाए  उच्दें  दंचाः  और

 व ेजो  इस  प्रकार  से  करें  ।  पंजाब  राज्य  समस्थाओ्रों  कः  समाधान  के  लिये  मन्त्र

 के

 का  इस  प्रकार  का  रवेया  होना  चाहिए  ।

 है  द

 ब्दों  के  साथ  में  पंजाब  प्रनदान  अन्
 प्रक

 मांगों  का

 पाह्यक्ष
 मैं  इस  ल्तर  पर  पूरे  ब्यौरे  में  नहों  जाना  चाहता

 हूं  ।  किन्तु  मैं
 पंजाब

 विशेष  रूप
 से

 हमारे  सिंख  मित्रों  से  यह  अप  ले  करना  चाहता  हूं  किये
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 पालक
 _  —— ना  «मय  नम  Sete! aie,

 कं  कातिल

 ही
 में  चच्च  राज्य  के  झनुभव  से  शिक्षा  लें  भौर  दस  बात  को  समझें  कि  उच्च  ग्रन्यः  कितने  भो  सः

 हों  सिख  जनता  उनसे  यह  प्रपं.ल  करे  कि  वे  स्वर्य  को  धर्म  तक  सीमित  धामिक  दृष्टि  से

 हा

 के  समाधान  को  न  देखें  तथा  जैसाकि  वे  भ्रब  तक  करते  रहें  राजनं.तिक  मामलों  में  हस्त
 111

 हुई  हैं  भत्संना  करने  का  प्रयास  नहीं  किया  यहां  तक  कि  उनके  तंन  सह-करमियों  हारा  हन्दिरा

 के  क्र  हत्या  सक्रिय  रूप  से  भत्संना  नहीं  मैं  भारत  सरकार  तथा  भारतय

 के  प्रति  उनके  रुख  के  ओर  उनके  इस  कथन  क  जोरदार  शब्दों  में  भत्संना  करता  हूं  कि  वे  अपने

 लोगों  को  आनन्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  से  एक  इंच  भं  हटने  नहीं  देंगे  ।  यह  बात  स्पष्ट  तौर  पर  समझ  लो

 जान  चाहिए  कि  गआ्ानन्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  क  मूल  भावना  एक  पृथक  राज्य  क  स्थापना  करना  जो

 भारतं!य  संघ  के  प्रति  पूर  तरह  से  एक  निष्ठ  नहीं  होग

 ह

 ः

 क्षेप  न  करें  ।

 मुझे  प्रत्यन्त  खेद  है  कि  उच्च  ग्रन्धियों  ने  यह  दृष्टिकोण  भपनाया  है  कि  उन्होंने  जो  दुःखद  धटनाएं

 |

 जिन  क्षेत्रों  में  चुनाव  नहीं  उन्हें  छोड़  कर  समूचे  देश  ने  यह  फंसला  किया  है  कि  हम  भारत  य॑

 संघ  के  भ्रन्दर  एक  ऐसे  स्वतंत्र  राज्य  के  निर्माण  प्रनुमति  नहीं  दे  सकते  जो  भारत  का

 उन  दिनों  पास्कितान  के  पूर्वो  भाग  में  जो  कुछ  हुआ  हम  उसको  दोहराना  नहीं  चाहते  ।  हम  यह  भः  नहीं

 चाहते  कि  श्रन्य  देशों  को  पंजाब  के  लोगों  क  हस  मांग  और  हस  दृष्टिकोण  का  भारत  श्रौर  पास्क्रितान  के

 बं'च॒  वर्तमान  संबंधों  काँ  झोर  बिगाड़ने  के  लिए  लाभ  उठने  दिया  जाये  ।  जहां  तक  हमारे  देश  के  60

 करोड़  लोगों  के  जनादेश  का  संबंध  अगर  ने  पाठ  नहीं  स  खते  अगर  वे  स्पष्ट  भाव  संकेतों  को  नहों

 पढ़ते  तो  वे  भारं  गलतਂ  पर  हैं  ओर  सदभावनाओं  के  बावजद  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  होने  वाला

 है  विभिन्न  दल  ठं.क  ढंग  से  नहीं  सोच  रहें  हैं  ।  हमें  60  करोड़  से  भ्रधिक  लोगों  द्वारा  चुनावों  में  व्यक्त

 ।

 गई  भावनाओं  का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  उन्होंने  भावनाओं  को  विपक्ष  को  मत  देते

 हुए  श्रथवा  सरकार  को  मत  देते  हुए  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  ।
 ह

 मैं  पंजाब  के  लोगों  से  अप  ल  करता  हूं  कि  वें  याद  करें  कि  वे  अपने  शह  दों  भारत  स्वतंत्नता

 के  लिए  लड़ने  वाले  स्वतंत्नता  सेनानियों  क ेकितने  ऋण  वे  केवल  पंजाब  ग्रथवा  सिखों  क  स्व॑तंत्नत

 के  लिए  नहीं  लड़े  ।  भगत  सिंह  सहित  सभः  लोग  सम्पूर्ण  भारत  के  लिए  लड़े  ।  यदि  वे  अपने  भारत  विरो

 ह
 ह

 दृष्टिकोण  पर  प्रड़े  रहें  तो  यह  उन  महान  शह  दों
 के

 प्रति  भ्रन्याय  होगा  ।  ह

 मैं  ग्रथियों  क ेसाथ-साथ  उनके  नेताझ्रों  से  अप  ल  करता  हूं  कि  वे  जवहारलाल  नहहू  के  नेतृत्व  ।
 1929  में  राव  नद  के  तट  पर  पास  किए  गए  संकल्प  के  प्रति  राष्ट्रय  नेताओं  द्वारा  प्रपनाए

 शा

 ण

 दृष्टिकोण  से  सबक  स  खें  ।  दसके  बाद  हमने  भारत  क  पूर्ण  स्वतन्त्नता  प्राप्त  करने  का  निश्चय  किया
 पा

 |

 .  परन्तु  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  साथ-साथ  ह  हम  राष्ट्रमग्डल  और  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  बन  गए

 वैफुदान  रोज  मैंने  अ्भ  नारायण  चन्द  को

 ="  व्ज  fag  रे  त्णटड्  कि  ७  पथ  ण्ज  पत्ञाय  को  बारे  थे  इन  लावा  द्वारा  ब्यब
 तर  कि  ए्  ad

 पा

 से  असहमत  होना  कठिन  है  ।  परल्तु  एन  से  पहले  लाल  व्यास
 हज

 छ

 )
 तक

 लाए

 मैं  तीन  पाषणों  प्रशंसा  करता  हूं।इन  तन  न्राषणों
 के

 प्र
 क

 शब्द  से  मैं  सहमत

 इतसे  पहले  श्र कपिल  पे  आर  ने  भाषण  दिया

 ।

 वह
 भाष  बह  वयोवद्ध  हैं  । न  हे उनका  सम्मान  करता  हूं

 परन्तु कभ वह यह प्रभाव छोड़ते हैं कि उन्हें गम्म रता से सुना जाए ) [49



 2]  1985 अनुदानों  की  अनुपूरक  भांगें  1984-85

 ग्राज  मैं  एक  बार  फिर  उपाध्यक्ष  महोदय  और  संसदय  कार्य  से  यह  अनुरोध  कर  रहा  हूं

 कि  वे  प्रवश्य  सभा  का  रिकाई  देखें  ।

 )

 यह  शब्द  वह  उत्साह  में  कह  गए  हैं  ।  अपने  एक  वाक्य  में  उन्होंने  कहा  है  कि  सादा  काश्म॑,रों

 समुदाय  राष्ट्र  है  ।

 कई  मादनोय  सदस्य  :  कभी  नहीं  कहा  ।

 सफर  रू  सो  :  मैं  कहता  हूं  कि  संसदीय  कार्य  मंत्नालय  में  राज्य  मंत्री  और  उपाध्यक्ष  महोदय

 को  कार्यवार्ञ  वृतांत  पढ़ना  श्री  गिरधारी  लाल  व्यास  को  अपने  शब्द  वापरु  लेने  चाहिए  ।

 )

 संसदीय  कार्य  मंत्री  को  कार्यवाही  देखनी  चाहिए  श्रोर  उन  टिप्पणियों  को  कार्यवाही  वृतान्त  से

 निकालना  अथवा  उन्हें  माफी  मांगती  चाहिए  अन्यथा  मैं  विशेषाधिकार  का  उठाऊंगा  !

 )

 खैर  वह  अपमानजनंक  टिप्पणी  को  वापेस  ले  उन्हें  इस  सीमा  तक  नहीं  जाना  चाहिए

 मेरा  मुद्दा  यह  ५

 क्रो  वेराजवन  गयांवीं  वह  अब  भी  कह  रहे  हैं  कि  उन्होंने  ऐसा  कोई  शब्द

 नहीं  कहा

 )

 सफर्दान  सोजः  नारायण  चन्द  पराशर  और  श्री  तोस्बी  सिंह  से

 जो  कुछ  कहा  मैं  उससे  सहमत  हूँ  |  वे  पंजाब  समस्या  को  हल  करना  चाहते  हैं।मैं  भी  पंजाब  समस्या  को

 हल  करना  चाहता  हूं  जब  मैंने  इन  आंकड़ों  को  देखा  तो  मैं  एक  क्षण  के  लिए  रुका  और  इनके  बारे

 में  सोचा  |  यह  सारी  धनराशि  जेल  श्रौर  पुलिस  प्रशासन  के  लिए  जब  देश  में  हिसा  का  वातावरण

 होगा  तो  प्रधिक  जेलों  पुलिस  अधिकारियों  के  लिए  अधिक  जीपों  अधिक  वायरलँस  सेटों  की  तथा

 ग्रधिक  जेल  प्रशासत  की  आवश्यकता  हीगी  |  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  की  कुर्बानी  के

 बाद  इससे  कोई  इत्कार  नहीं  कर  सकता  कि  उत्होंने  कुर्बानी  दी  क्योंकि  वह  चाहती  थीं  कि  देश  एक  रहे

 वह  देश  की  एकता  की  समययंक  मैं  और  हम  सब  देश  को  एकता  के  समथथंक  परन्तु  मैं  समझता
 ‘fe

 कि  7  जब  में  पुनः  हिंसा  का  वातावरण  थैदा  न  अनुद्ानों  की  इन  मांगों  को  स्वीकार

 कर  लिया  जाएगा।ये  अभी  पारित  हो  परन्तु  आप  कृपया  सोचें  ।  श्राप  हिंसा  के  वातावरण

 में  पंजाब  समप्या  हल  नहीं  कर  सकते  इसलिए  मैंने  इन  कटौती  प्रस्तावों  को  रखा  है।इन  का  संबंध

 मांग  संछ्या  11  ओर  12  से  मैं  चाहता  हूं  कि  सामान्य  स्थिति  में  बातचीत  के  द्वारो  पंजाब  समस्या

 हल  की  मैं  पंजाब  में  शान्ति  चाहता  हूं  और  कुछ  नहीं  ।

 )

 श्री  व्यास  जी  कृपया  एक  मितद  के  लिए  ग्रम्मीर  हो  जाइये  |  आप  बार-बार  भ्रानन््दपुर  साहिब
 प्रस्ताव  को  बीच  में  ला  रहे  आपको  प्रोफेसर  रंगा  द्वारा  कड़ी  गई  बात  का  ध्यान  रखता  चाहिए।वह  भी

 -  प्रानन्दपुर  साहिब  भ्रस्ताव  के  बारे  में  बोले  हैं  परन्तु  उन्होंने  हम  में  से  किसी
 पर  भो  यह  आ्रारोप  नहीं

 लगाया  कि  हमते  आ्राननन््दपुर  साहिब  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  है।हर  बार  भ्राप  खड़े  द्वोकर  यह  कह
 देते  हैं  कि  विपक्ष  ने  प्रानन्द  पुर  साहिब  प्रस्ताव  का  समयंन  किया  था

 '*  '"'  ४
 ४८

 +
 )



 4  1906  )  ग्रनदानों  के  अनुपूरक  मांगें  198  4-8  5

 क्रो  हरोश  रावत  आपके  दल  ने  अकाली  दल  की  आतलन््दयुर  साहिब  प्रस्ताव  का

 समर्थन  देने  के  लिए  निन्दा  नहीं  की  ।

 )

 सेफुद्दीन  हमने  प्रातंकवाद  की  निन््दा  की  हमसे  पंजाब  में  हिसा  को  निन््दा  की  है

 झ्ौर  हमने  झ्ानन्द  पुर  साहिब  प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  किया  हमने  पंजाब  के  एक  छोटे  वर्ग  बिल्कुल

 छोटे  वर्ग  की  राष्ट्र  को  मांग  को  स्वोकार  नहीं  किया  है  चाहे  वह  खालिस्तान  भ्रथवा  स्वयं  सिखों  द्वारा  कहा

 जाने  वाला  राष्ट्रਂ  अ्रथवा  साहिब  प्रस्तावਂ  हो  |  इन  तानों  का  एक  ही  ग्रथ

 वाद--एक  टाब्ट्र  के  अन्दर  दूसरा  राष्ट्र  और  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता

 आओ  भेरावदर  क्या  विपक्ष  का  यह  दुष्टिकोण  नहीं  था  कि  आनन्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  पर

 बैठकर  चर्चा  की  जैसे  यह  चर्चा  योग्य  विषय  हो  ?

 )

 सैफ्दन  सोज:ः  मैं  यह  कह  रहा  हैं  कि  हमने  झ्रानन्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं

 आप  जब  अका[लियों  का  जिक्र  करते  हैं  तो  क्या  इसप्ते  आपका  प्र्थ  श्री  लोंगोवाल  पश्रथवा  श्री  टोहरा

 प्रथवा  श्री  बलवंत  सिंह  से  मेरी  श्री  बलवंत  सिह  से  पिछले  वर्ष  कलकत्ता  में  लम्बी  बात  हुई  थी  और

 न्होंने  कहा  था  कि  अभ्रकाली  दल  और  सारा  सिख  समुदाय  पृथकतावाद  का  समर्थन  नहीं  करता  है  ।  वें

 भारत  के  अंग  वे  भारत  में  जिएंगे  और  भारत  में  जो  कुछ  हरी  किशन  सिंह  सुरजीत  ने  अपने

 इल  के  व्यक्ति  से  कहा  आपने  मुझे  उस  पर  बोलने  की  अनुमति  नहीं  लेफिटनेंट  जनरल

 अरोड़ा  ने  राष्ट्रीय  सिख  मंच  को  ओर  से  बोलते  हुए  सभी  संसद  सदस्यों  को  स्मरण  करायो  था  और

 अनुरोध  किया  था  कि  सिखों  को  पुथक  न  सिख  भारत  को  एकता  और  अखंडता  का  समर्थन  करते

 हैं  ।  श्रापको  उन  पर  विश्वास  करना  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  आतंकवाद  की  निन्दा

 करते  हम  की  निन्दा  करते  हैं  और  हम  आनन्दपुर  साहिब  प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  करते  हम

 आऋ।रत  की  और  ग्रखंडता  का  समर्थन  करते  हम  चाहते  हैं  कि  झ्राप  वार्ता  शान्ति  पूर्ण  वार्ता  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  ग्राप  पंजाब  समस्या  को  गांधीवाद  तरीके  से  हल  ग्राप  पंजाब  में  जिस  प्रकार  की

 शक्ति  लगा  रहे  हैं  उससे  संकट  हल  नहीं  होगा  और  हिन्दुओं  और  सिखों  में  मतम॒टाव  बना  रहे  हम  वहां

 इस  प्रकार  को  स्थिति  नहीं  विशेष  छप  से  हमारा  राज्य  सर्वाधिक  प्रभ[वित  राज्य  है  क्योंकि  पंजाब

 हमार  प्राणधर  मैं  ग्रप  को  बता  चुका  हूं  हमारा  पर्यंटन---वास्तव  में  सारी  अर्थ  व्यवस्था  पंजाब  के  कारण

 छिन््न-भिन्न  हो  गई  है।इसीलिए  मैं  अपने  कटौती  प्रस्तावों  पर  जोर  देता  हूं  क्योंकि  दृष्टिकोण  में  प्रन्तर  हैं

 यद्यपि  शासक  पक्ष  द्वारा  दिए  गए  शभ्राषणों  के  पीछे  जो  घारणा  है  उसको  मैं  स्त्रीकार  करता

 धन्यवाद  ।

 श्री  रासेश्वर  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  पंजाब  विनियोग

 1985  का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं  सम्बन्ध  में  जो  बातें  यहां  कही  गई  उनको  में

 नहीं  दोहराऊांगा  लेकिन  हमारे  सोज  साहबने  जो  बातें  ग्रभी  कही  भ्रगर  वॉस्तव  में  उन्होंने  ऐसी  बात

 पहले  कही  होती  तो  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  बड़ा  भारी  बल  मिला  होता  ।  ऐसे  मामलों  में

 विरोधी  दलों  की  जो  भूमिका  रही  मैं  आपके  माध्यम  से  सोज  साहब  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  भाप
 सब  को  भूमिका  बड़ी  विवादास्पद  रही।आज  ऊले  ही  आपने  हिन्दुम्तान  के  जनमत  को  जनता  की
 इच्छाओं  को  देख  कर  अपना  रुख  बदला
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 सेफुद्ीन  सोज  :  रिकार्ड  देखिए  ।  मेरी  हमेशा  यही  राय  रहो

 श्री  रामेश्वर  नीखरा  :  परन्तु  इसके  पहले  जंब  आपने  जम्मू  में  विरोधी  दलों  की  बेठक  बुलाई

 उस  समय  आपने  अकाली  दल  को  भी  बुलाया  था  और  उस  समय  अकाली  दल  ने  आनन्दपुर  प्रस्ताव  भी

 रखा  उस  समव  आपने  इसकी  आलोचना  नहीं  कभी  इसका  विरोध  नहीं  किया  ।  आत  दी

 फारक  अब्दुल्ला  साहब  अकाली  दल  के  लिये  समर्थन  देते  र  है  ।

 हमारी  पार्टो  और  हमारी  जिन्होंने  इस  देश  के  लिये  अपना  कुर्बाता  दे  वह  हमेशा

 सिखों  को  बहादुरी  को  तारीफ  करती  रहीं  वह  हमेशा  सिखों  के  सम्बन्ध  में  अच्छः  वितःर-धारा  रखती

 वह  हमेशा  इस  बात  को  कहती  रहीं  कि  सिख  हमारे  हिन्दुस्तान  के  अभिन्न  अंग  हैं।जब  उनसे

 इस  बात  के  लिए  कहां  भी  गया  था  कि  बेअन्त  सिह  और  सतवंत्र  सिंह  को  यहां  से  हटा  दिया  जाये  तो

 उन्होंते  मैडम  इन्दिरा  गांधी  ने  कहा  था  कि  अगर  सिखों  को  मेरे  घर  से  हटा  दिया  गया  तो  देश  में  उनको

 कहीं  जगह  नहीं  इतनी  बड़ी  जगह  उनके  दिल  में  थी।इस  कारण  से  आपका  यह  कहता  कि  हम

 दिल  में  या  हमारी  पार्टी  या  हमारे  नेता  के  दिल  में  सब  सिखों  को  अकाली  दल  का  समर्थन  समझने  को

 भावना  ऐसी  बात  नहीं  अकाली  दल  कुछ  लोगों  रिप्रेजेन्ट  करता  सारे  सिखों  को  रिप्रेजेन्ट

 नहीं  करता  यह  बात  1984  के
 चुनाव  में  पूरी  तरह  स्पष्ट  हो  चुकी  है  ।

 मैं  इन  तमाम  बातों  में  नहीं  जाना  हमारे  नेता  आदरणोय  श्री  राजोब  गांधी  ने  कितमे  खुले
 मन  से  सारे  विरोधी  दल  को  इन्वाइट  किया  है  कि  हम  सब  बंठकर  पंजाब  को  समस्या

 का  हल  पर  आप  सब  की  भूमिका  कर्भी  भी  इस  मामले  में  स्पष्ट  नहीं

 मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  हमें  खुले  मन  से  राष्ट्रीय  विचारधारा  को  रखकर  आनन्दपुर

 साहिब  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करना  आम  सिखों  को  मागों  का  समर्थत  करना  वहां  की

 समस्याओं  को  हल  करने  को  बात  करनी  चाहिबे।अग॑र  ऐसा  करें  तो  शायद  इस  समस्या  का  हल  अतिशीकघ्र

 निकल  सकता  है  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  आपने  जो  कट-मोशन  रखा  मैं  उसका  विरोध  करता  इसमें  केवल  5

 करोड़  रुपये  की  मांग  जेल  और  पुलिस  पर  खरे  करने  के  लिये  की  गई  है  जो  कि  अनिवायं  है  !

 इतने  बड़े  पंजाब  के  लिये  जहां  कि  ला  एंड  आर्डर  को  सबसे  बड़ी  प्राबलम  इस  राशि  की  मांग  के  लिये

 मैं  पंजाब  के  अधिकारियों  को  धन्यवाद  देता  जरूर  एक  साल  पहले  वहां  के  प्रशासन  में  डिमा

 इज़ेशन  लेकिन  आज  वह  डिमारेलाइजशन  खत्म  हो  गया  वहां  के  अधिकारी  और  हट

 कमंचारी  भी  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कोशिश  कर  ऐसे  समय  जब  कि  प्रशासन

 प्रौर  सारे  लोग  इस  समस्या  को  हल  करने  की  कोशिश  कर  रहे  ऐसी  मांगों  के  सम्बन्ध  में  जो  म्ननीय

 सदस्य  से  कट-मोशन  रखा  मैं  विरोध  करता  हूं  और  जो  पंजाब  का  बजट  रखा  गया  उसका

 समर्थन  करता

 थित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जुतदिन  :  उपाध्यक्ष  मे  सदस्यों  में  वाद-विवाद

 में  प्राग  लेते  के  लिये  आभारी  हूं।मैं  उनके  विवारों  की  क्र  करता  हूँ  और  मेने  उनके  द्वारा  दिए  गए

 सुझावों  और  विचारों  को  नोट  कर  लिया  है  ।

 प्रारम्८  में  जब  यह  ददविवाद  शुरू  हुआ  था  तो  मैंने  सोचा  था  कि  मैं  इस

 मामले  के  राजनीतिक  पहलू  पर  नह्ीं  बोलूगां  ओर  केबल  आथिक  पहलू  पर  बोलूंगा  अब  यह
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 विचार  दूँ  और  स्त्रयं  को  यहों  तक  सोमित  परन्त  जब  मेंने  अप  वयोवद्ध  स्वतन्त्रता  सेना

 .......  ओर  पुराने  गांघीवादी  के  भाषण  A  सुना  तो  में  उनके  भाषण  के  बारे  में  कुछ  कहने  के  लिए  विवश  हो

 गवाह  मह्दोदय  इस  व्यक्ति  ने  पंजाब  के  लोगों  से  अ्रपील  को  मैं  जम्मू  और  काश्मीर  से  प्राए  सदस्य

 के  विज्वरों  के  विरुद्ध  कुछ  नद्दीं  कहने  जा  रह  उनके  भाषण  के  प्रथम  भाग  का  जहां  तक  संबंध  जिसमें

 उन्होंने  इस  समा  के  तीन  सम्मानित  सदस्यों  के  विचारों  से  सहमति  व्यक्त  की  में  उनसे  सहमत  हूं  ।

 मैं  यहां  पंजाब  की  इस  समय  की  स्थिति  के  बारे  में  केवल  एक  बात  कहता  चाहता  क्या

 जून  1084  के  बाद  हमारे  प्रशासन  ने  और  पंजाब  के  लोगों  ने  समय  के  अनुरूप  काम  भप्रश्त  यह  दे  कि

 ..  क्या  उनके  द्वारा  जिस  कठिताई  अंशांति  और  को  स्थिति  सामना  जा  रहा  है  वह  दूर

 हो  गयो  उन्होंने  इनका  भ्रत्यंत  बहादुर  से  किया  मैं  यहां  प्रपको  एक  ब/त  बताना  चाहता  हूं

 हि

 कि  यद्यपि  बह़ां  दंगे  हुए  यथपिं  वे  सरः  ब'तें  विकस  कर्यों  में  अःर  पंजाब  के  श्रथिक  गतिविधिशों  में

 teres  बाधक  हो  सकती  थी  परन्तु  नहीं

 श्रेय  पंजाब  के  लोगो  को  जकः  मैं  यहां  ठथ्य  देकर  स्थिति  आर  भी  स्पष्ट  करना  चाहत

 रा

 1983-84  में  पंजाब  में  यह  को  94  लःख  टन  ओर  चावल  को  45.36  ल:ख  टन

 हक

 .._
 जैदाचार  हुई  जो  केन्द्रीय  पूल  में  62.3  प्रतिशत  और  45.1  प्रतिशत  का  योगदन  करते

 .
 1984-85  में  म्री  31  दिसम्बर  1984  तक  50.3  ल.ख  टन  गेहूं  ओर  68.  33  ल.ख  टन  घान  की  पै

 बार
 ह

 *
 हुई  ह

 हु

 ः

 है

 खरीफ  के  दौरान  सरकारी  भभ्िकरण  द्वारा  खरदे  जःने  वाले  घत  पर  किसानों

 होन  कपषये  अति  क्विंटल  की  दर  से  लाझ्लांश  दिया  यह  लाश  किस,नों  को  संघ्ा  क्ले  कीमत  .

 ः  के  साथ  यें  वियां  मंयाी  |  इस  प्रकार  20  फरोड़  रुपये  को  राशि  वितरित  को  कई

 ह  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पंजाब  का  श्रपनी  बिजली  उत्प-दन  क्षमता  में  659  मेगावाट  की

 रिकार्ड  वद्धि  करने  का  लय  भ्रव  .  कार्य  निष्पादन  कैसा  जहां  ठंक  विद्युत  उत्पदन  का  संबंध

 ह है  मैं  ऋपको  कुछ  तथ्यों  की  जानकारी  दे  पंजाब  राज्य  बिजलो  बोर्ड  को  भर्टिडा  के  गुरू

 नानक  देव  तापीय  संयंत्र  के  कार्य  निष्पादन  के  लिए  3.16  करोड़  रुपये  का  पुरस्कार  मिला  संयंत्र

 भर  अनुपात  1981-82  के  41.3  प्रतिशत  से-बढ़कर  1983-84 में  57  प्रतिशत  हो  गया  1983-  84

 के  दोरान  भूटिंडा  के  गछ्ः  नानक  देव  तपीय  संयंत्र  का  कार्यनिष्पादन  सबसे  अधिक  यह  संयंत्र

 हे

 अनुपात  57  प्रतिश्ते  था  और  यह  कार्य  निष्पादन  देश  की  इतनों  है|  क्षमता  वाली  सभी  तापीय  दकाइयो

 में  से  दर  किया  गया  हू  ।

 जहां  तक  नसबंदी  का  संबंध  है  परिवार  नियोजन  में  श्रेणों  में  सर्वोतम  राज्य  होने  के  लिये

 वंजाबं  को  2.5  करोड़  रुपये  नकद  का  इनाम  दिया  गया

 परिवार  नियोजन  में  1,28,000  नसबंदी  झ्ापरेशनों  के  लब्ण  की  तुलना  में  1

 ०५०;

 246

 नसबंदी  आ।प्रेशनों  109.6  प्रतिशत  करवाकर  तीसरो  श्रेणी  में  राज्य  होने  के  पंज:ब

 को  2,5  करोड़  रूपये  कः  नदाद  इन-म  नित्रा
 ः

 बासिकाओं  के  पंर्जकरण  तथा  महिला  स/क्षरता  में  का  निष्पादन  के  लिए  पंजाब  ने  1.12  करोड़

 के

 प्ये  का
 ~

 अ
 हे  रू  कि

 पुरस्कार  जोता  वर्ष  1983-84  के  दौरान  12.02me  लख  ब.लिकओं  के  लक्ष्य  को  तुलना  में
 12.83  83

 .
 लाख  उछात्ताओं  का  पंजोकरण  किया  1,00,000  तया  के  लक्ष्य  को  तुलना  में  कुल

 डक

 तथा  में  से  74,703  महिलओं  का  प्र  शिक्षा  कार्यक्रम  के  अंतगंत

 किया

 वि  आओ

 शरीर  मी

 कर  153

 |  जहां  तंक  प्राथमिक  शिक्षा  दया  प्रौढ़  सक्षरता  का  संबंध  पंजाब  ने  6-14  वर्ष  के  झयु
 वर्ग  की
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 खनुदानों  की  भ्रनुपूरक  मांगें  1984-85

 श्रीमत्  गंदी  बस्तियों  के  निवासियों  को  बुनियादी  नागरिक  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  मामले  में

 लक्ष्य  को  पार  कर  जाने  के  लिए  पंजाब  को  1.  86  करोड़  रुपये  का  प्रोत्साहन  बोनस  दिया  गया  1,65,000

 गंदी  बस्ती  निवासियों  के  लक्ष्य  की  तुलना  में  राज्य  ने  1,90,616  निवासियों  को  ये  सुविधायें  दी

 जिससे  उपलब्धि  की  प्रतिशतता  115.53  53  बेठती  ह

 श्री  चन्दु  जंगा  रेड्र  हमें  ये  सारी  चीणें  मालूम  हम  यह  जानना  चांहते  हैं

 कि  सरकार  जनता  की  कैसे  सेवा  करने  जा  रही

 श्रोਂ  जनादन  :  हम  रफा्ज्य  की  माँजदा  ऋिक  स्थिति  के  बारे  में  बता  रहे

 इस  बात  को  है  कि  उस  राज्य  में  यह  स्थिति  पैदा  नहीं  होनी  चाहिए  और  हम  पंजाब  के

 लिए  अनुदानों  को  अनुपूरक  माँगों  पर  चर्चा  करने  की  मौजूदा  स्थिति  पैदा  ही  नहीं  करनी  चाहिए  थी  ।

 मैं  उनके  विचारों  से  सहमत  हूं  +  लेकिन  में  यह  व॒ताना  चाहता  हूं  कि  वहां  पहले  क्या  स्थिति  थी  और

 राष्ट्रपति  शासन  के  दौरान  केद्ध  सरकार  का  कार्य-निष्पादन  कसा  रहा  है  ।

 जहां  तक  कृषि  क्षेत्र  में  राहत  सम्बन्धी  उपायों  का  सम्बन्ध  र/ज्य  सरकार  ने  केन्द्र  सरकार  तथा

 नावार्डਂ  की  सहायता  से  पंजाब  किसानों  को  चालू  खर्रःफ  मौसम  के  लिए  कुल  160  करोड़  रुपए  के

 अल्प:वधि  ऋण  तथा  56  करोड़  रुपए  के  अवधि  के  लिए  सहकारी  ऋण  देने  का  विशाल

 ऋण  सहायता  कार्येद्रम  बनाया  है|  अशांत  परिस्थितियों  के  कारण  ऋण  मिलने  में  भाने  वाली  बाधागों

 को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  30  1984  को  समाप्त  होने  वःले  अल्पावधि  ऋणों  तथा  लम्बी

 अवधि  के  ऋणों  की  की  अवधि  30  1984  तथा  3।  1994  तक  बढ़ाने  का

 भी  तिर्णय  किया  है  ।

 श्रीमन्ू  ,  इन  तथ्यों  के  आधार  पर  हम  ण्ह  नहीं  कह  सकते  कि  पंजाब  में  आरधथिक  विकास  और

 आधिक  गतिविधियां  ठप्प  छो  गई  हैं  ।  लेकिन  इस  सम्मानित  सदन  में  मैंਂ  जो  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  वह

 यह  है  कि  पंजाब  के  बहुदुर  कारखानों  में  कम  कर  रहे  मजदूर  तथा  राज्य  प्रशासन  चलाने  वाले

 लोग  अनुकरणोय  ढंग  से  अपना  कत्तंव्य  निभा  रहे  हैं  ऑर  देश  के  अन्य  लोगों  को  तरह  अपने  कर्तव्यों  का

 पालन  कर  रहे  और  इन  सभी  क्षेत्रों  में  उनकी  सफलता  के  लिए  हमें  उन्हें  बधाई  देनी  चाहिए  ।

 यद्यपि  राज्य  में  अप्राँति  और  गड़बड़ी  राज्य  की  जनता  आधिक  गतिविधियों  में  लगी  ।

 यहां  मैं  माननोय  सदस्यों  को  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  के  धन्यवाद  प्रस्त:व  पर

 बहस  में  भाग  लेते  हुए  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हम  निकट  भविष्य  में  इन  सभी  समस्याओं

 को  हल  कर  लेंग  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा
 था  कि  वह  विपक्षी  दलों  से  इस  सदन  में  तथा  सदन  से  बाहर

 सहयोग  चाएँगें  ।  जैसा  कि  जम्मू  ऑऔर  कश्मोर  के  एक  माननीय  सदस्थ  ने  कहा  ,  विपक्षों  दलों

 का  यह  कर्तव्य  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  पूरा  सहयोग  दें  ।  यह  एक  दल  का  मुद्दा  नहीं

 मीय  प्रधान  मंत्री  यह  स्पष्ट  कर  चुके  है  कि  यह  राष्ट्रीय  प्रश्न  है  यह  देश  के  हित  में  और  देश  की

 एकता  के  हित  में  है  कि  हम  सब  साथ  मिलकर  बैठें  और  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  एकजुट

 होकर  प्रयास  करें  ।

 यद्यपि  मुझे  यह  बात  दोहरानी  पड़  रहो  तथापि  मैं  फिर  कहूंगा  कि  वह  एक  वयोवृद्ध

 सांसद  84  वर्ष  के  स्वतंत्रता  सेनानी  जिन्होंने  राष्ट्रीय  अखंडता  की  बात  कहाँ  है  जिसका

 विपक्षी  सदस्यों  ने  भी  समर्थेन  किया  यह  राष्ट्र  की  आवाज  यह  इस  देश  को  जनता  की  आवाज  है

 जिसने  भारी  जनादेश  देकर  देश  की  एकता  तथा  अखंडता  का  समर्थन  किया  है  ।

 राष्ट्रहित  में  मैं  माततनय  सदस्यों  से  अपोल  करता  हूं  कि  आओ  साथ  मिलकर  इस  समस्या

 को  हल  बःतचोत  द्वारा  हल  ढ़ड़ें  |  मैं  केवल  अनुरोध  कर  रहा  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  सैफुद्दीन  सोज  द्वारा  रखे  गए  कटौती  प्रस्तावों  को  सभा  में

 मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 मम
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 प्रस्ताव  ७  हल  टी  रूट  ज  इजटटट  ट्पभहपपपपपपभपभिपतण/प८प/णगयख/थतकि५य/ए/।

 कटौत  प्रस्ताव  सं्या  ।  और  2  मतदान
 के  लिए  रखे  गए  और  अस्वोकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  की  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  सभा  में

 मतदान  के  लिए  रखता  हूं  :--
 '

 प्रश्न  यह  है  :-+-

 कार्यसूची  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  सम्बन्ध  में  31  1985

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  दौरान  होने  बले  ख्चों  को  पूरा  करने  के  लिए

 कर्यसूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूजी  लेखा  राशियों
 से  अनधिक

 सम्बन्धित  अनुपूरक  राशियां  पंजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी

 मांग  संख्या  10,11,12,14,16,18,19,20,24,25,26,29,31,33,3  9,20,  24,  25,  26,  2  33,  3  [,37,39  तथा  40

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 7,33

 नेः
 पंजाब  बिनियोग  1985

 दित्त  मंत्र/लय  में  राज्य  मंत्रों  जनादंन  :  मैं  प्रस्ताव  रता  हूँ  कि  वित्तीय  वर्ष

 1984-85
 की

 सेवाओं  के  लिए  पंजाब  राज्य  की  संचित  निच्िि  में  से  कतिपय  और  राशियों
 संदाय

 और

 विनियोग  प्राधिकृत  करने  वलले  विधेयक  को  थुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  प्रहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  1984-85  की  सेवाओं  के  लिए  पंजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  कतिपय

 और  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः:स्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाए

 प्रस्ताव  स्वोक्ृत  हुआ  ।

 श्री  जनाईन  पुजारें  :  मैं  विधेयक  को  वुरःस्थापित**  करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्तव**  करता  हूं  :

 वित्तीय  वर्ष  1994-85  की  सेवाओं  के  लिए  पंजाब  राज्य  को  संचित  निधि  में  से  कतिपय

 और  रश्शियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकुंत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाए  ।

 उपान्यक्ष  महोदय  :  प्रपत  यह  है
 :

 न  अस  आऋ

 *दितांक  के  भारत॑  के  राजपत्  भाग  2,  खण्ड  2  में  प्रकाशित  ।  *

 *+रष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुर:स्थापितप्रस्ताव  किया  गया  ।
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 24  1985 राज्य  सभा  से  सन्देश

 कि  वित्तेय  वर्ष  1984-85  की  सेवाओं  के  लिए  पंजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  कतिपय

 और  राषियों  के  संदाण  ओर  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  विधेयक
 पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  |

 उपाध्यक्ष  रहोदय  :  अब  सभा  विधेयक  पर  खंडवार  विचार  करेगी  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  तथा  3  और  अनुसूची  विधेयक  के  अंग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  तथा  3  और  अनुसूचों  विधेयक  में  जॉड़  विए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रान  यह  है  :

 कि  खंड  अधिनियमन  सूत्र
 तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  अंग

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 खंड  ।  अधिनियम  सूत्र  तथा  विधेयक  का  शाम  विधेयक  में  जोड़  विए
 *  ।

 थ्रो  जनादंन  पुजारों  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किथा  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 7.35

 सहासचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेश  की  सूचना  सभा  को

 देनी  है  :--

 सभा
 के

 प्रक्रिया  तथा  कार्ये  संचालन  नियमों  के  नियम  के  उपबन्धों  के  अनुसरण

 मुझे  राज्य  सभा  द्वारा  24  को  हुई  अपनी  बैठक  में  पारित  चोनसी  उपऋऋन
 संशोधन  की  एक  प्रति  संलग्न  करने  का  निदेश  हुआ  है  ।”
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 चोनी  उपक्रम  संसोधन  विधेयक

 राज्य  सभा  हारा  यथापारित

 े

 महासचिव  :  मैं  चीनी  उपक्रम  संशोधन  सहासचिव : fina, मैं dh उपक्रम (प्रबन्ध ग्रहण) संशोधन विधेयक, 1985,  राज्य  सभा

 वारा  की  एक  प्रति  सभा-यठल  पर  रखता हूं  ।

 7.36

 तत्पश्चांत्  लोक  सभा  25  1985  /  5  1906  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए

 स्थगित  हुई  ।
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